
Отменят ли в России налог 
для людей с низким доходом - 17:00 (мск)

В пользу бедных

Да, цифры растут. Но мы знаем, 
как бороться с эпидемией

Продолжение на стр. 11   �Интервью, записанное в студии Радио «КП» (107,2 FM), читайте на стр. 4 - 5   �

Ирина ВИКТОРОВА

Светлана Уразова моложе 
знаменитого мужа на 30 лет.

72-летний Михаил Шуфутинский же-
нился на Светлане Уразовой. Света хоть 
и моложе мужа на 30 лет, но знакома с 
мэтром давно - раньше танцевала в его 
коллективе. А он, кстати, ради жены на эту 
«тридцатку» похудел. Михаил Шуфутинский 
сделал признание: «Света занимается с тан-
цевальной группой, решает многие админи-
стративные вопросы, вопросы пиара, много 
помогает. Выходить на сцену ей сейчас ни 
к чему, потому что у нее гораздо больше 
обязанностей - она моя жена».

Михаил 
Шуфутинский 
женился 
на своей бывшей 
танцовщице

Анна ПОПОВА, руководитель Роспотребнадзора, - 
о ситуации с ковидом:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Первые каникулы в новом учебном 
году продлятся целых две недели 
вместо привычной одной. Об этом 
сообщил мэр Сергей Собянин в 
своем блоге sobyanin.ru.

В связи с этим отвечаем на вопро-
сы, возникшие у родителей школь-
ников.

 
1. Это внеплановый отдых?
Обычно ученики во многих шко-

лах начинали отдыхать осенью с 5 
октября. В некоторых учебных заве-
дениях - чуть позже. Теперь правила 
временно изменились.

«По рекомендации санитарных 
врачей, с учетом осеннего подъема 

простудных заболеваний и роста 
выявленных заболеваний ковидом 
мною принято решение увеличить 
продолжительность осенних ка-
никул до двух недель и провести 
их одномоментно во всех шко-
лах - с 5 по 18 октября», - заявил 
Собянин.

 
2. Кружки в это время будут 

работать?
«Для того чтобы в этот период из-

бежать лишних контактов и не под-
вергать детей риску заболеваний, 
на две недели приостановят свою 
работу учреждения дополнительного 
образования и детские досуговые 

организации, находящиеся в ведении 
правительства Москвы», - пишет мэр 
в блоге.

 
3. Опять начнется дистанци-

онка?
По словам мэра, во время длинных 

каникул дистанционных занятий не 
будет. Но по желанию дети могут 
повторять пройденные темы, а также 
изучать новый материал с помощью 
Московской электронной школы.

При этом мэр попросил родителей 
удержать детей от развлечений вро-
де прогулок по торговым центрам и 
покатушек в метро и наземке.

«Каникулярное время лучше всего 

провести дома или на даче, - напом-
нил Собянин. - А если выходить гулять 
- то во двор или ближайший парк.

Это очень важно. На сегод-ня зна-
чительная часть забо-левших, неред-
ко бессимптомно, - это дети. Приходя 
домой, они очень легко передают 
вирус взрослым и пожилым членам 
семьи, которые болеют гораздо тя-
желее.

Давайте используем каникулы 
как возможность снизить динамику 
заболеваемости и сохранить наше 
здоровье».

 
4. А что с детскими садами?
Детские сады (дошкольные группы) 

продолжают работать по обычному 
графику.

О ситуации в Калининграде 
на > стр. 14.

Сергей СОБЯНИН:

Школы уйдут на двухнедельные каникулы

Газета нашего города � Калининград

Светлана 
ВОЛКОВА

Такое решение 
принято 
в Москве 
из-за вспышки 
простуд 
и коронавируса.
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Что правда 
и что ложь 
на войне 
в Карабахе
Читайте на стр. 6   �
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Интересно посмотреть, 
как Фёдор Конюхов путе-
шествует на удалёнке.

�  �  �
- Что то у тебя муж в 

последнее время такой 
стал подвижный, весе-
лый, бодрый, и шевелю-
ра такая густая.

- Да у нас собачка по-
мерла, а корм остался. 
Не выбрасывать же…

�  �  �
- Говорит, у него фирма на 

100 000 работников!
- Да пасека у него. Пчёл 

держит.
�  �  �

Совет мужчинам: ваша 
вторая половинка будет 
вас слушать более вни-
мательно, если в ваш 
рассказ добавить любое 
женское имя.

�  �  �
Еще не всё потеряно, по-

ка не требуется, что бы 30% 
лауреатов нобелевской пре-
мии были ЛГБТ.

�  �  �
У нас с моей девушкой 

очень серьёзные отноше-
ния: мы с ней не смея-
лись уже два года.

�  �  �
- Я идиот! Искал сегодня 

два часа мобильный, под-
свечивая себе фонариком 
на телефоне.

- И где он был?
�  �  �

Школа учит и хорошему, 
например, - не бояться пере-
мен.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Вскачь ... пустилась, к потолку 
прилип баян. Это, может быть, 
приснилось? Или кто-то сильно 
пьян?!». 7. Брюки имени остро-
ва. 9. Обувь выше колена. 10. 
Кто из русских художников и 
собутыльников композитора 
Модеста Мусоргского вдох-
новил его на написание фор-
тепьянного цикла «Картинки с 
выставки»? 11. Какой цветок 
французы считают «первым гон-
цом весны»? 12. «Ты в ответе 
за свое ...». 14. Что запускает 
метатель? 17. «На чужой ... губ 
не надувай». 18. Тамбовский, 
но не волк. 20. Кто водоросли 
собирает? 21. Младший брат 
Антона Чехова. 23. Высотное 
сооружение в Останкино. 24. 
Пищевая ... ускоряет время 
приготовления бобовых.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. До-
зорная башня. 2. Юморе-
ска «Справедливый ...» у 
Аркадия Аверченко. 4. Экс-
травагантный миллиардер 
... Маск. 5. Какой камень 
помогает одержать победу 
над обстоятельствами? 6. 
Металл на изготовление по-
суды. 8. Моцион защитни-
ков осажденной крепости. 
9. «Человеческий комедио-
граф». 13. Единственный, 
кого задаром одевают. 14. 
Кто предал Эдмона Дантеса? 
15. Как античный мудрец Пи-
фагор назвал свою систему 
мироздания? 16. Фундамен-
тальный ... 17. Приток Стик-
са. 19. Пока ... не пропитает 
пищу, мы не сможем опреде-
лить ее вкус. 22. ДиКаприо 
для домашних.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Яичница. 7. Капри. 9. 
Ботфорты. 10. Гартман. 11. Мимоза. 12. Счастье. 14. 
Диск. 17. Каравай. 18. Окорок. 20. Дергаль. 21. Михаил. 
23. Телебашня. 24. Сода. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каланча. 2. 
Протест. 4. Илон. 5. Нефрит. 6. Цирконий. 8. Вылазка. 9. 
Бальзак. 13. Манекен. 14. Данглар. 15. Космос. 16. Под-
ход. 17. Коцит. 19. Слюна. 22. Лео.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Александра 
РОМАНОВА,  

25 лет, Магнитогорск:
- Работаю мастером 

по наращиванию ресниц 
в салоне красоты . Очень 

люблю лето и все что с ним 
связано: море, солнце, 

веселые компании, яркие 
краски. Часто принимаю 

участие в различных 
фотопроектах. Желаю 

всем хорошего настроения 
и никогда не унывать!

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

 �  Главный редактор, 
генеральный директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 � РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
А. ГАНЕЛИН 
(зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного редактора),

Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного редактора),
П. САДКОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕМЕНЦОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕДОВ (редактор отдела политики)

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый 

Петровско-Разумовский проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. На конверте 

напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
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МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Александра ловит лучики 
уходящего лета, сбежав 
от осени в теплые края. Мне 
нравится, как автор этого кадра играет 
со светом. В теплых лучах купальник, 
кажется, вот-вот растает как фруктовый 
щербет. Свет мягко вплетается и в волосы 
Александры, превращая её в фею. Яркие 
купальники, как свежевыжатый сок, хранят 
витаминное тепло лета до нового сезона, и 
напоминают, что тепло снова наступит.
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Ситуация с COVID-19 день ото дня все 
тревожнее (подробности - на стр. 4 - 5). 
И мы спросили:

А как вы вторую 
волну коронавируса 
собираетесь пережить?
Елена МАМАЕВА, 
репетитор по английскому языку: 

- Так же, как и первую волну: сидеть дома, никуда не вы-
ходить. Заниматься через интернет, консультировать по теле-
фону. Но тревожно за пожилых родителей, которые далеко 
живут.  Ездить к ним придется на автобусе. 

Ефим КУКУЕВ, ученый, кандидат 
биологических наук, Калининград:

- Я по возрасту не прохожу, чтобы работать как раньше и 
поэтому строго соблюдаю установленные правила. Вообще, 
во время пандемии стараюсь чаще бывать на воздухе. У моря 
микробов нет.

Алексей КОРТНЕВ, 
лидер «Несчастного случая»:

- Поедем на дачу. Начнем в онлайне давать концерты. Попро-
буем это как-то монетизировать. Главный урок из прошлого 
карантина - жизнь не заканчивается. Да, труднее. Да, доходы 
сокращаются. Ну, урежем расходы…

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- По видеосвязи буду встречаться с избирателями. Проблем 

у людей становится больше. Где-то отшили в больнице. Где-то 
тест не смогли сделать. Где-то денег на лекарства нет. В разгар 
коронавируса наступает «военное время».

Лариса СЕРЕГИНА, медсестра:
- Я сторонница карантина. Мы мотаемся с вызова на вызов. 

Делаем тесты на ковид. Люди шатаются по магазинам, ездят 
на метро. Маски в лучшем случае болтаются на подбородке. 
Меры безопасности не соблюдают. Значит, нужно сидеть дома.

Игорь БОРИСОВ, владелец кафе:
- Второго удара с карантином не выдержим. Прошлой весной 

персонал увольнялся, искал другую работу. Заработки рухну-
ли - доставка еды на дом не спасла. Наступит карантин - нам 
придется сворачиваться.

Инна СИРОТКИНА, учитель:
- Готовимся к карантину. В классе установили камеру, чтобы 

показывала учительскую доску. Добыли микрофон-петличку. 
Так будут идти уроки в прямом эфире.

Антон АНДРОНОВ, ученик 11-го класса:
- У дистанционного обучения есть две стороны. Первая - можно 

спокойно готовиться к ЕГЭ и не отвлекаться на другие уроки. 
Вторая - занятия по зуму не дают нормально учиться.

О каникулах, которые объявили
 из-за коронавируса < стр. 1.

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 827 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

79,68 
+ 1 руб. 1 коп.

93,02 
+ 1 руб. 54 коп.

42,5
- 0,2%.

Пенсионный «Мир» 
наступит с нового года
Андрей ЗАЙЦЕВ

С 2021 года получать 
пенсии и социальные 
пособия на карты 
других платежных 
систем будет нельзя.

Через три месяца вступит в 
силу закон, по которому пенсии 
и другие социальные выплаты 
от государства будут поступать 
только на карты российской 
платежной системы «Мир». Это 
значит, что те пенсионеры, у 
которых остались карты ино-
странных платежных систем 
Visa и Mastercard, получать на 
них пенсию вскоре не смогут.

Процесс перехода идет посте-
пенно - с 2017 года. При этом 
пенсионер может выбрать лю-
бой понравившийся ему банк и 
выпустить карту «Мир» именно 
там. Изначально крайний срок 
установили на 1 июля 2020 года, 
но из-за пандемии и режима 

самоизоляции, особенно для 
людей старше 65 лет, не все 
пенсионеры успели поменять 
карты. Поэтому срок сначала 
продлили до 1 октября. А теперь 
решили дать еще одну отсрочку.

- Мы видим, что большин-
ство пенсионеров переведены 
на карту «Мир» и уже поль-
зуются ею. Тем не менее есть 
часть пенсионеров, которые по 
каким-то причинам такие кар-
ты не получили, поэтому мы 
приняли решение продлить 
срок до конца текущего года, - 
сообщила Алла Бакина, дирек-
тор департамента национальной 
платежной системы ЦБ.

В большинстве случаев речь 
идет о тех пенсионерах, кото-
рые начали получать пенсию 
в 2016 - 2017 годах, уточнили 
«КП» в одном крупном бан-

ке. То есть у них еще не истек 
срок действия старой карты 
(они сейчас выпускаются на 
4 - 5 лет). 

Как поясняют в ЦБ и ПФР, 
у пенсионеров останется воз-
можность получать пенсии 
альтернативными способами. 
Например, через почтовые от-
деления (так делает каждый 
третий). Или на счет в банке 
(не привязанный к карте). Во 
втором случае нужно сообщить 
реквизиты счета в свое отделе-
ние ПФР. А потом снимать на-
личные в кассе банка или пере-
водить нужную сумму на другую 
карту с помощью онлайн-банка. 
Правда, делать это большого 
смысла нет. Карта «Мир» для 
пенсионеров бесплатная. Ни-
каких ограничений по ее ис-
пользованию в России нет.

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Зачем такая обязаловка?
На то есть несколько причин. Во-первых, государству важно развить 

собственную платежную систему. А для этого ее надо наполнить деньга-
ми. Пенсии - очень большой источник. Расходы ПФР на выплаты пенсий и 
социальных пособий оставляют около 8 триллионов рублей в год. Кроме 
того, с 1 июля 2018 года на такую систему уже перешли все бюджетники. 

Во-вторых, нельзя рисковать сбережениями самых слабо защищен-
ных граждан. Международные платежные системы опасны тем, что они 
управляются на Западе. В случае ужесточения санкций (как это было в 
Иране) деньги могут быть заморожены на счетах. Такими картами нельзя 
будет расплатиться. А системой «Мир» управляет отечественная органи-
зация  - Национальная система платежных карт. При ее использовании 
таких рисков нет.

Все, что вас 
касается, 

что случилось 
или случится, 

что отразится на 
вашей жизни. Главные темы 

дня в прямом эфире 
разложат по полочкам 

журналисты, политологи 
и экономисты! 

По будням в 11.00  
на Радио «КП»

Елена ОДИНЦОВА

На поддержку 
малоимущих 
семей увеличат 
расходы.

В 2021 году будут увели-
чены пособия на детей от 3 
до 7 лет для малоимущих 
семей. Такое поручение 
дал президент Владимир 
Путин на встрече с сена-
торами на прошлой неделе. 
Минтруд уже подсчитал, 
что на расширение мер 
поддержки потребуется 
95 млрд рублей.

Кто же может рассчиты-
вать в 2021 году на увели-
ченные детские пособия?

Кому повысят детские пособия
КАЛЬКУЛЯТОР «КП»

СЕЙЧАС
Пока пособие на детей от 3 до 7 лет рассчитывается по такой схеме.
На него имеют право семьи, где средний доход на члена семьи (включая детей) не 

превышает прожиточного минимума на душу населения в регионе, где проживает 
эта семья. Например, в Москве этот прожиточный минимум сейчас 17 679 рублей. 
То есть столичная семья, состоящая из папы, мамы и одного ребенка, считается 
малоимущей, если их совокупные доходы не превышают 53 037 рублей.

Соответственно таким семьям, где доходы ниже нужной планки, 
дают пособия на каждого ребенка от 3 до 7 лет в размере половины 
детского прожиточного минимума в регионе. В Москве размер 
такого пособия - 7613 рублей.

БУДЕТ
В 2021 году право на пособие для деток 

от 3 до 7 лет будет определяться по прежней 
схеме. Правда, прожиточный минимум уже 
немного вырастет. 

В Москве он составит 17 841 рубль. Семья из трех че-
ловек будет считаться малоимущей, если ее доход будет ниже 53 523 рублей.

А вот размер пособия вырастет в два раза, до полного прожиточного 
минимума ребенка (в Москве - 15 450 рублей). При этом давать повышенное 
пособие будут не всем, а только тем, кто даже с обычным пособием остается в 
категории малоимущих.

Проще говоря, если доход московской семьи из трех человек будет ниже 
45 798 рублей, то на ребенка будут платить повышенное пособие - 15 450 рублей. 
А если доход будет от 45 798 рублей до 53 523 рублей, то пособие останется 
стандартным - 7725 рублей.

Важно помнить, что уровень доходов, при котором семья признается малоиму-
щей, различается в зависимости от состава семьи и региона регистрации.

Следите 
за новостями 

в разделе 
«Экономика» 

на kp.ru
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- Регионам на фоне резко-
го подъема заболеваемости в 
Москве нужно быть готовыми 
к любому варианту и к любо-
му развитию ситуации.

- Полпредам - проконтро-
лировать ситуацию в реги-
онах, где урезают средства 
на школьное питание для 

льготников в 5 - 11-х клас-
сах. Выполнить поручения о 
бесплатном горячем питании 
для младшеклассников.

- Количество безработных 
выросло на 1,7%. Я уверен, 
что мы с этим справимся в 
следующем году.

Какое оно - закулисье большой политики? 
Слушайте программу 

«В коридорах власти» 
по будням в 9.45 (мск) на Радио «КП»

Дмитрий СМИРНОВ

Президент признал, 
что карантин людям 
надоел. Но без мер 
защиты не обойтись.

Выслушав доклад вице-
премьера Татьяны Голиковой 
о ситуации с коронавирусом, 
Владимир Путин потер рукой 
лоб и сказал: «Понятно!»

С одной стороны, рост за-
болеваемости в России нали-
цо, а с другой - как бороться 
с этим, все уже хорошо зна-
ют. И тем не менее стране 
предстоит в ближайшее вре-
мя пройти по тонкой линии 
между тотальным каранти-
ном и повальной пандемией.

- Маски, социальная дис-
танция, тем более изоляция, 
ограничения по месту учебы 
и работы, безусловно, это 
все людям надоело. И я их 
прекрасно понимаю! - начал 
Путин. - Но до сих пор люди 
не всегда понимают, что мы 
столкнулись с очень опасным 
противником. Поэтому наша 

с вами святая обязанность - 
очень тактично, но терпели-
во и настойчиво объяснять 
реалии и предлагать необре-
менительные, но абсолютно 
необходимые меры защиты.

Президент поддержал пред-
ложение Голиковой изменить 
систему выплат медикам, ра-
ботающим с коронавирусом, 
в дальнейшем оплачивая их 
труд по фактически отрабо-
танному времени. Выплаты 
продлить до 2021 года, но на 
октябрь сохранить уже суще-
ствующий принцип оплаты.

- Выплаты в рамках тех 
правил, которые были уста-
новлены и действовали до 
сих пор, заканчиваются уже 
послезавтра, - заметил Пу-
тин. - Поэтому предлагаю 
действующий порядок на 
октябрь сохранить без вся-
ких изменений, а затем вы-
строить работу так, как вы и 
согласовали это с медиками, 
с профессионалами.

Подробнее о ситуации 
с коронавирусом 

 > стр. 4 - 5.

Картина дня: в верхах

Игорь ЯКУНИН

Зачем президент Франции 
встречался с экс-кандидатом 
в президенты Белоруссии?

- Макрон обещал сделать все, что-
бы помочь в разрешении политиче-
ского кризиса в нашей стране, - объ-
явила Тихановская после разговора 
с французским президентом в Лит-
ве. - Он сказал, что время важно, по-
скольку многие страдают от режима, 
и он сделает все, чтобы политзаклю-
ченные были отпущены...

- Мы будем действовать, - под-
держал градус своего балтийского 
вояжа Макрон. - Я уважаю и це-
ню вовлеченность Светланы. Мы 
как европейцы сделаем, что можем, 
чтобы помочь. У нас была хорошая 
дискуссия, но теперь мы должны 
быть прагматичными и поддержать 
белорусов...

За комментариями «КП» обра-
тилась к директору Института по-
литических исследований Сергею 
Маркову.

- Так зачем Макрон прилетел в Лит-
ву?

- Участие в организации протестов 
в Белоруссии спецслужб Литвы и 
Польши уже мало кем отрицается. 
Как нельзя отрицать и внутреннее 
напряжение в самой Белоруссии из-
за жестких мер против протестую-
щих. Но Польша с Литвой - главные 
видимые координаторы «цветной 
революции» в Минске. Пусть и под 
руководством США. А такое усиле-

ние Польши невыгодно ни Берлину, 
ни Парижу. Воссоздание Варшавой 
Речи Посполитой от Балтийского 
моря до Черного ни немцам, ни 
французам не нужно.

- Но при этом Макрон летит в Виль-
нюс…

- Так он пытается перехватить 
инициативу у поляков. Под-
черкнуть, что Варшава - не пер-
вая скрипка в Европе. И если в 
Минске однажды воцарится ма-
рионеточный режим, то пусть 
он будет под контролем Пари-

жа с Берлином, но не под руко-
водством Варшавы и Вильнюса.

- Тихановская набрала очки этой 
встречей?

- Она усилила свои позиции. Но 
Тихановская не самостоятельная 
фигура. Девушка набирается опыта, 
но она недотягивает для управления 
страной - она лишь марионетка.

Думаю, теперь надо ждать большо-
го тура Тихановской по Европе. Пер-
вым пунктом может стать Брюссель. 
Именно там решает все насущные 
вопросы евробюрократия.

 ■ ПЕРЕГОВОРЫ
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Глава Службы внешней разведки 
(СВР) сделал заявление о роли 
США в белорусских протестах.

 ✓ «Борцы за обновленную Белоруссию» прохо-
дят подготовку в Польше, Грузии, на Украине и 
в странах Балтии при участии инструкторов из 
ЦРУ и Пентагона, аффилированных с госдепар-
таментом американских НПО».

 ✓ «США используют самые нечистоплотные ме-
тоды для раскачивания ситуации в Белоруссии. 
В работе с белорусской оппозицией американцы 
смещают фокус внимания на повышение актив-
ности ее силового крыла из числа радикальных 
националистов. Госдепартамент развернул рабо-
ту по подключению к протестным выступлениям 
экстремистских элементов».

 ✓ «США также бесцеремонно вмешиваются в 
религиозную ситуацию в Белоруссии, стремясь 
столкнуть православных и католиков. Пытаясь 
втянуть пока проявляющий сдержанность Вати-
кан в белорусские события, американцы ведут 
работу по более активному подключению като-
лических священников к участию в антиправи-
тельственных выступлениях».

 ✓ «Среди укрывающихся за рубежом экстре-
мистски настроенных противников нынешних 
властей Белоруссии вынашивается план ре-
зонансной провокации, в ходе которой был 
бы арестован или даже ранен или убит один 
из авторитетных священнослужителей РКЦ. 
Расчет на то, что это существенно повысит 
антиправительственные настроения среди ка-
толиков».

 ■ ДОСЛОВНО

Сергей НАРЫШКИН:

В Белоруссии 
готовится 
провокация

Эммануэль встал на Светланову сторону 

Медикам 
продлили 
коронавыплаты

Реалии новой эпохи. Из рабочего кабинета резиденции 
«Ново-Огарево» Путин может одновременно видеть и министров 

на телеэкране, и Кремль на заставке компьютера. 
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Макрон дружески похлопал Тихановскую по плечу. Будто 
говоря: Светлана, зачем вам эти поляки с литовцами, 

когда рядом француз. Пусть мы и в масках.

 ■ О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ПУТИН
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Ситуация с COVID-19 день ото дня все 
тревожнее (подробности - на стр. 4 - 5). 
И мы спросили:

А как вы вторую 
волну коронавируса 
собираетесь пережить?
Елена МАМАЕВА, 
репетитор по английскому языку: 

- Так же, как и первую волну: сидеть дома, никуда не вы-
ходить. Заниматься через интернет, консультировать по теле-
фону. Но тревожно за пожилых родителей, которые далеко 
живут. Ездить к ним придется на автобусе. 

Ефим КУКУЕВ, ученый, кандидат 
биологических наук, Калининград:

- Я по возрасту не прохожу, чтобы работать как раньше, и 
поэтому строго соблюдаю установленные правила. Вообще, 
во время пандемии стараюсь чаще бывать на воздухе. У моря 
микробов нет.

Алексей КОРТНЕВ, 
лидер «Несчастного случая»:

- Поедем на дачу. Начнем в онлайне давать концерты. Попро-
буем это как-то монетизировать. Главный урок из прошлого 
карантина - жизнь не заканчивается. Да, труднее. Да, доходы 
сокращаются. Ну, урежем расходы…

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- По видеосвязи буду встречаться с избирателями. Проблем 

у людей становится больше. Где-то отшили в больнице. Где-то 
тест не смогли сделать. Где-то денег на лекарства нет. В разгар 
коронавируса наступает «военное время».

Лариса СЕРЕГИНА, медсестра:
- Я сторонница карантина. Мы мотаемся с вызова на вызов. 

Делаем тесты на ковид. Люди шатаются по магазинам, ездят 
на метро. Маски в лучшем случае болтаются на подбородке. 
Меры безопасности не соблюдают. Значит, нужно сидеть дома.

Игорь БОРИСОВ, владелец кафе:
- Второго удара с карантином не выдержим. Прошлой весной 

персонал увольнялся, искал другую работу. Заработки рухну-
ли - доставка еды на дом не спасла. Наступит карантин - нам 
придется сворачиваться.

Инна СИРОТКИНА, учитель:
- Готовимся к карантину. В классе установили камеру, чтобы 

показывала учительскую доску. Добыли микрофон-петличку. 
Так будут идти уроки в прямом эфире.

Антон АНДРОНОВ, ученик 11-го класса:
- У дистанционного обучения есть две стороны. Первая - можно 

спокойно готовиться к ЕГЭ и не отвлекаться на другие уроки. 
Вторая - занятия по зуму не дают нормально учиться.

О каникулах, которые объявили
 из-за коронавируса < стр. 1.

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 827 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

79,68 
+ 1 руб. 1 коп.

93,02 
+ 1 руб. 54 коп.

42,5
- 0,2%.

Пенсионный «Мир» 
наступит с нового года
Андрей ЗАЙЦЕВ

С 2021 года получать 
пенсии и социальные 
пособия на карты 
других платежных 
систем будет нельзя.

Через три месяца вступит в 
силу закон, по которому пенсии 
и другие социальные выплаты 
от государства будут поступать 
только на карты российской 
платежной системы «Мир». Это 
значит, что те пенсионеры, у 
которых остались карты ино-
странных платежных систем 
Visa и Mastercard, получать на 
них пенсию вскоре не смогут.

Процесс перехода идет посте-
пенно - с 2017 года. При этом 
пенсионер может выбрать лю-
бой понравившийся ему банк и 
выпустить карту «Мир» именно 
там. Изначально крайний срок 
установили на 1 июля 2020 года, 
но из-за пандемии и режима 

самоизоляции, особенно для 
людей старше 65 лет, не все 
пенсионеры успели поменять 
карты. Поэтому срок сначала 
продлили до 1 октября. А теперь 
решили дать еще одну отсрочку.

- Мы видим, что большин-
ство пенсионеров переведены 
на карту «Мир» и уже поль-
зуются ею. Тем не менее есть 
часть пенсионеров, которые по 
каким-то причинам такие кар-
ты не получили, поэтому мы 
приняли решение продлить 
срок до конца текущего года, - 
сообщила Алла Бакина, дирек-
тор департамента национальной 
платежной системы ЦБ.

В большинстве случаев речь 
идет о тех пенсионерах, кото-
рые начали получать пенсию 
в 2016 - 2017 годах, уточнили 
«КП» в одном крупном бан-

ке. То есть у них еще не истек 
срок действия старой карты 
(они сейчас выпускаются на 
4 - 5 лет). 

Как поясняют в ЦБ и ПФР, 
у пенсионеров останется воз-
можность получать пенсии 
альтернативными способами. 
Например, через почтовые от-
деления (так делает каждый 
третий). Или на счет в банке 
(не привязанный к карте). Во 
втором случае нужно сообщить 
реквизиты счета в свое отделе-
ние ПФР. А потом снимать на-
личные в кассе банка или пере-
водить нужную сумму на другую 
карту с помощью онлайн-банка. 
Правда, делать это большого 
смысла нет. Карта «Мир» для 
пенсионеров бесплатная. Ни-
каких ограничений по ее ис-
пользованию в России нет.

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Зачем такая обязаловка?
На то есть несколько причин. Во-первых, государству важно развить 

собственную платежную систему. А для этого ее надо наполнить деньга-
ми. Пенсии - очень большой источник. Расходы ПФР на выплаты пенсий и 
социальных пособий оставляют около 8 триллионов рублей в год. Кроме 
того, с 1 июля 2018 года на такую систему уже перешли все бюджетники. 

Во-вторых, нельзя рисковать сбережениями самых слабо защищен-
ных граждан. Международные платежные системы опасны тем, что они 
управляются на Западе. В случае ужесточения санкций (как это было в 
Иране) деньги могут быть заморожены на счетах. Такими картами нельзя 
будет расплатиться. А системой «Мир» управляет отечественная органи-
зация  - Национальная система платежных карт. При ее использовании 
таких рисков нет.

Все, что вас 
касается, 

что случилось 
или случится, 

что отразится на 
вашей жизни. Главные темы 

дня в прямом эфире 
разложат по полочкам 

журналисты, политологи 
и экономисты! 

По будням в 11.00  
на Радио «КП»

Елена ОДИНЦОВА

На поддержку 
малоимущих 
семей увеличат 
расходы.

В 2021 году будут увели-
чены пособия на детей от 3 
до 7 лет для малоимущих 
семей. Такое поручение 
дал президент Владимир 
Путин на встрече с сена-
торами на прошлой неделе. 
Минтруд уже подсчитал, 
что на расширение мер 
поддержки потребуется 
95 млрд рублей.

Кто же может рассчиты-
вать в 2021 году на увели-
ченные детские пособия?

Кому повысят детские пособия
КАЛЬКУЛЯТОР «КП»

СЕЙЧАС
Пока пособие на детей от 3 до 7 лет рассчитывается по такой схеме.
На него имеют право семьи, где средний доход на члена семьи (включая детей) не 

превышает прожиточного минимума на душу населения в регионе, где проживает 
эта семья. Например, в Москве этот прожиточный минимум сейчас 17 679 рублей. 
То есть столичная семья, состоящая из папы, мамы и одного ребенка, считается 
малоимущей, если их совокупные доходы не превышают 53 037 рублей.

Соответственно таким семьям, где доходы ниже нужной планки, 
дают пособия на каждого ребенка от 3 до 7 лет в размере половины 
детского прожиточного минимума в регионе. В Москве размер 
такого пособия - 7613 рублей.

БУДЕТ
В 2021 году право на пособие для деток 

от 3 до 7 лет будет определяться по прежней 
схеме. Правда, прожиточный минимум уже 
немного вырастет. 

В Москве он составит 17 841 рубль. Семья из трех че-
ловек будет считаться малоимущей, если ее доход будет ниже 53 523 рублей.

А вот размер пособия вырастет в два раза, до полного прожиточного 
минимума ребенка (в Москве - 15 450 рублей). При этом давать повышенное 
пособие будут не всем, а только тем, кто даже с обычным пособием остается в 
категории малоимущих.

Проще говоря, если доход московской семьи из трех человек будет ниже 
45 798 рублей, то на ребенка будут платить повышенное пособие - 15 450 рублей. 
А если доход будет от 45 798 рублей до 53 523 рублей, то пособие останется 
стандартным - 7725 рублей.

Важно помнить, что уровень доходов, при котором семья признается малоиму-
щей, различается в зависимости от состава семьи и региона регистрации.

Следите 
за новостями 

в разделе 
«Экономика» 

на kp.ru
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- Регионам на фоне резко-
го подъема заболеваемости в 
Москве нужно быть готовыми 
к любому варианту и к любо-
му развитию ситуации.

- Полпредам - проконтро-
лировать ситуацию в реги-
онах, где урезают средства 
на школьное питание для 

льготников в 5 - 11-х клас-
сах. Выполнить поручения о 
бесплатном горячем питании 
для младшеклассников.

- Количество безработных 
выросло на 1,7%. Я уверен, 
что мы с этим справимся в 
следующем году.

Какое оно - закулисье большой политики? 
Слушайте программу 

«В коридорах власти» 
по будням в 9.45 (мск) на Радио «КП»

Дмитрий СМИРНОВ

Президент признал, 
что карантин людям 
надоел. Но без мер 
защиты не обойтись.

Выслушав доклад вице-
премьера Татьяны Голиковой 
о ситуации с коронавирусом, 
Владимир Путин потер рукой 
лоб и сказал: «Понятно!»

С одной стороны, рост за-
болеваемости в России нали-
цо, а с другой - как бороться 
с этим, все уже хорошо зна-
ют. И тем не менее стране 
предстоит в ближайшее вре-
мя пройти по тонкой линии 
между тотальным каранти-
ном и повальной пандемией.

- Маски, социальная дис-
танция, тем более изоляция, 
ограничения по месту учебы 
и работы, безусловно, это 
все людям надоело. И я их 
прекрасно понимаю! - начал 
Путин. - Но до сих пор люди 
не всегда понимают, что мы 
столкнулись с очень опасным 
противником. Поэтому наша 

с вами святая обязанность - 
очень тактично, но терпели-
во и настойчиво объяснять 
реалии и предлагать необре-
менительные, но абсолютно 
необходимые меры защиты.

Президент поддержал пред-
ложение Голиковой изменить 
систему выплат медикам, ра-
ботающим с коронавирусом, 
в дальнейшем оплачивая их 
труд по фактически отрабо-
танному времени. Выплаты 
продлить до 2021 года, но на 
октябрь сохранить уже суще-
ствующий принцип оплаты.

- Выплаты в рамках тех 
правил, которые были уста-
новлены и действовали до 
сих пор, заканчиваются уже 
послезавтра, - заметил Пу-
тин. - Поэтому предлагаю 
действующий порядок на 
октябрь сохранить без вся-
ких изменений, а затем вы-
строить работу так, как вы и 
согласовали это с медиками, 
с профессионалами.

Подробнее о ситуации 
с коронавирусом 

 > стр. 4 - 5.

Картина дня: в верхах

Игорь ЯКУНИН

Зачем президент Франции 
встречался с экс-кандидатом 
в президенты Белоруссии?

- Макрон обещал сделать все, что-
бы помочь в разрешении политиче-
ского кризиса в нашей стране, - объ-
явила Тихановская после разговора 
с французским президентом в Лит-
ве. - Он сказал, что время важно, по-
скольку многие страдают от режима, 
и он сделает все, чтобы политзаклю-
ченные были отпущены...

- Мы будем действовать, - под-
держал градус своего балтийского 
вояжа Макрон. - Я уважаю и це-
ню вовлеченность Светланы. Мы 
как европейцы сделаем, что можем, 
чтобы помочь. У нас была хорошая 
дискуссия, но теперь мы должны 
быть прагматичными и поддержать 
белорусов...

За комментариями «КП» обра-
тилась к директору Института по-
литических исследований Сергею 
Маркову.

- Так зачем Макрон прилетел в Лит-
ву?

- Участие в организации протестов 
в Белоруссии спецслужб Литвы и 
Польши уже мало кем отрицается. 
Как нельзя отрицать и внутреннее 
напряжение в самой Белоруссии из-
за жестких мер против протестую-
щих. Но Польша с Литвой - главные 
видимые координаторы «цветной 
революции» в Минске. Пусть и под 
руководством США. А такое усиле-

ние Польши невыгодно ни Берлину, 
ни Парижу. Воссоздание Варшавой 
Речи Посполитой от Балтийского 
моря до Черного ни немцам, ни 
французам не нужно.

- Но при этом Макрон летит в Виль-
нюс…

- Так он пытается перехватить 
инициативу у поляков. Под-
черкнуть, что Варшава - не пер-
вая скрипка в Европе. И если в 
Минске однажды воцарится ма-
рионеточный режим, то пусть 
он будет под контролем Пари-

жа с Берлином, но не под руко-
водством Варшавы и Вильнюса.

- Тихановская набрала очки этой 
встречей?

- Она усилила свои позиции. Но 
Тихановская не самостоятельная 
фигура. Девушка набирается опыта, 
но она недотягивает для управления 
страной - она лишь марионетка.

Думаю, теперь надо ждать большо-
го тура Тихановской по Европе. Пер-
вым пунктом может стать Брюссель. 
Именно там решает все насущные 
вопросы евробюрократия.

 ■ ПЕРЕГОВОРЫ

Ал
ек

се
й 

Д
РУ

Ж
ИН

ИН
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

Глава Службы внешней разведки 
(СВР) сделал заявление о роли 
США в белорусских протестах.

 ✓ «Борцы за обновленную Белоруссию» прохо-
дят подготовку в Польше, Грузии, на Украине и 
в странах Балтии при участии инструкторов из 
ЦРУ и Пентагона, аффилированных с госдепар-
таментом американских НПО».

 ✓ «США используют самые нечистоплотные ме-
тоды для раскачивания ситуации в Белоруссии. 
В работе с белорусской оппозицией американцы 
смещают фокус внимания на повышение актив-
ности ее силового крыла из числа радикальных 
националистов. Госдепартамент развернул рабо-
ту по подключению к протестным выступлениям 
экстремистских элементов».

 ✓ «США также бесцеремонно вмешиваются в 
религиозную ситуацию в Белоруссии, стремясь 
столкнуть православных и католиков. Пытаясь 
втянуть пока проявляющий сдержанность Вати-
кан в белорусские события, американцы ведут 
работу по более активному подключению като-
лических священников к участию в антиправи-
тельственных выступлениях».

 ✓ «Среди укрывающихся за рубежом экстре-
мистски настроенных противников нынешних 
властей Белоруссии вынашивается план ре-
зонансной провокации, в ходе которой был 
бы арестован или даже ранен или убит один 
из авторитетных священнослужителей РКЦ. 
Расчет на то, что это существенно повысит 
антиправительственные настроения среди ка-
толиков».

 ■ ДОСЛОВНО

Сергей НАРЫШКИН:

В Белоруссии 
готовится 
провокация

Эммануэль встал на Светланову сторону 

Медикам 
продлили 
коронавыплаты

Реалии новой эпохи. Из рабочего кабинета резиденции 
«Ново-Огарево» Путин может одновременно видеть и министров 

на телеэкране, и Кремль на заставке компьютера. 
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Макрон дружески похлопал Тихановскую по плечу. Будто 
говоря: Светлана, зачем вам эти поляки с литовцами, 

когда рядом француз. Пусть мы и в масках.

 ■ О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ПУТИН
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Не успели мы как следует отды-
шаться после первой волны эпидемии 
коронавируса и жестких ограниче-
ний, как над нами нависла вторая 
волна. Статистика заболеваний не 
внушает оптимизма: число занеду-
живших растет ускоренными тем-
пами. В начале апреля при том же 
количестве заражений, какое сегодня 
есть, в Москве уже ввели ограниче-
ния, отправили массу людей на уда-
ленку. Сейчас цифры те же, а режим - 
намного более щадящий.

«НАРУШЕНИЕ НАШИХ 
ТРЕБОВАНИЙ ВЕДЕТ 
К РАСПРОСТРАНЕНИЮ 
ИНФЕКЦИИ»

- Да, конечно, сегодня цифры ра-
стут, - говорит Анна Юрьевна. - Но 
распространение коронавируса не 
является для нас неожиданностью.

Мы предполагали, что эти показа-
тели будут расти ровно потому, что 
вирус ведет себя, как вирус респи-
раторный, у которого формируется 
очевидная сезонность. Он приходит 
к нам в большей степени в холодный 
период года, ежегодно демонстрирует 
подъем во второй декаде сентября.

И не только из-за погодных усло-
вий. А еще и потому, что коллективы 
производственные собираются после 
сезона отпусков в конце августа, и к 

середине сентября мы видим опреде-
ленный подъем циркуляции вирусов 
респираторных. Пока еще не гриппа, 
но приходит риновирус, парагрипп, 
аденовирус.

Это мы отмечаем, и когда обследуем 
совершенно здоровых людей, начи-
ная с 1 августа. Так вот, до 10% всех 
обследованных являются носителями 
какого-либо респираторного вируса. 

Появляется большее количество 
заболевших уже с клиническими при-
знаками респираторных инфекций. И 
новому коронавирусу такая тенден-
ция тоже свойственна. Люди приез-

жают из отпусков, идут в магазины, 
собирают детей в школу и так далее.

- И все это - без масок!
- Любое нарушение требований, 

которые мы разработали, конечно, 
ведет к распространению инфекции.

- То есть этот таинственный вирус 
перестал быть для вас терра инкогни-
та - неизвестной землей?

- Когда был март, апрель, никто в 
мире еще не знал толком, что это за 
вирус. Никто не знал, какой процесс 
патологический в организме он вызы-
вает. Я просто напомню, что вообще 
сначала речь шла о том, что вирус не 
передается от человека к человеку. 
Потом стало понятно - передается. И 
еще как. Сначала нам говорили, что 
это пневмония, воспаление. В апреле 
стало понятно: нет, не пневмония, а 
пневмонит, который вызывается из-
менением в сосудах. А именно в лег-
ких очень много мельчайших сосудов, 
поэтому именно они, как правило, 
первыми реагируют и поражаются.

ЛЕКАРСТВА, ВАКЦИНЫ... ПЛЮС 
САНИТАРНЫЕ ПРАВИЛА

- То есть сейчас мы уже кое-что 
про этот вирус понимаем, да?

- Мы понимаем патогенез. 
Понимаем, что происходит в 

организме, как протекает процесс. 
И как с ним бороться. Мы понимаем 
эпидемиологию, пути передачи и что 
надо делать, чтобы не заболеть.

Для этого разработали большое ко-
личество различных методических 
рекомендаций, санитарных правил. 
Мы знаем сегодня, как лечить по-
раженных коронавирусом. У нас уже 
есть лекарства, вакцины. 

Проводим исследования. И зна-
ем, что иммунитет в популяции вы-
рабатывается. В разных регионах 
по-разному - в зависимости от того, 
сколько людей переболело симптом-
но или бессимптомно. Так вот, сегод-
ня в Калининграде 50% популяции, 
по данным исследования, имеют ан-
титела, а в Ленинградской области - 
40%. А в июне было 19%.

- А в Москве?
- А в Москве антитела имеют пока 

чуть больше 20% населения. Ограни-
чения сыграли свою роль. Но сейчас 
мы лучше знаем свойства вируса и 
способы его передачи, и эти знания 
позволяют избрать оптимальный ре-

Прямой эфир
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

После летней 
передышки 
заболеваемость 
растет во всем мире.

Последние дни число заражен-
ных COVID-19 увеличивалось поч-
ти на 300 тысяч человек в сутки, 
при этом количество умерших от 
недуга превысило 1 млн человек.

В целом ряде стран зафиксиро-
ваны рекорды по числу заражен-
ных коронавирусом - в Великобри-
тании и Франции новых больных 
больше, чем весной. Пиковые зна-
чения отмечены в Болгарии, Литве, 
Польше, Словакии и Индонезии.

В Великобритании ограничи-
тельные меры были сняты 7 мая, 
но с 14 сентября правительство 
вновь стало вводить жесткие тре-
бования безопасности, поскольку 
суточный прирост новых случаев 
с ковид стал составлять больше 
6 тысяч в сутки. Теперь в Брита-
нии к борьбе с коронавирусом 
подключают даже армию. Ожи-
дается, что военные возьмут на 
себя часть полицейских функций, 
чтобы полиция сосредоточилась 
на контроле соблюдения анти-
коронавирусных мер. Массовые 
мероприятия отменяются. Больше 
шести человек рекомендовано не 
собираться. Свадьбы - максимум 
15 гостей. Похороны - не более 
30 близких. С этого понедельника 
жители Англии, у которых уста-
новлен диагноз «ковид», обяза-
ны сесть в карантин на 10 дней. 

Нарушителей ждет штраф, если 
перевести по курсу валют, до мил-
лиона рублей.

За минувшую неделю в Испании 
заболели 76 441 человек, что в 
13 раз больше весенних пиковых 
значений.

Во Франции в каждом третьем 
городе страны власти ввели 
обязательное ношение масок в 
многолюдных местах. В Марселе 
из-за новой вспышки COVID-19 
закрыли все рестораны и бары в 
городе. В Париже теперь обяза-

тельно ношение масок не только 
в людных местах, но и на своих 
рабочих местах.

В Чехии, которая очень акку-
ратно прошла весеннюю часть 
пандемии (властям удалось бы-
стро обуздать распространение 
инфекции) в сентябре число тя-
желобольных по сравнению с 
концом августа выросло в 5 раз. 
Правительство Чехии постанови-
ло: на открытых стадионах число 
болельщиков не должно превы-
шать 2 тысячи, а в закрытых по-

мещениях могут находиться не бо-
лее 1 тысячи человек. Эксперты, 
правда, утверждают, что этих мер 
может быть недостаточно, чтобы 
обуздать эпидемию: как раз из-за 
благополучной весенней картины 
в стране небольшая прослойка 
населения имеет иммунитет.

В Израиле с 18 сентября по 9 
октября ввели так называемый 
герметичный карантин, во время 
которого будут работать только 
промышленные предприятия, про-
дуктовые магазины и аптеки. За-

нятия во всех учебных заведениях 
страны приостановлены. Населе-
нию запрещено выходить из дома 
далее чем на 500 м.

Даже в Швеции, стране, про-
шедшей первую вспышку корона-
вируса без строгих ограничитель-
ных мер, подумывают о введении 
карантина! Главный эпидемиолог 
страны заявил о росте числа слу-
чаев с COVID-19 во всех возраст-
ных группах  - возможно, чтобы 
взять ситуацию под контроль, при-
дется прибегнуть к самоизоляции.

В Бельгии рост заболеваемости 
в сентябре - 40 процентов!

США по-прежнему остаются ли-
дером по росту числа зараженных 
ковидом. За нарушение эпиде-
миологического режима один из 
жителей Мэриленда получил год 
тюрьмы: 42-летний мужчина, на-
плевав на ограничения из-за пан-
демии, дважды устроил большие 
вечеринки. Следующую, видимо, 
закатит по случаю выхода на сво-
боду. Тяжелее всего ситуация в 
самых населенных штатах, таких, 
как Калифорния, Техас и Фло-
рида. Всего же в красной зоне 
по заболеваемости остаются 22 
штата. Многие университеты и 
школы отправлены на дистанци-
онное обучение. Там, где дети 
учатся очно, местные власти го-
ворят прямо: это лишь потому, 
что их родителям нужно рабо-
тать. Ношение масок стало уже 
привычкой для населения. Даже 
голливудские звезды позируют 
для светской хроники с масками 
на лице в тон вечернему туалету.
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Италия, Рим. Очередного больного вывозят в стационар. 
Европу накрыла новая волна COVID-19.

Коронавирус вновь отправляет 
страны на карантин

Все 
новости 

о ковиде,
о борьбе с ним - на kp.ru
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Да, цифры растут.       Но мы знаем, 
         как бороться       с эпидемией

Главный государственный са-
нитарный врач - в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM) 
с ведущей Марией Бачениной и обо-
зревателем Александром Гамовым.

Анна ПОПОВА, руководитель Роспотребнадзора, - о ситуации с ковидом:

Москва
www.kp.ru 5 30.09.2020 

 ■ АКТУАЛЬНО

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Врач-инфекционист 
Иван Коновалов 
рассказал «КП», 
как уберечь себя и 
детей от заражения.

С наступлением осени 
число заразившихся новой 
коронавирусной инфекцией 
стало стремительно расти. 
При этом в общественном 
транспорте, в магазинах и 
офисных центрах людей в 
масках видно все меньше. 
Летнее время дало нам пе-
редышку, но, похоже, пора 
вновь вспомнить о том, что 
пандемия COVID-19 никуда 
от нас не делась, а значит, 
и меры предосторожности 
соблюдать нужно. Что нас 
ждет дальше и как защи-
тить себя от вируса прямо 
сейчас, «КП» рассказал 
Иван Коновалов, врач-
педиатр, инфекцио-
нист, доцент кафедры 
инфекционных болез-
ней у детей ПФ РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова.

Рост числа заразившихся 
COVID-19 связан с наступле-
нием сезона респираторных 
инфекций, к числу которых 
относится и новая корона-
вирусная инфекция, говорит 
эксперт. Еще одна причина 
- люди вернулись из отпу-
сков, из поездок по стране 

и из-за рубежа. Одновре-
менно с этим сейчас луч-
ше отлажена лабораторная 
диагностика коронавируса, 
поэтому число выявляемых 
случаев будет расти и даль-
ше, в первую очередь среди 
болеющих в легких формах 
и бессимптомных.

Все противоэпидемиче-
ские меры актуальны и дей-
ствуют и сейчас, в осенний 
период. Необходимость со-
блюдать масочный режим в 
общественных местах, со-
циальную дистанцию, мыть 
руки, по возможности 
избегать мест мас-
сового скопле-
ния людей  - все 
эти правила 
по-прежнему 
сохраняются 
и даже стано-
вятся еще бо-
лее актуальными, 
поскольку сейчас мы 
подвержены воздействию 
и многих других вирусов, в 
том числе вируса гриппа.

- Масочный режим дол-
жен быть частью нашей 
жизни, нашего этикета и 
уважительного отношения 
друг к другу. Если люди 
видят, что кто-то рядом в 
общественном месте без 
маски, начинают думать 
«А зачем я ношу?!»,  - объ-
ясняет врач. - Новая коро-
навирусная инфекция для 

человека крайне неприят-
ная, поскольку очень раз-
нообразно протекает у 
людей. И если одного она 
может обойти стороной, 
второй угодит в реанима-
цию. Также нет до конца 
проверенных данных, на-
сколько длительный им-
мунитет формируется у 
переболевших, особенно 
легкой формой инфекции 
или вообще без симптомов.
Переболевшим COVID-19 
тоже расслабляться в пла-
не масочного режима не 

стоит. Как отмечает 
эксперт, анализ 

на антитела к 
вирусу иногда 
показывает 
отрицатель-
ный результат 

уже спустя не-
сколько недель 

после того, как 
человек перенес ин-

фекцию в легкой форме и 
особенно  бессимптомной.

- Мы не можем сказать, 
что иммунитет у таких лю-
дей все-таки сформирован. 
Наличие антител не всег-
да означает, что человек 
переболел, выздоровел и 
теперь имеет пожизненный 
иммунитет,  - говорит врач 
Иван Коновалов.  - Подоб-
ные утверждения требуют 
анализа ситуации в течение 
нескольких лет.
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Особенно важно соблюдать меры предосторожности 
в общественных местах.

Как защитить детей
В год в России заболеваемость ОРВИ составляет в среднем около 21 тысячи 

человек всех возрастов на 100 тысяч населения, и дети болеют ОРВИ чаще всего.
- В первую очередь необходимо, чтобы дети были привиты от гриппа. Вакцинация 

успешно предотвращает тяжелое течение болезни и последующие осложнения. 
Особенно это важно для детей первых трех-пяти лет жизни. Важно и то, что при 
минимальных признаках простуды посещение дошкольного и школьного учреждения 
ребенка должно быть ограничено, в том числе и для того, чтобы провести тест на 
коронавирусную инфекцию нового типа, поскольку дети ею болеют обычно в легкой 
форме. И, конечно, родителям обязательно нужно обучить детей мыть руки, соблюдать 
этикет с позиции чихания и кашля, пользоваться одноразовыми платочками и вовремя 
их выбрасывать и соблюдать нормальную дистанцию при общении со сверстниками 
там, где это возможно и допустимо, - говорит врач Иван Коновалов.

Рост числа 
заразившихся 

COVID-19 связан 
с наступлением 

сезона 
респираторных 

инфекций.

Носить маску - хороший тон. 
Но не все это еще понимают

24 893 480

1 006 868

33 574 19

+251 124

+4307

+251 419

952 399

20 545

1 167 805

+6479

+160

+8232

29 сентября

жим поведения. Чтобы, ничего не за-
крывая и не ограничивая, не останав-
ливая, ограничить распространение 
инфекции. 

Мы уже обеспечили население 
средствами защиты. Смотрите, ког-
да регистрировали сотого пациента 
в Российской Федерации - это был 
март этого года, у нас производилось 
полтора миллиона масок в сутки. Се-
годня - почти 19 миллионов.

Антисептиков, которыми мы обра-
батываем руки, в марте производили 
44 тысячи литров в сутки, а спустя 
шесть месяцев - 380 тысяч, почти в 
десять раз больше.

Сегодня свободный коечный фонд 
составляет 51% от тех коек, которые 
запланированы для ковидных боль-
ных. Это еще один аргумент в пользу 
того, что мы готовы противостоять 
инфекции, не вводя режима жестких 
ограничений.

И мы понимаем, как организовать 
учебный или рабочий процесс, что-
бы не наступало осложнений. Глав-
ное, нужно добиться, чтобы соблю-
дались правила поведения в период 
эпидемии. И тогда ограничения нам 
не грозят.

В РОССИИ ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ 
БЫЛА В ДВА-ТРИ РАЗА 
НИЖЕ

- Можно ли считать нынешнее по-
вышение количества заражений 
COVID-19 второй волной эпидемии?

- Ну, вы знаете, мы считаем вместе 
с коллегами, с нашими учеными, что 
нет первой и второй волны, так же, 
как и третьей, и четвертой, для нового 
возбудителя, который, собственно, 
шагает по планете очень интенсивно 
и очень энергично. Идет развитие 
непрерывного эпидемического про-
цесса. 

Многие страны, когда заболевае-
мость пошла на спад, очень резко 
снизили количество тестирований. 
А мы этого не делали. И у нас не было 
иллюзии прекращения эпидемиче-
ского процесса.

- В связи с тем, что процесс идет, 
будете ли вы рекомендовать введение 
жесткого режима?

- Весной введение комплекса опе-
режающих противоэпидемических, 

ограничительных мероприятий в 
России позволило замедлить темпы 
распространения COVID-19 на 2 - 
3 месяца и дать возможность под-
готовиться лечебной сети и снизить 
летальность. На пике ежесуточная 
заболеваемость в России была ниже 
в 2 - 3 раза, чем во многих странах, 
включая страны Евросоюза, и это с 
учетом охвата тестированием, одним 
из самых высоких в мире.

Введя режим ограничений до пика 
заболеваемости, мы значимо, заметно 
продлили период, когда могли при-
вести всю систему здравоохранения 
в абсолютное состояние готовности. 
Сегодня оснований прямых  для жест-
ких ограничений нет. 

И если все будем следовать меди-
цинским рекомендациям - ходить в 
маске, обрабатывать руки и предметы 
вокруг себя, заботиться о своих по-
жилых близких, тогда ничего плохого 
не произойдет.

- Но ведь говорят, что все равно все 
переболеют...

- Те, кто не хочет переболеть и де-
лает для этого все необходимое, - не 
переболеют. И главное - не заболеть. 
Знаете, даже практически без выра-
женных симптомов болеть тяжело. 

Тяжело восстанавливаться, посто-
янное ощущение утомляемости, уста-
лости, концентрировать внимание 
трудно. Ну кто же захочет себя в это 
ввергнуть?

 * * *
- Анна Юрьевна, наши ученые по-

радовали - вот уже и вакцины против 
коронавируса появились. А вы сами уже 
сделали прививку от коронавируса? А 
от гриппа?

- От гриппа и я, и мои родные де-
лаем прививки каждый год.

А вакцинирование от коронавируса 
сейчас продолжается только в фор-
мате исследования, на определенных 
группах лиц.

на Радио «КП» (97,2 FM)

Да, цифры растут.       Но мы знаем, 
         как бороться       с эпидемией

Полный текст 
интервью - 

на нашем сайте. 
Там же - пять обязательных 

правил от Анны Юрьевны: как 
сберечь свое здоровье 

и здоровье своих близких

О каникулах, которые объявили из-за коронавируса < стр. 1.
«Вопрос дня» на тему коронавируса < стр. 3.

Россия
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Не успели мы как следует отды-
шаться после первой волны эпидемии 
коронавируса и жестких ограниче-
ний, как над нами нависла вторая 
волна. Статистика заболеваний не 
внушает оптимизма: число занеду-
живших растет ускоренными тем-
пами. В начале апреля при том же 
количестве заражений, какое сегодня 
есть, в Москве уже ввели ограниче-
ния, отправили массу людей на уда-
ленку. Сейчас цифры те же, а режим - 
намного более щадящий.

«НАРУШЕНИЕ НАШИХ 
ТРЕБОВАНИЙ ВЕДЕТ 
К РАСПРОСТРАНЕНИЮ 
ИНФЕКЦИИ»

- Да, конечно, сегодня цифры ра-
стут, - говорит Анна Юрьевна. - Но 
распространение коронавируса не 
является для нас неожиданностью.

Мы предполагали, что эти показа-
тели будут расти ровно потому, что 
вирус ведет себя, как вирус респи-
раторный, у которого формируется 
очевидная сезонность. Он приходит 
к нам в большей степени в холодный 
период года, ежегодно демонстрирует 
подъем во второй декаде сентября.

И не только из-за погодных усло-
вий. А еще и потому, что коллективы 
производственные собираются после 
сезона отпусков в конце августа, и к 

середине сентября мы видим опреде-
ленный подъем циркуляции вирусов 
респираторных. Пока еще не гриппа, 
но приходит риновирус, парагрипп, 
аденовирус.

Это мы отмечаем, и когда обследуем 
совершенно здоровых людей, начи-
ная с 1 августа. Так вот, до 10% всех 
обследованных являются носителями 
какого-либо респираторного вируса. 

Появляется большее количество 
заболевших уже с клиническими при-
знаками респираторных инфекций. И 
новому коронавирусу такая тенден-
ция тоже свойственна. Люди приез-

жают из отпусков, идут в магазины, 
собирают детей в школу и так далее.

- И все это - без масок!
- Любое нарушение требований, 

которые мы разработали, конечно, 
ведет к распространению инфекции.

- То есть этот таинственный вирус 
перестал быть для вас терра инкогни-
та - неизвестной землей?

- Когда был март, апрель, никто в 
мире еще не знал толком, что это за 
вирус. Никто не знал, какой процесс 
патологический в организме он вызы-
вает. Я просто напомню, что вообще 
сначала речь шла о том, что вирус не 
передается от человека к человеку. 
Потом стало понятно - передается. И 
еще как. Сначала нам говорили, что 
это пневмония, воспаление. В апреле 
стало понятно: нет, не пневмония, а 
пневмонит, который вызывается из-
менением в сосудах. А именно в лег-
ких очень много мельчайших сосудов, 
поэтому именно они, как правило, 
первыми реагируют и поражаются.

ЛЕКАРСТВА, ВАКЦИНЫ... ПЛЮС 
САНИТАРНЫЕ ПРАВИЛА

- То есть сейчас мы уже кое-что 
про этот вирус понимаем, да?

- Мы понимаем патогенез. 
Понимаем, что происходит в 

организме, как протекает процесс. 
И как с ним бороться. Мы понимаем 
эпидемиологию, пути передачи и что 
надо делать, чтобы не заболеть.

Для этого разработали большое ко-
личество различных методических 
рекомендаций, санитарных правил. 
Мы знаем сегодня, как лечить по-
раженных коронавирусом. У нас уже 
есть лекарства, вакцины. 

Проводим исследования. И зна-
ем, что иммунитет в популяции вы-
рабатывается. В разных регионах 
по-разному - в зависимости от того, 
сколько людей переболело симптом-
но или бессимптомно. Так вот, сегод-
ня в Калининграде 50% популяции, 
по данным исследования, имеют ан-
титела, а в Ленинградской области - 
40%. А в июне было 19%.

- А в Москве?
- А в Москве антитела имеют пока 

чуть больше 20% населения. Ограни-
чения сыграли свою роль. Но сейчас 
мы лучше знаем свойства вируса и 
способы его передачи, и эти знания 
позволяют избрать оптимальный ре-

Прямой эфир
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После летней 
передышки 
заболеваемость 
растет во всем мире.

Последние дни число заражен-
ных COVID-19 увеличивалось поч-
ти на 300 тысяч человек в сутки, 
при этом количество умерших от 
недуга превысило 1 млн человек.

В целом ряде стран зафиксиро-
ваны рекорды по числу заражен-
ных коронавирусом - в Великобри-
тании и Франции новых больных 
больше, чем весной. Пиковые зна-
чения отмечены в Болгарии, Литве, 
Польше, Словакии и Индонезии.

В Великобритании ограничи-
тельные меры были сняты 7 мая, 
но с 14 сентября правительство 
вновь стало вводить жесткие тре-
бования безопасности, поскольку 
суточный прирост новых случаев 
с ковид стал составлять больше 
6 тысяч в сутки. Теперь в Брита-
нии к борьбе с коронавирусом 
подключают даже армию. Ожи-
дается, что военные возьмут на 
себя часть полицейских функций, 
чтобы полиция сосредоточилась 
на контроле соблюдения анти-
коронавирусных мер. Массовые 
мероприятия отменяются. Больше 
шести человек рекомендовано не 
собираться. Свадьбы - максимум 
15 гостей. Похороны - не более 
30 близких. С этого понедельника 
жители Англии, у которых уста-
новлен диагноз «ковид», обяза-
ны сесть в карантин на 10 дней. 

Нарушителей ждет штраф, если 
перевести по курсу валют, до мил-
лиона рублей.

За минувшую неделю в Испании 
заболели 76 441 человек, что в 
13 раз больше весенних пиковых 
значений.

Во Франции в каждом третьем 
городе страны власти ввели 
обязательное ношение масок в 
многолюдных местах. В Марселе 
из-за новой вспышки COVID-19 
закрыли все рестораны и бары в 
городе. В Париже теперь обяза-

тельно ношение масок не только 
в людных местах, но и на своих 
рабочих местах.

В Чехии, которая очень акку-
ратно прошла весеннюю часть 
пандемии (властям удалось бы-
стро обуздать распространение 
инфекции) в сентябре число тя-
желобольных по сравнению с 
концом августа выросло в 5 раз. 
Правительство Чехии постанови-
ло: на открытых стадионах число 
болельщиков не должно превы-
шать 2 тысячи, а в закрытых по-

мещениях могут находиться не бо-
лее 1 тысячи человек. Эксперты, 
правда, утверждают, что этих мер 
может быть недостаточно, чтобы 
обуздать эпидемию: как раз из-за 
благополучной весенней картины 
в стране небольшая прослойка 
населения имеет иммунитет.

В Израиле с 18 сентября по 9 
октября ввели так называемый 
герметичный карантин, во время 
которого будут работать только 
промышленные предприятия, про-
дуктовые магазины и аптеки. За-

нятия во всех учебных заведениях 
страны приостановлены. Населе-
нию запрещено выходить из дома 
далее чем на 500 м.

Даже в Швеции, стране, про-
шедшей первую вспышку корона-
вируса без строгих ограничитель-
ных мер, подумывают о введении 
карантина! Главный эпидемиолог 
страны заявил о росте числа слу-
чаев с COVID-19 во всех возраст-
ных группах  - возможно, чтобы 
взять ситуацию под контроль, при-
дется прибегнуть к самоизоляции.

В Бельгии рост заболеваемости 
в сентябре - 40 процентов!

США по-прежнему остаются ли-
дером по росту числа зараженных 
ковидом. За нарушение эпиде-
миологического режима один из 
жителей Мэриленда получил год 
тюрьмы: 42-летний мужчина, на-
плевав на ограничения из-за пан-
демии, дважды устроил большие 
вечеринки. Следующую, видимо, 
закатит по случаю выхода на сво-
боду. Тяжелее всего ситуация в 
самых населенных штатах, таких, 
как Калифорния, Техас и Фло-
рида. Всего же в красной зоне 
по заболеваемости остаются 22 
штата. Многие университеты и 
школы отправлены на дистанци-
онное обучение. Там, где дети 
учатся очно, местные власти го-
ворят прямо: это лишь потому, 
что их родителям нужно рабо-
тать. Ношение масок стало уже 
привычкой для населения. Даже 
голливудские звезды позируют 
для светской хроники с масками 
на лице в тон вечернему туалету.
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Италия, Рим. Очередного больного вывозят в стационар. 
Европу накрыла новая волна COVID-19.

Коронавирус вновь отправляет 
страны на карантин

Все 
новости 

о ковиде,
о борьбе с ним - на kp.ru
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Да, цифры растут.       Но мы знаем, 
         как бороться       с эпидемией

Главный государственный са-
нитарный врач - в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM) 
с ведущей Марией Бачениной и обо-
зревателем Александром Гамовым.

Анна ПОПОВА, руководитель Роспотребнадзора, - о ситуации с ковидом:

Москва
www.kp.ru 5 30.09.2020 
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Врач-инфекционист 
Иван Коновалов 
рассказал «КП», 
как уберечь себя и 
детей от заражения.

С наступлением осени 
число заразившихся новой 
коронавирусной инфекцией 
стало стремительно расти. 
При этом в общественном 
транспорте, в магазинах и 
офисных центрах людей в 
масках видно все меньше. 
Летнее время дало нам пе-
редышку, но, похоже, пора 
вновь вспомнить о том, что 
пандемия COVID-19 никуда 
от нас не делась, а значит, 
и меры предосторожности 
соблюдать нужно. Что нас 
ждет дальше и как защи-
тить себя от вируса прямо 
сейчас, «КП» рассказал 
Иван Коновалов, врач-
педиатр, инфекцио-
нист, доцент кафедры 
инфекционных болез-
ней у детей ПФ РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова.

Рост числа заразившихся 
COVID-19 связан с наступле-
нием сезона респираторных 
инфекций, к числу которых 
относится и новая корона-
вирусная инфекция, говорит 
эксперт. Еще одна причина 
- люди вернулись из отпу-
сков, из поездок по стране 

и из-за рубежа. Одновре-
менно с этим сейчас луч-
ше отлажена лабораторная 
диагностика коронавируса, 
поэтому число выявляемых 
случаев будет расти и даль-
ше, в первую очередь среди 
болеющих в легких формах 
и бессимптомных.

Все противоэпидемиче-
ские меры актуальны и дей-
ствуют и сейчас, в осенний 
период. Необходимость со-
блюдать масочный режим в 
общественных местах, со-
циальную дистанцию, мыть 
руки, по возможности 
избегать мест мас-
сового скопле-
ния людей  - все 
эти правила 
по-прежнему 
сохраняются 
и даже стано-
вятся еще бо-
лее актуальными, 
поскольку сейчас мы 
подвержены воздействию 
и многих других вирусов, в 
том числе вируса гриппа.

- Масочный режим дол-
жен быть частью нашей 
жизни, нашего этикета и 
уважительного отношения 
друг к другу. Если люди 
видят, что кто-то рядом в 
общественном месте без 
маски, начинают думать 
«А зачем я ношу?!»,  - объ-
ясняет врач. - Новая коро-
навирусная инфекция для 

человека крайне неприят-
ная, поскольку очень раз-
нообразно протекает у 
людей. И если одного она 
может обойти стороной, 
второй угодит в реанима-
цию. Также нет до конца 
проверенных данных, на-
сколько длительный им-
мунитет формируется у 
переболевших, особенно 
легкой формой инфекции 
или вообще без симптомов.
Переболевшим COVID-19 
тоже расслабляться в пла-
не масочного режима не 

стоит. Как отмечает 
эксперт, анализ 

на антитела к 
вирусу иногда 
показывает 
отрицатель-
ный результат 

уже спустя не-
сколько недель 

после того, как 
человек перенес ин-

фекцию в легкой форме и 
особенно  бессимптомной.

- Мы не можем сказать, 
что иммунитет у таких лю-
дей все-таки сформирован. 
Наличие антител не всег-
да означает, что человек 
переболел, выздоровел и 
теперь имеет пожизненный 
иммунитет,  - говорит врач 
Иван Коновалов.  - Подоб-
ные утверждения требуют 
анализа ситуации в течение 
нескольких лет.
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Особенно важно соблюдать меры предосторожности 
в общественных местах.

Как защитить детей
В год в России заболеваемость ОРВИ составляет в среднем около 21 тысячи 

человек всех возрастов на 100 тысяч населения, и дети болеют ОРВИ чаще всего.
- В первую очередь необходимо, чтобы дети были привиты от гриппа. Вакцинация 

успешно предотвращает тяжелое течение болезни и последующие осложнения. 
Особенно это важно для детей первых трех-пяти лет жизни. Важно и то, что при 
минимальных признаках простуды посещение дошкольного и школьного учреждения 
ребенка должно быть ограничено, в том числе и для того, чтобы провести тест на 
коронавирусную инфекцию нового типа, поскольку дети ею болеют обычно в легкой 
форме. И, конечно, родителям обязательно нужно обучить детей мыть руки, соблюдать 
этикет с позиции чихания и кашля, пользоваться одноразовыми платочками и вовремя 
их выбрасывать и соблюдать нормальную дистанцию при общении со сверстниками 
там, где это возможно и допустимо, - говорит врач Иван Коновалов.

Рост числа 
заразившихся 

COVID-19 связан 
с наступлением 

сезона 
респираторных 

инфекций.

Носить маску - хороший тон. 
Но не все это еще понимают

24 893 480

1 006 868

33 574 19

+251 124

+4307

+251 419

952 399

20 545

1 167 805

+6479

+160

+8232

29 сентября

жим поведения. Чтобы, ничего не за-
крывая и не ограничивая, не останав-
ливая, ограничить распространение 
инфекции. 

Мы уже обеспечили население 
средствами защиты. Смотрите, ког-
да регистрировали сотого пациента 
в Российской Федерации - это был 
март этого года, у нас производилось 
полтора миллиона масок в сутки. Се-
годня - почти 19 миллионов.

Антисептиков, которыми мы обра-
батываем руки, в марте производили 
44 тысячи литров в сутки, а спустя 
шесть месяцев - 380 тысяч, почти в 
десять раз больше.

Сегодня свободный коечный фонд 
составляет 51% от тех коек, которые 
запланированы для ковидных боль-
ных. Это еще один аргумент в пользу 
того, что мы готовы противостоять 
инфекции, не вводя режима жестких 
ограничений.

И мы понимаем, как организовать 
учебный или рабочий процесс, что-
бы не наступало осложнений. Глав-
ное, нужно добиться, чтобы соблю-
дались правила поведения в период 
эпидемии. И тогда ограничения нам 
не грозят.

В РОССИИ ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ 
БЫЛА В ДВА-ТРИ РАЗА 
НИЖЕ

- Можно ли считать нынешнее по-
вышение количества заражений 
COVID-19 второй волной эпидемии?

- Ну, вы знаете, мы считаем вместе 
с коллегами, с нашими учеными, что 
нет первой и второй волны, так же, 
как и третьей, и четвертой, для нового 
возбудителя, который, собственно, 
шагает по планете очень интенсивно 
и очень энергично. Идет развитие 
непрерывного эпидемического про-
цесса. 

Многие страны, когда заболевае-
мость пошла на спад, очень резко 
снизили количество тестирований. 
А мы этого не делали. И у нас не было 
иллюзии прекращения эпидемиче-
ского процесса.

- В связи с тем, что процесс идет, 
будете ли вы рекомендовать введение 
жесткого режима?

- Весной введение комплекса опе-
режающих противоэпидемических, 

ограничительных мероприятий в 
России позволило замедлить темпы 
распространения COVID-19 на 2 - 
3 месяца и дать возможность под-
готовиться лечебной сети и снизить 
летальность. На пике ежесуточная 
заболеваемость в России была ниже 
в 2 - 3 раза, чем во многих странах, 
включая страны Евросоюза, и это с 
учетом охвата тестированием, одним 
из самых высоких в мире.

Введя режим ограничений до пика 
заболеваемости, мы значимо, заметно 
продлили период, когда могли при-
вести всю систему здравоохранения 
в абсолютное состояние готовности. 
Сегодня оснований прямых  для жест-
ких ограничений нет. 

И если все будем следовать меди-
цинским рекомендациям - ходить в 
маске, обрабатывать руки и предметы 
вокруг себя, заботиться о своих по-
жилых близких, тогда ничего плохого 
не произойдет.

- Но ведь говорят, что все равно все 
переболеют...

- Те, кто не хочет переболеть и де-
лает для этого все необходимое, - не 
переболеют. И главное - не заболеть. 
Знаете, даже практически без выра-
женных симптомов болеть тяжело. 

Тяжело восстанавливаться, посто-
янное ощущение утомляемости, уста-
лости, концентрировать внимание 
трудно. Ну кто же захочет себя в это 
ввергнуть?

 * * *
- Анна Юрьевна, наши ученые по-

радовали - вот уже и вакцины против 
коронавируса появились. А вы сами уже 
сделали прививку от коронавируса? А 
от гриппа?

- От гриппа и я, и мои родные де-
лаем прививки каждый год.

А вакцинирование от коронавируса 
сейчас продолжается только в фор-
мате исследования, на определенных 
группах лиц.

на Радио «КП» (97,2 FM)

Да, цифры растут.       Но мы знаем, 
         как бороться       с эпидемией

Полный текст 
интервью - 

на нашем сайте. 
Там же - пять обязательных 

правил от Анны Юрьевны: как 
сберечь свое здоровье 

и здоровье своих близких

О каникулах, которые объявили из-за коронавируса < стр. 1.
«Вопрос дня» на тему коронавируса < стр. 3.

Россия
www.kp.ru

30.09.2020 
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 О том, сколько Россия 
тратит на войну в Сирии 

и сколько на ней 
«зарабатывает» < стр. 8.

Виктор БАРАНЕЦ

Можно ли верить 
победным докладам, 
идущим с обеих сторон 
конфликта на Кавказе.

ИНФОРМАЦИОННАЯ
АТАКА

Министерства обороны и 
Армении, и Азербайджана 
начали еще и информаци-
онную войну. А главное и из-
любленное средство в этой 
войне, конечно, дезинфор-
мация. Принципы и цели 
дезы понятны и банальны: 
оглушить противника со-
общениями о его крупных 
потерях и наоборот - при-
уменьшить свои.

Читаем сообщение мин-
обороны Азербайджана по-
сле первых же суток кон-
фликта: «Армянские во-
оруженные силы потеряли 
более 550 человек убитыми 
и ранеными. Уничтожены 22 
армянские бронемашины, 15 
зенитных ракетных комплек-
сов «Оса», 18 беспилотников, 
8 артиллерийских установок, 
3 склада с боеприпасами».

Лихо, ничего не скажешь.
А вот что сообщает мин-

обороны Армении: «Кара-
бахские военные захватили 
в ходе контратаки 11 еди-
ниц азербайджанской бро-
нетехники. В ходе первого 
дня боев подбиты 33 танка 
и БМП противника, 27 бес-
пилотников, 4 вертолета. С 

азербайджанской стороны 
погибли около 200 человек».

Тоже мощно. Подбито 33 
танка за один день? Ребята, у 
вас там Курская битва в горах, 
что ли? Ну как такому верить?

А откуда берутся эти циф-
ры - как раз понятно. Под-
считать реальные потери на 
поле боя сейчас невозмож-
но. Проверить - тоже. Пото-
му их и раздувают каждый в 
свою пользу. Короче говоря, 
классика информационной 
войны. Помноженная на кав-
казскую горячность.

МУЛЬТИКИ
А в интернете разгулива-

ют видеоролики, на которых 
один за другим подрывают-
ся танки. Чьи они - армян-
ские или азербайджанские, - 
определить невозможно. Я 
попросил матерого танкиста, 
участника афганской и обеих 
чеченских войн, полковника 
в отставке Юрия Тимченко 
прокомментировать видео. 
Вот его мнение:

- Я много раз видел, как в 
реальности горят подбитые 
или подорвавшиеся танки. 
То, что сейчас показывают 
на роликах с Кавказа, - ча-
ще всего монтаж для устра-
шения картинки. Там над 
горящим танком поднима-
ются два огненных столба? 
Если так горит боеприпас, 
то где взрыв, где отлетевшая 
в сторону башня? А облака 
черного дыма? Что это? Танк 

наехал на мину? Но она та-
ких «кучерявых» облаков не 
распускает. А еще и после 
взрыва танк дергается впе-
ред. Явная накладка! Все 
это примитивные мультики 
в расчете на нервы против-
ника.

НАЕМНИКИ
Азербайджан и Армения 

уже обвинили друг друга в 
переброске в Карабах наем-
ников из Сирии.

Посол Армении в России 
сообщил: «4 тысяч боевиков 
переброшено Турцией из Си-
рии в Азербайджан. Они уже 
участвуют на той стороне...»

А минобороны Азербайд-
жана заявило, что среди 
убитых военных в Карабахе 
есть этнические армяне - на-
емники из Сирии: «Они не 
зарегистрированы, чтобы 
скрыть реальное число по-
терь».

Вот и разберись - кто гово-
рит правду, а кто приукра-
шивает и припугивает. Од-
но точно - в ХХI веке, когда 
сражения выигрываются не 
только не поле боя, но и в 
умах, дезинформация - хо-
довое оружие. И любой ее 
вброс может стоить не мень-
ше ящика снарядов в сраже-
нии.

Михаил АНТОНОВ

- Все говорят: сложите 
оружие, не надо воевать, 
давайте мирным путем. 
Давайте! 20% азербайд-
жанской территории  - 7 
районов оккупированы Ар-
менией. И все эти 27 лет, 
начиная с 1994-го, когда 
было решено прекратить 
боевые действия, вторым 
пунктом было освобожде-
ние занятых территорий. 
На эту тему есть четыре 
резолюции Совбеза ООН. 
Там ползучая война. Этому 
надо положить конец.

Руководство Армении во 
главе с господином Паши-
няном делает абсурдные 
заявления по переговорам, 
чем их буквально уничтожа-
ет. Все сейчас рядятся в 
овечек, бедные и несчаст-
ные, Азербайджан их оби-
жает. А они такие мирные 
и пушистые! Захватили тер-
ритории!

- Пресс-служба Али-
ева сказала: никаких 
половинчатых решений 
Азербайджан не при-
мет. Не половинчатое 
решение - это какое?

- Освобождение захва-
ченных Арменией тер-
риторий. От армянской 
армии, не от населения 
Карабаха.

В России принят за-
кон - даже обсуждение 
отчуждения части терри-
тории - это преступление? 
А тут 20% территории! И 
мы что, должны еще 30 
лет ждать, пока Армения 
соблаговолит нам что-то 
отдать?

- Но армянская сто-
рона настаивает, что 
это вы напали.

- Пусть они уйдут с этих 
территорий. Никто на них 
нападать не будет. Мы по 
уставу ООН имеем право 
на самозащиту. На осво-
бождение своих террито-
рий. Если весь мир при-
знает Нагорный Карабах 

территорией Азербайджа-
на, в том числе Россия, то 
нужно вопрос решать по 
существу.

- Между Арменией и 
Азербайджаном - во-
йна?

- Называйте как хотите. 
В Шуше (город в Караба-
хе. - Ред.) дом моего отца 
Бюльбюля. Я там был в 
2007-м и в 2009-м. Дом 
разрушен. Без крыши, 
без окон. Мой отец был 
известным певцом, там 
стоял его памятник. Раз-
рушено полпамятника. 
Вот я  - азербайджанец. 
Мне 75 лет. И я хочу вер-
нуться в отчий дом, от-
ремонтировать его. Вот 
и все.

- Вы сейчас этого не 
можете сделать?

- Конечно, не могу. Ок-

купировано все там. Зами-
нировано. Вы не представ-
ляете, что там творится. 
Выжженные земли!

А все эти разговоры, 
что там турецкие наем-
ники, это фейк. У нас в по-
сольстве много обраще-
ний от азербайджанцев 
в России, которые просят 
послать их на фронт. И мы 
им всем говорим: спаси-
бо! Но сегодня наша ар-
мия в этом не нуждается. 
Она полностью оснащена, 
у нас самое современное 
вооружение.

И у нас миллион бе-
женцев, которые оста-
лись без домов! А куда 
их девать? Они требуют 
вернуть их на свои места - 
в Карабах. И пока этого 
не будет, спокойствия не 
будет.

Михаил АНТОНОВ

- Вы уже заявили, что 
Ереван не собирается об-
ращаться к России и ОДКБ 
за содействием, при этом 
добавили слово «пока».

- Да, это так. Потому что мы 
оказались в новых реалиях - у 
нас уже страна НАТО - Турция 
становится участником воен-
ных действий. Турция - один 
из столпов провоцирования 
этого конфликта, его спон-
сор и оператор. Она ведет 
психологическую, информа-
ционную, инженерную войну 
с Азербайджаном против 
Армении. Поэтому и «пока». 
Мы смотрим - к чему выведет 
Турция, объявившая политику 
«один народ  - два государ-
ства» (турки и азербайджан-
цы  - родственные народы.  - 
Ред.). Видимо, они хотят 
объединиться и вытолкнуть 

Россию с Южного Кавказа, 
спровоцировав большую во-
йну?

- Люди гибнут. И сейчас 
надо делать все, чтобы 
сесть за стол переговоров.

- Мы никогда не отказыва-
лись от переговоров в Мин-
ской группе, где Россия - со-
председатель (наряду с США и 
Францией. - Ред.). Но соседи 
подготовили население к во-
йне. Алиев (президент Азер-
байджана. - Ред.) заявил, что 
это (Карабах. - Ред.) им исто-
рически принадлежит, и Азер-
байджан не согласится ни с 
чем другим. А переговоры - это 
компромисс. Но Баку желает 
победы военным путем.

- Есть ли решение?
- Да, есть. Конфликт может 

быть исчерпан за столом пе-
реговоров, компромиссом. И 
Россия прилагает очень много 
усилий для этого.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полад БЮЛЬБЮЛЬ ОГЛЫ, посол Азербайджана в РФ:

Мы должны еще 
30 лет ждать, пока 
Армения вернет землю? 
Там дом моего отца...
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Если это не настоящая война, то тогда что? Или этот 
солдат в Карабахе палит из игрушечной пушки? Или 
по нему самому стреляют потешными снарядами?

СКАЗАНО
«Мы готовы поддержать Азер-

байджан как за столом перегово-
ров, так и на поле боя».

(Глава МИД Турции 
Мевлют ЧАВУШОГЛУ - 

при посещении посольства 
Азербайджана в Анкаре.)

ОТВЕЧЕНО
«Любые заявления о какой-ли-

бо военной поддержке однознач-
но подливают масла в огонь. Мы 
категорически против этого. Мы 
призываем все страны, особенно 
наших партнеров, таких как Тур-
ция, сделать все, чтобы прекра-
тить огонь и вернуться к мирному 
урегулированию этого застарелого 
конфликта».
(Пресс-секретарь Президента 

России Дмитрий ПЕСКОВ - 
журналистам.)

Вардан ТОГАНЯН, посол Армении в РФ:

Россию хотят 
вытолкнуть 
с Южного 
Кавказа

Последние новости 
из Нагорного Карабаха, 

видео оттуда - 
на сайте kp.ru

Что правда, а что ложь 
на войне в Карабахе

Громкая тема
Москва

www.kp.ru 7 30.09.2020 

Дмитрий КОЗУРОВ

Первые итоги мусорной 
реформы - создать 
цивилизованный бизнес 
на отходах потребления 
никак не удается.

ПОЛИГОНЫ 
ЗАКАНЧИВАЮТСЯ

Ситуация с мусорными по-
лигонами и свалками в стране 
близка к критической, бьет в 
набат Счетная палата. Каж-
дый год россияне выкидыва-
ют на 1 - 2% отходов больше, 
чем раньше. Если продол-
жим в том же темпе, через 
2 года заполнятся до отказа 
мусорные полигоны в 17 ре-
гионах страны, а к 2024-му - 
еще в 15.

Чтобы переломить ситуа-
цию, в прошлом году в стра-
не стартовала масштабная 
мусорная реформа. Однако 
результаты ее пока едва раз-
личимы. По крайней мере 
еще не удалось создать си-
стему, при которой отходы 
будут в массе своей уходить 
на повторную переработку, 
констатировал аудитор Счет-
ной палаты Михаил Мень, ру-
ководивший проверкой. 

Впрочем, бардака в мусор-
ной отрасли хватало всегда.

- У нас до сих пор нет систе-
мы учета отходов, реальные 
данные об их образовании 
и классах опасности неиз-
вестны, - сетует руководитель 
рабочей группы «Охрана окру-
жающей среды» Обществен-
ного совета при Минприроды 
РФ Александр Федоров. - К 
примеру, оценки общего ко-
личества отходов Государ-
ственного реестра объектов 
размещения отходов и Рос-
стата расходятся в разы.

РЕФОРМА 
ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ 

Что же выявили аудито-
ры? Реформу запускали со 
скрипом - старт перенесли 
с 2017-го на два года. И даже 
так многие регионы оказа-
лись не готовы к переменам.

Рулить реформой призвана 
специально созданная струк-
тура - «Российский экологи-
ческий оператор» («РЭО»). 
Но сформировали компанию 
с опозданием и выделили ей 
меньше денег, чем планиро-
валось, так что долгое время 
работать полноценно она не 
могла. На этот период как раз 
пришлись громкие истории 
в регионах, когда в том или 
ином городе не могли заклю-
чить контракты на вывоз му-
сора.

Есть у аудиторов вопро-
сы и к целям, которые за-
ложены в реформу. Напри-

мер, действует в стране 
такой федеральный про-
ект - «Чистая Россия». 
Его итогом должна стать 
ликвидация 191 свалки в 
городах России. Много это 
или мало? По данным Рос-
природнадзора, в стране 
8323 несанкционирован-
ные свалки, как правило, 
это старые мусорки, кото-
рые начинались еще в со-
ветские времена, а сейчас 
отходы туда уже не возят. 
191 свалка, которая фигури-
рует в планах чиновников, 
лишь верхушка айсберга. 
Это объекты площадью боль-
ше гектара.

Так что даже когда их об-
лагородят, в городах и селах 
останутся сотни зловонных 
участков.

- Конечно, мы понимаем, 
что свалок намного больше. 
Но в условиях текущего фи-
нансирования существенно 
расширить этот перечень 
будет затруднительно, - го-

ворит заместитель министра 
природных ресурсов РФ Кон-
стантин Румянцев. - Перечень 
из 191 свалки появился в со-
ответствии с Указом прези-
дента, в котором установлено 
2 четких критерия отбора. В 
программу включали свал-
ки, выявленные на 1 января 
2018-го, и те, что находятся 
именно в границах городов.

ЛИБО ПЛАТИТЬ 
ИЗ БЮДЖЕТА, 
ЛИБО ПОДНИМАТЬ 
ТАРИФЫ 

Есть проблемы и с эко-
логическим сбором, кото-
рый должны платить мно-
гие заводы в стране. Идея 
простая: раз вы зарабаты-
ваете деньги на производ-
стве того, что потом станет 
мусором, давайте вы часть 
прибыли отдадите на то, 
чтобы с этим мусором как-
то разобраться. 

- Компании показывают 
в отчетах, что все утилизи-

ровали, даже если на самом 
деле это не так, - констати-
руют в отчете Счетной па-
латы. - Или не сдают отчет-
ность вовсе. 

В итоге сумма поступлений 
от экологического сбора и в 
прошлом году, и в этом не 
превышает 3 млрд рублей. 
Это явно не те деньги, на ко-
торые можно в рамках стра-
ны создать целую отрасль.

- Абсолютно неприемле-
мые и низкие цифры, учи-
тывая, что это основной 
источник финансирования 
отрасли, - говорит Констан-
тин Румянцев.

По замыслу чиновников, 
на мусорный рынок должен 
был кинуться бизнес. Прав-
да, как подсчитали в РЭО, 
срок окупаемости в этой 
сфере составляет 15 - 18 лет. 
Так долго ждать частники не 
готовы. А бюджетных денег 
на всех не хватит. В РЭО го-
ворят, что в казне заложена 
лишь пятая часть от требуе-
мого объема финансирова-
ния. Впрочем, можно и по-
другому - заложить все траты 
в тарифы. В регионах, где 
инфраструктуру приходится 
создавать чуть ли не с нуля, 
плату за вывоз мусора тогда 
нужно будет повышать раза в 
полтора, а то и больше. Такое 
не понравится никому. Да 
и за ростом коммунальных 
платежей власти присталь-
но следят. Так что заманить 
инвестора в мусорную сфе-
ру пока удается с большим 
трудом.

НЭП: наша экономическая полоса
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Во многих странах мира «мусорный бизнес» является 
таким же доходным и респектабельным делом, как, например, водоснабжение 

или производство электроэнергии. Но Россия пока лишь на пути к этому. 

Деньги не пахнут:

За ликвидацию тысяч свалок 
нам придется заплатить 
из своего кармана

Программа о том, 
что касается 

каждого! 
Слушайте 

«Экономику» 
по понедельникам и средам 

в 17.00 на Радио «КП»

ВОПРОС - РЕБРОМ

Есть ли польза 
от раздельного 
сбора мусора?

- К сожалению, в госпрограм-
мах не прописаны меры по раз-
дельному сбору органических 
отходов. Очень важно собирать 
их отдельно от других отходов, 
потому что это напрямую влияет 
на качество и количество втор-
сырья, - объяснил генеральный 
директор компании «РТ-
Инвест» Андрей Шипелов. 
- Действующая сейчас двух-
контейнерная система подраз-
умевает деление на «сухие» и 
«смешанные» отходы. По опыту, 
из баков для смешанных отхо-
дов можно отобрать только 8% 
материалов для вторсырья. Ес-
ли отделить органику, процент 
выборки вырастет до 50 - 60%.

107,2
FM

Россия
www.kp.ru
30.09.2020 
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 О том, сколько Россия 
тратит на войну в Сирии 

и сколько на ней 
«зарабатывает» < стр. 8.

Виктор БАРАНЕЦ

Можно ли верить 
победным докладам, 
идущим с обеих сторон 
конфликта на Кавказе.

ИНФОРМАЦИОННАЯ
АТАКА

Министерства обороны и 
Армении, и Азербайджана 
начали еще и информаци-
онную войну. А главное и из-
любленное средство в этой 
войне, конечно, дезинфор-
мация. Принципы и цели 
дезы понятны и банальны: 
оглушить противника со-
общениями о его крупных 
потерях и наоборот - при-
уменьшить свои.

Читаем сообщение мин-
обороны Азербайджана по-
сле первых же суток кон-
фликта: «Армянские во-
оруженные силы потеряли 
более 550 человек убитыми 
и ранеными. Уничтожены 22 
армянские бронемашины, 15 
зенитных ракетных комплек-
сов «Оса», 18 беспилотников, 
8 артиллерийских установок, 
3 склада с боеприпасами».

Лихо, ничего не скажешь.
А вот что сообщает мин-

обороны Армении: «Кара-
бахские военные захватили 
в ходе контратаки 11 еди-
ниц азербайджанской бро-
нетехники. В ходе первого 
дня боев подбиты 33 танка 
и БМП противника, 27 бес-
пилотников, 4 вертолета. С 

азербайджанской стороны 
погибли около 200 человек».

Тоже мощно. Подбито 33 
танка за один день? Ребята, у 
вас там Курская битва в горах, 
что ли? Ну как такому верить?

А откуда берутся эти циф-
ры - как раз понятно. Под-
считать реальные потери на 
поле боя сейчас невозмож-
но. Проверить - тоже. Пото-
му их и раздувают каждый в 
свою пользу. Короче говоря, 
классика информационной 
войны. Помноженная на кав-
казскую горячность.

МУЛЬТИКИ
А в интернете разгулива-

ют видеоролики, на которых 
один за другим подрывают-
ся танки. Чьи они - армян-
ские или азербайджанские, - 
определить невозможно. Я 
попросил матерого танкиста, 
участника афганской и обеих 
чеченских войн, полковника 
в отставке Юрия Тимченко 
прокомментировать видео. 
Вот его мнение:

- Я много раз видел, как в 
реальности горят подбитые 
или подорвавшиеся танки. 
То, что сейчас показывают 
на роликах с Кавказа, - ча-
ще всего монтаж для устра-
шения картинки. Там над 
горящим танком поднима-
ются два огненных столба? 
Если так горит боеприпас, 
то где взрыв, где отлетевшая 
в сторону башня? А облака 
черного дыма? Что это? Танк 

наехал на мину? Но она та-
ких «кучерявых» облаков не 
распускает. А еще и после 
взрыва танк дергается впе-
ред. Явная накладка! Все 
это примитивные мультики 
в расчете на нервы против-
ника.

НАЕМНИКИ
Азербайджан и Армения 

уже обвинили друг друга в 
переброске в Карабах наем-
ников из Сирии.

Посол Армении в России 
сообщил: «4 тысяч боевиков 
переброшено Турцией из Си-
рии в Азербайджан. Они уже 
участвуют на той стороне...»

А минобороны Азербайд-
жана заявило, что среди 
убитых военных в Карабахе 
есть этнические армяне - на-
емники из Сирии: «Они не 
зарегистрированы, чтобы 
скрыть реальное число по-
терь».

Вот и разберись - кто гово-
рит правду, а кто приукра-
шивает и припугивает. Од-
но точно - в ХХI веке, когда 
сражения выигрываются не 
только не поле боя, но и в 
умах, дезинформация - хо-
довое оружие. И любой ее 
вброс может стоить не мень-
ше ящика снарядов в сраже-
нии.

Михаил АНТОНОВ

- Все говорят: сложите 
оружие, не надо воевать, 
давайте мирным путем. 
Давайте! 20% азербайд-
жанской территории  - 7 
районов оккупированы Ар-
менией. И все эти 27 лет, 
начиная с 1994-го, когда 
было решено прекратить 
боевые действия, вторым 
пунктом было освобожде-
ние занятых территорий. 
На эту тему есть четыре 
резолюции Совбеза ООН. 
Там ползучая война. Этому 
надо положить конец.

Руководство Армении во 
главе с господином Паши-
няном делает абсурдные 
заявления по переговорам, 
чем их буквально уничтожа-
ет. Все сейчас рядятся в 
овечек, бедные и несчаст-
ные, Азербайджан их оби-
жает. А они такие мирные 
и пушистые! Захватили тер-
ритории!

- Пресс-служба Али-
ева сказала: никаких 
половинчатых решений 
Азербайджан не при-
мет. Не половинчатое 
решение - это какое?

- Освобождение захва-
ченных Арменией тер-
риторий. От армянской 
армии, не от населения 
Карабаха.

В России принят за-
кон - даже обсуждение 
отчуждения части терри-
тории - это преступление? 
А тут 20% территории! И 
мы что, должны еще 30 
лет ждать, пока Армения 
соблаговолит нам что-то 
отдать?

- Но армянская сто-
рона настаивает, что 
это вы напали.

- Пусть они уйдут с этих 
территорий. Никто на них 
нападать не будет. Мы по 
уставу ООН имеем право 
на самозащиту. На осво-
бождение своих террито-
рий. Если весь мир при-
знает Нагорный Карабах 

территорией Азербайджа-
на, в том числе Россия, то 
нужно вопрос решать по 
существу.

- Между Арменией и 
Азербайджаном - во-
йна?

- Называйте как хотите. 
В Шуше (город в Караба-
хе. - Ред.) дом моего отца 
Бюльбюля. Я там был в 
2007-м и в 2009-м. Дом 
разрушен. Без крыши, 
без окон. Мой отец был 
известным певцом, там 
стоял его памятник. Раз-
рушено полпамятника. 
Вот я  - азербайджанец. 
Мне 75 лет. И я хочу вер-
нуться в отчий дом, от-
ремонтировать его. Вот 
и все.

- Вы сейчас этого не 
можете сделать?

- Конечно, не могу. Ок-

купировано все там. Зами-
нировано. Вы не представ-
ляете, что там творится. 
Выжженные земли!

А все эти разговоры, 
что там турецкие наем-
ники, это фейк. У нас в по-
сольстве много обраще-
ний от азербайджанцев 
в России, которые просят 
послать их на фронт. И мы 
им всем говорим: спаси-
бо! Но сегодня наша ар-
мия в этом не нуждается. 
Она полностью оснащена, 
у нас самое современное 
вооружение.

И у нас миллион бе-
женцев, которые оста-
лись без домов! А куда 
их девать? Они требуют 
вернуть их на свои места - 
в Карабах. И пока этого 
не будет, спокойствия не 
будет.

Михаил АНТОНОВ

- Вы уже заявили, что 
Ереван не собирается об-
ращаться к России и ОДКБ 
за содействием, при этом 
добавили слово «пока».

- Да, это так. Потому что мы 
оказались в новых реалиях - у 
нас уже страна НАТО - Турция 
становится участником воен-
ных действий. Турция - один 
из столпов провоцирования 
этого конфликта, его спон-
сор и оператор. Она ведет 
психологическую, информа-
ционную, инженерную войну 
с Азербайджаном против 
Армении. Поэтому и «пока». 
Мы смотрим - к чему выведет 
Турция, объявившая политику 
«один народ  - два государ-
ства» (турки и азербайджан-
цы  - родственные народы.  - 
Ред.). Видимо, они хотят 
объединиться и вытолкнуть 

Россию с Южного Кавказа, 
спровоцировав большую во-
йну?

- Люди гибнут. И сейчас 
надо делать все, чтобы 
сесть за стол переговоров.

- Мы никогда не отказыва-
лись от переговоров в Мин-
ской группе, где Россия - со-
председатель (наряду с США и 
Францией. - Ред.). Но соседи 
подготовили население к во-
йне. Алиев (президент Азер-
байджана. - Ред.) заявил, что 
это (Карабах. - Ред.) им исто-
рически принадлежит, и Азер-
байджан не согласится ни с 
чем другим. А переговоры - это 
компромисс. Но Баку желает 
победы военным путем.

- Есть ли решение?
- Да, есть. Конфликт может 

быть исчерпан за столом пе-
реговоров, компромиссом. И 
Россия прилагает очень много 
усилий для этого.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полад БЮЛЬБЮЛЬ ОГЛЫ, посол Азербайджана в РФ:

Мы должны еще 
30 лет ждать, пока 
Армения вернет землю? 
Там дом моего отца...
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Если это не настоящая война, то тогда что? Или этот 
солдат в Карабахе палит из игрушечной пушки? Или 
по нему самому стреляют потешными снарядами?

СКАЗАНО
«Мы готовы поддержать Азер-

байджан как за столом перегово-
ров, так и на поле боя».

(Глава МИД Турции 
Мевлют ЧАВУШОГЛУ - 

при посещении посольства 
Азербайджана в Анкаре.)

ОТВЕЧЕНО
«Любые заявления о какой-ли-

бо военной поддержке однознач-
но подливают масла в огонь. Мы 
категорически против этого. Мы 
призываем все страны, особенно 
наших партнеров, таких как Тур-
ция, сделать все, чтобы прекра-
тить огонь и вернуться к мирному 
урегулированию этого застарелого 
конфликта».
(Пресс-секретарь Президента 

России Дмитрий ПЕСКОВ - 
журналистам.)

Вардан ТОГАНЯН, посол Армении в РФ:

Россию хотят 
вытолкнуть 
с Южного 
Кавказа

Последние новости 
из Нагорного Карабаха, 

видео оттуда - 
на сайте kp.ru

Что правда, а что ложь 
на войне в Карабахе

Громкая тема
Москва

www.kp.ru 7 30.09.2020 

Дмитрий КОЗУРОВ

Первые итоги мусорной 
реформы - создать 
цивилизованный бизнес 
на отходах потребления 
никак не удается.

ПОЛИГОНЫ 
ЗАКАНЧИВАЮТСЯ

Ситуация с мусорными по-
лигонами и свалками в стране 
близка к критической, бьет в 
набат Счетная палата. Каж-
дый год россияне выкидыва-
ют на 1 - 2% отходов больше, 
чем раньше. Если продол-
жим в том же темпе, через 
2 года заполнятся до отказа 
мусорные полигоны в 17 ре-
гионах страны, а к 2024-му - 
еще в 15.

Чтобы переломить ситуа-
цию, в прошлом году в стра-
не стартовала масштабная 
мусорная реформа. Однако 
результаты ее пока едва раз-
личимы. По крайней мере 
еще не удалось создать си-
стему, при которой отходы 
будут в массе своей уходить 
на повторную переработку, 
констатировал аудитор Счет-
ной палаты Михаил Мень, ру-
ководивший проверкой. 

Впрочем, бардака в мусор-
ной отрасли хватало всегда.

- У нас до сих пор нет систе-
мы учета отходов, реальные 
данные об их образовании 
и классах опасности неиз-
вестны, - сетует руководитель 
рабочей группы «Охрана окру-
жающей среды» Обществен-
ного совета при Минприроды 
РФ Александр Федоров. - К 
примеру, оценки общего ко-
личества отходов Государ-
ственного реестра объектов 
размещения отходов и Рос-
стата расходятся в разы.

РЕФОРМА 
ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ 

Что же выявили аудито-
ры? Реформу запускали со 
скрипом - старт перенесли 
с 2017-го на два года. И даже 
так многие регионы оказа-
лись не готовы к переменам.

Рулить реформой призвана 
специально созданная струк-
тура - «Российский экологи-
ческий оператор» («РЭО»). 
Но сформировали компанию 
с опозданием и выделили ей 
меньше денег, чем планиро-
валось, так что долгое время 
работать полноценно она не 
могла. На этот период как раз 
пришлись громкие истории 
в регионах, когда в том или 
ином городе не могли заклю-
чить контракты на вывоз му-
сора.

Есть у аудиторов вопро-
сы и к целям, которые за-
ложены в реформу. Напри-

мер, действует в стране 
такой федеральный про-
ект - «Чистая Россия». 
Его итогом должна стать 
ликвидация 191 свалки в 
городах России. Много это 
или мало? По данным Рос-
природнадзора, в стране 
8323 несанкционирован-
ные свалки, как правило, 
это старые мусорки, кото-
рые начинались еще в со-
ветские времена, а сейчас 
отходы туда уже не возят. 
191 свалка, которая фигури-
рует в планах чиновников, 
лишь верхушка айсберга. 
Это объекты площадью боль-
ше гектара.

Так что даже когда их об-
лагородят, в городах и селах 
останутся сотни зловонных 
участков.

- Конечно, мы понимаем, 
что свалок намного больше. 
Но в условиях текущего фи-
нансирования существенно 
расширить этот перечень 
будет затруднительно, - го-

ворит заместитель министра 
природных ресурсов РФ Кон-
стантин Румянцев. - Перечень 
из 191 свалки появился в со-
ответствии с Указом прези-
дента, в котором установлено 
2 четких критерия отбора. В 
программу включали свал-
ки, выявленные на 1 января 
2018-го, и те, что находятся 
именно в границах городов.

ЛИБО ПЛАТИТЬ 
ИЗ БЮДЖЕТА, 
ЛИБО ПОДНИМАТЬ 
ТАРИФЫ 

Есть проблемы и с эко-
логическим сбором, кото-
рый должны платить мно-
гие заводы в стране. Идея 
простая: раз вы зарабаты-
ваете деньги на производ-
стве того, что потом станет 
мусором, давайте вы часть 
прибыли отдадите на то, 
чтобы с этим мусором как-
то разобраться. 

- Компании показывают 
в отчетах, что все утилизи-

ровали, даже если на самом 
деле это не так, - констати-
руют в отчете Счетной па-
латы. - Или не сдают отчет-
ность вовсе. 

В итоге сумма поступлений 
от экологического сбора и в 
прошлом году, и в этом не 
превышает 3 млрд рублей. 
Это явно не те деньги, на ко-
торые можно в рамках стра-
ны создать целую отрасль.

- Абсолютно неприемле-
мые и низкие цифры, учи-
тывая, что это основной 
источник финансирования 
отрасли, - говорит Констан-
тин Румянцев.

По замыслу чиновников, 
на мусорный рынок должен 
был кинуться бизнес. Прав-
да, как подсчитали в РЭО, 
срок окупаемости в этой 
сфере составляет 15 - 18 лет. 
Так долго ждать частники не 
готовы. А бюджетных денег 
на всех не хватит. В РЭО го-
ворят, что в казне заложена 
лишь пятая часть от требуе-
мого объема финансирова-
ния. Впрочем, можно и по-
другому - заложить все траты 
в тарифы. В регионах, где 
инфраструктуру приходится 
создавать чуть ли не с нуля, 
плату за вывоз мусора тогда 
нужно будет повышать раза в 
полтора, а то и больше. Такое 
не понравится никому. Да 
и за ростом коммунальных 
платежей власти присталь-
но следят. Так что заманить 
инвестора в мусорную сфе-
ру пока удается с большим 
трудом.

НЭП: наша экономическая полоса
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Во многих странах мира «мусорный бизнес» является 
таким же доходным и респектабельным делом, как, например, водоснабжение 

или производство электроэнергии. Но Россия пока лишь на пути к этому. 

Деньги не пахнут:

За ликвидацию тысяч свалок 
нам придется заплатить 
из своего кармана

Программа о том, 
что касается 

каждого! 
Слушайте 

«Экономику» 
по понедельникам и средам 

в 17.00 на Радио «КП»

ВОПРОС - РЕБРОМ

Есть ли польза 
от раздельного 
сбора мусора?

- К сожалению, в госпрограм-
мах не прописаны меры по раз-
дельному сбору органических 
отходов. Очень важно собирать 
их отдельно от других отходов, 
потому что это напрямую влияет 
на качество и количество втор-
сырья, - объяснил генеральный 
директор компании «РТ-
Инвест» Андрей Шипелов. 
- Действующая сейчас двух-
контейнерная система подраз-
умевает деление на «сухие» и 
«смешанные» отходы. По опыту, 
из баков для смешанных отхо-
дов можно отобрать только 8% 
материалов для вторсырья. Ес-
ли отделить органику, процент 
выборки вырастет до 50 - 60%.

мер, действует в стране 

ликвидация 191 свалки в 
городах России. Много это 
или мало? По данным Рос-
природнадзора, в стране 
8323 несанкционирован-
ные свалки, как правило, 
это старые мусорки, кото-
рые начинались еще в со-
ветские времена, а сейчас 
отходы туда уже не возят. 
191 свалка, которая фигури-
рует в планах чиновников, 
лишь верхушка айсберга. 

ЛИБО ПЛАТИТЬ 
ИЗ БЮДЖЕТА, 
ЛИБО ПОДНИМАТЬ 
ТАРИФЫ 

логическим сбором, кото-
рый должны платить мно-
гие заводы в стране. Идея 
простая: раз вы зарабаты-
ваете деньги на производ-
стве того, что потом станет 
мусором, давайте вы часть 
прибыли отдадите на то, 
чтобы с этим мусором как-
то разобраться. 

в отчетах, что все утилизи-
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ВТОРОЙ 
АФГАНИСТАН?

Как и в Афганистане, наша 
армия появилась в Сирии по 
приглашению местного пра-
вительства согласно старому 
договору о мире и сотрудни-
честве, подписанному еще в 
«афганские времена» - в 1980 
году. На этом сходство закан-
чивается.

К моменту появления на-
шей армии в Сирии война там 
шла уже 5 лет. ИГИЛ (запре-
щенная в РФ террористиче-
ская группировка) и «Си-
рийская свободная армия», 
сколоченная из дезертиров, 
были грозным противником. 
Вооруженным, обученным, 
знающим изнутри слабые 
стороны армии Асада. К 2015 
году вооруженные силы Си-
рии потеряли 80% состава - 
убитыми, ранеными, сбежав-
шими. Под всеми крупными 
городами стояли боевики. 
Например, чтобы попасть 
из одного района Дамаска в 
другой, нужно было делать 
крюк в 50 км, объезжая захва-
ченные территории. По тер-
ритории посольства России 
в Дамаске наши дипломаты 
передвигались по противо-
осколочным коридорам из 
мешков с песком.

В Генштабе РФ прекрасно 
осознавали всю опасность 
участия в этой войне на та-
кой стадии. Поэтому вмеша-
тельство сделали точечным. 
Официально назвали так: 
«Авиационная поддержка 
войскам Сирии, без прове-
дения наземной операции». 
Наша группировка в Сирии - 
4000 человек и 70 самолетов 
и вертолетов, что составляет 
лишь 2% российской боевой 

авиации. Но есть одна де-
таль - постоянная ротация 
людей и техники.

БЕСЦЕННЫЙ БОЕВОЙ 
ПОЛИГОН

По данным Минобороны 
России, боевой опыт в Си-
рии уже получили 63 тысячи 
военнослужащих, 26 тысяч 
офицеров и 434 генерала. 
Почти 90% летного состава 
ВКС России прошли обкатку 
в боевых условиях!

По мнению западных экс-
пертов, Российская армия 
чуть ли не впервые в новей-
шей истории смогла приме-
нить на практике совместную 
работу авиации, беспилотни-
ков, ракетных войск, ПВО, 
средств радиоэлектронной 
борьбы и систему разведки, 
спутники космических войск. 
И в связке с флотом.

Итог работы «боевого по-
лигона» в Сирии подвели 
аналитики из RAND (ис-
следовательского военно-
политическго центра США). 
По их словам, Сирия дала 
качественный толчок раз-
витию Вооруженных сил 

России. И портфель экс-
портных заказов россий-
ского ВПК приумножился. 
Все это - заслуга «авиасало-
на в сирийской пустыне».

ВДАЛИ ОТ ГРАНИЦ, 
НЕДОРОГО

В начале XXI века террори-
стическая война на Северном 
Кавказе получила второе ды-
хание. Раз в два-три месяца 
я, как по расписанию, ездил 
на Кавказ, потому что там 
все время что-то взрывали и 
нападали на силовиков. Но 
после создания в 2013 году в 
Сирии «Всемирного халифа-
та» туда со всего мира потяну-
лись исламисты. В том числе 
из России. Как говорили мне 
дагестанские спецслужбисты, 
к 2015 году с Северного Кав-
каза в Сирию выехало до 10 
тысяч боевиков и сочувству-
ющих. Лесная война в Рос-
сии практически сразу стих-
ла. Как и в среднеазиатских 
республиках. «Халифат» вы-
сасывал из них всех боевиков. 
А потом мы в Сирии просто 
раскатали все это сборище 
под орех.

Теперь цифры. По данным 
Генштаба РФ, наша авиагруп-
пировка уничтожила в Сирии 
35 тысяч боевиков. В альтер-
нативной реальности эти вах-
хабиты «шалили» бы в самой 
России и в ее среднеазиатском 
подбрюшье. Экономисты из 
«Форбс» подсчитали, что для 
сдерживания такой армии 
террористов на своей террито-
рии России пришлось бы раз-
вернуть в Южном федераль-
ном округе как минимум еще 
одну армию. Ее содержание 
обошлось бы 150 миллиардов 
рублей в год. Размещение на-
шей группировки в Сирии об-
ходится, по данным того же 
«Форбс», в 58 миллиардов.

ТАКОЙ ТОВАР 
БОЛЬШЕ НЕ ДЕЛАЮТ

Сколько стоят порт и ави-
абаза на Средиземном море?  
Такого товара нет на рынке. 
Но Россия получила и то и 
другое в безвозмездное поль-
зование на 49 лет. Наша авиа-
база Хмеймим еще расширена, 
а в порту Тартус может раз-
мещаться до 10 военных ко-
раблей, в том числе атомных.

Первая экспедиция рос-
сийского флота в Средизем-
ное море была организована 
еще Екатериной II в 1769-м. 
Но утвердиться там он смог 
только при СССР. Среди-
земноморская эскадра сна-
чала базировалась в Египте, в 
Александрии и Порт-Саиде, 
но потом была вынуждена 
перебраться в сирийский 
Тартус. А в 1992-м Средизем-
номорская военная эскадра 
была распущена.

И вот в 2015 году колесо 
истории сделало полный обо-
рот. Зачем?

Первая причина - экспорт 
нефти и газа для бюджета Рос-
сии по-прежнему важен. И фо-
кусы с обрушением цен на 
энергоносители Россия мо-
жет пресечь, так как теперь 
контролирует магистральный 
путь, связывающий Запад и 
нефтеносные районы Пер-
сидского залива. Есть еще 
важный момент - дружба с 
одним из самых развитых го-
сударств Ближнего Востока. 
Кормить Сирию не придется, 
она сама кого угодно прокор-
мит. С начала войны Сирия 
не закупала за рубежом про-
довольствия.

По данным Вашингтон-
ского института ближнево-
сточной политики, еще до во-
йны российские компании 
инвестировали в Сирию $20 
миллиардов. Благо было ку-
да инвестировать - у Сирии 
есть химическая промыш-
ленность, фармацевтика, 
нефтепереработка, метал-
лургия, сельское хозяйство, 
легкая промышленность. Не 
вмешайся мы в войну, все 
эти капиталы пропали бы. Я 
видел, как быстро сирийцы 
восстанавливали свои города 
после обстрелов. Несколько 
лет мира позволят оживить 
сирийскую экономику, а Рос-
сия лишь утвердится в реги-
оне как миротворец. И кто 
сказал, что статус «миротвор-
ца с кулаками» не приносит 
практической выгоды? США?
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Россия в Сирии 
уже не сторона 

конфликта, 
а миротворец.  

ВТОРОЙ 

Дмитрий 
СТЕШИН

Ровно 5 лет на-
зад Российская 
армия вмешалась 
в военный кон-
фликт на Ближ-
нем Востоке. 
Спецкор «КП», 
работавший в Сирии задолго до 
этого - с весны 2012 года, срав-
нил, что изменила наша операция. 
И главное - что она дала самой 
России. И сколько ей стоила.

Сколько Россия тратит 
на войну в Сирии? И сколько 
на ней «зарабатывает»?

Совместная экспедиция Русского географического обще-
ства и Экспедиционного центра Минобороны России под-
няла со дна Черного моря истребитель Военно-воздушных 
сил Рабоче-крестьянской Красной армии Р-39 «Аэрокобра», 
произведенный в США в 1940-х годах. Исследование са-
молета проводили в 2019 году силами экспедиции Мини-
стерства обороны России по поиску затонувших объектов 
времен Великой Отечественной: их идентифицируют, а 
останки экипажа предают земле. По словам научного ру-
ководителя той экспедиции Александра Ёлкина, самолет 
был обнаружен на глубине 8 метров: «Мы ожидали, что он 
будет весь замыт песком. Но на поверхности находились 
его кабина, часть моторного отсека и винт. Нам удалось 
найти и поднять на поверхность кислородную маску летчика 
с надписью «Made in USA». 

Специалисты установили, что именно этот борт в со-
ставе воздушных сил Черноморского флота участвовал в 
воздушном прикрытии Крымского полуострова во время 
Ялтинской конференции в феврале 1945 года.Пр
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Обсуждение 
темы - 

в откликах 
к этой статье на kp.ru

О конфликте 
в Карабахе < стр. 6.
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Анастасия ВАРДАНЯН

Откуда взялась 
фальшивая 
справка 
от участкового 
и почему законная 
супруга в суде 
скрыла заявление 
о разводе.

ДТП, которое устро-
ил Михаил Ефре-
мов, точно можно на-
звать самым громким в 
этом году. А суд - самым 
скандальным (см. «Из 
досье «КП»). Но не толь-
ко актер с подачи оди-
озного адвоката Эльма-
на Пашаева превратил 
процесс в шоу. 

Две жены погибше-
го в аварии Сергея За-
харова разбираются, 
кто из них имеет право 
быть признанной по-
терпевшей, а значит, и 
получать компенсации 
от виновника ДТП. В 
дело пошли подлог и 
сокрытие улик.

ЛЮБВИ НЕТ
Житель Рязани Сер-

гей Захаров был офи-
циально женат дважды. 
От первого брака остал-
ся старший сын Вита-
лий, которому сейчас 
29. Мать Виталия ушла 
от Сергея к любовнику. 
Сергей сам тянул маль-
чишку, пока в 1993 году 
не женился во второй 
раз - на Маргарите За-
харовой. В июле 1994-го 
родился их совместный 
сын Валерий. Сейчас 
ему 26 лет. Маргарита 
и двое сыновей - потер-
певшие по уголовному 
делу. И все трое готовят 
гражданские иски про-
тив Ефремова на ком-
пенсацию морального 
вреда - по пять миллио-
нов рублей.

Но была в жизни За-
харова еще одна жен-
щина. Это москвичка 
Ирина Стерхова, кото-
рая уверяет, что с Заха-
ровым они прожили 22 
года. В суде женщина 
пыталась доказать, что 
это она - настоящая су-
пруга. Но потерпевшей 
ее не признали.

А уже после приго-
вора Ефремову всплы-
ли интересные факты. 
Маргарита Захарова за 
две недели до аварии 
(25 мая 2020 года) пода-
ла в мировой суд Рязани 
заявление о разводе:

«24 апреля 1993 года 

между мной и ответ-
чиком Захаровым за-
регистрирован брак. С 
декабря 1994 года мы не 
проживаем совместно. В 
связи с тем, что в наших 
отношениях отсутству-
ет чувство любви и взаи-
мопонимания, совмест-
ная жизнь с ответчиком 
не сложилась». 

То есть с Захаровым 
они чужие люди уже 
26 лет! Но ведь в суде 

женщина под присягой 
твердила: жили душа в 
душу.

- Она утаила правду 
и незаконно была при-
знана потерпевшей. 
Мы уже подготовили 
запрос, в котором тре-
буем привлечь ее. Ста-
тья 307 УК РФ «заведо-
мо ложные показания» 
предусматривает на-
казание в виде штрафа 
или лишения свободы 

на срок до трех лет, - за-
явил Виталий Бородин, 
адвокат, руководитель 
Федерального проекта 
по борьбе с коррупцией.

Сама Маргарита 
историю с разводом 
обсуждать не хочет.

- Я законная жена 
- и точка. А она кто? 
Любовница! - заявила 
«КП» Захарова.

«ОН ОБЕЩАЛ, 
ЧТО УЙДЕТ КО МНЕ, 
НО НЕ УСПЕЛ»

«Любовница» Ирина 
Стерхова сразу наня-
ла адвоката, и вместе 
они стали добиваться 
признания ее потер-
певшей. В качестве до-
казательств женщина 
показывала фото, на 
которых они с Сергеем 
путешествуют по миру, 
отмечают дни рожде-
ния друзей. Но все это 
перечеркнула справка 
от участкового, ее к 
делу попросил приоб-
щить адвокат Ефремова 
Эльман Пашаев.

«Стерхова Ирина Ми-
хайловна сдавала ком-
нату в своей квартире 
гражданину Захарову 
Сергею Владимировичу, 
который периодически 
в ней проживал», - го-
ворится в справке от 20 
августа этого года.

Суд все требова-
ния Ирины отклонил. 
Участковый сослался 
на показания соседки 
Ирины Натальи Со-
шилиной, мол, это она 
рассказала, что Сергей 
квартиросъемщик. Мы 
нашли Наталью.

- Он приходил, рас-
спрашивал. Я сама 
своей рукой написала, 
что хорошо знаю семью 
Ирины и Сергея, что 

они любят друг друга, 
что ведут совместный 
быт. Я хотела сфотогра-
фировать эту бумагу, 
но он вырвал листок и 
ушел. Про аренду квар-
тиры - полный бред, 
который сочинил этот 
полицейский, - заяви-
ла «КП» Наталья Со-
шилина.

Две соседки сговори-
лись? Но почему тогда 
участкового после этой 
справки уволили? Из 
собственных источ-
ников «КП» стало из-
вестно, что лейтенант 
Войлоков несколько 
недель назад попал 
под проверку отдела 
собственной безопас-
ности. Коллеги выяс-
нили, что участковый 
предоставлял лживые 
сведения, после чего 
его и уволили из орга-
нов.

- Эта ложь была вы-
годна только адвокату 
Ефремова. Чем мень-
ше потерпевших в деле, 
тем лучше, - предполо-
жила Ирина Стерхова.

- Вы знали про заявле-
ние о разводе, которое 
подала Маргарита?

- Нет. Хотя сам факт 
меня не удивляет. Они 
не жили вместе, поч-
ти не общались. Сере-
жа за несколько дней 
до смерти сказал, что 
23-ю годовщину наших 
отношений он встретит 
свободным человеком. 
Мне непросто было 
жить с женатым чело-
веком все эти годы. Но 
он, когда только нача-
лись наши отношения, 

спросил разрешения на 
развод у своей матери. 
Она была категориче-
ски против, и для него 
это было табу. Так он 
любил мать и уважал.

- Будете подавать на 
апелляцию?

- Апелляция уже по-
дана. В ней я прошу 
признать меня потер-
певшей. И я это дей-
ствительно заслужила. 
Все это время он был 
моим мужем, мы жили 
вместе, а в Рязань он 
лишь ездил на выход-
ные к сыновьям и маме. 
Я не только любимо-
го мужчину, но и кор-
мильца потеряла. 

Но гражданский иск 
о компенсации Ирина 
сможет подать только 
после признания ее по-
терпевшей.

- Открылись новые 
обстоятельства по уго-
ловному делу. Заяв-
ление о разводе - это 
весомый аргумент для 
пересмотра списка по-
терпевших. Первона-
чально рассматрива-
лась законная жена, 
которая, как оказалось, 
более 20 лет не имеет 
совместного быта с За-
харовым. Скорее все-
го, Ирину признают 
его гражданской же-
ной, - прокомменти-
ровал адвокат Леонид 
Ольшанский. - При 
этом удовлетворение 
апелляции не равно 
пересмотру приговора 
самому Ефремову. Его 
могут оставить без из-
менений.

Неожиданный поворот

Все подробности 
суда 

над Михаилом 
Ефремовым - на сайте
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Сергей Захаров и Ирина Стерхова, 
с которой он прожил в гражданском браке 22 года.

Вокруг дела Михаила Ефремова:

Две жены Захарова, погибшего в ДТП, - 
кто же из них настоящая

O
k.
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Сергей с Маргаритой Захаровой. 
Они расстались 26 лет назад, 

но Маргарита продолжает оставаться 
его законной супругой, теперь вдовой. 

Фото сделано на свадьбе их сына.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Напомним, как развивались события. 8 июня на Смо-

ленской площади джип Михаила Ефремова протаранил 
отечественную легковушку службы доставки деликате-
сов. Через три часа после аварии водитель, 54-летний 
Сергей Захаров, скончался. В это время Михаил Ефремов 
дал признательные показания в полиции и прошел тест на 
алкоголь и наркотики. В его крови обнаружили кокаин, 
сильнодействующее снотворное, а также лошадиную 
дозу алкоголя, равную бутылке водки. 9 июня Ефремо-
ва задержали и предъявили ему обвинение по статье 
264 УК РФ «нарушение ПДД в состоянии алкогольного 
опьянения, повлекшее по неосторожности смерть чело-
века». В этот же день актера поместили под домашний 
арест. Но на суде Ефремов отказался от признания 
вины. 8 сентября суд приговорил его к восьми годам в 
колонии общего режима.

Россия
www.kp.ru
30.09.2020 
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ВТОРОЙ 
АФГАНИСТАН?

Как и в Афганистане, наша 
армия появилась в Сирии по 
приглашению местного пра-
вительства согласно старому 
договору о мире и сотрудни-
честве, подписанному еще в 
«афганские времена» - в 1980 
году. На этом сходство закан-
чивается.

К моменту появления на-
шей армии в Сирии война там 
шла уже 5 лет. ИГИЛ (запре-
щенная в РФ террористиче-
ская группировка) и «Си-
рийская свободная армия», 
сколоченная из дезертиров, 
были грозным противником. 
Вооруженным, обученным, 
знающим изнутри слабые 
стороны армии Асада. К 2015 
году вооруженные силы Си-
рии потеряли 80% состава - 
убитыми, ранеными, сбежав-
шими. Под всеми крупными 
городами стояли боевики. 
Например, чтобы попасть 
из одного района Дамаска в 
другой, нужно было делать 
крюк в 50 км, объезжая захва-
ченные территории. По тер-
ритории посольства России 
в Дамаске наши дипломаты 
передвигались по противо-
осколочным коридорам из 
мешков с песком.

В Генштабе РФ прекрасно 
осознавали всю опасность 
участия в этой войне на та-
кой стадии. Поэтому вмеша-
тельство сделали точечным. 
Официально назвали так: 
«Авиационная поддержка 
войскам Сирии, без прове-
дения наземной операции». 
Наша группировка в Сирии - 
4000 человек и 70 самолетов 
и вертолетов, что составляет 
лишь 2% российской боевой 

авиации. Но есть одна де-
таль - постоянная ротация 
людей и техники.

БЕСЦЕННЫЙ БОЕВОЙ 
ПОЛИГОН

По данным Минобороны 
России, боевой опыт в Си-
рии уже получили 63 тысячи 
военнослужащих, 26 тысяч 
офицеров и 434 генерала. 
Почти 90% летного состава 
ВКС России прошли обкатку 
в боевых условиях!

По мнению западных экс-
пертов, Российская армия 
чуть ли не впервые в новей-
шей истории смогла приме-
нить на практике совместную 
работу авиации, беспилотни-
ков, ракетных войск, ПВО, 
средств радиоэлектронной 
борьбы и систему разведки, 
спутники космических войск. 
И в связке с флотом.

Итог работы «боевого по-
лигона» в Сирии подвели 
аналитики из RAND (ис-
следовательского военно-
политическго центра США). 
По их словам, Сирия дала 
качественный толчок раз-
витию Вооруженных сил 

России. И портфель экс-
портных заказов россий-
ского ВПК приумножился. 
Все это - заслуга «авиасало-
на в сирийской пустыне».

ВДАЛИ ОТ ГРАНИЦ, 
НЕДОРОГО

В начале XXI века террори-
стическая война на Северном 
Кавказе получила второе ды-
хание. Раз в два-три месяца 
я, как по расписанию, ездил 
на Кавказ, потому что там 
все время что-то взрывали и 
нападали на силовиков. Но 
после создания в 2013 году в 
Сирии «Всемирного халифа-
та» туда со всего мира потяну-
лись исламисты. В том числе 
из России. Как говорили мне 
дагестанские спецслужбисты, 
к 2015 году с Северного Кав-
каза в Сирию выехало до 10 
тысяч боевиков и сочувству-
ющих. Лесная война в Рос-
сии практически сразу стих-
ла. Как и в среднеазиатских 
республиках. «Халифат» вы-
сасывал из них всех боевиков. 
А потом мы в Сирии просто 
раскатали все это сборище 
под орех.

Теперь цифры. По данным 
Генштаба РФ, наша авиагруп-
пировка уничтожила в Сирии 
35 тысяч боевиков. В альтер-
нативной реальности эти вах-
хабиты «шалили» бы в самой 
России и в ее среднеазиатском 
подбрюшье. Экономисты из 
«Форбс» подсчитали, что для 
сдерживания такой армии 
террористов на своей террито-
рии России пришлось бы раз-
вернуть в Южном федераль-
ном округе как минимум еще 
одну армию. Ее содержание 
обошлось бы 150 миллиардов 
рублей в год. Размещение на-
шей группировки в Сирии об-
ходится, по данным того же 
«Форбс», в 58 миллиардов.

ТАКОЙ ТОВАР 
БОЛЬШЕ НЕ ДЕЛАЮТ

Сколько стоят порт и ави-
абаза на Средиземном море?  
Такого товара нет на рынке. 
Но Россия получила и то и 
другое в безвозмездное поль-
зование на 49 лет. Наша авиа-
база Хмеймим еще расширена, 
а в порту Тартус может раз-
мещаться до 10 военных ко-
раблей, в том числе атомных.

Первая экспедиция рос-
сийского флота в Средизем-
ное море была организована 
еще Екатериной II в 1769-м. 
Но утвердиться там он смог 
только при СССР. Среди-
земноморская эскадра сна-
чала базировалась в Египте, в 
Александрии и Порт-Саиде, 
но потом была вынуждена 
перебраться в сирийский 
Тартус. А в 1992-м Средизем-
номорская военная эскадра 
была распущена.

И вот в 2015 году колесо 
истории сделало полный обо-
рот. Зачем?

Первая причина - экспорт 
нефти и газа для бюджета Рос-
сии по-прежнему важен. И фо-
кусы с обрушением цен на 
энергоносители Россия мо-
жет пресечь, так как теперь 
контролирует магистральный 
путь, связывающий Запад и 
нефтеносные районы Пер-
сидского залива. Есть еще 
важный момент - дружба с 
одним из самых развитых го-
сударств Ближнего Востока. 
Кормить Сирию не придется, 
она сама кого угодно прокор-
мит. С начала войны Сирия 
не закупала за рубежом про-
довольствия.

По данным Вашингтон-
ского института ближнево-
сточной политики, еще до во-
йны российские компании 
инвестировали в Сирию $20 
миллиардов. Благо было ку-
да инвестировать - у Сирии 
есть химическая промыш-
ленность, фармацевтика, 
нефтепереработка, метал-
лургия, сельское хозяйство, 
легкая промышленность. Не 
вмешайся мы в войну, все 
эти капиталы пропали бы. Я 
видел, как быстро сирийцы 
восстанавливали свои города 
после обстрелов. Несколько 
лет мира позволят оживить 
сирийскую экономику, а Рос-
сия лишь утвердится в реги-
оне как миротворец. И кто 
сказал, что статус «миротвор-
ца с кулаками» не приносит 
практической выгоды? США?
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Россия в Сирии 
уже не сторона 

конфликта, 
а миротворец.  

Дмитрий 
СТЕШИН

Ровно 5 лет на-
зад Российская 
армия вмешалась 
в военный кон-
фликт на Ближ-
нем Востоке. 
Спецкор «КП», 
работавший в Сирии задолго до 
этого - с весны 2012 года, срав-
нил, что изменила наша операция. 
И главное - что она дала самой 
России. И сколько ей стоила.

Сколько Россия тратит 
на войну в Сирии? И сколько 
на ней «зарабатывает»?

Совместная экспедиция Русского географического обще-
ства и Экспедиционного центра Минобороны России под-
няла со дна Черного моря истребитель Военно-воздушных 
сил Рабоче-крестьянской Красной армии Р-39 «Аэрокобра», 
произведенный в США в 1940-х годах. Исследование са-
молета проводили в 2019 году силами экспедиции Мини-
стерства обороны России по поиску затонувших объектов 
времен Великой Отечественной: их идентифицируют, а 
останки экипажа предают земле. По словам научного ру-
ководителя той экспедиции Александра Ёлкина, самолет 
был обнаружен на глубине 8 метров: «Мы ожидали, что он 
будет весь замыт песком. Но на поверхности находились 
его кабина, часть моторного отсека и винт. Нам удалось 
найти и поднять на поверхность кислородную маску летчика 
с надписью «Made in USA». 

Специалисты установили, что именно этот борт в со-
ставе воздушных сил Черноморского флота участвовал в 
воздушном прикрытии Крымского полуострова во время 
Ялтинской конференции в феврале 1945 года.Пр
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Обсуждение 
темы - 

в откликах 
к этой статье на kp.ru

О конфликте 
в Карабахе < стр. 6.
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Анастасия ВАРДАНЯН

Откуда взялась 
фальшивая 
справка 
от участкового 
и почему законная 
супруга в суде 
скрыла заявление 
о разводе.

ДТП, которое устро-
ил Михаил Ефре-
мов, точно можно на-
звать самым громким в 
этом году. А суд - самым 
скандальным (см. «Из 
досье «КП»). Но не толь-
ко актер с подачи оди-
озного адвоката Эльма-
на Пашаева превратил 
процесс в шоу. 

Две жены погибше-
го в аварии Сергея За-
харова разбираются, 
кто из них имеет право 
быть признанной по-
терпевшей, а значит, и 
получать компенсации 
от виновника ДТП. В 
дело пошли подлог и 
сокрытие улик.

ЛЮБВИ НЕТ
Житель Рязани Сер-

гей Захаров был офи-
циально женат дважды. 
От первого брака остал-
ся старший сын Вита-
лий, которому сейчас 
29. Мать Виталия ушла 
от Сергея к любовнику. 
Сергей сам тянул маль-
чишку, пока в 1993 году 
не женился во второй 
раз - на Маргарите За-
харовой. В июле 1994-го 
родился их совместный 
сын Валерий. Сейчас 
ему 26 лет. Маргарита 
и двое сыновей - потер-
певшие по уголовному 
делу. И все трое готовят 
гражданские иски про-
тив Ефремова на ком-
пенсацию морального 
вреда - по пять миллио-
нов рублей.

Но была в жизни За-
харова еще одна жен-
щина. Это москвичка 
Ирина Стерхова, кото-
рая уверяет, что с Заха-
ровым они прожили 22 
года. В суде женщина 
пыталась доказать, что 
это она - настоящая су-
пруга. Но потерпевшей 
ее не признали.

А уже после приго-
вора Ефремову всплы-
ли интересные факты. 
Маргарита Захарова за 
две недели до аварии 
(25 мая 2020 года) пода-
ла в мировой суд Рязани 
заявление о разводе:

«24 апреля 1993 года 

между мной и ответ-
чиком Захаровым за-
регистрирован брак. С 
декабря 1994 года мы не 
проживаем совместно. В 
связи с тем, что в наших 
отношениях отсутству-
ет чувство любви и взаи-
мопонимания, совмест-
ная жизнь с ответчиком 
не сложилась». 

То есть с Захаровым 
они чужие люди уже 
26 лет! Но ведь в суде 

женщина под присягой 
твердила: жили душа в 
душу.

- Она утаила правду 
и незаконно была при-
знана потерпевшей. 
Мы уже подготовили 
запрос, в котором тре-
буем привлечь ее. Ста-
тья 307 УК РФ «заведо-
мо ложные показания» 
предусматривает на-
казание в виде штрафа 
или лишения свободы 

на срок до трех лет, - за-
явил Виталий Бородин, 
адвокат, руководитель 
Федерального проекта 
по борьбе с коррупцией.

Сама Маргарита 
историю с разводом 
обсуждать не хочет.

- Я законная жена 
- и точка. А она кто? 
Любовница! - заявила 
«КП» Захарова.

«ОН ОБЕЩАЛ, 
ЧТО УЙДЕТ КО МНЕ, 
НО НЕ УСПЕЛ»

«Любовница» Ирина 
Стерхова сразу наня-
ла адвоката, и вместе 
они стали добиваться 
признания ее потер-
певшей. В качестве до-
казательств женщина 
показывала фото, на 
которых они с Сергеем 
путешествуют по миру, 
отмечают дни рожде-
ния друзей. Но все это 
перечеркнула справка 
от участкового, ее к 
делу попросил приоб-
щить адвокат Ефремова 
Эльман Пашаев.

«Стерхова Ирина Ми-
хайловна сдавала ком-
нату в своей квартире 
гражданину Захарову 
Сергею Владимировичу, 
который периодически 
в ней проживал», - го-
ворится в справке от 20 
августа этого года.

Суд все требова-
ния Ирины отклонил. 
Участковый сослался 
на показания соседки 
Ирины Натальи Со-
шилиной, мол, это она 
рассказала, что Сергей 
квартиросъемщик. Мы 
нашли Наталью.

- Он приходил, рас-
спрашивал. Я сама 
своей рукой написала, 
что хорошо знаю семью 
Ирины и Сергея, что 

они любят друг друга, 
что ведут совместный 
быт. Я хотела сфотогра-
фировать эту бумагу, 
но он вырвал листок и 
ушел. Про аренду квар-
тиры - полный бред, 
который сочинил этот 
полицейский, - заяви-
ла «КП» Наталья Со-
шилина.

Две соседки сговори-
лись? Но почему тогда 
участкового после этой 
справки уволили? Из 
собственных источ-
ников «КП» стало из-
вестно, что лейтенант 
Войлоков несколько 
недель назад попал 
под проверку отдела 
собственной безопас-
ности. Коллеги выяс-
нили, что участковый 
предоставлял лживые 
сведения, после чего 
его и уволили из орга-
нов.

- Эта ложь была вы-
годна только адвокату 
Ефремова. Чем мень-
ше потерпевших в деле, 
тем лучше, - предполо-
жила Ирина Стерхова.

- Вы знали про заявле-
ние о разводе, которое 
подала Маргарита?

- Нет. Хотя сам факт 
меня не удивляет. Они 
не жили вместе, поч-
ти не общались. Сере-
жа за несколько дней 
до смерти сказал, что 
23-ю годовщину наших 
отношений он встретит 
свободным человеком. 
Мне непросто было 
жить с женатым чело-
веком все эти годы. Но 
он, когда только нача-
лись наши отношения, 

спросил разрешения на 
развод у своей матери. 
Она была категориче-
ски против, и для него 
это было табу. Так он 
любил мать и уважал.

- Будете подавать на 
апелляцию?

- Апелляция уже по-
дана. В ней я прошу 
признать меня потер-
певшей. И я это дей-
ствительно заслужила. 
Все это время он был 
моим мужем, мы жили 
вместе, а в Рязань он 
лишь ездил на выход-
ные к сыновьям и маме. 
Я не только любимо-
го мужчину, но и кор-
мильца потеряла. 

Но гражданский иск 
о компенсации Ирина 
сможет подать только 
после признания ее по-
терпевшей.

- Открылись новые 
обстоятельства по уго-
ловному делу. Заяв-
ление о разводе - это 
весомый аргумент для 
пересмотра списка по-
терпевших. Первона-
чально рассматрива-
лась законная жена, 
которая, как оказалось, 
более 20 лет не имеет 
совместного быта с За-
харовым. Скорее все-
го, Ирину признают 
его гражданской же-
ной, - прокомменти-
ровал адвокат Леонид 
Ольшанский. - При 
этом удовлетворение 
апелляции не равно 
пересмотру приговора 
самому Ефремову. Его 
могут оставить без из-
менений.

Неожиданный поворот

Все подробности 
суда 

над Михаилом 
Ефремовым - на сайте
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Сергей Захаров и Ирина Стерхова, 
с которой он прожил в гражданском браке 22 года.

Вокруг дела Михаила Ефремова:

Две жены Захарова, погибшего в ДТП, - 
кто же из них настоящая
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Сергей с Маргаритой Захаровой. 
Они расстались 26 лет назад, 

но Маргарита продолжает оставаться 
его законной супругой, теперь вдовой. 

Фото сделано на свадьбе их сына.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Напомним, как развивались события. 8 июня на Смо-

ленской площади джип Михаила Ефремова протаранил 
отечественную легковушку службы доставки деликате-
сов. Через три часа после аварии водитель, 54-летний 
Сергей Захаров, скончался. В это время Михаил Ефремов 
дал признательные показания в полиции и прошел тест на 
алкоголь и наркотики. В его крови обнаружили кокаин, 
сильнодействующее снотворное, а также лошадиную 
дозу алкоголя, равную бутылке водки. 9 июня Ефремо-
ва задержали и предъявили ему обвинение по статье 
264 УК РФ «нарушение ПДД в состоянии алкогольного 
опьянения, повлекшее по неосторожности смерть чело-
века». В этот же день актера поместили под домашний 
арест. Но на суде Ефремов отказался от признания 
вины. 8 сентября суд приговорил его к восьми годам в 
колонии общего режима.

Россия
www.kp.ru

30.09.2020 



Пять детей Трампа 
голосуют только за папочку

Мария БЕРК

Общенациональный съезд 
республиканской партии 
США, на котором Дональда 
Трампа официально выдви-
нули на второй президент-
ский срок, скорее походил 
на реалити-шоу или сериал, 
нежели на серьезное партий-
ное мероприятие. Потому 
что главными героями на 
нем были вовсе не видные 
республиканские деятели, а 
члены семьи Дональда Трам-
па.

Трамп известен своей пло-
довитостью: его нынешний 
брак - третий по счету. Со 
всеми своими детьми от раз-
ных браков президент США 
не только поддерживает хо-
рошие отношения, но и за-
ботится об их судьбе. Всем 
хорошо известно, что после 
прихода Трампа в Белый 
дом он с ходу трудоустроил 
в администрацию свою дочь 
Иванку и ее мужа Джареда 
Кушнера.

Остальные отпрыски тоже 
не без дела: все совершен-
нолетние дети Трампа на 
съезде выступили с речами 
в его поддержку, они дают 
интервью и общаются с из-
бирателями.

ДОНАЛЬД-МЛАДШИЙ
Скромность никогда не 

была характерной чертой 
Трампа. Поэтому своего пер-
венца он назвал в честь себя.

Дональд-младший актив-
нее братьев и сестер прини-
мал участие в предвыборной 
кампании отца в 2016 году. 
Тогда младшему многие про-
рочили блестящую полити-
ческую карьеру. Но старший 
сын Дональда Трампа пред-
почел остаться в тени.

Возможно, истинной при-
чиной отказа от большой по-
литики стали семейные неу-
рядицы: в 2018 году Дональд 
Трамп-младший разошелся 
после 12 лет семейной жизни 
с моделью Ванессой Хейдон. 
Официальная версия - та не 
смогла смириться с повы-
шенной занятостью мужа.

Правда, поговаривали, что 
истинной причиной разво-
да стала измена Дональда-
младшего. 

Сейчас ему 42 года, он 
остается на посту вице-
президента в группе ком-
паний отца. И воспитывает 
пятерых детей.

В 2017 году Трамп-
младший оказался в центре 
скандала.

Его обвиняли, что перед 
президентскими выборами 
2016 года он встречался с 
российским адвокатом На-

тальей Весельницкой, обе-
щавшей якобы предоставить 
сведения, компрометирую-
щие тогдашнюю конкурент-
ку Трампа, Хиллари Клинтон. 
Правда, Дональду удалось 
снять с себя ответствен-
ность, заявив, что компро-
мат он так и не получил, а 
встреча оказалась «пустой 
тратой времени». 

Потом вылезли но-
вые сплетни: Дональда-
младшего заподозрили в упо-
треблении кокаина. Многих 
смутили его покрасневшие 
глаза, возбужденный вид и 
испарина. Трамп-младший 
все обвинения отрицает. 

ИВАНКА
Иванка еще подростком 

решила пойти по стопам 
своей мамы (Ивана Ма-
ри Трамп - чехословацкая и 
американская бизнесвумен 
и бывшая фотомодель, пер-
вая жена Дональда Трампа. - 
Ред.) и занялась модельной 
карьерой. Но глянец дочери 
миллиардера довольно скоро 
наскучил, и она переключи-
лась на учебу.

Окончив университет, 
Иванка Трамп помогала отцу 
в его бизнес-проектах, свя-
занных с недвижимостью, 
но потом, учуяв тренд, пере-
ключилась на продажу брил-
лиантов. И без какой-либо 
помощи папочки основала 
компанию по производству 
ювелирных украшений, 
пополнившуюся линейка-

ми косметических средств, 
одежды, обуви и аксессуа-
ров.

Именно Иванка стала пра-
вой рукой Трампа в его пер-
вой предвыборной кампа-
нии. Она не только работала 
в штабе, но и много ездила 
по стране, зарекомендовав 
себя еще и прекрасным ора-
тором.

После победы папочки 
стала его ассистентом и со-
ветником. За это она, кстати, 
не получает из казны ника-
кого жалованья.

Не раз 38-летнюю Иван-
ку обвиняли в дилетантстве 
и отсутствии политического 
опыта. Но все это не мешает 
ей курировать вопросы эко-
логии и изменения климата, 
проблемы беженцев и систе-
му образования.

В конце прошлого года она 
объявила, что после выборов 
в 2020 году может оставить 
Белый дом и уйти воспиты-
вать детей. У нее их трое - от 
миллионера Джареда Куш-
нера, занимающего пост 
старшего советника прези-
дента.

ЭРИК
О нем известно маловато: 

36-летний Эрик Трамп не 
любит репортеров и появ-
лений на публике.

С детства он сопровождал 
отца в деловых поездках. 
Подростком не гнушался 
черной работы: косил газо-
ны и клал плитку в семейных 

поместьях. После получения 
диплома университета стал 
работать в компании отца. 
Хотя рассматривал разные 
варианты.

Сейчас Эрик сидит на двух 
стульях - вице-президента по 
вопросам развития и слия-
ния, а также президента The 
Trump Organization.

Он филантроп: собрал 
около 30 млн долларов в 
пользу детского медцентра 
в Мемфисе, где борются с 
детской лейкемией. 

В 2014 году Эрик Трамп 
женился на телепродюсе-
ре Ларе Юнаске, с которой 
встречался почти 6 лет. У них 
двое детей. 

ТИФФАНИ
Завтрака у Тиффани вряд 

ли дождешься, но она забав-
ная.

Родители (Тиффани роди-
лась в браке Трампа и актри-
сы Марлы Мейплз. - Ред.) 
назвали дочь в честь миро-
вого ювелирного бренда.

Девушка всегда старалась 
держаться подальше от по-
литики, предпочитая свет-
ские развлечения и шибко 
надеясь покорить Голливуд.

Зачем ей слава киноактри-
сы, неясно: она и так хорошо 
известна в мире, уже хотя бы 
благодаря миллионам под-
писчиков на ее аккаунты.

Впрочем, светловолосая 
Тиффани - вовсе не типаж 
всем хорошо известной 
блондинки. Получив диплом 

социолога, она все же оста-
новила свой выбор на мире 
моды: несколько лет про-
работала в редакции Vogue, 
организовывала модные по-
казы.

26-летняя Тиффани еще не 
замужем, но несколько лет 
встречается с сыном милли-
ардера Майклом Булосом.

Говорят, Трамп одобрил 
выбор дочери.

Кстати, на съезде респу-
бликанцев за выдвижение 
Трампа выступление Тиф-
фани произвело фурор. 
Девушка призвала всех не 
прислушиваться к словам, 
а приглядываться к делам.

- Это борьба за свободу 
против угнетения, борьба за 
возможности для всех про-
тив стагнации, борьба за то, 
чтобы Америка оставалась 
Америкой, - восхитила она 
своей речью репортеров.

В общем, сказала сильно 
глобально и туманно, зато 
бодро.

Но американцы такое лю-
бят...

БЭРРОН
Самый младший сын аме-

риканского лидера - Бэррон 
Уильям Трамп - родился в 
2006 году. Его мать - словен-
ская модель Мелания Кнаусс, 
которая вышла за Дональда 
Трампа двумя годами ранее. 

Сильнее всего президент-
ство отца ударило именно по 
Бэррону: мальчика гнобят в 
газетах и интернете с завид-
ным постоянством. В соц-
сетях его высмеивали за то, 
что во время официальных 
мероприятий он изо всех сил 
борется со сном. А во время 
первой речи отца в качестве 
президента США зевнул.

Злые языки не стали зао-
стрять внимание на том, что 
в тот момент в Нью-Йорке 
было за полночь.

Бэррон - малец флегматич-
ный. В прессе уже не первый 
год судачат: мол, младший 
сын Трампа - аутист. В за-
щиту ребенка выступила 
мать, ее поддержала Челси 
Клинтон.

Но если к поведению Бэр-
рона в итоге все привыкли, 
то к его манере одеваться 
журналисты продолжают 
придираться. Мальчика то 
называют иконой стиля, то 
критикуют за то, что он не 
любит носить костюмы.

14-летний Бэррон не осо-
бо отличается от своих свер-
стников: он любит футбол, 
видеоигры и кино. Ино-
гда играет вместе с отцом в 
гольф, и это чуть ли не един-
ственное время, когда отец и 
сын могут побыть вместе.
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На фото: 1. Эрик. 2. Лара, жена Эрика. 3. Дональд Трамп. 4. Бэррон. 5. Мелания. 
6. Кай (дочь Дональда-мл.). 7. Ванесса Хейдон (теперь уже бывшая 

жена Дональда-мл.). 8. Дональд Джон (сын Дональда-мл.). 9. Дональд-мл. 
10. Джаред Кушнер (муж Иванки). 11. Иванка. 12. Тиффани.

У власти по-семейному10

Мария БЕРК

У действующего 

президента США 
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и 10 внуков.
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Анастасия ВАРДАНЯН

София утонула 
в бассейне 
фитнес-центра.

Вчера на Пятницком кладби-
ще хоронили 32-летнюю Софию 
Конкину, дочь народного арти-
ста Владимира Конкина. Про-
ститься пришли только самые 
близкие. Похоронили рядом с 
мамой - Аллой Конкиной, послед-
ней женой актера, которой не 
стало 10 лет назад.

Владимир Конкин проплакал 
все похороны.

- Мне очень плохо сейчас. Я 
вчера, простите, чуть не сдох. 
Не могу поверить, что дочки 
больше нет, - сказал актер кор-
респонденту «Комсомольской 
правды».

Напомним, несколько лет на-
зад он перенес операцию на 
сердце.

- Я только об одном прошу, 
чтобы прошло честное рассмо-
трение, - добавил Конкин.

Речь идет о расследовании 
обстоятельств гибели Софии. 
Следователи опросили работ-
ников спортклуба, в бассейне 
которого утонула женщина (см. 
«Что случилось»). И они заявили, 
что Конкина была пьяна.

Родные и близкие в эту вер-
сию не верили. Но прямо на по-
хоронах адвокат Конкиных по-
лучила информацию о том, что 
в крови погибшей были алкоголь 
и снотворное.

- Мне только что позвонили 
следователи. Действительно 

был алкоголь. Кроме то-
го, обнаружили диазе-
пам. Это снотворное 
вместе с алкоголем 
может привести к ин-
сульту. Мы рассма-
триваем версию 
с отравлением. 
Ранее сожитель 
Софии Михаил 
рассказал, что 
вино она взяла 
в холодильни-
ке (по словам 
сотрудников 
фитнес-центра, 
она пришла 
с бутылкой в 
спортзал.  - 
Ред.), - заявила 
адвокат Юлия 
Нитченко.

С Михаилом 
София позна-
к о м и л а с ь 
весной. По 
словам под-
руг, она была счастлива.

- И с дочкой его позна-
комила (дочери Конкиной 
от первого брака 11 лет. - 
Ред.). Они много гуляли 
втроем. За две недели до 
смерти она переехала к нему 
жить, - рассказала «КП» Ольга, 
подруга Софии.

Но теперь Михаила подозре-
вает и сам Владимир Конкин. 
На похоронах тот ни разу не 
подошел к актеру.

- Этот сожитель ушел с похо-
рон еще до их окончания. И это 
тоже подозрительно, - сказала 
«КП» Юлия Нитченко.

Окончание. Начало < стр. 1.

Этой новостью Шуфутинский по-
делился в эфире программы «При-
вет, Андрей!» на канале «Россия 1». 
Выпуск был посвящен творчеству и 
личной жизни Шуфутинского.

Пять лет назад супруга Михаила 
Захаровича Маргарита умерла от сер-
дечного приступа. В этом 44-летнем 
браке у Шуфутинского родились 
двое сыновей. Они уже взрослые и 
подарили отцу семерых внуков. Се-
мья звезды приняла Уразову хорошо. 
У Светланы за плечами также один 
брак, есть дочь. В коллективе звезды 
шансона она отработала больше 20 
лет. Таинственная незнакомка всегда 
теперь за спиной мэтра, как ангел-
хранитель. Это ей он теперь поет: 
«Обожаю я тебя, вот и все!»

Светлана Уразова смогла поддер-
жать Михаила Шуфутинского после 
смерти жены.

«Мы знакомы 25 лет. Но я был женат, 
она мне категорически отказывала - 
практически во всем, - рассказал ар-

тист. - Работали вместе. И в тот самый 
момент, когда я остался один, Светла-
на стала практически единственным 
существом на всем земном шаре, ко-
торое меня понимает. И вспыхнуло 
чувство. Это чувство, которое не исся-
кает и, надеюсь, не иссякнет никогда. 
Потому что это ощущение дает тебе 
понять, что ты продолжаешь жизнь, 
что рядом с тобой близкий человек. 
Моя семья очень хорошо Светлану 
приняла, и семья поняла меня. Очень 
рад этому обстоятельству!»

На руке у Светланы два колечка: 
одно - помолвочное, второе - обру-
чальное. Но оба с приличными дра-
гоценными камнями.

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Откровения 
маэстро о том, 

почему он продал 
свой дом в США, 

и многое 
другое о жизни 

музыканта - 
на сайте
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Поначалу Конкин скрывал от внучки, 
что ее мамы больше нет. 

Но накануне похорон открыл страшную правду.

София 
познакомилась 
с Михаилом 

весной. 
А незадолго 
до трагедии 
переехала 

жить к нему.

Что случилось
22 сентября София Кон-

кина оправилась в фитнес-
клуб на Красной Пресне. 
Девушка больше года по-
сещала этот спортивный 
зал и бассейн. Во время 
заплыва ей и стало пло-
хо. Причем на помощь, по 
словам очевидцев, она не 
звала. Тело Софии на дне 
бассейна, максимальная 
глубина которого всего 
1 метр 60 сантиметров, 
заметили другие посети-
тели. Ее вытащил тренер, 
и уже через три минуты 
женщину увезли врачи 
скорой. В тот момент 
она могла самостоятель-
но дышать. А спустя сутки 
в больнице имени Боткика 
ее сердце остановилось. 
Уголовное дело возбуж-
дено по статье «оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности».

«Комсомолка» 
продолжает следить 

за ходом расследования.

Михаил Шуфутинский 
женился на своей 
бывшей танцовщице

Светлана поддержала артиста 
после смерти его жены.

На руке 
молодой жены 
два колечка: 
помолвочное 

и обручальное.
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Дочь Владимира Конкина, 
в крови которой нашли 
алкоголь и снотворное, 
мог отравить сожитель

30.09.2020 

Россия
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Пять детей Трампа 
голосуют только за папочку

Мария БЕРК

Общенациональный съезд 
республиканской партии 
США, на котором Дональда 
Трампа официально выдви-
нули на второй президент-
ский срок, скорее походил 
на реалити-шоу или сериал, 
нежели на серьезное партий-
ное мероприятие. Потому 
что главными героями на 
нем были вовсе не видные 
республиканские деятели, а 
члены семьи Дональда Трам-
па.

Трамп известен своей пло-
довитостью: его нынешний 
брак - третий по счету. Со 
всеми своими детьми от раз-
ных браков президент США 
не только поддерживает хо-
рошие отношения, но и за-
ботится об их судьбе. Всем 
хорошо известно, что после 
прихода Трампа в Белый 
дом он с ходу трудоустроил 
в администрацию свою дочь 
Иванку и ее мужа Джареда 
Кушнера.

Остальные отпрыски тоже 
не без дела: все совершен-
нолетние дети Трампа на 
съезде выступили с речами 
в его поддержку, они дают 
интервью и общаются с из-
бирателями.

ДОНАЛЬД-МЛАДШИЙ
Скромность никогда не 

была характерной чертой 
Трампа. Поэтому своего пер-
венца он назвал в честь себя.

Дональд-младший актив-
нее братьев и сестер прини-
мал участие в предвыборной 
кампании отца в 2016 году. 
Тогда младшему многие про-
рочили блестящую полити-
ческую карьеру. Но старший 
сын Дональда Трампа пред-
почел остаться в тени.

Возможно, истинной при-
чиной отказа от большой по-
литики стали семейные неу-
рядицы: в 2018 году Дональд 
Трамп-младший разошелся 
после 12 лет семейной жизни 
с моделью Ванессой Хейдон. 
Официальная версия - та не 
смогла смириться с повы-
шенной занятостью мужа.

Правда, поговаривали, что 
истинной причиной разво-
да стала измена Дональда-
младшего. 

Сейчас ему 42 года, он 
остается на посту вице-
президента в группе ком-
паний отца. И воспитывает 
пятерых детей.

В 2017 году Трамп-
младший оказался в центре 
скандала.

Его обвиняли, что перед 
президентскими выборами 
2016 года он встречался с 
российским адвокатом На-

тальей Весельницкой, обе-
щавшей якобы предоставить 
сведения, компрометирую-
щие тогдашнюю конкурент-
ку Трампа, Хиллари Клинтон. 
Правда, Дональду удалось 
снять с себя ответствен-
ность, заявив, что компро-
мат он так и не получил, а 
встреча оказалась «пустой 
тратой времени». 

Потом вылезли но-
вые сплетни: Дональда-
младшего заподозрили в упо-
треблении кокаина. Многих 
смутили его покрасневшие 
глаза, возбужденный вид и 
испарина. Трамп-младший 
все обвинения отрицает. 

ИВАНКА
Иванка еще подростком 

решила пойти по стопам 
своей мамы (Ивана Ма-
ри Трамп - чехословацкая и 
американская бизнесвумен 
и бывшая фотомодель, пер-
вая жена Дональда Трампа. - 
Ред.) и занялась модельной 
карьерой. Но глянец дочери 
миллиардера довольно скоро 
наскучил, и она переключи-
лась на учебу.

Окончив университет, 
Иванка Трамп помогала отцу 
в его бизнес-проектах, свя-
занных с недвижимостью, 
но потом, учуяв тренд, пере-
ключилась на продажу брил-
лиантов. И без какой-либо 
помощи папочки основала 
компанию по производству 
ювелирных украшений, 
пополнившуюся линейка-

ми косметических средств, 
одежды, обуви и аксессуа-
ров.

Именно Иванка стала пра-
вой рукой Трампа в его пер-
вой предвыборной кампа-
нии. Она не только работала 
в штабе, но и много ездила 
по стране, зарекомендовав 
себя еще и прекрасным ора-
тором.

После победы папочки 
стала его ассистентом и со-
ветником. За это она, кстати, 
не получает из казны ника-
кого жалованья.

Не раз 38-летнюю Иван-
ку обвиняли в дилетантстве 
и отсутствии политического 
опыта. Но все это не мешает 
ей курировать вопросы эко-
логии и изменения климата, 
проблемы беженцев и систе-
му образования.

В конце прошлого года она 
объявила, что после выборов 
в 2020 году может оставить 
Белый дом и уйти воспиты-
вать детей. У нее их трое - от 
миллионера Джареда Куш-
нера, занимающего пост 
старшего советника прези-
дента.

ЭРИК
О нем известно маловато: 

36-летний Эрик Трамп не 
любит репортеров и появ-
лений на публике.

С детства он сопровождал 
отца в деловых поездках. 
Подростком не гнушался 
черной работы: косил газо-
ны и клал плитку в семейных 

поместьях. После получения 
диплома университета стал 
работать в компании отца. 
Хотя рассматривал разные 
варианты.

Сейчас Эрик сидит на двух 
стульях - вице-президента по 
вопросам развития и слия-
ния, а также президента The 
Trump Organization.

Он филантроп: собрал 
около 30 млн долларов в 
пользу детского медцентра 
в Мемфисе, где борются с 
детской лейкемией. 

В 2014 году Эрик Трамп 
женился на телепродюсе-
ре Ларе Юнаске, с которой 
встречался почти 6 лет. У них 
двое детей. 

ТИФФАНИ
Завтрака у Тиффани вряд 

ли дождешься, но она забав-
ная.

Родители (Тиффани роди-
лась в браке Трампа и актри-
сы Марлы Мейплз. - Ред.) 
назвали дочь в честь миро-
вого ювелирного бренда.

Девушка всегда старалась 
держаться подальше от по-
литики, предпочитая свет-
ские развлечения и шибко 
надеясь покорить Голливуд.

Зачем ей слава киноактри-
сы, неясно: она и так хорошо 
известна в мире, уже хотя бы 
благодаря миллионам под-
писчиков на ее аккаунты.

Впрочем, светловолосая 
Тиффани - вовсе не типаж 
всем хорошо известной 
блондинки. Получив диплом 

социолога, она все же оста-
новила свой выбор на мире 
моды: несколько лет про-
работала в редакции Vogue, 
организовывала модные по-
казы.

26-летняя Тиффани еще не 
замужем, но несколько лет 
встречается с сыном милли-
ардера Майклом Булосом.

Говорят, Трамп одобрил 
выбор дочери.

Кстати, на съезде респу-
бликанцев за выдвижение 
Трампа выступление Тиф-
фани произвело фурор. 
Девушка призвала всех не 
прислушиваться к словам, 
а приглядываться к делам.

- Это борьба за свободу 
против угнетения, борьба за 
возможности для всех про-
тив стагнации, борьба за то, 
чтобы Америка оставалась 
Америкой, - восхитила она 
своей речью репортеров.

В общем, сказала сильно 
глобально и туманно, зато 
бодро.

Но американцы такое лю-
бят...

БЭРРОН
Самый младший сын аме-

риканского лидера - Бэррон 
Уильям Трамп - родился в 
2006 году. Его мать - словен-
ская модель Мелания Кнаусс, 
которая вышла за Дональда 
Трампа двумя годами ранее. 

Сильнее всего президент-
ство отца ударило именно по 
Бэррону: мальчика гнобят в 
газетах и интернете с завид-
ным постоянством. В соц-
сетях его высмеивали за то, 
что во время официальных 
мероприятий он изо всех сил 
борется со сном. А во время 
первой речи отца в качестве 
президента США зевнул.

Злые языки не стали зао-
стрять внимание на том, что 
в тот момент в Нью-Йорке 
было за полночь.

Бэррон - малец флегматич-
ный. В прессе уже не первый 
год судачат: мол, младший 
сын Трампа - аутист. В за-
щиту ребенка выступила 
мать, ее поддержала Челси 
Клинтон.

Но если к поведению Бэр-
рона в итоге все привыкли, 
то к его манере одеваться 
журналисты продолжают 
придираться. Мальчика то 
называют иконой стиля, то 
критикуют за то, что он не 
любит носить костюмы.

14-летний Бэррон не осо-
бо отличается от своих свер-
стников: он любит футбол, 
видеоигры и кино. Ино-
гда играет вместе с отцом в 
гольф, и это чуть ли не един-
ственное время, когда отец и 
сын могут побыть вместе.
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На фото: 1. Эрик. 2. Лара, жена Эрика. 3. Дональд Трамп. 4. Бэррон. 5. Мелания. 
6. Кай (дочь Дональда-мл.). 7. Ванесса Хейдон (теперь уже бывшая 

жена Дональда-мл.). 8. Дональд Джон (сын Дональда-мл.). 9. Дональд-мл. 
10. Джаред Кушнер (муж Иванки). 11. Иванка. 12. Тиффани.

У власти по-семейному10

У действующего 
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Анастасия ВАРДАНЯН

София утонула 
в бассейне 
фитнес-центра.

Вчера на Пятницком кладби-
ще хоронили 32-летнюю Софию 
Конкину, дочь народного арти-
ста Владимира Конкина. Про-
ститься пришли только самые 
близкие. Похоронили рядом с 
мамой - Аллой Конкиной, послед-
ней женой актера, которой не 
стало 10 лет назад.

Владимир Конкин проплакал 
все похороны.

- Мне очень плохо сейчас. Я 
вчера, простите, чуть не сдох. 
Не могу поверить, что дочки 
больше нет, - сказал актер кор-
респонденту «Комсомольской 
правды».

Напомним, несколько лет на-
зад он перенес операцию на 
сердце.

- Я только об одном прошу, 
чтобы прошло честное рассмо-
трение, - добавил Конкин.

Речь идет о расследовании 
обстоятельств гибели Софии. 
Следователи опросили работ-
ников спортклуба, в бассейне 
которого утонула женщина (см. 
«Что случилось»). И они заявили, 
что Конкина была пьяна.

Родные и близкие в эту вер-
сию не верили. Но прямо на по-
хоронах адвокат Конкиных по-
лучила информацию о том, что 
в крови погибшей были алкоголь 
и снотворное.

- Мне только что позвонили 
следователи. Действительно 

был алкоголь. Кроме то-
го, обнаружили диазе-
пам. Это снотворное 
вместе с алкоголем 
может привести к ин-
сульту. Мы рассма-
триваем версию 
с отравлением. 
Ранее сожитель 
Софии Михаил 
рассказал, что 
вино она взяла 
в холодильни-
ке (по словам 
сотрудников 
фитнес-центра, 
она пришла 
с бутылкой в 
спортзал.  - 
Ред.), - заявила 
адвокат Юлия 
Нитченко.

С Михаилом 
София позна-
к о м и л а с ь 
весной. По 
словам под-
руг, она была счастлива.

- И с дочкой его позна-
комила (дочери Конкиной 
от первого брака 11 лет. - 
Ред.). Они много гуляли 
втроем. За две недели до 
смерти она переехала к нему 
жить, - рассказала «КП» Ольга, 
подруга Софии.

Но теперь Михаила подозре-
вает и сам Владимир Конкин. 
На похоронах тот ни разу не 
подошел к актеру.

- Этот сожитель ушел с похо-
рон еще до их окончания. И это 
тоже подозрительно, - сказала 
«КП» Юлия Нитченко.

Окончание. Начало < стр. 1.

Этой новостью Шуфутинский по-
делился в эфире программы «При-
вет, Андрей!» на канале «Россия 1». 
Выпуск был посвящен творчеству и 
личной жизни Шуфутинского.

Пять лет назад супруга Михаила 
Захаровича Маргарита умерла от сер-
дечного приступа. В этом 44-летнем 
браке у Шуфутинского родились 
двое сыновей. Они уже взрослые и 
подарили отцу семерых внуков. Се-
мья звезды приняла Уразову хорошо. 
У Светланы за плечами также один 
брак, есть дочь. В коллективе звезды 
шансона она отработала больше 20 
лет. Таинственная незнакомка всегда 
теперь за спиной мэтра, как ангел-
хранитель. Это ей он теперь поет: 
«Обожаю я тебя, вот и все!»

Светлана Уразова смогла поддер-
жать Михаила Шуфутинского после 
смерти жены.

«Мы знакомы 25 лет. Но я был женат, 
она мне категорически отказывала - 
практически во всем, - рассказал ар-

тист. - Работали вместе. И в тот самый 
момент, когда я остался один, Светла-
на стала практически единственным 
существом на всем земном шаре, ко-
торое меня понимает. И вспыхнуло 
чувство. Это чувство, которое не исся-
кает и, надеюсь, не иссякнет никогда. 
Потому что это ощущение дает тебе 
понять, что ты продолжаешь жизнь, 
что рядом с тобой близкий человек. 
Моя семья очень хорошо Светлану 
приняла, и семья поняла меня. Очень 
рад этому обстоятельству!»

На руке у Светланы два колечка: 
одно - помолвочное, второе - обру-
чальное. Но оба с приличными дра-
гоценными камнями.

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Откровения 
маэстро о том, 

почему он продал 
свой дом в США, 

и многое 
другое о жизни 

музыканта - 
на сайте
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Поначалу Конкин скрывал от внучки, 
что ее мамы больше нет. 

Но накануне похорон открыл страшную правду.

София 
познакомилась 
с Михаилом 

весной. 
А незадолго 
до трагедии 
переехала 

жить к нему.

Что случилось
22 сентября София Кон-

кина оправилась в фитнес-
клуб на Красной Пресне. 
Девушка больше года по-
сещала этот спортивный 
зал и бассейн. Во время 
заплыва ей и стало пло-
хо. Причем на помощь, по 
словам очевидцев, она не 
звала. Тело Софии на дне 
бассейна, максимальная 
глубина которого всего 
1 метр 60 сантиметров, 
заметили другие посети-
тели. Ее вытащил тренер, 
и уже через три минуты 
женщину увезли врачи 
скорой. В тот момент 
она могла самостоятель-
но дышать. А спустя сутки 
в больнице имени Боткика 
ее сердце остановилось. 
Уголовное дело возбуж-
дено по статье «оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности».

«Комсомолка» 
продолжает следить 

за ходом расследования.

Михаил Шуфутинский 
женился на своей 
бывшей танцовщице

Светлана поддержала артиста 
после смерти его жены.

На руке 
молодой жены 
два колечка: 
помолвочное 

и обручальное.
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Дочь Владимира Конкина, 
в крови которой нашли 
алкоголь и снотворное, 
мог отравить сожитель

Россия
www.kp.ru

30.09.2020 



Отменят ли в России налог 
для людей с низким доходом - 17:00 (мск)

В пользу бедных

Да, цифры растут. Но мы знаем, 
как бороться с эпидемией

Продолжение на стр. 11   �Интервью, записанное в студии Радио «КП» (107,2 FM), читайте на стр. 4 - 5   �

Ирина ВИКТОРОВА

Светлана Уразова моложе 
знаменитого мужа на 30 лет.

72-летний Михаил Шуфутинский же-
нился на Светлане Уразовой. Света хоть 
и моложе мужа на 30 лет, но знакома с 
мэтром давно - раньше танцевала в его 
коллективе. А он, кстати, ради жены на эту 
«тридцатку» похудел. Михаил Шуфутинский 
сделал признание: «Света занимается с тан-
цевальной группой, решает многие админи-
стративные вопросы, вопросы пиара, много 
помогает. Выходить на сцену ей сейчас ни 
к чему, потому что у нее гораздо больше 
обязанностей - она моя жена».

Михаил 
Шуфутинский 
женился 
на своей бывшей 
танцовщице

Анна ПОПОВА, руководитель Роспотребнадзора, - 
о ситуации с ковидом:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Первые каникулы в новом учебном 
году продлятся целых две недели 
вместо привычной одной. Об этом 
сообщил мэр Сергей Собянин в 
своем блоге sobyanin.ru.

В связи с этим отвечаем на вопро-
сы, возникшие у родителей школь-
ников.

 
1. Это внеплановый отдых?
Обычно ученики во многих шко-

лах начинали отдыхать осенью с 5 
октября. В некоторых учебных заве-
дениях - чуть позже. Теперь правила 
временно изменились.

«По рекомендации санитарных 
врачей, с учетом осеннего подъема 

простудных заболеваний и роста 
выявленных заболеваний ковидом 
мною принято решение увеличить 
продолжительность осенних ка-
никул до двух недель и провести 
их одномоментно во всех шко-
лах - с 5 по 18 октября», - заявил 
Собянин.

 
2. Кружки в это время будут 

работать?
«Для того чтобы в этот период из-

бежать лишних контактов и не под-
вергать детей риску заболеваний, 
на две недели приостановят свою 
работу учреждения дополнительного 
образования и детские досуговые 

организации, находящиеся в ведении 
правительства Москвы», - пишет мэр 
в блоге.

 
3. Опять начнется дистанци-

онка?
По словам мэра, во время длинных 

каникул дистанционных занятий не 
будет. Но по желанию дети могут 
повторять пройденные темы, а также 
изучать новый материал с помощью 
Московской электронной школы.

При этом мэр попросил родителей 
удержать детей от развлечений вро-
де прогулок по торговым центрам и 
покатушек в метро и наземке.

«Каникулярное время лучше всего 

провести дома или на даче, - напом-
нил Собянин. - А если выходить гулять 
- то во двор или ближайший парк.

Это очень важно. На сегод-ня зна-
чительная часть забо-левших, неред-
ко бессимптомно, - это дети. Приходя 
домой, они очень легко передают 
вирус взрослым и пожилым членам 
семьи, которые болеют гораздо тя-
желее.

Давайте используем каникулы 
как возможность снизить динамику 
заболеваемости и сохранить наше 
здоровье».

 
4. А что с детскими садами?
Детские сады (дошкольные группы) 

продолжают работать по обычному 
графику.

О ситуации в Калининграде 
на > стр. 14.

Сергей СОБЯНИН:

Школы уйдут на двухнедельные каникулы

Газета нашего города � Калининград

Светлана 
ВОЛКОВА

Такое решение 
принято 
в Москве 
из-за вспышки 
простуд 
и коронавируса.
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Что правда 
и что ложь 
на войне 
в Карабахе
Читайте на стр. 6   �
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Интересно посмотреть, 
как Фёдор Конюхов путе-
шествует на удалёнке.

�  �  �
- Что-то у тебя муж в 

последнее время такой 
стал подвижный, весе-
лый, бодрый, и шевелю-
ра такая густая.

- Да у нас собачка по-
мерла, а корм остался. 
Не выбрасывать же…

�  �  �
- Говорит, у него фирма на 

100 000 работников!
- Да пасека у него. Пчёл 

держит.
�  �  �

Совет мужчинам: ваша 
вторая половинка будет 
вас слушать более вни-
мательно, если в ваш 
рассказ добавить любое 
женское имя.

�  �  �
Еще не всё потеряно, по-

ка не требуется, чтобы 30% 
лауреатов нобелевской пре-
мии были ЛГБТ.

�  �  �
У нас с моей девушкой 

очень серьёзные отноше-
ния: мы с ней не смея-
лись уже два года.

�  �  �
- Я идиот! Искал сегодня 

два часа мобильный, под-
свечивая себе фонариком 
на телефоне.

- И где он был?
�  �  �

Школа учит и хорошему, 
например, - не бояться пере-
мен.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Вскачь ... пустилась, к потолку 
прилип баян. Это, может быть, 
приснилось? Или кто-то сильно 
пьян?!». 7. Брюки имени остро-
ва. 9. Обувь выше колена. 10. 
Кто из русских художников и 
собутыльников композитора 
Модеста Мусоргского вдох-
новил его на написание фор-
тепьянного цикла «Картинки с 
выставки»? 11. Какой цветок 
французы считают «первым гон-
цом весны»? 12. «Ты в ответе 
за свое ...». 14. Что запускает 
метатель? 17. «На чужой ... губ 
не надувай». 18. Тамбовский, 
но не волк. 20. Кто водоросли 
собирает? 21. Младший брат 
Антона Чехова. 23. Высотное 
сооружение в Останкино. 24. 
Пищевая ... ускоряет время 
приготовления бобовых.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. До-
зорная башня. 2. Юморе-
ска «Справедливый ...» у 
Аркадия Аверченко. 4. Экс-
травагантный миллиардер 
... Маск. 5. Какой камень 
помогает одержать победу 
над обстоятельствами? 6. 
Металл на изготовление по-
суды. 8. Моцион защитни-
ков осажденной крепости. 
9. «Человеческий комедио-
граф». 13. Единственный, 
кого задаром одевают. 14. 
Кто предал Эдмона Дантеса? 
15. Как античный мудрец Пи-
фагор назвал свою систему 
мироздания? 16. Фундамен-
тальный ... 17. Приток Стик-
са. 19. Пока ... не пропитает 
пищу, мы не сможем опреде-
лить ее вкус. 22. ДиКаприо 
для домашних.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Яичница. 7. Капри. 9. 
Ботфорты. 10. Гартман. 11. Мимоза. 12. Счастье. 14. 
Диск. 17. Каравай. 18. Окорок. 20. Дергаль. 21. Михаил. 
23. Телебашня. 24. Сода. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каланча. 2. 
Протест. 4. Илон. 5. Нефрит. 6. Цирконий. 8. Вылазка. 9. 
Бальзак. 13. Манекен. 14. Данглар. 15. Космос. 16. Под-
ход. 17. Коцит. 19. Слюна. 22. Лео.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Александра 
РОМАНОВА,  

25 лет, Магнитогорск:
- Работаю мастером 

по наращиванию ресниц 
в салоне красоты. Очень 

люблю лето и все что с ним 
связано: море, солнце, 

веселые компании, 
яркие краски. Часто 
принимаю участие в 

различных фотопроектах. 
Желаю всем хорошего 
настроения и никогда 

не унывать!
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Александра ловит лучики 
уходящего лета, сбежав 
от осени в теплые края. Мне 
нравится, как автор этого кадра играет 
со светом. В теплых лучах купальник, 
кажется, вот-вот растает как фруктовый 
щербет. Свет мягко вплетается и в волосы 
Александры, превращая её в фею. Яркие 
купальники, как свежевыжатый сок, хранят 
витаминное тепло лета до нового сезона, и 
напоминают, что тепло снова наступит.

ночью днем
Калининград +13…+14 +15…+18

Советск +12…+14 +15…+18

Балтийск +14…+15 +16…+18
Правдинск +12…+13 +14…+18
Светлогорск +14…+15 +16…+17

Давление - 755 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 66 (норма 75)
Ветер - восточный,
слабый, 3-4 м/с
Восход - 6.40 Луна
Закат - 18.13 в третьей
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 1 октября

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ

Генеральный директор 
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Под Светлым автомобиль 
врезался в дерево
смотрите на нашем сайте

В Москве из-за коронавируса каникулы 
начнутся раньше. А у нас?
Читайте на > странице .
начнутся раньше. А у нас?

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  4333  (+52) 
НА КАРАНТИНЕ   1845  (+100) 

человек за сутки

Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Официальных 
данных о причинах 
трагедии пока нет. 
Мы попытались 
предположить, что 
могло стать причиной 
страшной аварии.

Без малого трое суток про-
шло с момента страшной 
аварии на шоссе Калинин-
град - Янтарный, в которой 
погибли шесть человек, но 
точных данных о причинах 
трагедии еще нет. Офици-
альные версии до сих пор 
не озвучивались. Надежда 
была на вчерашний бри-
финг областного прокуро-
ра, но Александр Авдеев 
сказал лишь, что по факту 
ДТП возбуждено два уголов-
ных дела, расследованием 
занимается следственное 
управление Следственного 
комитета России, а участок 
дороги, где случилась ава-
рия, тщательно проверят.

Между тем с самого нача-
ла стали появляться версии, 
что могло спровоцировать 
аварию. По данным след-
ствия, лобовое столкнове-
ние рейсового автобуса и 
песковоза произошло из-

за того, что водитель авто-
буса выехал на встречную 
полосу. Но почему это слу-
чилось? Вначале говорили, 
что 66-летний мужчина мог 
уснуть за рулем. Однако эту 
версию еще в день трагедии 
опроверг Владимир Гренц, 
директор предприятия «Ре-
гио-экспресс», которому 
принадлежит автобус. Во-
дитель, по словам Гренца, 
перед рейсом отдохнул и 
прошел медицинский кон-
троль.

- Водитель в субботу (за 
день до ДТП), отработал в 
первую смену. В 12 дня за-
кончил смену. В воскресенье 
снова вышел в первую сме-
ну. Режим труда и отдыха мы 
всегда соблюдаем. Он был 
соблюден и на этот раз. Пе-
ред рейсом, как и положено, 
водитель прошел медика, - 
сказал «Комсомолке» Гренц.

Руководитель «Регио-экс-
пресса» также отмел версию 
о технической неисправно-
сти. Автобус «Ивеко», по его 
словам, был почти новый - 
2018 года выпуска. 

Быть может, водитель 
автобуса выехал на встреч-
ную полосу, чтобы кого-то 
обогнать? Лично видел, как 
совершают обгон большие 

автобусы на Балтийском 
шоссе - это страшно. Од-
нако пока и эта версия не 
подтвердилась. Опроверг 
ее, кстати, губернатор Антон 
Алиханов. Отвечая на один 
из комментариев у себя в 
Инстаграме, Алиханов со-
общил, что впереди автобуса 
никто не ехал. 

Что же тогда могло про-
изойти? Интересную вер-
сию высказал все тот же 
Владимир Гренц. В интер-

вью изданию «Клопс.Ru» он 
заявил, что, по его инфор-
мации, навстречу автобусу 
ехал не один, а два тяжелых 
песковоза. И когда пром-
чался первый, воздушной 
волной автобус швырнуло 
на встречку, где в это время 
ехал второй самосвал. Прав-
да, подтверждений, что было 
два песковоза, а не один, по-
ка нет. Хотя действительно 
водители этих грузовиков 
любят ездить парами. 

 ■ ЕСТЬ МНЕНИЕ

Чему нас 
может научить 
трагедия
Алексей ДЕНИСЕНКОВ

Хочется верить, что мы 
сделаем правильные 
выводы из случившегося.

Под постом Антона Алиханова об 
аварии под Круглово - сотни, а мо-
жет, уже тысячи комментариев. Од-
на женщина написала: «Мой муж 
должен был ехать этим автобусом, 
но не сел в последний момент. Бог 
сохранил». Ей ответили: «А почему 
Бог не сохранил тех шестерых, ко-
торые погибли? Чем они заслужили 
такую смерть?» И предложили пе-
рейти от божественного к земному, 
хотя там, в комментариях, и так в 
основном писали про земное.

Например, о том, что в междуго-
родных автобусах надо обязательно 
пристегиваться ремнем безопас-
ности. Только во всех ли таких 
автобусах есть эти ремни и все ли 
автобусы вообще в нормативном 
состоянии? Не уверен.

О том, что грузовики-песковозы 
носятся по нашим узким шоссе как 
угорелые, распугивая пешеходов и 
велосипедистов, заставляя прижи-
маться к обочине легковушки. По 
проселочным дорогам объезжают 
пункты весового контроля, разби-
вая в хлам эти дороги. И за ними 
не уследишь. 

О том, что на многих второсте-
пенных дорогах не хватает размет-
ки, хотя в темное время суток и в 
непогоду разметка может спасти 
жизнь. И не одну.

О том, что пора бы уже достроить 
Приморское кольцо до Янтарного, 
но все как-то не удосужились.

Но больше всего писали о том, 
что нужно вернуть железнодорож-
ное сообщение между Калинин-
градом и Янтарным, которое бы-
ло ликвидировано по инициативе 
РЖД, мол, нерентабельно. А как 
же вопросы безопасности? А как 
же развитие туризма, о котором мы 
постоянно говорим?

Я спросил коллегу, чему нас на-
учит трагедия под Круглово? Он 
ответил сразу и честно: «Ничему». 
Действительно, так уж устроена 
наша жизнь, что мы почти никог-
да не учимся на чужих ошибках и 
нечасто на собственных. Однако 
после автокатастрофы под Гвар-
дейском в 2017 году, когда погибли 
семь человек, раздолбанные и по-
лулегальные маршрутки в Гусев и 
из Гусева больше не ходят. Может, 
и сейчас будут сделаны выводы и 
хоть что-то изменится в лучшую 
сторону. Например, все-таки вос-
становят железную дорогу в Ян-
тарный. 

Версии автокатастрофы под Круглово:

Уснувший водитель, обгон 
по встречке и «песковоз-призрак» 
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Провели 7 обысков 
- В рамках расследования уголовного дела следствием про-

ведено семь обысков, в том числе в офисах обеих транспорт-
ных компаний и по месту жительства их руководителей, в ходе 
которых изъята интересующая следствие документация, - со-
общили вчера в пресс-службе следственного управления СК 
России по Калининградской области. - С участием следовате-
лей-криминалистов дополнительно осмотрены оба транспортных 
средства, участвовавшие в аварии, назначены автотехническая, 
медицинские, химическая судебные экспертизы. Допрошены 
пассажиры автобуса, способные с учетом состояния здоровья 
принимать участие в следственных действиях, и ряд очевидцев 
дорожно-транспортного происшествия. Продолжается работа 
по установлению и допросу в качестве потерпевших близких 
родственников погибших в аварии. Выводы о причинах дорож-
но-транспортного происшествия, а также об обстоятельствах, 
ему предшествовавших, следствие сможет сделать только после 
выполнения полного комплекса следственных действий и полу-
чения заключения судебных экспертиз.

По данным следствия, столкновение произошло из-за того, что водитель автобуса выехал на встречную полосу. 
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Александр КАТЕРУША

В Москве из-за коронавируса 
детям разрешили отдыхать 
дольше. У нас изменений 
пока не планируется, хотя в 
школах готовы ко всему. 

В Москве в связи с ростом числа 
заражений коронавирусом школьные 
каникулы решили начать раньше и к 
тому же отдыхать дети будут больше, 
как минимум, на неделю. Решение 
столичного мэра Сергея Собянина 
понятно - ежесуточно в Москве фик-
сируют больше 2 тысяч новых забо-
левших COVID-19. 

Ситуация в Калининградской об-
ласти не такая серьезная, но тревога 
есть. Потому как уже двое суток под-
ряд у нас регистрируют не менее 50 
заразившихся «короной».

Во вторник вопрос об изменении 
продолжительности отдыха школьни-
ков прокомментировали в региональ-
ном штабе по контролю за распро-
странением новой коронавирусной 
инфекции.

- Пока переносить осенние кани-
кулы не планируется, - заявили в 
оперштабе.

Однако что будет завтра, непонят-
но, - все зависит от темпов распро-
странения инфекции. Не исключе-
но, что снова, как весной, придется 
учиться дистанционно. 

- Сейчас я не вижу никаких пред-
посылок к тому, чтобы переходить 
на дистанционный режим обучения, 
- говорит «Комсомолке» Алексей Го-
лубицкий, директор Школы будуще-
го в поселке Большое Исаково. - В 
случае если будут выявлены отдель-
ные заболевшие среди педагогов или 
учеников, они будут помещены на 
карантин и допущены в школу только 
после выздоровления. Мы, безуслов-
но, готовы к дистанционной работе, 
но не стремимся к этому. Если что-
то случится и решение будет приня-
то губернатором - мы готовы. Если 
раньше это было шоком, то теперь 
мы все знаем, что делать. 

Директор уверяет, что дети в любом 
случае без образования не останутся:

- Педагоги владеют современны-
ми образовательными технологиями, 
родители умеют поддерживать сво-
их детей, а мы, как и весной, готовы 
передать часть ноутбуков детям, если 
это потребуется. Каждый ученик и 
учитель у нас обеспечен персональ-

ным ноутбуком и в случае необходи-
мости может остаться дома. Все это 
готовность, основанная на весеннем 
опыте.

Алексей Голубицкий отметил, что 
Школа будущего сейчас работает в 
штатном режиме, с соблюдением всех 
мер предосторожности, с необходи-
мыми ограничениями. 

- Мы проводим строгую термоме-
трию. Были отдельные случаи недо-
понимания со стороны родителей, 
которые говорили: «Это медицинское 
вмешательство, я не даю согласие». 
Не даете согласие - остаетесь дома. 
Но с родителями мы переговорили и 
убедили их в том, что есть специаль-
ный документ, регламентирующий, 
что это дистанционно, бесконтактно 
и безопасно и что это является ос-
нованием для допуска в школу. Это 
сделано для безопасности детей. Мы 
нашли понимание. 

Напомним, впервые школы Ка-
лининградской области перевели на 
дистанционное обучение 6 апреля. 
Дети занимались перед компьюте-
рами. Более того, прошлый учебный 
год пришлось завершить досрочно - 
первоклассники отправились на лет-
ние каникулы еще в середине мая, 
старшие классы - неделей позже.

Ар
хи

в 
«К

П»

Осенние каникулы начнутся раньше? 

 ■ ПРАЗДНИК

Уважаемые представители старшего 
поколения!

1 октября - Международный день пожи-
лых людей, когда мы с волнением благо-
дарим наших отцов и матерей, бабушек и 
дедушек, ветеранов и пенсионеров за все 
то хорошее, что они сделали для страны, 
для каждого из нас. 

Мы глубоко признательны людям стар-
шего возраста за искренний патриотизм, 
трудовые и ратные подвиги, благодаря ко-
торым наша любимая Родина выстояла и 
победила в Великой Отечественной войне, 
возродилась из пепла и стала могучей, 
динамично развивающейся державой. 

Наши соотечественники, за плечами 
которых большая жизнь, создали мощный 
экономический и промышленный потен-
циал государства, заложив тем самым 
основу для счастья и благополучия по-
следующих поколений россиян.

Вы и сегодня, находясь на заслужен-
ном отдыхе, приносите ощутимую пользу 
обществу. Ваша мудрость, богатейший 
опыт наряду с неиссякаемым желанием 
созидать и способностью щедро дарить 
тепло своих добрых сердец окружающим 
помогают нам не только преодолевать 

любые житейские трудности, но и до-
стойно отвечать на самые сложные вы-
зовы времени.

От всей души желаю вам, дорогие дру-
зья, здоровья, долголетия, любви и по-
нимания со стороны родных и близких!

С уважением
Председатель

Калининградской областной думы 
Марина Оргеева.

По плану школьные каникулы должны начаться во второй половине октября.

 ■ СКОРО ПРАЗДНИК

Поздравь любимого 
педагога в «Комсомолке»! 
Уже совсем скоро, 
5 октября, - 
День учителя.

«Комсомолка» предлагает 
читателям поздравить лю-
бимых учителей, наставни-
ков с профессиональным 
праздником.

Поздравления прини-
маются на адрес редак-
ционной почты: gazeta@
kp-kaliningrad.ru до 12.00 
1 октября 2020 года (не 
откладывайте, пишите по-
здравление прямо сейчас!)

Что должно быть в 
поздравлении?

 ✓ Полное имя учителя, 
которого вы поздравляете.

 ✓ Номер школы, где 
трудится педагог.

 ✓ Специализация учителя 
(например, учитель ИЗО).

 ✓ Само поздравление с 
пожеланиями.

 ✓ Обязательно укажите 
свое имя и контактный те-
лефон (исключительно для 
редакции!). 

«Комсомолка» опубликует 
поздравления 3 октября, а 

на сайте www.kp.ru - 5 ок-
тября. Не пропустите!

Не жалейте 
добрых слов 

для наставников.



15Калининград
www.kp.ruКалининград 30.09.2020 

Александр КАТЕРУША

В 1978 году 
калининградские 
чиновники были 
готовы уничтожить 
не только главные 
ворота Кёнигсберга, 
но и замок Рагнит.

В Калининграде, как вы-
ясняется, всегда шли споры 
на тему «Снести или сохра-
нить». Новые документы, 
которые обнародовал го-
сударственный архив Ка-
лининградской области, 
рассказывают нам о том, 
как весной 1978 года Кали-
нинградский облисполком 
обратился в Министерство 
культуры РСФСР и Цен-
тральный Совет Всерос-
сийского общества охраны 
памятников искусства и 
культуры с просьбой… раз-
решить снести Королевские 
ворота и замок Рагнит в Не-
мане.

Как сообщили в госар-
хиве, в регион тогда бы-
ла направлена комиссия 
Министерства культуры 
РСФСР. В ее состав вошли 
главный архитектор и глав-
ный конструктор института 
«Спецпроектреставрация», 
старший архитектор Ярос-
лавских реставрационных 
мастерских, начальник от-

дела планировки Моспро-
екта-2 и пара литовских 
специалистов. Неизвестно 
сегодня, кому из этих экс-
пертов говорить спасибо, но 
комиссия, которая работала 
в Калининградской области 
с 10 по 16 сентября 1978 го-
да, дала однозначный ответ 
- не сносить.

Комиссия посчитала, что 
Королевские ворота «нахо-
дятся в хорошем конструк-
тивном состоянии» и отме-
тила, что «имеется проект 
транспортной развязки, ко-
торый решает необходимые 
задачи движения транспор-
та при сохранении памятни-
ка». Решение по памятнику 
было однозначным: «Ника-
ких оснований для снятия 
его с охраны и сноса нет». 

Тут же прописано, что Ка-
лининградский облиспол-
ком (в лице товарища Бог-
данчикова) с этим мнением 
согласился.

А вот с тем, что замок Раг-
нит можно приспособить 
к использованию «после 
проведения работ по кон-
сервации и реставрации под 
различные культурные и хо-
зяйственные цели» Богдан-
чиков не согласился. Хотя 
специалисты четко сказа-
ли: «В замке можно было 

бы разместить музей, го-
стиницу, использовать под 
складские или подсобные 
помещения».

Под руководством Бог-
данчикова облисполком не 
уделял должного внимания 
ни замку Рагнит, ни Коро-
левским воротам. И если 
последним повезло - в 2005 
году к 750-летию города 
ворота восстановили, то 
замок в Немане до сих пор 
находится в плачевном со-
стоянии. Губернатор Антон 
Алиханов недавно заявил, 
что на восстановление зам-

ка потребуется 300 млн 
рублей и власти готовы 
помогать. Предприни-
матель Иван Артюх, ко-
торый взял памятник в 
аренду, получил льгот-
ный кредит на реставра-
ционные работы. 

Рассекреченные документы:

Королевские ворота спасла 
от сноса московская комиссия 
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Информационное сообщение
В соответствии с «Положением об оценке воз-

действия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэко-
логии России от 16.05.2000 № 372, Федеральным 
законом Российской Федерации от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Обще-
ство с ограниченной ответственностью «К-Поташ 
Сервис» информирует общественность об этапе 
уведомления, предварительной оценки и состав-
ления технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее ТЗ на 
проведение ОВОС) намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Нивенский горно-обо-
гатительный комбинат по добыче и переработке 
калийно-магниевых солей» «Горно-обогатитель-
ный комбинат. 2 этап строительства».   

Цель намечаемой деятельности: строительство 
Нивенского горно-обогатительного комбината по 
добыче и переработке калийно-магниевых солей в 
пределах участка недр Нивенский-1, Нивенский-2.

Местоположение намечаемой деятельности: Ка-
лининградская область, Багратионовский район 
в западном направлении от поселка Нивенское.

Инициатор (Заказчик) намечаемой деятельно-
сти: ООО «К-Поташ Сервис», 238434, Калинин-

градская область, Багратионовский район, пос. 
Нивенское, ул. Капитана Захарова, 38в, e-mail: 
info@k-potash.ru, тел./факс: +7(4012) 95-80-15.

Исполнитель материалов ОВОС: Общество с огра-
ниченной ответственностью «СПб-Гипрошахт» 
(ООО «СПб-Гипрошахт»), 197101, г. Санкт-
Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А пом. 21-н, 
ком. 5. Тел./факс: 8 (812) 332-30-92.

Ориентировочные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: начало - III квартал 
2020 г. Завершение - III квартал 2021 года.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Проект ТЗ на проведение ОВОС намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту ГЭЭ: 
«Нивенский горно-обогатительный комбинат по 
добыче и переработке калийно-магниевых солей» 
«Горно-обогатительный комбинат. 2 этап стро-
ительства» будет доступен для ознакомления и 
направления замечаний и предложений с 1 по 30 
октября 2020 г. по следующим адресам:  

1. МБУ «Музейно-культурный центр», Калинин-
градская область, Багратионовский район, пос. 
Владимирово, ул. Центральная, 4а, понедельник с 
11.00 до 17.00, вторник - пятница с 10.00 до 17.00, 
без перерыва на обед, выходные дни - суббота, 
воскресенье.

2. Общественный центр ООО «К-Поташ Сер-
вис». Калининградская область, Багратионовский 
район, пос. Нивенское, ул. Капитана Захарова, 18. 
Понедельник - четверг с 9.00 до 17.00, пятница с 
9.00 до 15.45, обед с 12.00 до 12.45, выходные дни 
- суббота, воскресенье.

3. Администрация МО «Багратионовский город-
ской округ», Калининградская область, г. Багра-
тионовск, ул. Пограничная, дом 57. Понедельник 
- пятница с 09.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00, 
выходные дни - суббота, воскресенье.

Заинтересованным гражданам и общественным 
организациям предоставляется возможность вы-
разить свое мнение относительно содержания 
проекта ТЗ на проведение ОВОС путем внесения 
записей в «Журналы регистрации замечаний и 
предложений общественности» по вышеуказан-
ным адресам. Замечания и предложения также 
могут быть направлены до 31 октября 2020 г. в 
письменном виде с пометкой «К проекту ТЗ на 
ОВОС» по адресу: 238434, Калининградская об-
ласть, Багратионовский район, пос. Нивенское, ул. 
Капитана Захарова, 38в, ООО «К-Поташ Сервис» 
или по адресу электронной почты e-mail: info@k-
potash.ru. Поступившие замечания и предложения 
будут учтены в окончательном варианте ТЗ на 
проведение ОВОС. 

РЕКЛАМА

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

 ■ БЫЛО ДЕЛО

Публичная 
казнь 
«студебеккеров»
Владислав РЖЕВСКИЙ

75 лет назад в Кёнигсберге американ-
цам вернули грузовики, поступившие в 
СССР во время войны по ленд-лизу. О том, 
как это было, вспоминал почетный граж-
данин Калининграда Петр Афанасьевич 
Чагин, в 1945 году служивший помощни-
ком коменданта по патрульно-постовой 
службе комендатуры № 4 Кёнигсберга.

В сентябре 1945-го в воинские части 
в столице Восточной Пруссии поступило 
указание: грузовики-«студебеккеры» воз-
вратить союзникам. Наши водители стара-
тельно ремонтировали автомобили, мыли.

И вот первые «студебеккеры» пригнали в 
пункт приема. Все машины - хоть сейчас на 
парад. Осмотрев их, американцы сказали 
«о’кей» и попросили слить остатки бензина 
и все жидкости из моторов в приготовлен-
ные емкости.

После этого автокран небрежно под-
нял один из «студебеккеров» и швырнул в 
какую-то конструкцию. Оказалось, что это 
был мощный пресс, который исправную, 
надраенную до блеска машину быстро 
превратил в безобразную лепешку. А авто-
кран уже подавал ему следующую жертву.

- И все это еще и с ухмылками, - рас-
сказывал Чагин. - У наших же шоферов - 
слезы на глазах. Старались, приводили в 
порядок. А «студебеккеры» американцам, 
оказывается, не нужны. Причем даже не 
пытались этого скрыть, напротив, устроили 
какую-то публичную казнь…

Впрочем, молва быстро разнесла сре-
ди наших водителей подробности первой 
передачи машин. И в дальнейшем под-
лежащие возврату «студебеккеры» пере-
давались в гораздо менее «парадном» 
состоянии.

Королевские ворота «нахо-
дятся в хорошем конструк-
тивном состоянии» и отме-
тила, что «имеется проект 
транспортной развязки, ко-
торый решает необходимые 
задачи движения транспор-
та при сохранении памятни-
ка». Решение по памятнику 
было однозначным: «Ника-
ких оснований для снятия 
его с охраны и сноса нет». 
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Вид на Королевские ворота в 1970-е годы. Фото: Ю. Мокроусов
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Иван МАРКОВ

В суде над 
полицейскими ОВД 
Московского района, 
где заживо сварился 
футболист Иван 
Вшивков, выслушали 
первые показания.

В понедельник, 28 сентября, в 
суде Московского района города 
Калининграда состоялось первое 
заседание по факту гибели в ОВД 
Московского района жителя Чер-
няховска Ивана Вшивкова (о на-
чале процесса читайте в номере 
от 29 сентября и на сайте kp.ru). 
Напомним, 36-летний футболист 
Иван Вшивков сварился заживо 
в ночь на 20 октября 2019 года 
в одной из камер полицейского 
участка якобы из-за того, что 
«оторвал батарею» и «упал в ки-
пяток». 

«РАЗГОВАРИВАЛИ ОЧЕНЬ 
ТАКТИЧНО»

Потерпевших в зале суда было 
трое: родители Ивана и его же-
на Елена. Также присутствовала 
первая жена погибшего Марина, 
представляющая в суде интересы 
своего малолетнего сына. Дольше 
всех с судебной кафедры говори-
ла мать Ивана Ольга Витальевна 
Вшивкова. Она рассказала, как 
ее сын отмечал день рождения 
мужа своей сестры Александры, 
после чего нарвался на полицей-
ский патруль. Конечно, она не 
могла и подумать, чем закончится 
эта встреча. 

- Мне Саша объяснила, что по-
лицейские просто составят про-
токол и отпустят его, - рассказала 
Ольга Витальевна. - Я ей говорю: 
«Езжай туда, выясни, что к чему и 
как. Потом заберешь его домой». 
Я сразу успокоилась.

После этого Иван и его мама 
связались по телефону. Задер-
жанный пожаловался, что не зна-
ет, куда его везут. 

- Голос у него был на срыве, 
- продолжала Ольга Вшивкова. 
- Сына я родила в свой день рож-
дения, и мы с ним очень похожи 

по характеру. Потом я попросила 
передать трубку полицейскому. 
Один из сотрудников сказал, что 
Иван совершил мелкое хулиган-
ство, что он ведет себя неадек-
ватно, и они его не отпустят.

Когда Ольга Витальевна по-
просила отпустить сына вместе 
с ее дочерью Александрой, она 
объяснила, что дочь беременна и 
чтобы полицейские не заставляли 
ее нервничать.

- Полицейский мне отвечает: 
«Что вы так переживаете, все бу-
дет нормально. Утром отвезем 
в суд, и все». И я поверила. Со 
мной разговаривали очень так-
тично, очень спокойно - без ноток 
какого-то высокомерия или еще 
чего-то. На этом наш разговор 
прервался. Когда Иван положил 
телефон в куртку, я не отключи-
лась, и он, видимо, не отключил-
ся, потому что я слышала шур-
шание. Сквозь него слышались 
слова: шнурки, ремень. Все было 
очень спокойно, и Иван вел себя 
совершенно адекватно. По голосу 
я поняла, что он не был в сильном 
алкогольном опьянении. Я же не 

думала, что он начнет провоци-
ровать потом. 

«ВРАЧИ НАМ СКАЗАЛИ: 
ЗВОНИТЕ В СМИ»

Тогда же родители Ивана по-
совещались, стоит ли им ехать 
из Черняховска в Калининград. 
Отец Василий Иванович заявил, 
что этого делать не нужно, так как 
«все спокойно, а сын - взрослый 
человек». 

- Утром я часов с восьми начала 
звонить на телефон Ивана, - про-
должает Ольга Витальевна. - Не-
сколько раз позвонила, но никто 
не отвечал. Гудок шел. Тогда я по-
звонила дочке и сказала: «Саш, ез-
жай и забирай его оттуда». Потом 
сижу и жду ее звонка. Когда она 
позвонила, она криком кричала: 
«Мама! Его забрали с ожогами 70% 
в больницу на «скорой»». Мы выеха-
ли тут же в Калининград, приехали 
в больницу, подошли к заведующей 
отделением. Нас предупредили, 
что если мы будем вести себя спо-
койно, то они нас пропустят. Я по-
обещала. Врач сразу сказала, что 
ожогов не 70, а 95%.

Ольга Вшивкова часто преры-
валась, чтобы вытереть слезы, 
но пересказывала все, вплоть до 
мельчайших деталей.

- Это было страшно смотреть! 
Муж еще спросил у врачей: «По-
чему у него такие синие уши?» На 
это они ничего не ответили, но 
сказали: «Обращайтесь во все 
СМИ - это ненормальные ожоги, 
и даже с такими ожогами люди 
так быстро не умирают». Только 
после этого я взяла себя в руки 
и поехала в прокуратуру. 

По словам Ольги Вшивковой, 
прокурор области был уже в кур-
се ситуации. После визита в про-
куратуру женщина начала звонить 
во все СМИ.

Прокурор спросил у Ольги 
Витальевны, общался ли с ней 
кто-нибудь из полицейских после 
происшествия.

- Никто никогда за это время, - 
ответила она. - Единственное, что 
Плебух (бывший начальник смены 
дежурной части ОМВД по Москов-
скому району Калининграда, один 
из двух обвиняемых. - Ред.) на 
прошлом заседании подошел. До 

этого ни один сотрудник МВД. 
Нам даже врачи сказали: «До сих 
пор никакого звонка с МВД не 
было». То есть когда его увезла 
«скорая», полицейские не позво-
нили и не узнали, что к чему. 

«ВНУК НА КЛАДБИЩЕ 
ЗАПИСКИ НОСИТ»

Далее прокурор поинтере-
совался, каким образом Ольга 
Вшивкова оценила причиненный 
ей моральный вред в 500 тысяч 
рублей. Женщина снова разры-
далась. 

- Да, когда мне показали ви-
део, на котором он бьет ногами в 
дверь, мне было стыдно за его по-
ведение. Но я контролировала все 
уголовное дело и читала каждую 
бумажку, я читала медицинское 
заключение, я смотрела видео, 
которое предоставлено суду, на 
котором видно, как он кричал о 
помощи... И вот вы представьте, 
что бы я сейчас ни готовила, ни 
наливала себе чай, о чем я могу 
думать как мать? Только о том, 
как мой сын кричал, а те люди, 
которые находились рядом и 
которым нужно было отвертку 
вставить и открыть дверь, просто 
цинично насмехались. Они просто 
смеялись!

В перерыве Ольга Вшивко-
ва пояснила журналистам, что 
гражданские иски к подсудимым 
Николаю Плебуху и Александру 
Иванову на получение компен-
сации морального вреда подали 
пятеро потерпевших: родители, 
жена, дочь и сын от первого 
брака. 

- Его сын носит записки на клад-
бище, в которых пишет: «Папа, я 
по тебе скучаю». Дочка спраши-
вает, почему папа ей не звонит, 
- заключила мать Ивана.

В ходе опроса выяснилось, что 
Иван Вшивков воспитывал двоих 
родных детей и 18-летнюю дочь 
супруги от другого брака. Жена 
призналась, что он редко употре-
блял спиртное, так как работал 
монтажником-высотником, зани-
мался спортом и помогал трени-
ровать неродную дочь - девочка 
занимается гимнастикой. 

Мать погибшего в полицейском участке: 

«Сначала мне было стыдно за поведение сына, 
но потом я увидела, как над ним издевались»

Супруга погибшего Ивана Вшивкова Елена и мать футболиста 
Ольга Витальевна на судебном заседании.

Ив
ан
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ТРЕБУЮТСЯ
СТАБИЛЬНАЯ работа. Тел. 
8-900-349-79-84.

ПОДРАБОТКА. Тел. 8-952-
059-89-75.
СОВМЕЩЕНИЕ. Тел. 8-902-
420-94-75
ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-

792-73-54.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, помо-

жем в  оформлении. Тел. 
(4012) 92-27-07.
КУПЛЮ квартиру. Срочно. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел.: (4012) 37-30-30; 
37-37-00.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 

Гарантия. Тел. (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных 
машин, на дому. Гарантия. 
Область. Тел. 8-921-710-11-
17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА».  Ре-
монт: TV,  ноутбуки, микро-
волновки и др. Тел. (4012) 
39-19-49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на 
дому. Гарантия. Тел.: (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

СРОЧНЫЙ ремонт котлов, 

колонок. Тел. (4012) 8-921-
611-74-40.
РЕМОНТ окон. Тел. 8-906-
237-57-04.
АВАРИЙНАЯ по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Кругло-
суточно. Тел. (4012) 37-38-
90.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.

АВТОМОБИЛИ  
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ иностранно-
го производства, на разбор-
ку, по реальной цене. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться  
по телефону: (4012) 310-340
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Сентябрь

Подготовил Михаил ЯНОВСКИЙ.

27 сентября возле поселка Круглово на трассе Калининград - Янтарный произошла 
страшная авария. Столкнулись рейсовый автобус и грузовик. В ДТП погибли 
шесть человек, в том числе ребенок, многие пассажиры получили тяжелые 
травмы. Понедельник, 28 сентября, был объявлен в области днем траура.

В сентябре в Калининграде начались съемки пятого сезона сериала 
«По законам военного времени». На этот раз действие происходит 

в послевоенном Кёнигсберге. В главных ролях - по-прежнему Евгений 
Воловенко, Екатерина Климова и Александр Панкратов-Черный (на фото).

Первый месяц осени принес сразу пять суточных рекордов температуры 
- 15, 16, 22, 23 и 23 сентября. Самым жарким было 16 сентября, 

когда термометры показали в Калининграде +28,1 градуса.

3 сентября состоялось торжественное 
открытие острова Канта после 

реконструкции. Гвоздем программы стало 
выступление пианиста Дениса Мацуева. 

Кроме того, калининградцам и гостям 
города впервые показали новую подсветку 

фасада Кафедрального собора.

С 15 сентября 
в Калининграде 

и области 
открылись 

большинство 
театров 

и концертных 
залов. Конечно, 

не обошлось 
без некоторых 
ограничений, 

но главное, что 
снова можно 
насладиться 

игрой любимых 
артистов. 
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 ■ КОНКРЕТНО

Кто получил 
благодарственные 
письма и почетные 
грамоты за 
профессионализм 

 ✓ Заведующая детским садом № 48 На-
дежда Стриженкова.

 ✓ Заведующая детским садом № 59 
Ольга Мех.

 ✓ Заведующая детским садом № 78 Еле-
на Блинова.

 ✓ Воспитатель центра развития ребен-
ка - детского сада № 2 Елена Никитина.

 ✓ Старший воспитатель центра развития 
ребенка - детского сада № 136 Марина 
Колбасина.

 ✓ Воспитатель детского сада № 51 Ека-
терина Богатикова.

 ✓ Воспитатель детского сада № 57 Ли-
лия Тортыжева.

 ✓ Музыкальный руководитель детского 
сада № 125 Наталья Вакуленко.

 ✓ Воспитатель детского сада № 135 
Виктория Буланова.

 ✓ Воспитатель центра развития ребенка - 
детского сада № 50 Светлана Мартынова.

 ✓ Воспитатель детского сада № 1 Ольга 
Шеховцова.

 ✓ Воспитатель центра развития ребенка 
- детского сада № 134 Наталья Кравец.

 ✓ Машинист по стирке и ремонту белья 
детского сада № 56 Светлана Новикова.

 ✓ Шеф-повар центра развития ребенка 
- детского сада № 101 Галина Байбула-
това.

 ✓ Уборщик помещений детского сада 
№  119 Людмила Куликова.

 ✓ Повару детского сада № 129 Ольга 
Телегина.

 ✓ Шеф-повар детского сада № 132 Ок-
сана Танова.

 ✓ Младший воспитатель центра развития 
ребенка - детского сада № 133 Ирина 
Маушова.

Николай ЛИТВИНОВ

Глава Калининграда 
и председатель 
городского 
Совета депутатов 
Калининграда 
поздравили 
дошкольных 
работников с 
профессиональным 
праздником.

День воспитателя и всех 
дошкольных работников 
отмечается в нашей стране 
с 2009 года. По некоторым 
данным, дата 27 сентября 
приурочена к открытию пер-
вого детского сада в Санкт-
Петербурге в 1863 году.

В Калининграде сеть до-
школьного образования 
сегодня насчитывает 82 му-
ниципальных дошкольных 
образовательных учрежде-
ния (118 корпусов). Основ-
ная общеобразовательная 
программа дошкольного 
образования реализуется 
также на базе муниципаль-
ных общеобразовательных 
учреждений № 15, 22, 28, 29, 
33, 72 и в негосударствен-
ных детских садах ИП Ал-
лерборн Л. В., «Альберти-
на», «Маленькая страна», 
«Прогимназия «Светоч». С 
сентября детские сады по-
сещают 28 682 ребенка. С 
ними работают более 4 ты-
сяч сотрудников, из кото-
рых 1887 человек составляют 
педагогические работники.

Поздравляя всех, кто за-
нят в сфере дошкольного 
образования, глава Кали-
нинграда отметил особую 
значимость профессии.

- В эти теплые осенние 
дни мы поздравляем всех 
работников системы до-
школьного образования на-
шего города, ведь именно с 
детского сада определяется 
будущее ребенка, - сказал  
Алексей Силанов. - Сегодня 
мы в ином формате прово-
дим все мероприятия, че-
ствование лучших работни-
ков системы дошкольного 
образования. Конечно, хо-
телось бы провести в более 
торжественной обстановке, 
потому что огромное коли-
чество воспитателей, по-
мощников воспитателей, 
работников пищеблоков, 
руководящего состава се-
годня трудятся в наших уч-
реждениях. Конечно, хоте-
лось бы всем передать слова 
искренней благодарности за 
то, что наши 26,5 тысяч ма-
леньких калининградцев на-
ходятся в надежных руках, в 
заботе и стремлении сделать 
все для того, чтобы ребенок 

после детского сада уверен-
но шагнул в систему общего 
образования. Примите ис-
кренние слова благодарно-
сти, пожелания здоровья, 
благополучия и успехов.

Андрей Кропоткин так-
же поблагодарил всех, кто 
выбрал удивительную и не-
простую профессию, кото-
рая требует умения быть и 
педагогом, и психологом, и 
творческой личностью. 

- Вы обладаете огромным 
терпением, чутким, добрым 
сердцем. Проявляете лю-
бовь к детям, понимаете их, 
окружаете теплом, заботой, 
учите играть, дружить, по-
знавать мир, - сказал предсе-
датель горсовета. - Спасибо 
за вашу самоотдачу, за ваше 
тепло. Желаю каждый день 
получать радость от люби-
мой профессии, чтобы ря-
дом был дружный и спло-
ченный коллектив, чтобы 
родители были отзывчивы-
ми, а дети росли здоровыми 

и послушными. Крепкого 
здоровья, взаимопонимания 
и благополучия вам и вашим 
близким!

Отметим, что государ-
ственными наградами на-
граждены пять работающих 
в настоящее время руково-
дителей дошкольных учреж-
дений Калининграда. Трем 
присвоено почетное звание 
«Заслуженный учитель Рос-
сийской Федерации», двое 
награждены медалью орде-
на «За заслуги перед Отече-
ством» II степени. 

В 2020 году ведомствен-
ными наградами награж-
дены шесть руководителей 
дошкольных учреждений. 
Победителем областного 
конкурса «Воспитатель го-
да» стала Ольга Череухо из 
детского сада № 101 (лауреат 
муниципального конкурса 
«Воспитатель года - 2020»).

С 2013 года в калинин-
градских садиках допол-
нительно созданы более 
9 тысяч мест, и эта работа 
продолжается. В 2020 году в 
рамках муниципально-част-
ного партнерства допол-
нительно создано 48 мест 
в негосударственных обра-
зовательных учреждениях 
«Альбертина» (ул. Емелья-
нова, 164) и «Прогимназия 
«Светоч» (ул. Величавая, 3), 
расположенных в микро-
районе улицы Емельянова, 
23 сентября открылся но-
вый корпус детского сада № 
48 (бульвар Борисовский) 
на 225 мест. На начало ок-
тября запланировано отры-
тие корпуса начальной шко-
лы-детского сада № 72 (ул. 
Красная, 301) на 450 мест.

 ■ КОММУНАЛКА

Первая в России:

«Гидротехник» получил новую 
машину для прочистки ливневки
Екатерина КРЕЙДЕР

Чудо-техника способна 
всасывать грязь с глубины 
около 12 метров.

Бюджетное учреждение «Гидротехник» 
занимается содержанием всей ливневой 
канализации Калининграда. Теперь в рас-
поряжении коммунальщиков есть новая 
каналопромывочная машина.

Такой техники в нашей стране пока нет 
больше ни у кого.

Машина собрана на базе «КамАЗа» с 
двумя цистернами. В одну из них (на 10 
кубов) засасывается содержимое ливневых 
колодцев, в другой (на 8 кубов) заливается 
чистая вода, чтобы потом промыть канали-
зацию. Насос способен поднимать камни, 
булыжники и даже брусчатку. 

- Когда к нам приезжали специалисты 
передавать эту машину, пришлось убав-
лять мощность промывки, потому что когда 
человек держал шланг в руках, то его про-

сто сносило, - рассказал начальник отдела 
технического обеспечения «Гидротехника» 
Руслан Вялых. - Давление там настолько 
мощное, что струя способна разрезать 
грунт пополам.

Агрегат всасывает грязь с глубины около 
12 метров, вместительность - 10 кубических 
метров (другие машины «Гидротехника» вме-
щают только 6 кубов). Чудо-техника полно-
стью автоматизирована - теперь работникам 
не нужно выполнять работу вручную. 

- Если раньше мы все разматывали рука-
ми, то здесь есть пульт, который работает 
через Wi-Fi. Руками приходится вытаскивать, 
только если попадаются палки, ветки или 
кирпичи, - рассказывает водитель-оператор 
Андрей Пиневич. 

В новой машине присутствует автомати-
ческая стрела для подачи шланга, которая 
сама выезжает и опускается к колодцу. Все 
эти действия выполняет оператор через 
пульт управления. 

За день каналопромывочная машина мо-
жет обслужить от 15 до 20 дождеприемных 

люков. За полдня она выполняет столько 
же работы, сколько раньше выполняли за 
целый день. 

-  С учетом того, что на содержание «Ги-
дротехником» принято порядка 400 км се-
тей как открытых, так и закрытых, то эта 
машина была крайне необходима, - отме-
тил заместитель главы городского округа, 
представить комитета городского хозяйства 

Александр Купцов. - С ее помощью пла-
нируем обслуживать порядка 10 киломе-
тров сетей в месяц. Эта цифра, конечно, 
плавающая, потому что многое зависит от 
диаметра ливневой канализации и степени 
загрязненности. 

Приобретение каналопромывочной ма-
шины обошлось бюджету в более чем 30 
миллионов рублей.

Алексей СИЛАНОВ:

С детского сада определяется будущее ребенка

Машина собрана на базе «КамАЗа» и стоит около 30 миллионов рублей.
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Алексей Силанов и Андрей Кропоткин 
вручили приглашенным письма, 
грамоты и, конечно же, цветы.
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Причем не только 
корнеплод, но и бот-
ва - молодые листья и 
стебли.

Калорий в свекле немного, от 40 до 
50 на 100 г. Но пользы организму масса:

- Клетчатка и фруктовые кислоты сти-
мулируют пищеварение, заметное коли-
чество магния, марганца, калия помога-
ют поддержать энергетический обмен, 
передачу нервных импульсов на должном 
уровне,  - объясняет Наталья Пугачева.  - 
Таким образом получается, что свекла 
сырая, приготовленная и даже сок из нее 
повышают выносливость, контролируют 
чувство голода, обеспечивают работу ки-
шечника по часам.

Обнаруженные в красной свекле пигмен-
ты (беталаины) и неорганические нитраты 
имеют антиоксидантные свойства (борют-
ся со старением) и даже снижают арте-
риальное давление. Поэтому количество 
как корнеплодов, так и сока должно быть 
разумным. По последним данным, глике-
мический индекс у свеклы невысо-
кий (то есть она не слишком сильно 
повышает сахар в крови), что позво-
ляет употреблять ее и пациентам с 
диабетом.

Так обобщенно называют «горя-
чие» овощи, с острым или очень 
пряным вкусом. Это и имбирь, и 
перец чили, хрен и горчица, лук и 
чеснок.

Не все перечисленные продукты 
строго овощи, но, как говорит наш 
эксперт, всех их объединяет спец-
ифическое свойство разогревать 
организм, усиливать образование 
теплоты. У каждого из них есть свои 
особенные полезные компоненты, 
биологически активные вещества, 
оказывающие антисептическое, 
антиоксидантное, стимулирующее 
действие, что очень полезно для 
тех, кто ведет здоровый образ 
жизни. Но надо помнить, что пор-
ция этих продуктов не может быть 
одна для всех. Возраст, состояние 
желудочно-кишечного тракта, пи-
щевые пристрастия определяют их 
безопасное и эффек-
тивное количе-
ство. Не пере-
усердствуйте! 
А лучше по-
советуйтесь с 
врачом.

Здоровье

Ярослав КОРОБАТОВ

Вы перепробовали среди-
земноморскую диету, кефир-
ную и яблочную, систему Дю-
кана и другие суперметодики 
здорового питания, а живот и 
ныне там? Ничего удивитель-
ного - возможно, диеты по-
могают только их создателям, 
многие из них заработали не-
плохие деньги на пропаганде 
своей панацеи. В последние 
десятилетия появились де-
сятки систем рационально-
го питания, «гарантирующих 
100-процентный результат», а 
в мире бушует эпидемия ожи-
рения - за 30 лет число людей 
с избыточным весом увеличи-
лось в 2,5 раза.

Команда британских уче-
ных, которую возглавлял 
Тим Спектор, профессор от-
дела исследований близнецов 
и генетической эпидемиологии 
Королевского колледжа Лондо-

на, похоже, нашла ответ на 
этот вопрос. Тим Спектор 
сам являлся сторонником 
здорового питания и де-
сяток лет обедал тунцом, 
кукурузой, сэндвичами с 

черным хлебом и бананами. 
Он был уверен, что такой ра-
цион ему только на пользу. 
Однако выяснилось, что после 
ланча в его крови зашкалива-
ет уровень сахара и жиров - а 
это общепризнанные факторы 
развития, например, того же 
диабета.

«Нельзя сказать, что тунец, 
кукуруза, черный хлеб и бана-
ны не полезны, скорее всего, 
мой метаболизм плохо на них 
реагирует», - предположил 
Спектор и решил организо-
вать масштабное исследова-
ние, в котором приняли участие 
1002 здоровых добровольца, 
в том числе и несколько пар 
однояйцевых близнецов. В те-
чение двух недель волонте-
ров кормили одинаковыми 
блюдами и замеряли их ме-
таболическую реакцию. Уче-
ных интересовало, как после 
приемов пищи изменяется 
уровень глюкозы, инсули-
на и жиров триглицеридов. 

Если повышаются сразу три 
компонента, возникает угроза 
ожирения, если уровень глю-
козы и триглицеридов скачет 
после еды - существует риск 
ожирения, развития диабета 
и сердечно-сосудистых забо-
леваний. 

Кроме того, медики отсле-
живали качество сна участ-
ников эксперимента, уровень 
физической нагрузки и изуча-
ли кишечные микробы.

Реакция каждого организма 
на один и тот же продукт очень 
индивидуальна. 

- Оказалось, что даже од-
нояйцевые близнецы по-
разному реагируют на иден-
тичную пищу, - объясняет 
Тим Спектор. - А интенсив-
ность метаболических ре-
акций у людей, которые не 
являются друг другу род-
ственниками, может разли-
чаться в десять раз. 

Выяснилось, например, 
что способность организма 
усваивать глюкозу только 
на 30 процентов зависит от 

генетики, а реакция 
на жирную пи-

щу вообще не 
передается по 
наследству. 
Это значит, 

что здоровая 
диета для одного че-

ловека может быть вредной 
для другого.

По словам Спектора, бо-
лее важны такие факторы, 
как состояние микрофлоры 
кишечника, режим наше-
го сна, физическая актив-
ность и то, в какое время 
мы едим. Потому что одни 
люди лучше усваивают пи-
щу только утром, а другие 
могут  безболезненно устра-
ивать перекусы весь день. 
Главный вывод исследо-
вания:  системы здорового 
 питания, которая подхо-
дит для всех, не существу-
ет в принципе. Для каждого 
человека нужен индивиду-
альный рацион, который 
учитывает особенности его 
организма.

Осенняя пора это не только «очей 
очарованье», но и время, когда при-
лавки ломятся от овощей, только что 
срезанных с грядки. Многие из них 
низкокалорийны, но часть овощей, 
например, вызывает скачки сахара в 
крови, как следствие - повышенный 
аппетит. И поэтому они не слишком 
подходят для тех, кто пытается сбро-
сить лишние кило. Какие продукты 
идеально подходят для стола худею-
щих, нам рассказала врач-диетолог 
клиники управления здоровьем Ин-
ститута персонализированной ме-
дицины Сеченовского университета 
Наталья Пугачева.

Почему худеющим важно есть до-
статочно овощей?

- Эта группа продуктов богата клет-
чаткой, создает у нас в желудке не-
обходимый объем пищи - мы чувству-
ем себя сытыми. При этом у овощей 
низкая калорийность, в среднем не 
более 30 ккал на 100 г веса. В них 
практически полный набор витаминов 
(кроме D и В12) и микроэлементов. 
Наконец, клетчатка крайне необходима 
для нормального функционирования 
кишечника. Между прочим, именно в 
нем вырабатывается большая часть 
гормонов, отвечающих за наше хо-
рошее настроение. А также благода-
ря клетчатке в кишечнике нормально 
работает иммунитет.

Эксперт рекомендует каждый день 
не менее 3 порций (около 300 г) 
овощей разного цвета и структу-
ры - волокнистые, салатные, листовые.

Ученые доказали, 
что одной волшебной диеты 
для всех просто нет

На один и тот же продукт организм по-разному реагирует даже у однояйцевых близнецов

Различные салаты - айсберг, россо, 
латук, романо, рукола, корн и т. д. Особенно полезны 
шпинат и сельдерей.

- Кроме высокого содержания клетчатки, фолиевой и 
аскорбиновой кислот, в листьях салатов много калия - 
натурального мочегонного средства, - объясняет наш 
эксперт. Однако именно поэтому шпинат, например, 
не рекомендован людям с мочекаменной болезнью.

Большая чашка листьев, как сырых, так и слегка 
приготовленных (буквально ошпаренных кипятком) 
содержит не больше 20 ккал и хорошую порцию вита-
минов и микроэлементов. Небольшое количество жира 
увеличит усвоение этих полезных веществ, так что 
салат стоит заправить ложкой растительного масла. 

Любые виды: белокочанная, крас-
ная, брокколи, брюссельская, цвет-
ная - все они прекрасные источни-
ки пищевых волокон, витамина С, 

U, РР, сульфорафана, кальция, магния. 
Невысокая калорийность, множество способов 

приготовления и разный вкус делают ее незамени-
мым овощем для худеющих. 

Квашеная капуста тоже хороша, говорит Наталья 
Пугачева:

- В ферментированном виде (а квашеная капуста 
как раз такая) она несет дополнительную пользу 
для полезных микробов кишечника, роль которых в 
синтезе витаминов, усвоении питательных веществ 
и даже контроле аппетита трудно переоценить.

Лучше всего грунтовые, светло-зеленые, с мягкой кожицей и недораз-
витыми семенами. Но если таких нет, на худой конец подойдут тепличные.

- У них тоже низкая калорийность, всего 15 - 16 ккал на 100 г, - говорит 
наш эксперт. - Высокое содержание воды и калия (естественный мочегон-
ный эффект) позволяют не ограничивать этот овощ в рационе.

5. Термодженики

3. Огурцы

1. Зеленые 
свежие листья

2. Капуста

4. Свекла

НО ВЫХОД ЕСТЬ
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- Овощи, 
салат и белок - 

вроде все по науке, 
а щеки шире 

и шире!

А что все-таки помогает хотя бы
 не толстеть быстро?
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05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.20 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.30 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
20.15 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.30 Сегодня.
22.40 Поздняков. (16+)
22.55 Захар Прилепин. Уроки 

русского. (12+)
23.25 Мы и наука. Наука и 

мы. (12+)
00.25 Место встречи. (16+)
02.05 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
02.35 СВИДЕТЕЛИ. СЕРИАЛ. 

(16+)

08.30 Утро России.

08.55 О самом главном. (12+)

10.00 Вести.

10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 

(12+)

11.40 60 Минут. (12+)

13.00 Вести.

13.30 Вести. Калининград.

13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)

16.00 Вести.

16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)

17.40 60 Минут. (12+)

19.00 Вести.

20.05 Вести. Калининград.

20.20 СПАССКАЯ. СЕРИАЛ. 

(12+)

22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)

01.20 КАМЕНСКАЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.50 Жить здорово! (16+)
10.55 Модный приговор. (6+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Время покажет. (16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.45 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ГАДАЛКА. СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Док-ток. (16+)
23.30 Вечерний Ургант. (16+)
00.10 ЕСЕНИН. СЕРИАЛ. (16+)

Симагин уверяет Хлыстова, 
что никаких тайн в деле 
Есенина нет. Вся информа-
ция, которой теперь облада-
ет подполковник, найдена с 
его помощью. Поэта неодно-
кратно привлекали за хули-
ганство, и сразу же выпуска-
ли. Значит, хорошо относи-
лись, берегли.

01.10 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Время покажет. (16+)

10.30 События.
10.50 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 

(12+)
12.40 Мой герой. Евгений 

Морозов. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 ОТЕЦ БРАУН. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.55 Прощание. Георгий 

Юнгвальд-Хилькевич. 
(16+)

16.50 События.
17.15 АННА-ДЕТЕКТИВЪ. СЕРИ-

АЛ. (12+)
21.00 События.
21.35 Линия защиты. (16+)
22.05 Приговор. Шакро 

Молодой. Док. фильм. 
(16+)

23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Тайные дети звезд. 

Док. фильм. (16+)
00.35 Приговор. Шакро 

Молодой. Док. фильм. 
(16+)

01.15 Бомба для Председателя 
Мао. Док. фильм. (12+)

01.55 Истории спасения. (16+)
02.20 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 

(12+)
03.50 Актерские судьбы. 

Тамара Макарова и 
Сергей Герасимов. (12+)

05.45 Приключения Вуди и его 
друзей. Мультфильм. (0+)

06.35 Охотники на троллей. 
Мультфильм. (6+)

07.00 КУХНЯ. ВОЙНА ЗА 
ОТЕЛЬ. СЕРИАЛ. (16+)

08.00 БАНДИТКИ. (12+)
09.55 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
10.30 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
13.40 ОТЕЛЬ ЭЛЕОН. СЕРИАЛ. 

(16+)
В «Элеоне» новый бухгалтер 
- жена Сени Марина, и из-за 
этого у шеф-повара сразу 
же начинаются проблемы с 
зарплатой, отчетностью и 
репутацией.

18.00 КУХНЯ. ВОЙНА ЗА 
ОТЕЛЬ. СЕРИАЛ. (16+)

19.00 ТАРЗАН. ЛЕГЕНДА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.10 ДИКИЙ, ДИКИЙ ВЕСТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

23.20 Дело было вечером. 
(16+)

00.15 РЕАЛЬНАЯ СКАЗКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

02.05 Слава богу, ты пришел! 
(16+)

02.50 Шоу выходного дня. 
(16+)

03.35 6 кадров. (16+)
04.20 Ну, погоди! Мультфильм. 

(0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.50 Орел и решка. 

Перезагрузка. (16+)

05.35 Орел и решка. Тревел 

гид. (16+)

06.00 Школа Доктора 

Комаровского. Классный 

журнал-2. (12+)

06.30 Утро Пятницы. (16+)

07.30 ЗАЧАРОВАННЫЕ. СЕРИ-

АЛ. (16+)

10.55 Адская кухня. (16+)

13.00 На ножах. (16+)

18.00 Адская кухня. (16+)

19.55 Мир наизнанку. Япония. 

(16+)

21.00 Мир наизнанку. 

Бразилия. (16+)

22.15 ДОКТОР ХАУС. СЕРИАЛ. 

(16+)

00.05 Пятница News. (16+)

09.00, 14.00, 18.30, 22.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.35 ХХ век. 
11.05 СВАДЬБА С 

ПРИДАНЫМ. ХУД. ФИЛЬМ.
13.05 Цвет времени.
13.10 История Семеновского 

полка, или Небываемое 
бываетъ. Док. фильм.

14.05 Новости. Подробно. 
Кино.

14.20 Библейский сюжет.
14.50 Юбилей Веры 

Васильевой. 2 Верник 2.
15.35 РОКОВОЕ ВЛЕЧЕНИЕ. 

Спектакль.
17.35 Опередившие Колумба. 

Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.45 Абсолютный слух.
20.25 Острова. 
21.10 ПИКАССО. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.00 Запечатленное время. 

Док. фильм.
22.50 Загадки Древнего 

Египта. Док. фильм.
00.30 Мастер-класс. Захар 

Брон.

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ЧЕРНАЯ МЕССА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.40 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
02.25 Тайны Чапман. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
07.45, 14.00 Pro-Новости. 

(16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Победитель битвы фан-

клубов. (16+)
09.30 Прогноз по году. (16+)
10.35 10 самых горячих кли-

пов дня. (16+)
11.20, 21.25 #ЯНАМУЗТВ. 

(16+)
12.30 Место под солнцем. 

(16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва фан-клубов. 

(16+)
15.20 Русские хиты - чемпио-

ны среды. (16+)
16.30 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.40 Pro-Новости. (16+)
18.00 У-Дачный чарт. (16+)
19.00 Время тиктокает. 

Док. фильм. (16+)
19.55 Live в Кайф. Диана 

Арбенина. (16+)
20.55 Место под солнцем. 

(16+)
23.00 10 sexy. (16+)
00.00 Караокинг. (16+)
02.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.15 Известия.

04.25, 05.15, 06.10, 07.00, 
08.25, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.25, 13.25, 
14.30, 15.30 УЛИЦЫ 
РАЗБИТЫХ ФОНАРЕЙ-7. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.45, 17.35 БАРС. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.20 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.50 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.25 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.55 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

ФЭНТЕЗИ США - Великобритания - Канада, 2016

СРЕДА, 19.00

«ТАРЗАН. ЛЕГЕНДА» (16+)

Приспособившийся к 
жизни в Лондоне Тарзан 
возвращается в свой 
бывший дом, в джунгли, 
чтобы разобраться в 
том, что происходит в 
лагере горнодобываю-
щей компании.

Режиссер - Дэвид 
Йейтс.

В главных ролях: 
Александр 
Скарсгард, Марго 
Робби, Сэмюэл Л. 
Джексон.

БОЕВИК США - Япония, 1991

СРЕДА, 19.00

«НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ» (16+) 
Таинственная банда серфин-

гистов среди белого дня совер-
шает ограбления банков. 
Полиция и ФБР поражены 
профессиональностью и скоро-
стью проведения преступлений.

Следствие ведет молодой и 
претенциозный агент ФБР, 
который, рискуя жизнью, 
внедряется в банду и раскрыва-
ет это дело, но неожиданно для 
самого себя он осознает, что 
вернуться к нормальной жизни 
он уже не сможет.

Режиссер - Кэтрин 
Бигелоу.

В главных ролях: Патрик 
Суэйзи, Киану Ривз, Гэри 
Бьюзи.
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В КОНЯ - КОРМ, 
НА ПОЛЯ - 
ЛОШАДИНЫЕ СИЛЫ
Какими будут новые 
союзные программы
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Одна на всех - мы за ценой не постоим

ВЗЛЕТЕЛИ В КОПЕЕЧКУ
Открылось 
авиасообщение между 
Москвой и Минском

ПО СОТОЧКЕ 
ЗА «ТОСОЧКУ»
Под Брестом и на Кавказе 
прошли совместные 
учения

ГЕРБЕРТ В АВАНГАРДЕ
Рассекречено имя 
конструктора, создавшего 
гиперзвуковое оружие

Распространяется бесплатно

В то время как в мире хотят переписать историю, Россия и Беларусь 
сохраняют память о Великой Отечественной войне

НАМ НУЖНА ОДНА ПОБЕДА

30 сентября - 7 октября / 2020 / № 44 
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ОТНОШЕНИЯ РОССИИ И БЕЛАРУСИ НЕ ПОДВЕРЖЕНЫ 
НИ ВРЕМЕНИ, НИ КОНЪЮНКТУРЕ

Владимир ПУТИН:
- О значимости сотрудничества ре-

гионов двух стран мы говорили на 
днях, 14 сентября, в Сочи с Президен-
том Беларуси. Условились энергичнее 
стимулировать реализацию взаимо-
выгодных проектов между субъекта-
ми РФ и областями РБ, шире прак-
тиковать взаимные поездки их глав, 
контакты по линии политических, 
деловых, общественных и академи-
ческих кругов.

То есть руководство России и Бе-
ларуси заинтересовано в том, чтобы 
придать дополнительный 
импульс развитию меж-
региональных связей, ко-
торые являются одним из 
важнейших компонентов 
по-настоящему братских, 
добрососедских, подлин-
но союзнических отно-
шений России и  Бела-
руси, построенных на 
принципах равноправия 
и учета интересов друг 
друга.

Отмечу, что Россия  
и Беларусь не только по-
следовательно углубляют 
многоплановые двусто-
ронние связи, но и целе-
направленно реализуют 
Договор о создании Со-
юзного государства. На-
ши страны также актив-
но участвуют в деятельности ЕАЭС.

Мы сообща решаем вопросы обо-
ронного строительства, противодей-
ствия острым современным вызовам 
и угрозам, в том числе в рамках ОДКБ.

И сейчас с учетом той непростой си-
туации, в которой оказалась Беларусь, 
в условиях беспрецедентного внеш-
него давления после президентских 
выборов, - хотел бы еще раз повто-
рить: отношения России и Беларуси не 
подвержены ни времени, ни конъюн-
ктуре, имеют под собой прочный фун-
дамент, ведь наши государства объе-
диняют прочные, уходящие корнями 
в века культурные и духовные связи, 
обширные родственные и семейные 
узы, общая совместная история.

Представляется очень важным и ло-
гичным, что в нынешнем году значе-
ние исторического наследия Победы 
в Великой Отечественной войне в год 
75-летнего юбилея стало лейтмоти-
вом пленарного заседания вашего 
форума.

В рамках юбилейных мероприятий 
Великой Победы российские и бело-
русские военнослужащие торжествен-
ным маршем прошли в едином строю 
по Красной площади. Вместе с Пре-
зидентом Беларуси мы участвовали 
в открытии Ржевского мемориала, 
посвященного самоотверженному 
подвигу советских солдат.

Мы никогда не забудем, как наши 
отцы и деды защищали родную землю, 
освобождали Европу, твердо отстаива-
ли и будем отстаивать историческую 
правду о той войне, ее причинах, ито-
гах и уроках.

На форуме по традиции рассматри-
вается весь спектр вопросов взаимо-
действия России и Беларуси: в поли-
тике, экономике, в промышленной 

кооперации, высоких технологиях, 
в культурно-гуманитарной сфере. Но, 
безусловно, приоритетными областя-
ми сотрудничества российских и бело-
русских регионов являются торговля 
и инвестиции.

Каждый год заключаются много-
численные сделки и подписываются 
контракты на сотни миллионов дол-
ларов. Как результат, в прошлом году 
наш взаимный товарооборот составил 
35,5 миллиарда долларов.

В Беларуси работают больше двух 
тысяч компаний с российским участи-

ем, успешно реализуется и крупней-
ший высокотехнологичный инвест-
проект - сооружение Белорусской АЭС 
в Гродненской области стоимостью 
около десяти миллиардов долларов.

Россия является главным инвесто-
ром в белорусскую экономику: на 
долю российских компаний прихо-
дится почти половина всех прямых 
иностранных капиталовложений 
в РБ. Оказываем серьезное кредитно-
финансовое содействие белорус- 
ской экономике. Эти средства спо-
собствуют созданию новых произ-
водств и рабочих мест в белорусских 
регионах.

Россия и Беларусь тесно сотруднича-
ют в том числе в борьбе с эпидемией 
коронавируса, оказывают взаимную 
помощь и поддержку. Уже говорил, 
что Беларусь станет первым государ-
ством, которое получит российскую 
вакцину «Спутник V» против корона-
вирусной инфекции.

Сейчас предпринимаются усилия по 
нормализации прерванного каранти-
ном транспортного сообщения между 
Россией и Беларусью. Рассчитываем, 
что это послужит активизации пря-
мых межрегиональных обменов по 
всем направлениям, станет важным 
шагом к возобновлению полномас-
штабных контактов в культурно-
гуманитарной сфере.

Хотел бы пожелать всем участни-
кам нынешнего Форума регионов про-
дуктивной работы, полезного обме-
на мнениями и опытом. Уверен, что 
достигнутые вами договоренности 
и соглашения послужат дальнейшему 
укреплению двустороннего стратеги-
ческого взаимодействия в интересах 
братских российского и белорусского 
народов.

Александр ЛУКАШЕНКО:
- Сегодняшний саммит важен для 

Союзного государства как продол-
жение диалога, который мы с Прези-
дентом РФ начали во время встречи  
в Сочи в сентябре. Это еще один важ-
ный шаг для укрепления добрососед-
ства и развития сотрудничества между 
нашими братскими народами.

Формат такого регионального взаи-
модействия весьма эффективен. За 
шесть лет подписано больше трехсот 
соглашений, заключено контрактов 
на сумму свыше двух миллиардов 

долларов. Это большой вклад в раз-
витие социально-экономического по-
тенциала Беларуси и России. Уверен, 
нынешний саммит по всем позициям 
не уступит предыдущим. История под-
тверждает, что только вместе, сообща 
нам удается добиваться значимых ре-
зультатов.

По праву гордимся тем, что белору-
сы и россияне вместе с другими наро-
дами СССР внесли решающий вклад 
в Победу над фашизмом. Поэтому мы 
сегодня вспоминаем святое для всех 
нас событие - 75-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 

Хочу поблагодарить российских кол-
лег за проявленную на площадке Меж-
парламентского союза инициативу 
признать Победу во Второй мировой 
войне Всемирным наследием чело-
вечества, а памятники борцам с на-
цизмом во всех странах - Всемирным 
мемориалом человечества.

Фальсификация истории являет-
ся реальной угрозой стабильности 
общества. Поэтому исключительно 
важно, что на форуме обсуждаются со-
вместные меры по противодействию 
искажению правды о войне. Мы вме-
сте должны активизировать работу 
по подготовке проекта новой резо-
люции Генассамблеи ООН «Борьба 
с героизацией нацизма, неонацизмом  
и другими видами практики, которые 
способствуют эскалации современных 
форм расизма, расовой дискримина-
ции, ксенофобии и связанной с ними 
нетерпимости».

Но наши усилия окажутся напрасны-
ми, если мы не передадим молодежи 
эстафету памяти. Используя самые 
современные технологии, подрастаю-
щему поколению пытаются навязать 
ложные ценности: культ потребления, 

индивидуализм, социальную безот-
ветственность. Это чуждо традици-
ям и мировоззрению наших народов,  
в основе которых - единство, сплочен-
ность и готовность прийти на помощь 
друг другу.

С удовлетворением отмечаю, что 
эта работа находится под самым при-
стальным вниманием союзных пар-
ламентариев. Созданная при Парла-
ментском Собрании Союза Беларуси 
и России Молодежная палата активно 
вовлекает молодых людей в орбиту 
двустороннего сотрудничества. Но 

этой деятельности необходи-
мо добавить больше резуль-
тативности.

Ведущие вузы наших стран 
реализуют ряд совместных 
образовательных и научных 
проектов. Около одиннадца-
ти тысяч белорусов обучают-
ся в российских вузах и более 
полутора тысяч россиян  -  
в РБ. Но сотрудничество нуж-
но развивать еще активнее 
в рамках студотрядов, обме-
нов,  стажировок, форумов  
и конференций.

С 2000 года реализовано 
больше пятидесяти программ 
СГ по созданию инноваци-
онной продукции. Налажен 
диалог между Парком высо-
ких технологий и инноваци-
онным центром «Сколково». 

Первостепенная задача - сохранить 
динамику.

Мы должны больше внимания уде-
лять вопросам сотрудничества в ин-
формпространстве и обеспечению 
информационной безопасности Со-
юзного государства.

В июне 2020 года подписано Согла-
шение о взаимном признании виз, 
реализация которого позволит повы-
сить туристическую и инвестицион-
ную привлекательность наших стран.

Правительствам удалось найти ком-
промиссы в вопросах поставок нефти 
в этом году, строительства БелАЭС, 
изменения условий госкредитования.

Вместе с тем еще немало задач ждет 
своего решения. Одна из основных - 
создание равных условий для бело-
русских и российских субъектов хо-
зяйствования. Мы готовы обсуждать 
все предложения, которые укрепят 
общую экономическую безопасность.

Однако важно помнить, что нам не 
добиться серьезных подвижек, если 
не будем последовательно выполнять 
взятые на себя обязательства. Позиция 
Беларуси была и остается стабильной 
и предсказуемой, она ориентирована 
на взаимовыгодное сотрудничество. 
Уверен, в данной ситуации голос фо-
рума услышат правительства обеих 
стран, и он будет способствовать ре-
шению этих задач.

Саммит внесет весомый вклад в на-
ше общее благородное дело отстаива-
ния исторической правды, сохранения 
и приумножения традиционных цен-
ностей и идеалов. Глубоко убежден, 
белорусско-российские отношения 
и впредь будут развиваться последо-
вательно и динамично. Именно в этом 
заинтересованы наши братские на-
роды.

 ■ Лидеры Союзного государства обратились  
к  участникам VII  Форума регионов России  
и Беларуси.
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Михаил ПОТАПОВ

 ■ За самым ожесточенным «сражением» 
учений «Кавказ-2020» на полигоне Капу-
стин Яр Президент России наблюдал с ко-
мандного пункта.

Как только президент вышел из вертолета, 
начальник Генштаба Валерий Герасимов, 
отдав честь, доложил: «К началу решающей 
фазы маневров все готово». Вместе с россий-
скими подразделениями громить условного 
противника в составе коалиционной группи-
ровки предстояло военным из Беларуси, Ира-
на, Китая, Армении, Пакистана и Мьянмы.

Пока от вертолета шли к пригорку, где 
размещался КП, Герасимов успел расска-
зать о некоторых новейших образцах во-
енной техники, впервые задействованных 
в учениях:

- Вот справа, например, боевая машина под-
держки танков «Терминатор». Мощнейшая 
машина! Вооружена двумя тридцатимилли-
метровыми пушками и противотанковым 
ракетным комплексом «Атака-Т». Ее создали 
лет десять назад, но она не использовалась. 
Потом с министром посмотрели, приняли 
решение принять ее в строй.

- Товарищи офицеры! - традиционно попри-
ветствовал президент собравшихся на КП.

Вместе с ним за маневрами наблюдал ми-

нистр обороны РФ Сергей Шойгу, а также 
военные атташе из семидесяти стран.

А вдалеке уже грохочет канонада. По сце-
нарию некая хорошо вооруженная группи-
ровка нарушила границу и, продвинувшись 
на тридцать километров, почти подобралась 
к командному пункту, куда как раз и прибыл 
Владимир Путин. Задача коалиционных сил - 
группировку уничтожить.

В ход идет новейшая техника. По учебным 
мишеням, имитирующим массированый 
ракетно-авиационный удар, отрабатывает 
модернизированный зенитный комплекс 
БУК-М3. На глазах Владимира Путина больше 
двадцати штурмовиков Су-25М3(последняя 
версия легендарного «Грача») наносят мас-
сированный авиаудар по условному против-
нику, испепеляющий залп дает батарея ог-
неметных систем ТОС-2 - «Тосочка», метко 
и сокрушительно бьют по целям ракетные 
комплексы «Искандер-М». И, судя по реакции 
Верховного Главнокомандующего, увиден-
ным он остался доволен.

Боевая мощь российской армии - картина 
титаническая. Западные атташе смотрели на 
нее широко открытыми глазами и все время 
что-то записывали в своих блокнотах. На-
верное, чтобы потом доложить своему на-
чальству, включая самое высшее, что брать 
Россию на военный испуг - дело бесперспек-
тивное.

РОССИЯ
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«ГРАЧИ» ПРИЛЕТЕЛИ

На встрече с российскими 
сенаторами:

- Несмотря на существенный 
объем выпадающих доходов 
фондов социального и мед-
страхования, Пенсионного 
фонда, все наши обязатель-
ства по поддержке населения, 
оказанию медицинской помо-
щи будут, безусловно, выпол-
нены. Мы профинансируем 
их из федерального бюджета 
в полном объеме, так же как 
и опережающий рост пенсий. 

В  следующем году пенсии 
в России будут проиндекси-
рованы на 6,3 процента. Это 
более чем в полтора раза вы-
ше прогнозируемой инфляции 
в 2021 году.

На видеоконференции 
с избранными губернатора-
ми РФ:

- О пандемии. Очень бы не 
хотелось опять возвращаться 
к тем ограничительным мерам, 
которые мы вводили весной 
этого года. Поэтому тестиро-

вание нужно наращивать обя-
зательно, текущие требования 
необременительные надо со-
блюдать. И диалог с людьми 
нужно вести. Только я вас про-
шу, не должен этот диалог при-
обретать таких жестких форм, 
навязывания и последующего 
неприятия со стороны граждан 
тех мер, которые предлагаются. 
Все это нужно делать аккурат-
но, исходя из реальной ситуа-
ции на конкретной территории, 
которую вы возглавляете. Но 
нельзя уводить эти проблемы 
на второй-третий план. Иначе 
они с новой силой полыхнут так, 
что мало не покажется.

 ■ Какие акценты расставил Владимир Путин в своей 
речи на Генассамблее ООН.

На 75-ю сессию Генассамблеи ООН не приехал ни один из 
лидеров государств - прислали свои выступления, записанные 
на видео. Речь Владимира Путина была восьмой по счету. Наш 
президент оказался единственным из мировых лидеров, кто за-
писал свое обращение на фоне юбилейного логотипа организа-
ции. «Общее будущее, общими силами» - официальный девиз 
этой ассамблеи отразил то, о чем говорил российский лидер.

СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
 ● ООН не должна костенеть, а должна отражать в своем раз-

витии динамику XXI века, последовательно адаптироваться 
к реалиям современного мира, а он действительно становится 
все более сложным, многополярным, многомерным.

Происходящие изменения, конечно же, оказывают свое влия-
ние на главный орган ООН - Совет Безопасности, на дискуссию 
вокруг подходов к его реформированию. Наша логика в том, 
чтобы Совбез полнее учитывал интересы всех стран, все много-
образие их позиций, опирался на принцип самого широкого со-
гласия государств, но при этом, как и прежде, служил ключевым 
звеном системы глобального управления, чего нельзя обеспе-
чить без сохранения права вето постоянных членов Совбеза.

ИСКАЖЕНИЕ ПАМЯТИ
 ● Забвение уроков истории недальновидно и крайне безот-

ветственно - так же, как и политизированные, основанные не на 
фактах, а на домыслах попытки произвольно трактовать причины, 
ход и итоги Второй мировой войны, переиначивать решения кон-
ференций союзников и Нюрнбергского трибунала. Это не просто 
низость и преступление перед памятью борцов с нацизмом. Это 
прямой, разрушительный удар по самим основам послевоенного 
мироустройства, что особенно опасно в условиях, когда глобаль-
ная стабильность подвергается серьезным испытаниям, когда 
деградирует система контроля над вооружениями, не стихают 
региональные конфликты, обостряются угрозы, исходящие от 
терроризма, оргпреступности и наркотрафика.

РАСЧИСТКА МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ
 ● Да и в целом расчистка, освобождение мировой торговли от 

барьеров, запретов, ограничений, нелегитимных санкций могли 
бы стать хорошим подспорьем для восстановления глобального 
роста, сокращения безработицы. Так, по оценкам экспертов, 
полное или частичное сокращение занятости в мире во втором 
квартале этого года эквивалентно потере четырехсот миллионов 
рабочих мест. И нужно сделать все, чтобы такая безработица 
не стала застойной, чтобы люди вернулись к работе, могли обе-
спечивать свои семьи, а не оказались в тисках бедности, без 
перспектив в жизни.

АСПЕКТЫ КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ
 ● Мы должны учиться использовать новые технологии во бла-

го человечества, найти правильный баланс между стимула-
ми к развитию искусственного интеллекта и оправданными 
ограничительными мерами, совместными усилиями прийти  
к согласию в сфере регулирования, которое исключило бы по-
тенциальные угрозы, причем с точки зрения не только военной, 
технологической безопасности, но и традиций, права, морали 
человеческого общения.

ВАКЦИНА ПРОТИВ КОРОНАВИРУСА
 ● Мы абсолютно открыты и настроены на партнерство. В этой 

связи выступаем с инициативой в ближайшее время провести 
онлайн-конференцию высокого уровня с участием государств, 
заинтересованных в кооперации по созданию вакцин против 
коронавируса. Готовы делиться нашим опытом и продолжать 
взаимодействовать со всеми государствами и международны-
ми структурами, в том числе это касается поставок в другие 
страны российской вакцины, доказавшей свою надежность, 
безопасность и эффективность.

РАКЕТНЫЙ МОРАТОРИЙ
 ● Рассчитываем на взаимную сдержанность в развертывании 

новых ракетных систем. Добавлю, что с прошлого года - хочу это 
подчеркнуть - уже с прошлого года Россия объявила мораторий 
на размещение наземных ракет средней и меньшей дальности 
в Европе и других регионах мира до тех пор, пока от таких мер 
будут воздерживаться Соединенные Штаты Америки. Мы, к со-
жалению, пока не слышим реакции на наше предложение ни от 
американских партнеров, ни от их союзников.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РФ

«В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ПЕНСИИ 
ПРОИНДЕКСИРУЮТ НА 6,3 ПРОЦЕНТА»

ВО ИМЯ ОБЩЕГО БУДУЩЕГО

«ЗАБВЕНИЕ УРОКОВ ИСТОРИИ - 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ»

По дороге на КП начальник 
Генштаба Валерий Герасимов 

(слева) рассказал президенту 
о восставшем «Терминаторе».
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ОТНОШЕНИЯ РОССИИ И БЕЛАРУСИ НЕ ПОДВЕРЖЕНЫ 
НИ ВРЕМЕНИ, НИ КОНЪЮНКТУРЕ

Владимир ПУТИН:
- О значимости сотрудничества ре-

гионов двух стран мы говорили на 
днях, 14 сентября, в Сочи с Президен-
том Беларуси. Условились энергичнее 
стимулировать реализацию взаимо-
выгодных проектов между субъекта-
ми РФ и областями РБ, шире прак-
тиковать взаимные поездки их глав, 
контакты по линии политических, 
деловых, общественных и академи-
ческих кругов.

То есть руководство России и Бе-
ларуси заинтересовано в том, чтобы 
придать дополнительный 
импульс развитию меж-
региональных связей, ко-
торые являются одним из 
важнейших компонентов 
по-настоящему братских, 
добрососедских, подлин-
но союзнических отно-
шений России и  Бела-
руси, построенных на 
принципах равноправия 
и учета интересов друг 
друга.

Отмечу, что Россия  
и Беларусь не только по-
следовательно углубляют 
многоплановые двусто-
ронние связи, но и целе-
направленно реализуют 
Договор о создании Со-
юзного государства. На-
ши страны также актив-
но участвуют в деятельности ЕАЭС.

Мы сообща решаем вопросы обо-
ронного строительства, противодей-
ствия острым современным вызовам 
и угрозам, в том числе в рамках ОДКБ.

И сейчас с учетом той непростой си-
туации, в которой оказалась Беларусь, 
в условиях беспрецедентного внеш-
него давления после президентских 
выборов, - хотел бы еще раз повто-
рить: отношения России и Беларуси не 
подвержены ни времени, ни конъюн-
ктуре, имеют под собой прочный фун-
дамент, ведь наши государства объе-
диняют прочные, уходящие корнями 
в века культурные и духовные связи, 
обширные родственные и семейные 
узы, общая совместная история.

Представляется очень важным и ло-
гичным, что в нынешнем году значе-
ние исторического наследия Победы 
в Великой Отечественной войне в год 
75-летнего юбилея стало лейтмоти-
вом пленарного заседания вашего 
форума.

В рамках юбилейных мероприятий 
Великой Победы российские и бело-
русские военнослужащие торжествен-
ным маршем прошли в едином строю 
по Красной площади. Вместе с Пре-
зидентом Беларуси мы участвовали 
в открытии Ржевского мемориала, 
посвященного самоотверженному 
подвигу советских солдат.

Мы никогда не забудем, как наши 
отцы и деды защищали родную землю, 
освобождали Европу, твердо отстаива-
ли и будем отстаивать историческую 
правду о той войне, ее причинах, ито-
гах и уроках.

На форуме по традиции рассматри-
вается весь спектр вопросов взаимо-
действия России и Беларуси: в поли-
тике, экономике, в промышленной 

кооперации, высоких технологиях, 
в культурно-гуманитарной сфере. Но, 
безусловно, приоритетными областя-
ми сотрудничества российских и бело-
русских регионов являются торговля 
и инвестиции.

Каждый год заключаются много-
численные сделки и подписываются 
контракты на сотни миллионов дол-
ларов. Как результат, в прошлом году 
наш взаимный товарооборот составил 
35,5 миллиарда долларов.

В Беларуси работают больше двух 
тысяч компаний с российским участи-

ем, успешно реализуется и крупней-
ший высокотехнологичный инвест-
проект - сооружение Белорусской АЭС 
в Гродненской области стоимостью 
около десяти миллиардов долларов.

Россия является главным инвесто-
ром в белорусскую экономику: на 
долю российских компаний прихо-
дится почти половина всех прямых 
иностранных капиталовложений 
в РБ. Оказываем серьезное кредитно-
финансовое содействие белорус- 
ской экономике. Эти средства спо-
собствуют созданию новых произ-
водств и рабочих мест в белорусских 
регионах.

Россия и Беларусь тесно сотруднича-
ют в том числе в борьбе с эпидемией 
коронавируса, оказывают взаимную 
помощь и поддержку. Уже говорил, 
что Беларусь станет первым государ-
ством, которое получит российскую 
вакцину «Спутник V» против корона-
вирусной инфекции.

Сейчас предпринимаются усилия по 
нормализации прерванного каранти-
ном транспортного сообщения между 
Россией и Беларусью. Рассчитываем, 
что это послужит активизации пря-
мых межрегиональных обменов по 
всем направлениям, станет важным 
шагом к возобновлению полномас-
штабных контактов в культурно-
гуманитарной сфере.

Хотел бы пожелать всем участни-
кам нынешнего Форума регионов про-
дуктивной работы, полезного обме-
на мнениями и опытом. Уверен, что 
достигнутые вами договоренности 
и соглашения послужат дальнейшему 
укреплению двустороннего стратеги-
ческого взаимодействия в интересах 
братских российского и белорусского 
народов.

Александр ЛУКАШЕНКО:
- Сегодняшний саммит важен для 

Союзного государства как продол-
жение диалога, который мы с Прези-
дентом РФ начали во время встречи  
в Сочи в сентябре. Это еще один важ-
ный шаг для укрепления добрососед-
ства и развития сотрудничества между 
нашими братскими народами.

Формат такого регионального взаи-
модействия весьма эффективен. За 
шесть лет подписано больше трехсот 
соглашений, заключено контрактов 
на сумму свыше двух миллиардов 

долларов. Это большой вклад в раз-
витие социально-экономического по-
тенциала Беларуси и России. Уверен, 
нынешний саммит по всем позициям 
не уступит предыдущим. История под-
тверждает, что только вместе, сообща 
нам удается добиваться значимых ре-
зультатов.

По праву гордимся тем, что белору-
сы и россияне вместе с другими наро-
дами СССР внесли решающий вклад 
в Победу над фашизмом. Поэтому мы 
сегодня вспоминаем святое для всех 
нас событие - 75-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 

Хочу поблагодарить российских кол-
лег за проявленную на площадке Меж-
парламентского союза инициативу 
признать Победу во Второй мировой 
войне Всемирным наследием чело-
вечества, а памятники борцам с на-
цизмом во всех странах - Всемирным 
мемориалом человечества.

Фальсификация истории являет-
ся реальной угрозой стабильности 
общества. Поэтому исключительно 
важно, что на форуме обсуждаются со-
вместные меры по противодействию 
искажению правды о войне. Мы вме-
сте должны активизировать работу 
по подготовке проекта новой резо-
люции Генассамблеи ООН «Борьба 
с героизацией нацизма, неонацизмом  
и другими видами практики, которые 
способствуют эскалации современных 
форм расизма, расовой дискримина-
ции, ксенофобии и связанной с ними 
нетерпимости».

Но наши усилия окажутся напрасны-
ми, если мы не передадим молодежи 
эстафету памяти. Используя самые 
современные технологии, подрастаю-
щему поколению пытаются навязать 
ложные ценности: культ потребления, 

индивидуализм, социальную безот-
ветственность. Это чуждо традици-
ям и мировоззрению наших народов,  
в основе которых - единство, сплочен-
ность и готовность прийти на помощь 
друг другу.

С удовлетворением отмечаю, что 
эта работа находится под самым при-
стальным вниманием союзных пар-
ламентариев. Созданная при Парла-
ментском Собрании Союза Беларуси 
и России Молодежная палата активно 
вовлекает молодых людей в орбиту 
двустороннего сотрудничества. Но 

этой деятельности необходи-
мо добавить больше резуль-
тативности.

Ведущие вузы наших стран 
реализуют ряд совместных 
образовательных и научных 
проектов. Около одиннадца-
ти тысяч белорусов обучают-
ся в российских вузах и более 
полутора тысяч россиян  -  
в РБ. Но сотрудничество нуж-
но развивать еще активнее 
в рамках студотрядов, обме-
нов,  стажировок, форумов  
и конференций.

С 2000 года реализовано 
больше пятидесяти программ 
СГ по созданию инноваци-
онной продукции. Налажен 
диалог между Парком высо-
ких технологий и инноваци-
онным центром «Сколково». 

Первостепенная задача - сохранить 
динамику.

Мы должны больше внимания уде-
лять вопросам сотрудничества в ин-
формпространстве и обеспечению 
информационной безопасности Со-
юзного государства.

В июне 2020 года подписано Согла-
шение о взаимном признании виз, 
реализация которого позволит повы-
сить туристическую и инвестицион-
ную привлекательность наших стран.

Правительствам удалось найти ком-
промиссы в вопросах поставок нефти 
в этом году, строительства БелАЭС, 
изменения условий госкредитования.

Вместе с тем еще немало задач ждет 
своего решения. Одна из основных - 
создание равных условий для бело-
русских и российских субъектов хо-
зяйствования. Мы готовы обсуждать 
все предложения, которые укрепят 
общую экономическую безопасность.

Однако важно помнить, что нам не 
добиться серьезных подвижек, если 
не будем последовательно выполнять 
взятые на себя обязательства. Позиция 
Беларуси была и остается стабильной 
и предсказуемой, она ориентирована 
на взаимовыгодное сотрудничество. 
Уверен, в данной ситуации голос фо-
рума услышат правительства обеих 
стран, и он будет способствовать ре-
шению этих задач.

Саммит внесет весомый вклад в на-
ше общее благородное дело отстаива-
ния исторической правды, сохранения 
и приумножения традиционных цен-
ностей и идеалов. Глубоко убежден, 
белорусско-российские отношения 
и впредь будут развиваться последо-
вательно и динамично. Именно в этом 
заинтересованы наши братские на-
роды.

 ■ Лидеры Союзного государства обратились  
к  участникам VII  Форума регионов России  
и Беларуси.
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 ■ За самым ожесточенным «сражением» 
учений «Кавказ-2020» на полигоне Капу-
стин Яр Президент России наблюдал с ко-
мандного пункта.

Как только президент вышел из вертолета, 
начальник Генштаба Валерий Герасимов, 
отдав честь, доложил: «К началу решающей 
фазы маневров все готово». Вместе с россий-
скими подразделениями громить условного 
противника в составе коалиционной группи-
ровки предстояло военным из Беларуси, Ира-
на, Китая, Армении, Пакистана и Мьянмы.

Пока от вертолета шли к пригорку, где 
размещался КП, Герасимов успел расска-
зать о некоторых новейших образцах во-
енной техники, впервые задействованных 
в учениях:

- Вот справа, например, боевая машина под-
держки танков «Терминатор». Мощнейшая 
машина! Вооружена двумя тридцатимилли-
метровыми пушками и противотанковым 
ракетным комплексом «Атака-Т». Ее создали 
лет десять назад, но она не использовалась. 
Потом с министром посмотрели, приняли 
решение принять ее в строй.

- Товарищи офицеры! - традиционно попри-
ветствовал президент собравшихся на КП.

Вместе с ним за маневрами наблюдал ми-

нистр обороны РФ Сергей Шойгу, а также 
военные атташе из семидесяти стран.

А вдалеке уже грохочет канонада. По сце-
нарию некая хорошо вооруженная группи-
ровка нарушила границу и, продвинувшись 
на тридцать километров, почти подобралась 
к командному пункту, куда как раз и прибыл 
Владимир Путин. Задача коалиционных сил - 
группировку уничтожить.

В ход идет новейшая техника. По учебным 
мишеням, имитирующим массированый 
ракетно-авиационный удар, отрабатывает 
модернизированный зенитный комплекс 
БУК-М3. На глазах Владимира Путина больше 
двадцати штурмовиков Су-25М3(последняя 
версия легендарного «Грача») наносят мас-
сированный авиаудар по условному против-
нику, испепеляющий залп дает батарея ог-
неметных систем ТОС-2 - «Тосочка», метко 
и сокрушительно бьют по целям ракетные 
комплексы «Искандер-М». И, судя по реакции 
Верховного Главнокомандующего, увиден-
ным он остался доволен.

Боевая мощь российской армии - картина 
титаническая. Западные атташе смотрели на 
нее широко открытыми глазами и все время 
что-то записывали в своих блокнотах. На-
верное, чтобы потом доложить своему на-
чальству, включая самое высшее, что брать 
Россию на военный испуг - дело бесперспек-
тивное.
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«ГРАЧИ» ПРИЛЕТЕЛИ

На встрече с российскими 
сенаторами:

- Несмотря на существенный 
объем выпадающих доходов 
фондов социального и мед-
страхования, Пенсионного 
фонда, все наши обязатель-
ства по поддержке населения, 
оказанию медицинской помо-
щи будут, безусловно, выпол-
нены. Мы профинансируем 
их из федерального бюджета 
в полном объеме, так же как 
и опережающий рост пенсий. 

В  следующем году пенсии 
в России будут проиндекси-
рованы на 6,3 процента. Это 
более чем в полтора раза вы-
ше прогнозируемой инфляции 
в 2021 году.

На видеоконференции 
с избранными губернатора-
ми РФ:

- О пандемии. Очень бы не 
хотелось опять возвращаться 
к тем ограничительным мерам, 
которые мы вводили весной 
этого года. Поэтому тестиро-

вание нужно наращивать обя-
зательно, текущие требования 
необременительные надо со-
блюдать. И диалог с людьми 
нужно вести. Только я вас про-
шу, не должен этот диалог при-
обретать таких жестких форм, 
навязывания и последующего 
неприятия со стороны граждан 
тех мер, которые предлагаются. 
Все это нужно делать аккурат-
но, исходя из реальной ситуа-
ции на конкретной территории, 
которую вы возглавляете. Но 
нельзя уводить эти проблемы 
на второй-третий план. Иначе 
они с новой силой полыхнут так, 
что мало не покажется.

 ■ Какие акценты расставил Владимир Путин в своей 
речи на Генассамблее ООН.

На 75-ю сессию Генассамблеи ООН не приехал ни один из 
лидеров государств - прислали свои выступления, записанные 
на видео. Речь Владимира Путина была восьмой по счету. Наш 
президент оказался единственным из мировых лидеров, кто за-
писал свое обращение на фоне юбилейного логотипа организа-
ции. «Общее будущее, общими силами» - официальный девиз 
этой ассамблеи отразил то, о чем говорил российский лидер.

СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
 ● ООН не должна костенеть, а должна отражать в своем раз-

витии динамику XXI века, последовательно адаптироваться 
к реалиям современного мира, а он действительно становится 
все более сложным, многополярным, многомерным.

Происходящие изменения, конечно же, оказывают свое влия-
ние на главный орган ООН - Совет Безопасности, на дискуссию 
вокруг подходов к его реформированию. Наша логика в том, 
чтобы Совбез полнее учитывал интересы всех стран, все много-
образие их позиций, опирался на принцип самого широкого со-
гласия государств, но при этом, как и прежде, служил ключевым 
звеном системы глобального управления, чего нельзя обеспе-
чить без сохранения права вето постоянных членов Совбеза.

ИСКАЖЕНИЕ ПАМЯТИ
 ● Забвение уроков истории недальновидно и крайне безот-

ветственно - так же, как и политизированные, основанные не на 
фактах, а на домыслах попытки произвольно трактовать причины, 
ход и итоги Второй мировой войны, переиначивать решения кон-
ференций союзников и Нюрнбергского трибунала. Это не просто 
низость и преступление перед памятью борцов с нацизмом. Это 
прямой, разрушительный удар по самим основам послевоенного 
мироустройства, что особенно опасно в условиях, когда глобаль-
ная стабильность подвергается серьезным испытаниям, когда 
деградирует система контроля над вооружениями, не стихают 
региональные конфликты, обостряются угрозы, исходящие от 
терроризма, оргпреступности и наркотрафика.

РАСЧИСТКА МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ
 ● Да и в целом расчистка, освобождение мировой торговли от 

барьеров, запретов, ограничений, нелегитимных санкций могли 
бы стать хорошим подспорьем для восстановления глобального 
роста, сокращения безработицы. Так, по оценкам экспертов, 
полное или частичное сокращение занятости в мире во втором 
квартале этого года эквивалентно потере четырехсот миллионов 
рабочих мест. И нужно сделать все, чтобы такая безработица 
не стала застойной, чтобы люди вернулись к работе, могли обе-
спечивать свои семьи, а не оказались в тисках бедности, без 
перспектив в жизни.

АСПЕКТЫ КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ
 ● Мы должны учиться использовать новые технологии во бла-

го человечества, найти правильный баланс между стимула-
ми к развитию искусственного интеллекта и оправданными 
ограничительными мерами, совместными усилиями прийти  
к согласию в сфере регулирования, которое исключило бы по-
тенциальные угрозы, причем с точки зрения не только военной, 
технологической безопасности, но и традиций, права, морали 
человеческого общения.

ВАКЦИНА ПРОТИВ КОРОНАВИРУСА
 ● Мы абсолютно открыты и настроены на партнерство. В этой 

связи выступаем с инициативой в ближайшее время провести 
онлайн-конференцию высокого уровня с участием государств, 
заинтересованных в кооперации по созданию вакцин против 
коронавируса. Готовы делиться нашим опытом и продолжать 
взаимодействовать со всеми государствами и международны-
ми структурами, в том числе это касается поставок в другие 
страны российской вакцины, доказавшей свою надежность, 
безопасность и эффективность.

РАКЕТНЫЙ МОРАТОРИЙ
 ● Рассчитываем на взаимную сдержанность в развертывании 

новых ракетных систем. Добавлю, что с прошлого года - хочу это 
подчеркнуть - уже с прошлого года Россия объявила мораторий 
на размещение наземных ракет средней и меньшей дальности 
в Европе и других регионах мира до тех пор, пока от таких мер 
будут воздерживаться Соединенные Штаты Америки. Мы, к со-
жалению, пока не слышим реакции на наше предложение ни от 
американских партнеров, ни от их союзников.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РФ

«В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ПЕНСИИ 
ПРОИНДЕКСИРУЮТ НА 6,3 ПРОЦЕНТА»

ВО ИМЯ ОБЩЕГО БУДУЩЕГО

«ЗАБВЕНИЕ УРОКОВ ИСТОРИИ - 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ»

По дороге на КП начальник 
Генштаба Валерий Герасимов 

(слева) рассказал президенту 
о восставшем «Терминаторе».
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 ■ Белорусский лидер дал два совета Эммануэ-
лю Макрону.

Президент Франции заявил в интервью Le Journal du 
Dimanche, что впечатлился мужеством протестующих 
в Беларуси и что, по его мнению, «Александр Лукашенко 
должен уйти в отставку».

Глава РБ ознакомился с заявлением французского 
коллеги и ответил буквально следующее:

- Первое. Как президент страны, исходя из прин-
ципов самого господина Макрона (заложенных в его 
заявлении-призыве уйти в отставку), хочу сказать, что 
сам Президент Франции, следуя собственной логике, 
должен был бы уйти в отставку еще два года назад - 
когда на улицы Парижа только начали выходить «желтые 
жилеты». Годы идут, «жилеты» до сих пор на улицах, 
господин Макрон, на удивление, тоже до сих пор в долж-
ности. А Франция стала страной, где массовые протесты 
превратились в привычное явление...

Помимо «желтых жилетов», также стоит упомянуть 
периодически возникающие проблемы Франции с дви-
жением BLM и мусульманские протесты в Марселе 
и Лионе. Суммировав все это, Минск жестом доброй 
воли готов предложить себя в качестве универсаль-
ной и доказавшей свою эффективность переговорной 
площадки - для мирной передачи власти любой из вы-
шеназванных групп.

Второе. Как опытный политик - незрелому - хочу по-
советовать господину Макрону поменьше смотреть по 
сторонам и вместо этого заняться внутренними делами 
Франции. Хотя бы начать решать проблемы, которых 
в стране накопилось немало.

И наконец, как человек хочу отметить, что, как кажется 
нам здесь, в Беларуси, Эммануэль Макрон слишком много 
внимания уделяет одному из экс-кандидатов в Президен-
ты Беларуси. С учетом того, что этот экс-кандидат - дама, 
французский лидер рискует к внутренним проблемам 
Франции получить еще и личные - у себя дома.

Андрей МОШКОВ

 ■ 23 сентября состоялась 
инаугурация Президента 
Беларуси.

«ЧТОБЫ НИКОГДА 
НЕ ПОЖАЛЕЛИ»
Мероприятие прошло в за-

ле торжественных церемоний 
Дворца Независимости.

- Вступая в должность Пре-
зидента Республики Беларусь, 
торжественно клянусь верно 
служить народу Республики 
Беларусь. Уважать и охранять 
права и  свободы человека 
и  гражданина. Соблюдать 
и  защищать Конституцию 
Рес публики Беларусь. Свято 
и добросовестно исполнять 
возложенные на меня высо-
кие обязанности, - положив 
правую руку на Конституцию, 
произнес присягу Александр 
Лукашенко.

Вручала удостоверение Пре-
зидента РБ председатель 
Центральной комиссии Бе-
ларуси по выборам и про-
ведению республиканских 
референдумов Лидия Ермо-
шина.

- Беспрецедентное внешнее 
давление только закалило 
нас, сделало более решитель-
ными и бескомпромиссными 
в борьбе за свое - чужого нам 
не надо, - заявил Александр 

Лукашенко. - За всеми испы-
таниями мы не потеряли се-
бя. А значит, способны сами 
строить ту страну, которую 
любим и о которой мечтаем. 
Я сделаю все для того, чтобы 

вы никогда не пожалели, что 
первым президентом нашей 
Беларуси был я.

«НЕ ТО ТАЙНА, 
НЕ ТО ТАИНСТВО»
Уже на следующий день 

Александру Лукашенко при-
шлось комментировать инау-
гурацию, которую со стороны 
объявили тайной.

- Соседние государства, 
особенно Польша, вы знаете, 
какую позицию заняли, - ска-
зал он. - Даже по вчерашней 
инаугурации какая-то не то 
обида, не то претензии, что 
мы не сообщили полякам, 
литовцам, украинцам, чехам 
или еще кому-то, что будем 
проводить это мероприятие. 
По законам Беларуси мы ни-
кого не должны из западных 
государств и вообще кого-
то предупреждать. Это вну-
треннее дело нашей страны. 
И критика только одна: не то 
тайна, не то таинство. Зна-
ете, на инаугурацию были 
приглашены около двух ты-
сяч человек вместе с военны-
ми. И в тайне это сохранить 
практически невозможно. Но 

если они об этом не знали, 
так а где же их разведка, где 
же ЦРУ? Поляки здесь пеш-
ком ходят тысячами. Они ку-
да смотрели? Поэтому пускай 
у разведчиков своих спросят, 
чего же они им не доложили. 
А вообще вы посмотрите их 
Telegram-каналы. Накануне 
они сообщали о том, что 23-
го будет инаугурация, они же 
об этом писали. Поэтому ну 
вот хоть к чему-то, но надо 
прицепиться. Никакой тайны 
нет. И я не придаю инаугу-
рации нынешнего президен-
та, это не первая моя инау- 
гурация, какого-то такого 
великого фантомного зна-
чения. Обычная рабочая си-
туация.

Вступление в должность 
президента можно критико-
вать, если оно проведено не 
по закону.

- У нас, по-моему, все за-
конодательные нормы были 
соблюдены. Кому надо бы-
ло знать об этом, они зна-
ли. Кричат о  том, что они 
что-то не признают у  нас. 
Вы знаете, мы никого и не 
просили признавать или не 
признавать наши выборы, 
признавать легитимность 
вновь избранного президента 
или не признавать. Главное, 
чтобы это соответствовало  
Конституции нашей страны. 
И если они видят несоответ-
ствия, лучше об этом пусть 
скажут.

Бе
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 ■ Глава РБ встретился сразу с тремя ру-
ководителями - Ленинградской, Иркутской 
и Псковской областей.

Губернаторы вместе с делегациями приехали 
в Минск на Форум регионов. (Об этом подробнее 
на стр. 4 - 5.)

- Мы договорились с Президентом России, что 
активизируем региональное сотрудничество. Это 
очень важно, потому что в свое время губернаторы 
спасли Союз Беларуси и России. Еще во время 
позднего Бориса Ельцина, когда этот союз никому 
не нужен был. И только губернаторы, напрямую 
пойдя на отношения с Беларусью, сохранили его 
и спасли, - сказал гостям Александр Лукашенко. 

ТЕРМИНАЛ В УСТЬ-ЛУГЕ
- Куда ни кинь, все связано с Питером, - при-

знался он губернатору Ленобласти Александру 
Дрозденко. - В послевоенные годы ленинградцы 
участвовали в восстановлении Минска, строи-
тельстве столичного метро и помогали развивать 
белорусскую науку. Когда у нас не получается 
с Москвой, я всегда своим говорю: «Чего вы па-
ритесь? В Питере живет больше пяти миллионов 
человек, а еще возьмите Ленинградскую область. 
Нам достаточно для того, чтобы закрыть весь то-
варооборот с РФ».

Обсуждали, как перенаправить поток белорус-
ских грузов из портов Литвы через российские.

- Очень много работаем над изменением ло-
гистики по поставке наших товаров. Порт Усть-
Луга - это же Ленинградская область. Нам надо 
договориться во что бы то ни стало. А вопрос 
один - это железнодорожные тарифы и перевалка 
в портах, - отметил Александр Лукашенко.

- Цена строительства нового терминала в за-
висимости от его назначения может колебать-
ся в  диапазоне 2,5  - 25 миллиардов россий-

ских руб лей, - подсчитал Александр Дрозденко.
На эти цели могут пойти средства, сэкономлен-

ные при строительстве БелАЭС.
- Владимир Путин загорелся этим вопросом. 

И я ему даже предложил финансовое решение: 
все, что сэкономим на атомной станции, которая 
строится за счет кредитов РФ, мы готовы вложить 
в порт, - добавил глава государства. 

«НИ ВИЗ, НИ РАЗРЕШЕНИЙ»
- Вы у нас бываете. Бывайте чаще, - пригла-

сил президент губернатора Псковской области 
Михаила Ведерникова. - Вам-то ни виз не надо, 
ни самолетов, ни разрешений на пересечение 
границы. Псковской, Смоленской, Брянской об-
ластям - тут мы и запретить им не можем. Даже 
если кто-то колючую проволоку натянет между 
нашими государствами на границе, наши люди 
все равно найдут соответствующие ходы, чтобы 
попасть в Беларусь и наоборот. И слава богу. Я не 
думаю, что до этого когда-нибудь дойдет.

- Из-за мировой эпидемиологической ситуации 
в этом году у нас товарооборот снизился почти 
на двадцать процентов. Но тем актуальнее наш 
визит, - признал Ведерников.

Белорусы готовы предложить широкую линейку 
автомобильной техники и лифтовое оборудование, 
продукцию агропромышленного комплекса, свои 
технологии в области сельского хозяйства.

«НАДО ПРОСТО ВСТРЯХНУТЬСЯ»
- Иркутская область - гигант в России. Опор-

ная область в Сибири. У нас очень много планов 
и практически решенных вопросов. Кое-где нам 
надо просто встряхнуться, - предложил президент 
главе региона Игорю Кобзеву.

- Посмотрим, где можно усилиться, чтобы наше 
сотрудничество развивалось. Активность есть 
с обеих сторон, - ответил Кобзев.

Александр ЛУКАШЕНКО:

Сначала Александр Лукашенко дает присягу, положив правую руку 
на Конституцию.

«ГУБЕРНАТОРЫ СПАСЛИ СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»
РЕГИОНАЛЬНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

РЕШИТЕЛЬНЫ В БОРЬБЕ ЗА СВОЕ - 
ЧУЖОГО НАМ НЕ НАДО Вторая часть церемонии - подписывается акт 

о принесении присяги.

«КАК ОПЫТНЫЙ  
ПОЛИТИК - НЕЗРЕЛОМУ»

ЖЕСТКИЙ 
ОТВЕТ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Новые программы СГ в обла-
сти медицины помогут «переза-
пустить» антибиотики и создать 
новые органы для человека.

Пандемия активизировала разра-
ботки в сфере медицины. На 
Седьмом форуме регио-
нов обсуждали две новые 
совместные программы. 
Первая касается борьбы 
с восприимчивостью бак-
терий к антибиотикам, 
а вторая - новых 
клеточных культур. 
Подробнее об этом 
рассказал член 
Комиссии ПС по 
молодежной 
политике, на-
уке, культуре 
и гуманитар-
ным вопро-
сам Владимир 
Круглый.

- Коронавирус проверяет на проч-
ность всех, на форуме эта тема не 
могла не прозвучать…

- Накануне мы провели заседание 
комиссии и с сожалением признали, 
что многие мероприятия, запланиро-
ванные на этот год, не состоялись - 
«Молодежь - за Союзное государство», 
«Творчество юных», съезд экологов 
и другие. Перенесем их на 2021 год.

Сейчас много говорят о второй волне. 
У наших стран есть надежда на новые 
препараты для лечения, вакцину, кото-

рая даст коллективный иммунитет.
- Союзные ученые дер-

жат руку на пульсе. Есть 
ли смысл создавать со-
вместный препарат, когда 
на рынке уже появился 

российский с отличны-
ми характеристиками?

- На форуме мы об-

суждаем сотрудничество в этой сфе-
ре. Наши препараты произведены на 
основе японского фавипиравира. Бе-
ларусь тоже может зарегистрировать 
его у себя, чтобы начать работу над 
лекарством. Но все-таки тема корона-
вируса носит ситуационный характер, 
а нам нужно смотреть на долгосрочную 
перспективу.

- К слову о перспективах. В этом 
году завершается программа «Спи-
нальные системы», позволившая на 
ранней стадии выявлять поврежде-
ния позвоночника у детей. Что при-
дет на смену?

- Сейчас на стадии обсуждения 
и рассмотрения заявок в Минфине 
РФ находится два крупных дорогосто-
ящих медицинских проекта. Первый 
посвящен глобальной проблеме, и это 
формулировка ВОЗ - лекарственной 
антибиотикорезистентности. Широкая 
безрецептурная продажа антибиоти-
ков и их бессистемный прием привели 
к тому, что бактерии стали устойчивы к 
лекарствам. Это стоит здоровья, а ино-
гда и жизни пациентам, поступающим 

в больницы с сепсисом. Второй про-
ект - инновационный. Вместе создадим 
новые клеточные культуры. Название 
программы - «Стволовые клетки - 2».

- Как это будет работать?
- Берутся клетки человека, и на их 

основе создаются отдельные фрагмен-
ты для замены тканей и органов. Уже 
сейчас можно вырастить костную пла-
стину и применить ее, к примеру, чтобы 
исправить дефекты черепа.

Еще одно направление - создание 
хряща. Огромное количество людей 
сейчас страдают артрозом. Ежегодно 
в мире проводятся сотни тысяч опе-
раций - людям вставляют металличе-
ские импланты суставов. А ведь все 
это можно вырастить! В перспективе 
речь идет даже о создании клапанов 
сердца, клеток поджелудочной железы 
и других структур, которые синтезируют 
из клеток самого человека.

На трехлетнюю программу преодо-
ления устойчивости микроорганизмов 
к лекарственным препаратам пона-
добится больше одного миллиарда 
рублей. «Стволовые клетки - 2», рас-
считанные на четыре года, потребуют 
полтора миллиарда рублей. 

РАСТИ, КЛЕТКА, БОЛЬШАЯ И МАЛЕНЬКАЯ

Депутат Владимир Круглый 
уверен, фокусировать 
внимание надо на глобальных 
проблемах здравоохранения.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

Вениамин СТРИГА

 ■ Пришло время единой поли-
тики - инновационной.

На заседании Комиссии по эко-
номической политике депутаты 
решили, что недостаточно толь-
ко отслеживать, как выполняют-
ся научно-технологические про-
граммы Союзного государства. 
Предложили изменить подходы 
к работе целой отрасли - сельско-
хозяйственного машиностроения.

Союзные парламентарии, пред-
ставители Постоянного Коми-
тета СГ, министерств и научно-
исследовательских учреждений 
Беларуси и России привычно вклю-
чились в режим видеоконферен-
ции между Москвой и Минском. 

 - Мы посмотрели бюджет, как 
развивается, как выполняется. Рас-
ходы немного меньше, на 199 мил-
лионов рублей. Но это обусловлено 
антивирусными мероприятиями. 

Ничего страшного. Договорились 
эти средства на следующий год ис-
пользовать по назначению. Ряд 
союзных проектов, как атомная 
энергетика, создание комбикор-
мов - они проходят нормально, - 
сказал сенатор, член Комиссии 
ПС Сергей Митин.

  Подробно рассмотрели, как 
продвигаются три программы. 
«Технология-СГ» призвана разра-
ботать комплексные технологии 
создания материалов, устройств 
и  ключевых элементов косми-
ческих средств, перспективной 
продукции прочих наукоемких 
отраслей. «Автоэлектроника» в не-
далекой перспективе выдаст новое 
поколение умных компонентов для 
систем управления и безопасно-
сти гражданского и военного авто-
транспорта. Проект «Комбикорма» 
способен закрыть вопрос отече-
ственных поставок продукта для 
ценных пород рыб, пушных зверей 
и отдельных видов животных - за 

счет внедрения инновационных 
энергосберегающих технологий, 
оборудования. При этом комби-
корм станет еще и безопасным как 
для поголовья, так и для конечного 
потребителя - сельхозпредприя-
тий.

Но разработать - мало. Надо еще 
и внедрить, запустить в широкий 
хозяйственный оборот. А для этого 
результаты должны пройти госре-
гистрацию, учет поможет в борь-
бе с бесхозностью. Вот на это 
парламентарии сделали особый 
упор. 

Но и это не все. Для того чтобы 
эффективно внедрять и продавать 
свою продукцию даже на внутрен-
нем рынке, давно пора обеспечить 
своим разработкам современную 
научно-технологическую среду. 
Прозвучало предложение члена 
Комиссии Сергея Митина  - как 
раз для обеспечения современ-
ной сельскохозяйственной тех-
никой аграриев внедрить единую 
научно-техническую политику Бе-
ларуси и России. Но дело не только 
в аграриях: без единых подходов 
и стандартов никакие масштабные 
проекты в рамках СГ реализовать 
невозможно.

 ■ Сергей МИТИН, член Комиссии ПС по 
экономической политике изложил суть 
предложений об организации союзного 
технологического пространства произ-
водства сельхозтехники, одобренных 
к рассмотрению коллегами по комиссии:

- Рынок российской 
сельхозтехники постоян-
но растет, но в нем все 
большую долю занимают 
зарубежные транснацио-
нальные компании. Они 
предоставляют весь ком-
плекс - не только обору-
дование, но и финансо-
вые, и страховые услуги, 
сервис.

Традиционно сложилось, что сельхозтехника 
изготавливалась на заводах различных рес-
публик. Так, трактора 82 л.с. производились 
в Беларуси и на Невском тракторном. Делали 
сборку МТЗ-82 в Череповце, Вологодской об-
ласти и ряде других. Зерноуборочные комбайны 
изготавливали на Россельмаше, кормоубо-
рочные - на Гомсельмаше. И были предложе-
ния собирать зерноуборочные комбайны еще 
и в Брянске. Ничего хорошего из этого не по-
лучилось, так как конкурировали сами с собой.

Малые компании легко задавить со стороны 
ТНК. Активно заниматься этой проблемой на-
чали на Форуме регионов в 2018 году. Было 
поручение Комиссии по научно-техническому 
развитию сельского хозяйства Совета Феде-
рации. 

Возник вопрос: зачем дублировать произ-
водство, если мы живем в одном Союзном 
государстве? Опыт подсказывает, что лучше 
сосредоточиться на изготовлении отдельного 
вида техники на мощных предприятиях, кото-
рые существуют. Зерноуборочный комбайн 
было бы целесообразно производить на Рос-
сельмаше, кормоуборочные - на Гомсельма-
ше. И делать все кооперационно, по нашим 
современным технологиям. 

Нужно этот вопрос в 2021 году решить. Наша 
техника при хорошем качестве должна пре-
валировать на российско-белорусском рынке 
повсеместно. И сервис, и запчасти, и страхо-
вание, и лизинг - все возможности для этого 
у нас есть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ДУБЛЕРОВ
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В КОНЯ - КОРМ, НА ПОЛЯ - 
ЛОШАДИНЫЕ СИЛЫ
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Технологические разработки союзных ученых 
надежно обеспечат предприятия отечественным 
продуктом взамен дорогого импорта.
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 ■ Белорусский лидер дал два совета Эммануэ-
лю Макрону.

Президент Франции заявил в интервью Le Journal du 
Dimanche, что впечатлился мужеством протестующих 
в Беларуси и что, по его мнению, «Александр Лукашенко 
должен уйти в отставку».

Глава РБ ознакомился с заявлением французского 
коллеги и ответил буквально следующее:

- Первое. Как президент страны, исходя из прин-
ципов самого господина Макрона (заложенных в его 
заявлении-призыве уйти в отставку), хочу сказать, что 
сам Президент Франции, следуя собственной логике, 
должен был бы уйти в отставку еще два года назад - 
когда на улицы Парижа только начали выходить «желтые 
жилеты». Годы идут, «жилеты» до сих пор на улицах, 
господин Макрон, на удивление, тоже до сих пор в долж-
ности. А Франция стала страной, где массовые протесты 
превратились в привычное явление...

Помимо «желтых жилетов», также стоит упомянуть 
периодически возникающие проблемы Франции с дви-
жением BLM и мусульманские протесты в Марселе 
и Лионе. Суммировав все это, Минск жестом доброй 
воли готов предложить себя в качестве универсаль-
ной и доказавшей свою эффективность переговорной 
площадки - для мирной передачи власти любой из вы-
шеназванных групп.

Второе. Как опытный политик - незрелому - хочу по-
советовать господину Макрону поменьше смотреть по 
сторонам и вместо этого заняться внутренними делами 
Франции. Хотя бы начать решать проблемы, которых 
в стране накопилось немало.

И наконец, как человек хочу отметить, что, как кажется 
нам здесь, в Беларуси, Эммануэль Макрон слишком много 
внимания уделяет одному из экс-кандидатов в Президен-
ты Беларуси. С учетом того, что этот экс-кандидат - дама, 
французский лидер рискует к внутренним проблемам 
Франции получить еще и личные - у себя дома.

Андрей МОШКОВ

 ■ 23 сентября состоялась 
инаугурация Президента 
Беларуси.

«ЧТОБЫ НИКОГДА 
НЕ ПОЖАЛЕЛИ»
Мероприятие прошло в за-

ле торжественных церемоний 
Дворца Независимости.

- Вступая в должность Пре-
зидента Республики Беларусь, 
торжественно клянусь верно 
служить народу Республики 
Беларусь. Уважать и охранять 
права и  свободы человека 
и  гражданина. Соблюдать 
и  защищать Конституцию 
Рес публики Беларусь. Свято 
и добросовестно исполнять 
возложенные на меня высо-
кие обязанности, - положив 
правую руку на Конституцию, 
произнес присягу Александр 
Лукашенко.

Вручала удостоверение Пре-
зидента РБ председатель 
Центральной комиссии Бе-
ларуси по выборам и про-
ведению республиканских 
референдумов Лидия Ермо-
шина.

- Беспрецедентное внешнее 
давление только закалило 
нас, сделало более решитель-
ными и бескомпромиссными 
в борьбе за свое - чужого нам 
не надо, - заявил Александр 

Лукашенко. - За всеми испы-
таниями мы не потеряли се-
бя. А значит, способны сами 
строить ту страну, которую 
любим и о которой мечтаем. 
Я сделаю все для того, чтобы 

вы никогда не пожалели, что 
первым президентом нашей 
Беларуси был я.

«НЕ ТО ТАЙНА, 
НЕ ТО ТАИНСТВО»
Уже на следующий день 

Александру Лукашенко при-
шлось комментировать инау-
гурацию, которую со стороны 
объявили тайной.

- Соседние государства, 
особенно Польша, вы знаете, 
какую позицию заняли, - ска-
зал он. - Даже по вчерашней 
инаугурации какая-то не то 
обида, не то претензии, что 
мы не сообщили полякам, 
литовцам, украинцам, чехам 
или еще кому-то, что будем 
проводить это мероприятие. 
По законам Беларуси мы ни-
кого не должны из западных 
государств и вообще кого-
то предупреждать. Это вну-
треннее дело нашей страны. 
И критика только одна: не то 
тайна, не то таинство. Зна-
ете, на инаугурацию были 
приглашены около двух ты-
сяч человек вместе с военны-
ми. И в тайне это сохранить 
практически невозможно. Но 

если они об этом не знали, 
так а где же их разведка, где 
же ЦРУ? Поляки здесь пеш-
ком ходят тысячами. Они ку-
да смотрели? Поэтому пускай 
у разведчиков своих спросят, 
чего же они им не доложили. 
А вообще вы посмотрите их 
Telegram-каналы. Накануне 
они сообщали о том, что 23-
го будет инаугурация, они же 
об этом писали. Поэтому ну 
вот хоть к чему-то, но надо 
прицепиться. Никакой тайны 
нет. И я не придаю инаугу-
рации нынешнего президен-
та, это не первая моя инау- 
гурация, какого-то такого 
великого фантомного зна-
чения. Обычная рабочая си-
туация.

Вступление в должность 
президента можно критико-
вать, если оно проведено не 
по закону.

- У нас, по-моему, все за-
конодательные нормы были 
соблюдены. Кому надо бы-
ло знать об этом, они зна-
ли. Кричат о  том, что они 
что-то не признают у  нас. 
Вы знаете, мы никого и не 
просили признавать или не 
признавать наши выборы, 
признавать легитимность 
вновь избранного президента 
или не признавать. Главное, 
чтобы это соответствовало  
Конституции нашей страны. 
И если они видят несоответ-
ствия, лучше об этом пусть 
скажут.
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 ■ Глава РБ встретился сразу с тремя ру-
ководителями - Ленинградской, Иркутской 
и Псковской областей.

Губернаторы вместе с делегациями приехали 
в Минск на Форум регионов. (Об этом подробнее 
на стр. 4 - 5.)

- Мы договорились с Президентом России, что 
активизируем региональное сотрудничество. Это 
очень важно, потому что в свое время губернаторы 
спасли Союз Беларуси и России. Еще во время 
позднего Бориса Ельцина, когда этот союз никому 
не нужен был. И только губернаторы, напрямую 
пойдя на отношения с Беларусью, сохранили его 
и спасли, - сказал гостям Александр Лукашенко. 

ТЕРМИНАЛ В УСТЬ-ЛУГЕ
- Куда ни кинь, все связано с Питером, - при-

знался он губернатору Ленобласти Александру 
Дрозденко. - В послевоенные годы ленинградцы 
участвовали в восстановлении Минска, строи-
тельстве столичного метро и помогали развивать 
белорусскую науку. Когда у нас не получается 
с Москвой, я всегда своим говорю: «Чего вы па-
ритесь? В Питере живет больше пяти миллионов 
человек, а еще возьмите Ленинградскую область. 
Нам достаточно для того, чтобы закрыть весь то-
варооборот с РФ».

Обсуждали, как перенаправить поток белорус-
ских грузов из портов Литвы через российские.

- Очень много работаем над изменением ло-
гистики по поставке наших товаров. Порт Усть-
Луга - это же Ленинградская область. Нам надо 
договориться во что бы то ни стало. А вопрос 
один - это железнодорожные тарифы и перевалка 
в портах, - отметил Александр Лукашенко.

- Цена строительства нового терминала в за-
висимости от его назначения может колебать-
ся в  диапазоне 2,5  - 25 миллиардов россий-

ских руб лей, - подсчитал Александр Дрозденко.
На эти цели могут пойти средства, сэкономлен-

ные при строительстве БелАЭС.
- Владимир Путин загорелся этим вопросом. 

И я ему даже предложил финансовое решение: 
все, что сэкономим на атомной станции, которая 
строится за счет кредитов РФ, мы готовы вложить 
в порт, - добавил глава государства. 

«НИ ВИЗ, НИ РАЗРЕШЕНИЙ»
- Вы у нас бываете. Бывайте чаще, - пригла-

сил президент губернатора Псковской области 
Михаила Ведерникова. - Вам-то ни виз не надо, 
ни самолетов, ни разрешений на пересечение 
границы. Псковской, Смоленской, Брянской об-
ластям - тут мы и запретить им не можем. Даже 
если кто-то колючую проволоку натянет между 
нашими государствами на границе, наши люди 
все равно найдут соответствующие ходы, чтобы 
попасть в Беларусь и наоборот. И слава богу. Я не 
думаю, что до этого когда-нибудь дойдет.

- Из-за мировой эпидемиологической ситуации 
в этом году у нас товарооборот снизился почти 
на двадцать процентов. Но тем актуальнее наш 
визит, - признал Ведерников.

Белорусы готовы предложить широкую линейку 
автомобильной техники и лифтовое оборудование, 
продукцию агропромышленного комплекса, свои 
технологии в области сельского хозяйства.

«НАДО ПРОСТО ВСТРЯХНУТЬСЯ»
- Иркутская область - гигант в России. Опор-

ная область в Сибири. У нас очень много планов 
и практически решенных вопросов. Кое-где нам 
надо просто встряхнуться, - предложил президент 
главе региона Игорю Кобзеву.

- Посмотрим, где можно усилиться, чтобы наше 
сотрудничество развивалось. Активность есть 
с обеих сторон, - ответил Кобзев.

Александр ЛУКАШЕНКО:

Сначала Александр Лукашенко дает присягу, положив правую руку 
на Конституцию.

«ГУБЕРНАТОРЫ СПАСЛИ СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»
РЕГИОНАЛЬНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

РЕШИТЕЛЬНЫ В БОРЬБЕ ЗА СВОЕ - 
ЧУЖОГО НАМ НЕ НАДО Вторая часть церемонии - подписывается акт 

о принесении присяги.

«КАК ОПЫТНЫЙ  
ПОЛИТИК - НЕЗРЕЛОМУ»

ЖЕСТКИЙ 
ОТВЕТ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Новые программы СГ в обла-
сти медицины помогут «переза-
пустить» антибиотики и создать 
новые органы для человека.

Пандемия активизировала разра-
ботки в сфере медицины. На 
Седьмом форуме регио-
нов обсуждали две новые 
совместные программы. 
Первая касается борьбы 
с восприимчивостью бак-
терий к антибиотикам, 
а вторая - новых 
клеточных культур. 
Подробнее об этом 
рассказал член 
Комиссии ПС по 
молодежной 
политике, на-
уке, культуре 
и гуманитар-
ным вопро-
сам Владимир 
Круглый.

- Коронавирус проверяет на проч-
ность всех, на форуме эта тема не 
могла не прозвучать…

- Накануне мы провели заседание 
комиссии и с сожалением признали, 
что многие мероприятия, запланиро-
ванные на этот год, не состоялись - 
«Молодежь - за Союзное государство», 
«Творчество юных», съезд экологов 
и другие. Перенесем их на 2021 год.

Сейчас много говорят о второй волне. 
У наших стран есть надежда на новые 
препараты для лечения, вакцину, кото-

рая даст коллективный иммунитет.
- Союзные ученые дер-

жат руку на пульсе. Есть 
ли смысл создавать со-
вместный препарат, когда 
на рынке уже появился 

российский с отличны-
ми характеристиками?

- На форуме мы об-

суждаем сотрудничество в этой сфе-
ре. Наши препараты произведены на 
основе японского фавипиравира. Бе-
ларусь тоже может зарегистрировать 
его у себя, чтобы начать работу над 
лекарством. Но все-таки тема корона-
вируса носит ситуационный характер, 
а нам нужно смотреть на долгосрочную 
перспективу.

- К слову о перспективах. В этом 
году завершается программа «Спи-
нальные системы», позволившая на 
ранней стадии выявлять поврежде-
ния позвоночника у детей. Что при-
дет на смену?

- Сейчас на стадии обсуждения 
и рассмотрения заявок в Минфине 
РФ находится два крупных дорогосто-
ящих медицинских проекта. Первый 
посвящен глобальной проблеме, и это 
формулировка ВОЗ - лекарственной 
антибиотикорезистентности. Широкая 
безрецептурная продажа антибиоти-
ков и их бессистемный прием привели 
к тому, что бактерии стали устойчивы к 
лекарствам. Это стоит здоровья, а ино-
гда и жизни пациентам, поступающим 

в больницы с сепсисом. Второй про-
ект - инновационный. Вместе создадим 
новые клеточные культуры. Название 
программы - «Стволовые клетки - 2».

- Как это будет работать?
- Берутся клетки человека, и на их 

основе создаются отдельные фрагмен-
ты для замены тканей и органов. Уже 
сейчас можно вырастить костную пла-
стину и применить ее, к примеру, чтобы 
исправить дефекты черепа.

Еще одно направление - создание 
хряща. Огромное количество людей 
сейчас страдают артрозом. Ежегодно 
в мире проводятся сотни тысяч опе-
раций - людям вставляют металличе-
ские импланты суставов. А ведь все 
это можно вырастить! В перспективе 
речь идет даже о создании клапанов 
сердца, клеток поджелудочной железы 
и других структур, которые синтезируют 
из клеток самого человека.

На трехлетнюю программу преодо-
ления устойчивости микроорганизмов 
к лекарственным препаратам пона-
добится больше одного миллиарда 
рублей. «Стволовые клетки - 2», рас-
считанные на четыре года, потребуют 
полтора миллиарда рублей. 

РАСТИ, КЛЕТКА, БОЛЬШАЯ И МАЛЕНЬКАЯ

Депутат Владимир Круглый 
уверен, фокусировать 
внимание надо на глобальных 
проблемах здравоохранения.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

Вениамин СТРИГА

 ■ Пришло время единой поли-
тики - инновационной.

На заседании Комиссии по эко-
номической политике депутаты 
решили, что недостаточно толь-
ко отслеживать, как выполняют-
ся научно-технологические про-
граммы Союзного государства. 
Предложили изменить подходы 
к работе целой отрасли - сельско-
хозяйственного машиностроения.

Союзные парламентарии, пред-
ставители Постоянного Коми-
тета СГ, министерств и научно-
исследовательских учреждений 
Беларуси и России привычно вклю-
чились в режим видеоконферен-
ции между Москвой и Минском. 

 - Мы посмотрели бюджет, как 
развивается, как выполняется. Рас-
ходы немного меньше, на 199 мил-
лионов рублей. Но это обусловлено 
антивирусными мероприятиями. 

Ничего страшного. Договорились 
эти средства на следующий год ис-
пользовать по назначению. Ряд 
союзных проектов, как атомная 
энергетика, создание комбикор-
мов - они проходят нормально, - 
сказал сенатор, член Комиссии 
ПС Сергей Митин.

  Подробно рассмотрели, как 
продвигаются три программы. 
«Технология-СГ» призвана разра-
ботать комплексные технологии 
создания материалов, устройств 
и  ключевых элементов косми-
ческих средств, перспективной 
продукции прочих наукоемких 
отраслей. «Автоэлектроника» в не-
далекой перспективе выдаст новое 
поколение умных компонентов для 
систем управления и безопасно-
сти гражданского и военного авто-
транспорта. Проект «Комбикорма» 
способен закрыть вопрос отече-
ственных поставок продукта для 
ценных пород рыб, пушных зверей 
и отдельных видов животных - за 

счет внедрения инновационных 
энергосберегающих технологий, 
оборудования. При этом комби-
корм станет еще и безопасным как 
для поголовья, так и для конечного 
потребителя - сельхозпредприя-
тий.

Но разработать - мало. Надо еще 
и внедрить, запустить в широкий 
хозяйственный оборот. А для этого 
результаты должны пройти госре-
гистрацию, учет поможет в борь-
бе с бесхозностью. Вот на это 
парламентарии сделали особый 
упор. 

Но и это не все. Для того чтобы 
эффективно внедрять и продавать 
свою продукцию даже на внутрен-
нем рынке, давно пора обеспечить 
своим разработкам современную 
научно-технологическую среду. 
Прозвучало предложение члена 
Комиссии Сергея Митина  - как 
раз для обеспечения современ-
ной сельскохозяйственной тех-
никой аграриев внедрить единую 
научно-техническую политику Бе-
ларуси и России. Но дело не только 
в аграриях: без единых подходов 
и стандартов никакие масштабные 
проекты в рамках СГ реализовать 
невозможно.

 ■ Сергей МИТИН, член Комиссии ПС по 
экономической политике изложил суть 
предложений об организации союзного 
технологического пространства произ-
водства сельхозтехники, одобренных 
к рассмотрению коллегами по комиссии:

- Рынок российской 
сельхозтехники постоян-
но растет, но в нем все 
большую долю занимают 
зарубежные транснацио-
нальные компании. Они 
предоставляют весь ком-
плекс - не только обору-
дование, но и финансо-
вые, и страховые услуги, 
сервис.

Традиционно сложилось, что сельхозтехника 
изготавливалась на заводах различных рес-
публик. Так, трактора 82 л.с. производились 
в Беларуси и на Невском тракторном. Делали 
сборку МТЗ-82 в Череповце, Вологодской об-
ласти и ряде других. Зерноуборочные комбайны 
изготавливали на Россельмаше, кормоубо-
рочные - на Гомсельмаше. И были предложе-
ния собирать зерноуборочные комбайны еще 
и в Брянске. Ничего хорошего из этого не по-
лучилось, так как конкурировали сами с собой.

Малые компании легко задавить со стороны 
ТНК. Активно заниматься этой проблемой на-
чали на Форуме регионов в 2018 году. Было 
поручение Комиссии по научно-техническому 
развитию сельского хозяйства Совета Феде-
рации. 

Возник вопрос: зачем дублировать произ-
водство, если мы живем в одном Союзном 
государстве? Опыт подсказывает, что лучше 
сосредоточиться на изготовлении отдельного 
вида техники на мощных предприятиях, кото-
рые существуют. Зерноуборочный комбайн 
было бы целесообразно производить на Рос-
сельмаше, кормоуборочные - на Гомсельма-
ше. И делать все кооперационно, по нашим 
современным технологиям. 

Нужно этот вопрос в 2021 году решить. Наша 
техника при хорошем качестве должна пре-
валировать на российско-белорусском рынке 
повсеместно. И сервис, и запчасти, и страхо-
вание, и лизинг - все возможности для этого 
у нас есть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ДУБЛЕРОВ
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В КОНЯ - КОРМ, НА ПОЛЯ - 
ЛОШАДИНЫЕ СИЛЫ
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Технологические разработки союзных ученых 
надежно обеспечат предприятия отечественным 
продуктом взамен дорогого импорта.
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аМаксим ЧИЖИКОВ

 ■ В этом году VII Форум ре-
гионов посвящен 75-летию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне.

- Одолели врага вместе. Вот 
и интеграция должна быть 
основана на взаимодействии 
двух народов, - убеждает нас 
Андрей Русакович, заме-
ститель председателя По-
стоянной комиссии Совета 
Республики Национального 
собрания Республики Бела-
русь по международным де-
лам.

Главное - не 
допустить ис-
кажения исто-
рии. Все пять 
секций, кото-
рые прошли  
в первый день 
форума, так или иначе каса-
лись этой тематики. Хотя во-
просы на них поднимались 
самые разные: от сборки «Бе-
лАЗов» в России до отмены 
роуминга между странами, 
от увеличения квот для бе-
лорусских студентов в РФ 
до строительства высоко-

скоростной магистрали от 
Санкт-Петербурга до Гамбур-
га через Минск и Оршу. При-
нимала заседания форума не 
только столица Беларуси, но 
и Минская область: дискус-
сии шли одновременно в На-
циональной библиотеке Бела-
руси и в  Жодино на  БелАЗе, 
на агрокомбинате «Дзержин-
ский» в Фаниполе и в здании 
Национальной академии на-
ук. Все секции из-за вируса, 
помешавшего российским се-
наторам прилететь в Минск 
(они находились в здании Со-
вета Федерации в Москве), 

п р о х о д и л и 
в   онлайн-
формате. Был 
в этом и плюс 
для журна-
листов: если 
вживую мы бы 
никак не смог-

ли разорваться на несколько 
частей, то видео связь позво-
ляла находиться сразу мини-
мум в двух местах.

- Несмотря на то, что рабо-
таем в формате видеомостов, 
в этом также есть определен-
ное преимущество. Нам уда-
лось привлечь к обсуждению 

всех вопросов очень квали-
фицированных специалистов, 
экспертов, высокопоставлен-
ных представителей власти 
Беларуси и России, - признал-
ся председатель Постоянной 
комиссии Совета Республи-
ки Национального собра-
ния Республики Беларусь 
по международным делам 
Сергей Рачков.

Шла речь и о рекордных кон-
трактах (говорилось о семиде-
сяти соглашениях), которые 
планировалось подписать на 
полях форума: сумма колеба-
лась от 700 до 750 миллионов 
долларов. Самый крупный - на 
тридцать миллионов - между 
комплексом «Могилевхимво-
локно» и российским пред-
приятием «Авангард».
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 ■ Государственный секретарь  
СГ Григорий Рапота рассказал об 
амбициозных совместных про-
ектах.

К числу масштабных в первую оче-
редь относится Белорусская АЭС. 
Ввод станции в эксплуатацию позво-
лит не только обеспечить около трети 
потребностей Беларуси в электроэнер-
гии, но и заместить 4,5 миллиарда 
кубических метров природного газа в 
год, уменьшить выбросы парниковых 

газов более чем на семь миллионов 
тонн. И хотя до выхода АЭС на за-
планированную мощность остается 
еще около двух лет, уже сейчас не-
обходимо начать проработку крупных 
энергоемких проектов.

- Это металлургия, стекольное про-
изводство, нефтехимия, электро-
транспорт, а также комплектующие 
и силовые агрегаты к ним. В России 
и Беларуси имеются производственные 
мощности для выпуска такой продук-
ции в Ижевске, Нижнем Новгороде. 

А в Беларуси - в Минске, - сказал Гри-
горий Рапота.

Отдельно Госсекретарь Союзного го-
сударства остановился на двух транс-
портных проектах, которые пройдут 
через наши страны и имеют выход на 
Запад. Первый - это высокоскорост-
ная магистраль, которая соединила бы 
Санкт-Петербург и Гамбург и прошла 
через Минск, Оршу, Варшаву, Берлин. 
Общая протяженность - 2,5 тысячи ки-
лометров!

- Постоянный Комитет Союзного го-

сударства взял эту идею в проработ-
ку, была разработана бизнес-модель, 
проведены консультации в четырех 
государствах, по территории которых 
может пройти магистраль. Везде отно-
шение к этому проекту положительное. 
Если он будет реализован, станет круп-
нейшим проектом высокоскоростной 
магистрали на европейском континен-
те, - отметил госсекретарь.

Второй проект, который также сейчас 
разрабатывается, - автострада «Ме-
ридиан». Он пойдет из Китая через 
Казахстан, Россию, Беларусь дальше 
в Европу.

НА ВЫСОКОЙ СКОРОСТИ

 ■ Успешные наработки в области производства угле-
рода и обновления жилфонда привлекли миллиарды 
инвестиций.

Среди лидеров в рейтинге сотрудничества - Москва, Под-
московье, Санкт-Петербург и Ленинградская область, Сама-
ра, Татарстан и Башкортостан, отметил замминистра про-
мышленности и торговли РФ Виктор Евтухов. Как пример 
успешной работы он привел запуск белорусским «Амкодором» 
производства лесозаготовительной техники в рамках специ-
ального инвестиционного контракта на площадке Онежского 
тракторного завода.

- Такоих машин у нас не было, а спрос на них с каждым го-
дом растет. Уже в 2019 году произвели восемнадцать штук. 
Цена существенно ниже, чем у зарубежных аналогов. Объем 
инвестиций в совместный завод в Карелии - уже девять мил-
лиардов рублей, - рассказал он. - Сейчас белорусские коллеги 
попросили нас создать возможность для углубленной локали-
зации производства дорожно-строительной техники в Брянске.

Еще один пример совместной работы - производство лифто-
вого оборудования московской компанией «Воздухотехника» 
и «Могилевлифтмашем». Проект стартовал в 2012 году, сей-
час реализовано более 160 единиц продукции. А амбициозная 
цель - выпуск тысячи лифтов, которые установят в новострой-
ках по программе реновации в Москве.

Свежий пример кооперации - создание в Беларуси пред-
приятия по производству технического углерода в Могилеве. 
Российские инвестиции - 150 миллионов евро. Из-за пандемии 
сроки сдвинулись - на октябрь-ноябрь.

АХ, КАКАЯ ТЕХНИКА! МНЕ Б ТАКУЮ
ВСЕМ ПРИМЕР

SOUZVECHE.RU
ПОЛНАЯ И ОПЕРАТИВНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ О РАБОТЕ СЕКЦИЙ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

СОТРУДНИЧЕСТВО

ВМЕСТЕ ТОГДА,  
ВМЕСТЕ СЕЙЧАС

Молодежи важно дать буквально 
прикоснуться к истории. Расстояния и ковидные ограничения не смогли отменить  

конференцию, на стороне интеграции успешно сыграли технологии.

Москва на связи! С коллегами 
из России минские участники 
связывались телемостами.
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 ■ Российские машины 
стали самыми популярны-
ми у белорусских автолю-
бителей.

Одна из первых секций фору-
ма прошла на заводе по произ-
водству самосвалов - гигантов 
в Жодино. Такая география для 
дискуссии «Совместные про-
екты как фактор стабильного 
экономического развития Бе-
ларуси и России» выбрана не 
случайно. Что может быть ста-
бильнее «БелАЗа» - одного из 
наиболее узнаваемых брендов 
Беларуси?

От Минска до Жодино сейчас 
строят четырехполосный ав-
тобан. Пока дорога возведена 
чуть больше, чем наполовину, 
но скоро «летать» по ней смогут 
и гигантские самосвалы. Рядом 
даже с самым маленьким из них 
ты чувствуешь себя Гулливером 
в стране великанов.

НЕ В БРОВЬ,  
А В БЕЛАЗ
За годы сотрудничества стра-

ны выстроили для своих това-
ров почти «скоростное шоссе». 
За 25 лет товарооборот вырос 
больше чем в шесть раз. И по 
итогам прошлого года он со-
ставил 38,7 миллиарда долла-
ров. Это 46 процентов от все-
го внешнего товарооборота 
Беларуси. Продукция респу-
блики присутствует почти во 
всех российских регионах. За 
первые шесть месяцев это-
го года, несмотря на 
пандемию, удельный 
вес России в товар-
ном балансе Белару-
си остался практически 
прежним - 44 процента. 
А сокращение товарного 
экспорта в нашу страну из 
Синеокой за полгода соста-
вило всего семь процентов.

По словам председателя 

Постоянной комиссии Со-
вета Республики по эконо-
мике, бюджету и финансам 
Татьяны Рунец, пристальное 
внимание надо обратить на 
создание совместных проек-
тов. Сегодня в Беларуси ра-
ботает более двух с половиной 
тысяч предприятий с участием 
российского капитала. И да-
же сейчас динамика прямых 
инвестиций - положительная. 
За шесть месяцев из России 
привлечено 320 миллионов 
долларов, это притом что за 
весь 2019-й - 264 миллиона.

- Именно такие предприятия 
должны лечь кирпичиками  
в основу Союзного государ-
ства. Почти в каждом бело-
русском комбайне, грузовике 
(и  «БелАЗ» не исключение) 
около половины себестоимо-
сти приходится на российские 
комплектующие, - говорит Та-
тьяна Рунец.

Самое интересное, что бело-
русы вышли с предложением 
создать производство «Бе-
лАЗов» в России. По словам 
замминистра промышленно-
сти РБ Дмитрия Харитончи-

ка, около восьми тысяч пред-
приятий наших стран связано 
кооперацией:

- С одним только МАЗом ра-
ботает до двухсот предприя-
тий в России. С МТЗ - более 
ста. Российских компонентов 
в популярных тракторах - уже 
более шестидесяти процен-
тов. В  комбайнах «Гомсель-
маш» - семьдесят процентов 
деталей «Сделано в России». 
Нужны конкурентные условия 
для существования на рынке 
Союзного государства. Наши 
страны делают многое для за-
щиты собственных рынков. 
С одной стороны, это способ-
ствует созданию собственного 
производства, но сдерживает 
развитие кооперации. Важно 
не нарушить баланс.

ВЗАИМНЫЙ ОБМЕН
По словам и.о. заместителя 

губернатора Калужской об-
ласти Владимира Потемкина, 
жилищное строительство - наи-
более перспективная сфера со-
трудничества. Дмитрий Аза-
ров, губернатор Самарской 
области, одного из регионов-
передовиков в сотрудничестве 

с Беларусью, говорит 
о том, что их това-
рооборот очень раз-

нообразен:
- «МАЗы» пере-
возили гостей 
чемпионата мира 
по футболу в Са-
маре в 2018 году, 
а теперь служат 
жителям региона. 

Шестьсот белорусских автобу-
сов, троллейбусов и трамваев 
уже поставлено нам, а в этом 
году началась опытная эксплуа-
тация электробуса и прораба-
тывается вопрос об их закупке. 
А у нашей «Лады» есть спрос 
у белорусов - в прошлом году 
продано шестнадцать тысяч 
машин. Это первое место на 
белорусском рынке.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
Говорили на сессии и о со-

юзных программах. Только по 
разработке инновационных 
технологий и созданию со-
временной продукции их реа-
лизовано более пятидесяти. 
Так, в реализации программы 
«Автоэлектроника» участвует 
свыше двадцати российских 
и белорусских заводов.

Председатель Комитета 
Совета Федерации по эконо-
мической политике Андрей 
Кутепов считает, что ключе-
вое направление - это межре-

гиональное сотрудничество:
- Связи с Беларусью под-

держивают около шестидесяти 
российских регионов. Посто-
янно расширяется договорная 
база. Обе стороны имеют зна-
чительный совместный багаж 
сотрудничества в экономиче-
ской и социально-гуманитарной 
сферах. Это наше объективное 
преимущество.

Еще один вопрос - отмена 
роуминга внутри Союзного го-
сударства. «Кусачие» цены на 
связь ощущаешь, каждый раз 
приезжая в Синеокую. Идею 
уравнять тарифы озвучили 
на одном из прошлых Фору-
мов регионов, а сейчас уже на 
финишной прямой до вопло-
щения. Министерства связи 
на последнем совместном за-
седании обещали к 1 октября 
принципиально решить этот во-
прос. Технически, возможно, 
это потребует еще какого-то 
времени. Но работа идет до-
статочно интенсивно.

ДЕЛО ПОШЛО НА «ЛАДУ»

 ■ Общие программы нужны 
и за столами переговоров, 
и в школьных походах.

Союзной экономике важна 
и интеллектуальная подпитка - 
об этом говорили на экспертной 
сессии высокого уровня «Образо-
вание как основа сохранения об-
щей исторической памяти и раз-
вития Союза Беларуси и России» 
в Минске.

- Чтобы противостоять совре-
менным вызовам, нужно быть 
сильным и экономически, и ин-
теллектуально, - отметил Сергей 
Рахманов, сопредседатель Ас-
социации внешнеполитических 
исследований имени Громыко, 
модератор сессии.

О роли образования в интегра-
ции Беларуси и России говорил 
и  заместитель Госсекретаря 
Союзного государства Виктор 
Сиренко. Постоянный Комитет 
курирует вопросы передовых тех-
нологий, экологии, науки, а для их 
развития нужны подготовленные 
кадры, единая стратегия и анали-
тическое сопровождение.

Но вот можно ли сегодня гово-

рить об общем образовательном 
пространстве в Союзном государ-
стве? Ответ на этот вопрос, увы, 
не радует. Участники видеокон-
ференции предлагали обратить 
внимание на самые очевидные 
вещи: создание общего образо-
вательного контента в Беларуси 
и России для средних школ, воз-
можность сдачи ЦТ россиянами 
и ЕГЭ белорусами в Сети.

Заместитель председателя 
Постоянной комиссии Совета 
Республики по международ-
ным делам и национальной без-
опасности Андрей Русакович 
озвучил общее мнение: делать 
ставку в работе с подрастающим 
поколением надо на историче-
скую память.

- Подвиг советского народа - 
фундамент Союзного государ-
ства. Уходят непосредственные 
участники Великой Отечествен-
ной войны. И широкий пласт так 
называемой устной истории пре-
рывается. Поэтому важно закре-
пить память о Великой Победе 
в сознании молодежи, - сказал он.

Патриотическую работу следу-
ет вести «по всем фронтам».

- Молодежь нужно воспитывать 
на старых советских фильмах, - 
уверен Алексей Лубков, ректор 
Московского  государственного 
педагогического университе-
та. - Блестящие работы о простом 
человеке на войне - «Баллада  
о солдате», «В бой идут одни ста-
рики», «Офицеры». Надо пока-
зать, что Победа для всех постсо-
ветских стран - общее достояние, 
то, что нас объединяет. Наши от-
цы и деды победили, потому что 
были вместе. 

Эксперты также говорили 
и о том, что нужно углублять на-
учный анализ событий войны. Не-
редко в книгах и учебниках про-
сто перечисляют факты. В итоге 
не хватает глубины, подробного 
разбора событий.

Показать историю наглядно 
прямо на форуме вызвался Бе-
лорусский государственный му-
зей. Часть экспонатов выстави-
ли перед зданием Национальной 
академии наук. Оживить память 
смогли не только экскурсии, но 
и выступления творческих кол-
лективов.

Предоставлено организаторами ф
орума

Рядом с такой техникой 
чувствуешь себя лилипутом,  
но участникам сессии показали 
и масштабированные модели, 
где все как на ладони.

В Жодино 
обсуждали 
промышленное 
развитие.

 ■ В вузах РФ увеличат квоты для студентов 
из РБ.

Проректор российского академического уни-
верситета гуманитарных наук Вячеслав Сутырин 
сообщил, что с 2013 года число белорусских студен-
тов в России сократилось вдвое и сегодня составляет 
около 11 тысяч человек. При этом больше полови-
ны - заочники.

- За это же время число белорусских студентов 
в Польше с 2013 года выросло в два с половиной 
раза и составляет сегодня около семи тысяч человек. 
В одной только Польше учится белорусских студен-
тов больше, чем очно в России, - уточнил Вячеслав 
Сутырин.

Эксперт отметил, что ситуация может привести  
к ослаблению дружественных связей между россия-
нами и белорусами в ближайшей перспективе. Он 
предложил увеличить квоты для белорусских студен-
тов в российских вузах. Тем более что Президент 
Беларуси Александр Лукашенко заявил: студентам, 
получившим образование в Польше, при приеме на 
работу в республике придется подтверждать свой 
диплом.

МИД РФ поручил Россотрудничеству проработать 
вопрос о стипендиях зарубежным, в том числе и бе-
лорусским студентам. Предполагается, что их размер 
должен покрывать затраты на учебу, проживание, 
проезд и медстраховку.

КЛАССНЫЙ ХОД
ИНИЦИАТИВА

НАГЛЯДНО«БАЛЛАДА О СОЛДАТЕ» ПОМОЖЕТ ПОНЯТЬ
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 ■ В этом году VII Форум ре-
гионов посвящен 75-летию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне.

- Одолели врага вместе. Вот 
и интеграция должна быть 
основана на взаимодействии 
двух народов, - убеждает нас 
Андрей Русакович, заме-
ститель председателя По-
стоянной комиссии Совета 
Республики Национального 
собрания Республики Бела-
русь по международным де-
лам.

Главное - не 
допустить ис-
кажения исто-
рии. Все пять 
секций, кото-
рые прошли  
в первый день 
форума, так или иначе каса-
лись этой тематики. Хотя во-
просы на них поднимались 
самые разные: от сборки «Бе-
лАЗов» в России до отмены 
роуминга между странами, 
от увеличения квот для бе-
лорусских студентов в РФ 
до строительства высоко-

скоростной магистрали от 
Санкт-Петербурга до Гамбур-
га через Минск и Оршу. При-
нимала заседания форума не 
только столица Беларуси, но 
и Минская область: дискус-
сии шли одновременно в На-
циональной библиотеке Бела-
руси и в  Жодино на  БелАЗе, 
на агрокомбинате «Дзержин-
ский» в Фаниполе и в здании 
Национальной академии на-
ук. Все секции из-за вируса, 
помешавшего российским се-
наторам прилететь в Минск 
(они находились в здании Со-
вета Федерации в Москве), 

п р о х о д и л и 
в   онлайн-
формате. Был 
в этом и плюс 
для журна-
листов: если 
вживую мы бы 
никак не смог-

ли разорваться на несколько 
частей, то видео связь позво-
ляла находиться сразу мини-
мум в двух местах.

- Несмотря на то, что рабо-
таем в формате видеомостов, 
в этом также есть определен-
ное преимущество. Нам уда-
лось привлечь к обсуждению 

всех вопросов очень квали-
фицированных специалистов, 
экспертов, высокопоставлен-
ных представителей власти 
Беларуси и России, - признал-
ся председатель Постоянной 
комиссии Совета Республи-
ки Национального собра-
ния Республики Беларусь 
по международным делам 
Сергей Рачков.

Шла речь и о рекордных кон-
трактах (говорилось о семиде-
сяти соглашениях), которые 
планировалось подписать на 
полях форума: сумма колеба-
лась от 700 до 750 миллионов 
долларов. Самый крупный - на 
тридцать миллионов - между 
комплексом «Могилевхимво-
локно» и российским пред-
приятием «Авангард».
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 ■ Государственный секретарь  
СГ Григорий Рапота рассказал об 
амбициозных совместных про-
ектах.

К числу масштабных в первую оче-
редь относится Белорусская АЭС. 
Ввод станции в эксплуатацию позво-
лит не только обеспечить около трети 
потребностей Беларуси в электроэнер-
гии, но и заместить 4,5 миллиарда 
кубических метров природного газа в 
год, уменьшить выбросы парниковых 

газов более чем на семь миллионов 
тонн. И хотя до выхода АЭС на за-
планированную мощность остается 
еще около двух лет, уже сейчас не-
обходимо начать проработку крупных 
энергоемких проектов.

- Это металлургия, стекольное про-
изводство, нефтехимия, электро-
транспорт, а также комплектующие 
и силовые агрегаты к ним. В России 
и Беларуси имеются производственные 
мощности для выпуска такой продук-
ции в Ижевске, Нижнем Новгороде. 

А в Беларуси - в Минске, - сказал Гри-
горий Рапота.

Отдельно Госсекретарь Союзного го-
сударства остановился на двух транс-
портных проектах, которые пройдут 
через наши страны и имеют выход на 
Запад. Первый - это высокоскорост-
ная магистраль, которая соединила бы 
Санкт-Петербург и Гамбург и прошла 
через Минск, Оршу, Варшаву, Берлин. 
Общая протяженность - 2,5 тысячи ки-
лометров!

- Постоянный Комитет Союзного го-

сударства взял эту идею в проработ-
ку, была разработана бизнес-модель, 
проведены консультации в четырех 
государствах, по территории которых 
может пройти магистраль. Везде отно-
шение к этому проекту положительное. 
Если он будет реализован, станет круп-
нейшим проектом высокоскоростной 
магистрали на европейском континен-
те, - отметил госсекретарь.

Второй проект, который также сейчас 
разрабатывается, - автострада «Ме-
ридиан». Он пойдет из Китая через 
Казахстан, Россию, Беларусь дальше 
в Европу.

НА ВЫСОКОЙ СКОРОСТИ

 ■ Успешные наработки в области производства угле-
рода и обновления жилфонда привлекли миллиарды 
инвестиций.

Среди лидеров в рейтинге сотрудничества - Москва, Под-
московье, Санкт-Петербург и Ленинградская область, Сама-
ра, Татарстан и Башкортостан, отметил замминистра про-
мышленности и торговли РФ Виктор Евтухов. Как пример 
успешной работы он привел запуск белорусским «Амкодором» 
производства лесозаготовительной техники в рамках специ-
ального инвестиционного контракта на площадке Онежского 
тракторного завода.

- Такоих машин у нас не было, а спрос на них с каждым го-
дом растет. Уже в 2019 году произвели восемнадцать штук. 
Цена существенно ниже, чем у зарубежных аналогов. Объем 
инвестиций в совместный завод в Карелии - уже девять мил-
лиардов рублей, - рассказал он. - Сейчас белорусские коллеги 
попросили нас создать возможность для углубленной локали-
зации производства дорожно-строительной техники в Брянске.

Еще один пример совместной работы - производство лифто-
вого оборудования московской компанией «Воздухотехника» 
и «Могилевлифтмашем». Проект стартовал в 2012 году, сей-
час реализовано более 160 единиц продукции. А амбициозная 
цель - выпуск тысячи лифтов, которые установят в новострой-
ках по программе реновации в Москве.

Свежий пример кооперации - создание в Беларуси пред-
приятия по производству технического углерода в Могилеве. 
Российские инвестиции - 150 миллионов евро. Из-за пандемии 
сроки сдвинулись - на октябрь-ноябрь.

АХ, КАКАЯ ТЕХНИКА! МНЕ Б ТАКУЮ
ВСЕМ ПРИМЕР

SOUZVECHE.RU
ПОЛНАЯ И ОПЕРАТИВНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ О РАБОТЕ СЕКЦИЙ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

СОТРУДНИЧЕСТВО

ВМЕСТЕ ТОГДА,  
ВМЕСТЕ СЕЙЧАС

Молодежи важно дать буквально 
прикоснуться к истории. Расстояния и ковидные ограничения не смогли отменить  

конференцию, на стороне интеграции успешно сыграли технологии.

Москва на связи! С коллегами 
из России минские участники 
связывались телемостами.
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 ■ Российские машины 
стали самыми популярны-
ми у белорусских автолю-
бителей.

Одна из первых секций фору-
ма прошла на заводе по произ-
водству самосвалов - гигантов 
в Жодино. Такая география для 
дискуссии «Совместные про-
екты как фактор стабильного 
экономического развития Бе-
ларуси и России» выбрана не 
случайно. Что может быть ста-
бильнее «БелАЗа» - одного из 
наиболее узнаваемых брендов 
Беларуси?

От Минска до Жодино сейчас 
строят четырехполосный ав-
тобан. Пока дорога возведена 
чуть больше, чем наполовину, 
но скоро «летать» по ней смогут 
и гигантские самосвалы. Рядом 
даже с самым маленьким из них 
ты чувствуешь себя Гулливером 
в стране великанов.

НЕ В БРОВЬ,  
А В БЕЛАЗ
За годы сотрудничества стра-

ны выстроили для своих това-
ров почти «скоростное шоссе». 
За 25 лет товарооборот вырос 
больше чем в шесть раз. И по 
итогам прошлого года он со-
ставил 38,7 миллиарда долла-
ров. Это 46 процентов от все-
го внешнего товарооборота 
Беларуси. Продукция респу-
блики присутствует почти во 
всех российских регионах. За 
первые шесть месяцев это-
го года, несмотря на 
пандемию, удельный 
вес России в товар-
ном балансе Белару-
си остался практически 
прежним - 44 процента. 
А сокращение товарного 
экспорта в нашу страну из 
Синеокой за полгода соста-
вило всего семь процентов.

По словам председателя 

Постоянной комиссии Со-
вета Республики по эконо-
мике, бюджету и финансам 
Татьяны Рунец, пристальное 
внимание надо обратить на 
создание совместных проек-
тов. Сегодня в Беларуси ра-
ботает более двух с половиной 
тысяч предприятий с участием 
российского капитала. И да-
же сейчас динамика прямых 
инвестиций - положительная. 
За шесть месяцев из России 
привлечено 320 миллионов 
долларов, это притом что за 
весь 2019-й - 264 миллиона.

- Именно такие предприятия 
должны лечь кирпичиками  
в основу Союзного государ-
ства. Почти в каждом бело-
русском комбайне, грузовике 
(и  «БелАЗ» не исключение) 
около половины себестоимо-
сти приходится на российские 
комплектующие, - говорит Та-
тьяна Рунец.

Самое интересное, что бело-
русы вышли с предложением 
создать производство «Бе-
лАЗов» в России. По словам 
замминистра промышленно-
сти РБ Дмитрия Харитончи-

ка, около восьми тысяч пред-
приятий наших стран связано 
кооперацией:

- С одним только МАЗом ра-
ботает до двухсот предприя-
тий в России. С МТЗ - более 
ста. Российских компонентов 
в популярных тракторах - уже 
более шестидесяти процен-
тов. В  комбайнах «Гомсель-
маш» - семьдесят процентов 
деталей «Сделано в России». 
Нужны конкурентные условия 
для существования на рынке 
Союзного государства. Наши 
страны делают многое для за-
щиты собственных рынков. 
С одной стороны, это способ-
ствует созданию собственного 
производства, но сдерживает 
развитие кооперации. Важно 
не нарушить баланс.

ВЗАИМНЫЙ ОБМЕН
По словам и.о. заместителя 

губернатора Калужской об-
ласти Владимира Потемкина, 
жилищное строительство - наи-
более перспективная сфера со-
трудничества. Дмитрий Аза-
ров, губернатор Самарской 
области, одного из регионов-
передовиков в сотрудничестве 

с Беларусью, говорит 
о том, что их това-
рооборот очень раз-

нообразен:
- «МАЗы» пере-
возили гостей 
чемпионата мира 
по футболу в Са-
маре в 2018 году, 
а теперь служат 
жителям региона. 

Шестьсот белорусских автобу-
сов, троллейбусов и трамваев 
уже поставлено нам, а в этом 
году началась опытная эксплуа-
тация электробуса и прораба-
тывается вопрос об их закупке. 
А у нашей «Лады» есть спрос 
у белорусов - в прошлом году 
продано шестнадцать тысяч 
машин. Это первое место на 
белорусском рынке.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
Говорили на сессии и о со-

юзных программах. Только по 
разработке инновационных 
технологий и созданию со-
временной продукции их реа-
лизовано более пятидесяти. 
Так, в реализации программы 
«Автоэлектроника» участвует 
свыше двадцати российских 
и белорусских заводов.

Председатель Комитета 
Совета Федерации по эконо-
мической политике Андрей 
Кутепов считает, что ключе-
вое направление - это межре-

гиональное сотрудничество:
- Связи с Беларусью под-

держивают около шестидесяти 
российских регионов. Посто-
янно расширяется договорная 
база. Обе стороны имеют зна-
чительный совместный багаж 
сотрудничества в экономиче-
ской и социально-гуманитарной 
сферах. Это наше объективное 
преимущество.

Еще один вопрос - отмена 
роуминга внутри Союзного го-
сударства. «Кусачие» цены на 
связь ощущаешь, каждый раз 
приезжая в Синеокую. Идею 
уравнять тарифы озвучили 
на одном из прошлых Фору-
мов регионов, а сейчас уже на 
финишной прямой до вопло-
щения. Министерства связи 
на последнем совместном за-
седании обещали к 1 октября 
принципиально решить этот во-
прос. Технически, возможно, 
это потребует еще какого-то 
времени. Но работа идет до-
статочно интенсивно.

ДЕЛО ПОШЛО НА «ЛАДУ»

 ■ Общие программы нужны 
и за столами переговоров, 
и в школьных походах.

Союзной экономике важна 
и интеллектуальная подпитка - 
об этом говорили на экспертной 
сессии высокого уровня «Образо-
вание как основа сохранения об-
щей исторической памяти и раз-
вития Союза Беларуси и России» 
в Минске.

- Чтобы противостоять совре-
менным вызовам, нужно быть 
сильным и экономически, и ин-
теллектуально, - отметил Сергей 
Рахманов, сопредседатель Ас-
социации внешнеполитических 
исследований имени Громыко, 
модератор сессии.

О роли образования в интегра-
ции Беларуси и России говорил 
и  заместитель Госсекретаря 
Союзного государства Виктор 
Сиренко. Постоянный Комитет 
курирует вопросы передовых тех-
нологий, экологии, науки, а для их 
развития нужны подготовленные 
кадры, единая стратегия и анали-
тическое сопровождение.

Но вот можно ли сегодня гово-

рить об общем образовательном 
пространстве в Союзном государ-
стве? Ответ на этот вопрос, увы, 
не радует. Участники видеокон-
ференции предлагали обратить 
внимание на самые очевидные 
вещи: создание общего образо-
вательного контента в Беларуси 
и России для средних школ, воз-
можность сдачи ЦТ россиянами 
и ЕГЭ белорусами в Сети.

Заместитель председателя 
Постоянной комиссии Совета 
Республики по международ-
ным делам и национальной без-
опасности Андрей Русакович 
озвучил общее мнение: делать 
ставку в работе с подрастающим 
поколением надо на историче-
скую память.

- Подвиг советского народа - 
фундамент Союзного государ-
ства. Уходят непосредственные 
участники Великой Отечествен-
ной войны. И широкий пласт так 
называемой устной истории пре-
рывается. Поэтому важно закре-
пить память о Великой Победе 
в сознании молодежи, - сказал он.

Патриотическую работу следу-
ет вести «по всем фронтам».

- Молодежь нужно воспитывать 
на старых советских фильмах, - 
уверен Алексей Лубков, ректор 
Московского  государственного 
педагогического университе-
та. - Блестящие работы о простом 
человеке на войне - «Баллада  
о солдате», «В бой идут одни ста-
рики», «Офицеры». Надо пока-
зать, что Победа для всех постсо-
ветских стран - общее достояние, 
то, что нас объединяет. Наши от-
цы и деды победили, потому что 
были вместе. 

Эксперты также говорили 
и о том, что нужно углублять на-
учный анализ событий войны. Не-
редко в книгах и учебниках про-
сто перечисляют факты. В итоге 
не хватает глубины, подробного 
разбора событий.

Показать историю наглядно 
прямо на форуме вызвался Бе-
лорусский государственный му-
зей. Часть экспонатов выстави-
ли перед зданием Национальной 
академии наук. Оживить память 
смогли не только экскурсии, но 
и выступления творческих кол-
лективов.

Предоставлено организаторами ф
орума

Рядом с такой техникой 
чувствуешь себя лилипутом,  
но участникам сессии показали 
и масштабированные модели, 
где все как на ладони.

В Жодино 
обсуждали 
промышленное 
развитие.

 ■ В вузах РФ увеличат квоты для студентов 
из РБ.

Проректор российского академического уни-
верситета гуманитарных наук Вячеслав Сутырин 
сообщил, что с 2013 года число белорусских студен-
тов в России сократилось вдвое и сегодня составляет 
около 11 тысяч человек. При этом больше полови-
ны - заочники.

- За это же время число белорусских студентов 
в Польше с 2013 года выросло в два с половиной 
раза и составляет сегодня около семи тысяч человек. 
В одной только Польше учится белорусских студен-
тов больше, чем очно в России, - уточнил Вячеслав 
Сутырин.

Эксперт отметил, что ситуация может привести  
к ослаблению дружественных связей между россия-
нами и белорусами в ближайшей перспективе. Он 
предложил увеличить квоты для белорусских студен-
тов в российских вузах. Тем более что Президент 
Беларуси Александр Лукашенко заявил: студентам, 
получившим образование в Польше, при приеме на 
работу в республике придется подтверждать свой 
диплом.

МИД РФ поручил Россотрудничеству проработать 
вопрос о стипендиях зарубежным, в том числе и бе-
лорусским студентам. Предполагается, что их размер 
должен покрывать затраты на учебу, проживание, 
проезд и медстраховку.

КЛАССНЫЙ ХОД
ИНИЦИАТИВА

НАГЛЯДНО«БАЛЛАДА О СОЛДАТЕ» ПОМОЖЕТ ПОНЯТЬ
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 ■ Новейшая атомная стан-
ция в Островце начнет рабо-
тать 7 ноября.

В начале августа в первый 
энергоблок БелАЭС загрузи-
ли ядерное топливо, которое 
специально изготовили на 
Новосибирском заводе хим-
концентратов. Стало понятно, 
до торжественного открытия 
важнейшего энергетическо-
го объекта Союзного госу-
дарства объявлен обратный 
отсчет. Дату запуска озвучил 
Президент РБ Александр Лу-
кашенко:

- Приглашаю всех. Думаю, 
в знаковый день для нас мы 
сможем там побывать и ска-
зать, что мы получили первое 
электричество с нашей атом-
ной станции.

В Беларуси 7 ноября - крас-
ный день календаря. Празд-
ник каждый год отмечают на 
государственном уровне. По 
традиции именно в эту дату 
в стране торжественно откры-
вают важные объекты.

Сотрудничество в сфере 
ядерной энергетики - один 
из приоритетов в Союзном 

государстве. На всех этапах 
проектирования и строитель-
ства большое внимание уде-
лялось надежности. Научила 
Чернобыльская катастрофа - 
Беларусь лучше других знает, 
какие последствия могут на-
ступить, если что-то пойдет 
не так. БелАЭС - станция но-
вого поколения «три плюс». 
Его инновационность  - 
в двойной системе безопас-
ности. Активной, включаю-
щей автоматику станции, 
и пассивной. В случае внеш-
татной ситуации энергоблок 

охлаждается без вмешатель-
ства человека.

- По мнению европей-
ских и китайских экспертов, 
наш проект является самым 
передовым. У  нас есть да-
же документ «Управление 
старением АЭС», который 
предполагает постоянный 
рост уровня безопасности. 
Научно-технический про-
гресс не остановить, и в ми-
ре постоянно появляются 
новые решения, поэтому 
мы должны соответствовать 
любым требованиям. Про-
цесс усиления безопасности 
непрерывный, например, 
в  наш проект уже включе-

ны требования, которые не 
допустят произошедшего на 
АЭС «Фукусима-1», - отметил 
Виген Марухян, начальник 
Управления  регулирования 
ядерной  безопасности Гос-
атомнадзора.

По оценкам специалистов, 
атомная станция позволит со-
кратить выброс парниковых 
газов на десять миллионов 
тонн в год. Ощутима и эко-
номическая выгода. Запуск 
Бел АЭС позволит заместить 
до пяти миллиардов кубоме-
тров природного газа и сни-
зить долю использования его 
в производстве электроэнер-
гии с 95 до 60 процентов.

УСТАНОВКА, ПУСК!

 ■ Посол России в Беларуси 
рассказал о том, что сейчас 
происходит в республике.

Россия и Беларусь - вместе, - 
заявил Дмитрий Мезен-
цев в интервью телека-
налу СТВ.

- Вы знаете, было не-
ловко и обидно слышать. 
То сто бутылок кефира, 
снятых с дегустации на 
выставке агропрома Рос-
сии. То какие-то ограни-
чения, которые когда 
обоснованно, когда по 
инерции вставали на пу-
ти сельхозпродукции из Беларуси. 
То нефтяные и газовые споры... 
Все это у кого-то могло родить 
сомнения в стратегии наших от-
ношений, в славянском братстве, 
в той дружбе, в миллионах связей 
между гражданами двух стран.

ОБ ОЧЕВИДНЫХ 
ВЫВОДАХ

- Россия прежде всего сдела-
ла выводы очевидные - это под-
держка братского, белорусского 
народа. Поддержка в стабильно-
сти, безопасности - в том, к че-
му привыкли белорусы и от чего 
они не имеют права отказывать-
ся, да, я думаю, что и не хотят. 
Красивая, ухоженная, динамич-
ная страна, с гордым, мужествен-
ным, по-хорошему самолюбивым 
и очень радушным народом. Все 
это можно потерять в одночасье. 
И я вспоминаю 1989, 1990, 1991 
год и даже 1993-й, когда сотни ты-
сяч людей выходили на площади. 
Действительно, они хотели быть 
услышанными. Чтобы страна была 
сильнее, более открытой и, навер-
ное, более свободной, как кому-то 
казалось. Но плата за это - потеря 
ведущих позиций СССР, потеря 
половины территории и почти по-
ловины населения.

Стоит ли этим примером не вос-
пользоваться, чтобы оценить те 
угрозы, которые формируются 
Telegram-каналами? Адресуясь 
к тем молодым людям, которые не 
знают идейного Отечества. В этом 
их невозможно винить - они вырос-

ли в другое время. В спокойной, 
красивой, убежденной в своем бу-
дущем стране. Наверное, когда 
они (может быть, не всегда пони-
мая, что делают) ставят под со-

мнение государствен-
ность, устойчивость 
конституционного 
строя, общий поря-
док и права миллио-
нов людей, которые 
не вышли на протест, 
жить спокойной жиз-
нью, они должны по-
нимать, что нарушают 
этим и закон. А если 
тем более управляют 

этими процессами из-за рубежа, 
надо подумать, кому это выгодно. 
Ответ очевиден.

ОБ УЧЕНИЯХ 
«СЛАВЯНСКОЕ 
БРАТСТВО»

- Оно показало, что убежден-
ность, воля и мужество в защи-
те границ Союзного государства, 
территории Беларуси, территории 
России такова, что это ни у кого не 
должно вызывать сомнения.

О восстановлении железнодо-
рожного, авто- и авиасообщения:

- Европа уже полыхает вторым 
этапом. COVID не отступил. Не 
очень приятно, что мы не всегда 
можем поехать в Москву, в Петер-
бург, в Брянск или Псков и наобо-
рот. Но давайте потерпим. Тем 
более что самолеты уже стали 
летать: два рейса «Аэрофлота», 
два рейса «Белавиа». Верим, что 
будет расширение. Поверьте, все 
руководители - заложники мнения 
санитарных врачей.

О РОУМИНГЕ

- Вопрос о роуминге приближен 
был настолько, насколько было 
возможно. Мы ожидали, что этот 
год будет именно годом решения 
этого вопроса. Надеюсь, что как 
можно быстрее министерства, за-
интересованные стороны, опера-
торы, в том числе и зарубежные, 
которые работают (не только рос-
сийские) на территории Беларуси, 
сделают шаги навстречу людям.

Бе
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А

ДОСЛОВНО

ПЛАТА ЗА ПРОТЕСТЫ МОЖЕТ 
ОКАЗАТЬСЯ ОЧЕНЬ ВЫСОКОЙ

Тульский Кремль отметил 500-летие! 
К событию готовились четыре года. Указ 
о праздновании юбилея Президент Рос-
сии Владимир Путин подписал еще в 2016 
году. Праздник Кремля совпал с Днем го-
рода. Кремль оказывается младше Тулы 
почти на четыре столетия - городу испол-
нилось 874 года.

«Тульский кремль - подлинный шедевр 
русского зодчества, уникальный памятник 
отечественной культуры и архитектуры. 
На протяжении столетий он надежно обо-
ронял южные рубежи нашего государства. 

Никогда ни один враг не смог сокрушить 
мощные стены этой древней цитадели», - 
говорится в поздравлении президента.

Полутысячный юбилей отметили ма-
рафоном событий! У стен Кремля про-
шел фестиваль уличных театров, арт-
перформансы с  «ожившими скульпту-
рами», ярмарки мастеров и  местных 
производителей «Сделано в  Тульской 
области». А еще гастрофестиваль «Крем-
левские посады», на котором можно было 
и попробовать блюда, и научиться их го-
товить.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Наши страны возобновили пе-
реговоры по углублению интегра-
ции.

Посол Беларуси в России Владимир 
Семашко подтвердил, что наши страны 
вернулись к обсуждению дорожных карт 
по объединению экономических, социаль-
ных, законодательных и государственных 
структур в рамках Союзного государства.

- Было тридцать карт, 29 из них согласо-
вано. Это уже не является секретом, пер-
вый вице-премьер Беларуси Николай 
Снопков был в Москве на прошлой неделе, 
встречался с российским вице-премьером 
Алексеем Оверчуком, обсуждали алгоритм 

и так далее. Дорожные карты надо актуали-
зировать по времени, - сказал он.

Ранее Госсекретарь Союзного госу-
дарства Григорий Рапота говорил, что 
в ближайшее время должен состояться 
Совет министров СГ.

Одна из дорожных карт касается соз-
дания единого рынка газа. Владимир Се-
машко убежден, что по ценам на «голубое 
топливо» в 2021 году Россия и Беларусь 
нашли консенсус:

- Скорее всего, какой-то шаг по снижению 
цены будет с 1 января 2021 года. Общий 
рынок, думаю, уже можно создать с 2022 
года.

Сейчас республика закупает российский 
газ по цене 127 долларов за тысячу кубо-
метров. Тариф не менялся с 2019 года.

КАРТЫ НА СТОЛ ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

ФОТОФАКТ
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 ■ Россия и Беларусь возоб-
новили авиасообщение. По-
ка перевозки выполняются 
раз в неделю и цены кусают-
ся. Выясняем, почему.

- Вниманию встречающих! 
Прибывает рейс авиаком-
пании «Аэрофлот» Москва - 
Минск, - в столице Беларуси 
26 сентября сел первый за 
полгода российский борт. 
Встречали три сотни пасса-
жиров аэробуса с  именем 
«Михаил Шолохов» не толь-
ко родные, но и журналисты.

«МАМА,  
Я В МИНСКЕ!»
- Не могла дождаться откры-

тия авиасообщения, - с вос-
торгом говорит Ольга Миров-
ская, которая проведывала 
в Москве внучку. - Не видела 
своих больше полугода. Очень  
хотелось их повидать. В Рос-
сию добиралась на автобусе 
и так рада, что назад смогла 
уже улететь!

А вот москвичка Ирина 
Алексеева прилетела к под-
руге в гости:

- Я в Беларуси пятый раз. На-
деюсь, не последний, - шутит 
она. - Хорошо, что возобнови-
лись полеты. Каких-то полто-
ра часа, и ты в Минске! Это 
все же не девять часов в ав-
тобусе. В комфортной обста-
новке даже не заметила, как 
время прошло. Так соскучи-
лась без живых разговоров, 
без прогулок по Минску.

Рады рейсу и те, кто ждал 
на земле. Последние полгода 
национальный аэропорт про-
должал работать. Круглосу-

точно принимал и отправлял 
гуманитарные борты и вывоз-
ные рейсы. Василий Корнев, 
заместитель генерального 
директора Национального 
аэропорта «Минск», при-
знался, шесть месяцев без 
воздушного сообщения с Мос-
квой провели в напряжении.

- Закрыть одним махом про-
ще, чем потом восстанавли-
вать работу служб. Будем 
очень рады, если возобновит-
ся воздушное авиасообщение 
в полном объеме. Год назад, 
к примеру, между Минском 
и Москвой выполнялось по 
девять ежедневных рейсов 
с каждой стороны. Надеем-
ся и на то, что скоро снова 
станем летать и принимать 
рейсы из Санкт-Петербурга, 
Казани, Ростова, Воронежа, 
Краснодара, Сочи, Калинин-
града, Нижнего Новгорода.

Пассажиры тоже сходят-
ся во мнении: одного рейса 
в неделю явно недостаточно, 
но пока самолет будет летать 
по такому весьма скромному 
расписанию. Борт «Аэрофло-
та» свяжет Москву и Минск по 
субботам, «Белавиа» по сре-
дам, но начиная с 30 сентября.

СПРОС ПОДКИНУЛ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ
В Минске долгожданный 

российский самолет прово-
дит чуть больше двух часов - 
уборка, техническое обслужи-
вание - и снова в небо. Назад 
«Михаил Шолохов» тоже от-
правляется с почти полной за-
грузкой. И это несмотря на 
ценник. Билеты первых рей-
сов, мягко говоря, кусаются.

О возобновлении авиа-
сообщения между нашими 
странами стало известно 
21 сентября - на заседании 
российского оперативного 
штаба по борьбе с распростра-
нением коронавируса приня-
ли решение открыть небо для 
самолетов из Беларуси, Ка-
захстана, Кыргызстана и Юж-
ной Кореи. Уже на следующий 
день билеты появились в сво-
бодной продаже, но... почти 
в семь раз дороже!

За билет на первый рейс 
в Синеокую пассажиры выло-
жили больше двадцати тысяч 
рублей, хотя какие-то полго-
да назад из Москвы в Минск 
можно было долететь за три-
четыре тысячи.

Заходим на сайт «Аэрофло-
та» - на 3 октября еще в про-
шлый вторник можно было ку-
пить билет за 15 138 рублей, 
а уже 28 сентября в продаже 
был только бизнес-класс. За 
полтора часа полета придет-
ся заплатить почти сто тысяч 
рублей! Хотите подешевле? 
Летите 17 октября. Всего-то 
за двадцать четыре тысячи 
с носа.

«Белавиа» не отстает. На 
первый рейс в Россию 30 сен-
тября билеты в эконом-класс - 
от девятнадцати тысяч, а на 
21 октября - уже больше двад-
цати трех. Ну хоть не сто, ко-
нечно!

В самой авиакомпании ни-
чего странного в таких цифрах 
не видят. Обычная рыночная 
ситуация: спрос рождает пред-
ложение.

- Как правило, в момент пу-
бликации рейса в си-

стеме бронирования 
к  продаже доступ-
ны только самые 
 дорогие билеты, - по-

яснили «СВ» в  «Бел-
авиа». - Автоматизиро-

ванной службе необходимо 
время до нескольких часов 
с  появления рейса для ана-

лиза и распределения мест 
по классам. Ажиотажный 

спрос плюс небольшое 
 количество рейсов при-

вели к  тому, что билеты 
Минск  - Москва  - Минск 
оказались  выкуплены мо-
ментально. Вот система 
и распределила оставши-

еся места по более 
высоким тарифам.

Кстати, на 
борту первых 
рейсов  - часть 
пассажиров 
с  билета-
ми, куплен-
ными еще 
до ковид-

ных ограничений. Пасса-
жиры,  которые не сумели 
улететь в марте, могли зареги-
стрироваться без всяких до-
плат. Это снизило количество 
мест на продажу и подлило 
масла в огонь  беспощадного 
спроса.

БОРТ ПОД ЗАВЯЗКУ
Авиакомпания постарает-

ся решить эту проблему и по-
ставит на маршрут самый 
вместительный самолет, ко-
торый есть в составе флота 
 «Белавиа»  - Боинг 737-800. 
Ожидают стопроцентную 
загрузку. По крайней мере 
первое время, пока график 
не наладится.

- Возобновление авиасо-
общения зависит от нали-
чия разрешения от авиаци-
онных властей РФ. Пока оно 
есть только на выполнение 
одного рейса в неделю в аэро-
порт «Домодедово». Надеем-
ся, что в ближайшее время 
авиа сообщение возобновит-
ся и с другими городами. Мы 
бы хотели выполнять полеты 
во все пункты России, куда 
осуществлялись регулярные 
рейсы до пандемии, - сооб-
щают в «Белавиа».

Кстати, на сайте белорус-
ского перевозчика уже виден 
рубеж ежедневных полетов 
по адекватным ценам - с 25 
октября можно купить билет 
в эконом-классе за 3734 рубля.

Запросила в Росавиации 
разрешение на полеты в Бе-
ларусь и авиакомпания Utair. 
Сейчас на сайте перевозчи-
ка есть в  продаже билеты 
в Минск на 30 октября за 8871 
рубль.

- Мы планируем рейсы, но 
если будет отмена, то пасса-
жиры смогут вернуть деньги 
ваучерами и совершить пере-
лет в другое время, - сообща-
ют в авиакомпании.
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ВЗЛЕТЕЛИ В КОПЕЕЧКУ

Прилетающие в Беларусь, теперь проходят тепловизорный 
контроль. Температуру мерят прямо на борту. Как пояснил со-
трудник санэпидслужбы Сергей Плескацевич, если у прибыв-
шего она будет высокой, его осмотрят медики. Дальнейшие 
действия зависят от клинической картины - могут отправить 
на карантин.

К слову, еще в июле Министерство здравоохранения Бе-
ларуси исключило Россию из списка стран, прилететь из 
которых можно только с результатами ПЦР-исследования.

А вот чтобы сойти с борта в Мос кве, нужно иметь при се-
бе медсправку, подтверждающую отрицательный анализ на 
COVID-19 и самодекларацию о состоянии здоровья или сдать 
тест в течение следующих 72 часов.

ПОД ГРАДУСОМ ПРОВЕРКА

- Хорошо,  
что полетели  

в Минск.  
Но дорого.

Подготовили Кристина ХИЛЬКО, Андрей БЕЛОУСОВ,  
Дмитрий ВОРОБЬЕВ, Юлия ДЕМЕШКО.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Новейшая атомная стан-
ция в Островце начнет рабо-
тать 7 ноября.

В начале августа в первый 
энергоблок БелАЭС загрузи-
ли ядерное топливо, которое 
специально изготовили на 
Новосибирском заводе хим-
концентратов. Стало понятно, 
до торжественного открытия 
важнейшего энергетическо-
го объекта Союзного госу-
дарства объявлен обратный 
отсчет. Дату запуска озвучил 
Президент РБ Александр Лу-
кашенко:

- Приглашаю всех. Думаю, 
в знаковый день для нас мы 
сможем там побывать и ска-
зать, что мы получили первое 
электричество с нашей атом-
ной станции.

В Беларуси 7 ноября - крас-
ный день календаря. Празд-
ник каждый год отмечают на 
государственном уровне. По 
традиции именно в эту дату 
в стране торжественно откры-
вают важные объекты.

Сотрудничество в сфере 
ядерной энергетики - один 
из приоритетов в Союзном 

государстве. На всех этапах 
проектирования и строитель-
ства большое внимание уде-
лялось надежности. Научила 
Чернобыльская катастрофа - 
Беларусь лучше других знает, 
какие последствия могут на-
ступить, если что-то пойдет 
не так. БелАЭС - станция но-
вого поколения «три плюс». 
Его инновационность  - 
в двойной системе безопас-
ности. Активной, включаю-
щей автоматику станции, 
и пассивной. В случае внеш-
татной ситуации энергоблок 

охлаждается без вмешатель-
ства человека.

- По мнению европей-
ских и китайских экспертов, 
наш проект является самым 
передовым. У  нас есть да-
же документ «Управление 
старением АЭС», который 
предполагает постоянный 
рост уровня безопасности. 
Научно-технический про-
гресс не остановить, и в ми-
ре постоянно появляются 
новые решения, поэтому 
мы должны соответствовать 
любым требованиям. Про-
цесс усиления безопасности 
непрерывный, например, 
в  наш проект уже включе-

ны требования, которые не 
допустят произошедшего на 
АЭС «Фукусима-1», - отметил 
Виген Марухян, начальник 
Управления  регулирования 
ядерной  безопасности Гос-
атомнадзора.

По оценкам специалистов, 
атомная станция позволит со-
кратить выброс парниковых 
газов на десять миллионов 
тонн в год. Ощутима и эко-
номическая выгода. Запуск 
Бел АЭС позволит заместить 
до пяти миллиардов кубоме-
тров природного газа и сни-
зить долю использования его 
в производстве электроэнер-
гии с 95 до 60 процентов.

УСТАНОВКА, ПУСК!

 ■ Посол России в Беларуси 
рассказал о том, что сейчас 
происходит в республике.

Россия и Беларусь - вместе, - 
заявил Дмитрий Мезен-
цев в интервью телека-
налу СТВ.

- Вы знаете, было не-
ловко и обидно слышать. 
То сто бутылок кефира, 
снятых с дегустации на 
выставке агропрома Рос-
сии. То какие-то ограни-
чения, которые когда 
обоснованно, когда по 
инерции вставали на пу-
ти сельхозпродукции из Беларуси. 
То нефтяные и газовые споры... 
Все это у кого-то могло родить 
сомнения в стратегии наших от-
ношений, в славянском братстве, 
в той дружбе, в миллионах связей 
между гражданами двух стран.

ОБ ОЧЕВИДНЫХ 
ВЫВОДАХ

- Россия прежде всего сдела-
ла выводы очевидные - это под-
держка братского, белорусского 
народа. Поддержка в стабильно-
сти, безопасности - в том, к че-
му привыкли белорусы и от чего 
они не имеют права отказывать-
ся, да, я думаю, что и не хотят. 
Красивая, ухоженная, динамич-
ная страна, с гордым, мужествен-
ным, по-хорошему самолюбивым 
и очень радушным народом. Все 
это можно потерять в одночасье. 
И я вспоминаю 1989, 1990, 1991 
год и даже 1993-й, когда сотни ты-
сяч людей выходили на площади. 
Действительно, они хотели быть 
услышанными. Чтобы страна была 
сильнее, более открытой и, навер-
ное, более свободной, как кому-то 
казалось. Но плата за это - потеря 
ведущих позиций СССР, потеря 
половины территории и почти по-
ловины населения.

Стоит ли этим примером не вос-
пользоваться, чтобы оценить те 
угрозы, которые формируются 
Telegram-каналами? Адресуясь 
к тем молодым людям, которые не 
знают идейного Отечества. В этом 
их невозможно винить - они вырос-

ли в другое время. В спокойной, 
красивой, убежденной в своем бу-
дущем стране. Наверное, когда 
они (может быть, не всегда пони-
мая, что делают) ставят под со-

мнение государствен-
ность, устойчивость 
конституционного 
строя, общий поря-
док и права миллио-
нов людей, которые 
не вышли на протест, 
жить спокойной жиз-
нью, они должны по-
нимать, что нарушают 
этим и закон. А если 
тем более управляют 

этими процессами из-за рубежа, 
надо подумать, кому это выгодно. 
Ответ очевиден.

ОБ УЧЕНИЯХ 
«СЛАВЯНСКОЕ 
БРАТСТВО»

- Оно показало, что убежден-
ность, воля и мужество в защи-
те границ Союзного государства, 
территории Беларуси, территории 
России такова, что это ни у кого не 
должно вызывать сомнения.

О восстановлении железнодо-
рожного, авто- и авиасообщения:

- Европа уже полыхает вторым 
этапом. COVID не отступил. Не 
очень приятно, что мы не всегда 
можем поехать в Москву, в Петер-
бург, в Брянск или Псков и наобо-
рот. Но давайте потерпим. Тем 
более что самолеты уже стали 
летать: два рейса «Аэрофлота», 
два рейса «Белавиа». Верим, что 
будет расширение. Поверьте, все 
руководители - заложники мнения 
санитарных врачей.

О РОУМИНГЕ

- Вопрос о роуминге приближен 
был настолько, насколько было 
возможно. Мы ожидали, что этот 
год будет именно годом решения 
этого вопроса. Надеюсь, что как 
можно быстрее министерства, за-
интересованные стороны, опера-
торы, в том числе и зарубежные, 
которые работают (не только рос-
сийские) на территории Беларуси, 
сделают шаги навстречу людям.
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ПЛАТА ЗА ПРОТЕСТЫ МОЖЕТ 
ОКАЗАТЬСЯ ОЧЕНЬ ВЫСОКОЙ

Тульский Кремль отметил 500-летие! 
К событию готовились четыре года. Указ 
о праздновании юбилея Президент Рос-
сии Владимир Путин подписал еще в 2016 
году. Праздник Кремля совпал с Днем го-
рода. Кремль оказывается младше Тулы 
почти на четыре столетия - городу испол-
нилось 874 года.

«Тульский кремль - подлинный шедевр 
русского зодчества, уникальный памятник 
отечественной культуры и архитектуры. 
На протяжении столетий он надежно обо-
ронял южные рубежи нашего государства. 

Никогда ни один враг не смог сокрушить 
мощные стены этой древней цитадели», - 
говорится в поздравлении президента.

Полутысячный юбилей отметили ма-
рафоном событий! У стен Кремля про-
шел фестиваль уличных театров, арт-
перформансы с  «ожившими скульпту-
рами», ярмарки мастеров и  местных 
производителей «Сделано в  Тульской 
области». А еще гастрофестиваль «Крем-
левские посады», на котором можно было 
и попробовать блюда, и научиться их го-
товить.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Наши страны возобновили пе-
реговоры по углублению интегра-
ции.

Посол Беларуси в России Владимир 
Семашко подтвердил, что наши страны 
вернулись к обсуждению дорожных карт 
по объединению экономических, социаль-
ных, законодательных и государственных 
структур в рамках Союзного государства.

- Было тридцать карт, 29 из них согласо-
вано. Это уже не является секретом, пер-
вый вице-премьер Беларуси Николай 
Снопков был в Москве на прошлой неделе, 
встречался с российским вице-премьером 
Алексеем Оверчуком, обсуждали алгоритм 

и так далее. Дорожные карты надо актуали-
зировать по времени, - сказал он.

Ранее Госсекретарь Союзного госу-
дарства Григорий Рапота говорил, что 
в ближайшее время должен состояться 
Совет министров СГ.

Одна из дорожных карт касается соз-
дания единого рынка газа. Владимир Се-
машко убежден, что по ценам на «голубое 
топливо» в 2021 году Россия и Беларусь 
нашли консенсус:

- Скорее всего, какой-то шаг по снижению 
цены будет с 1 января 2021 года. Общий 
рынок, думаю, уже можно создать с 2022 
года.

Сейчас республика закупает российский 
газ по цене 127 долларов за тысячу кубо-
метров. Тариф не менялся с 2019 года.

КАРТЫ НА СТОЛ ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

ФОТОФАКТ
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 ■ Россия и Беларусь возоб-
новили авиасообщение. По-
ка перевозки выполняются 
раз в неделю и цены кусают-
ся. Выясняем, почему.

- Вниманию встречающих! 
Прибывает рейс авиаком-
пании «Аэрофлот» Москва - 
Минск, - в столице Беларуси 
26 сентября сел первый за 
полгода российский борт. 
Встречали три сотни пасса-
жиров аэробуса с  именем 
«Михаил Шолохов» не толь-
ко родные, но и журналисты.

«МАМА,  
Я В МИНСКЕ!»
- Не могла дождаться откры-

тия авиасообщения, - с вос-
торгом говорит Ольга Миров-
ская, которая проведывала 
в Москве внучку. - Не видела 
своих больше полугода. Очень  
хотелось их повидать. В Рос-
сию добиралась на автобусе 
и так рада, что назад смогла 
уже улететь!

А вот москвичка Ирина 
Алексеева прилетела к под-
руге в гости:

- Я в Беларуси пятый раз. На-
деюсь, не последний, - шутит 
она. - Хорошо, что возобнови-
лись полеты. Каких-то полто-
ра часа, и ты в Минске! Это 
все же не девять часов в ав-
тобусе. В комфортной обста-
новке даже не заметила, как 
время прошло. Так соскучи-
лась без живых разговоров, 
без прогулок по Минску.

Рады рейсу и те, кто ждал 
на земле. Последние полгода 
национальный аэропорт про-
должал работать. Круглосу-

точно принимал и отправлял 
гуманитарные борты и вывоз-
ные рейсы. Василий Корнев, 
заместитель генерального 
директора Национального 
аэропорта «Минск», при-
знался, шесть месяцев без 
воздушного сообщения с Мос-
квой провели в напряжении.

- Закрыть одним махом про-
ще, чем потом восстанавли-
вать работу служб. Будем 
очень рады, если возобновит-
ся воздушное авиасообщение 
в полном объеме. Год назад, 
к примеру, между Минском 
и Москвой выполнялось по 
девять ежедневных рейсов 
с каждой стороны. Надеем-
ся и на то, что скоро снова 
станем летать и принимать 
рейсы из Санкт-Петербурга, 
Казани, Ростова, Воронежа, 
Краснодара, Сочи, Калинин-
града, Нижнего Новгорода.

Пассажиры тоже сходят-
ся во мнении: одного рейса 
в неделю явно недостаточно, 
но пока самолет будет летать 
по такому весьма скромному 
расписанию. Борт «Аэрофло-
та» свяжет Москву и Минск по 
субботам, «Белавиа» по сре-
дам, но начиная с 30 сентября.

СПРОС ПОДКИНУЛ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ
В Минске долгожданный 

российский самолет прово-
дит чуть больше двух часов - 
уборка, техническое обслужи-
вание - и снова в небо. Назад 
«Михаил Шолохов» тоже от-
правляется с почти полной за-
грузкой. И это несмотря на 
ценник. Билеты первых рей-
сов, мягко говоря, кусаются.

О возобновлении авиа-
сообщения между нашими 
странами стало известно 
21 сентября - на заседании 
российского оперативного 
штаба по борьбе с распростра-
нением коронавируса приня-
ли решение открыть небо для 
самолетов из Беларуси, Ка-
захстана, Кыргызстана и Юж-
ной Кореи. Уже на следующий 
день билеты появились в сво-
бодной продаже, но... почти 
в семь раз дороже!

За билет на первый рейс 
в Синеокую пассажиры выло-
жили больше двадцати тысяч 
рублей, хотя какие-то полго-
да назад из Москвы в Минск 
можно было долететь за три-
четыре тысячи.

Заходим на сайт «Аэрофло-
та» - на 3 октября еще в про-
шлый вторник можно было ку-
пить билет за 15 138 рублей, 
а уже 28 сентября в продаже 
был только бизнес-класс. За 
полтора часа полета придет-
ся заплатить почти сто тысяч 
рублей! Хотите подешевле? 
Летите 17 октября. Всего-то 
за двадцать четыре тысячи 
с носа.

«Белавиа» не отстает. На 
первый рейс в Россию 30 сен-
тября билеты в эконом-класс - 
от девятнадцати тысяч, а на 
21 октября - уже больше двад-
цати трех. Ну хоть не сто, ко-
нечно!

В самой авиакомпании ни-
чего странного в таких цифрах 
не видят. Обычная рыночная 
ситуация: спрос рождает пред-
ложение.

- Как правило, в момент пу-
бликации рейса в си-

стеме бронирования 
к  продаже доступ-
ны только самые 
 дорогие билеты, - по-

яснили «СВ» в  «Бел-
авиа». - Автоматизиро-

ванной службе необходимо 
время до нескольких часов 
с  появления рейса для ана-

лиза и распределения мест 
по классам. Ажиотажный 

спрос плюс небольшое 
 количество рейсов при-

вели к  тому, что билеты 
Минск  - Москва  - Минск 
оказались  выкуплены мо-
ментально. Вот система 
и распределила оставши-

еся места по более 
высоким тарифам.

Кстати, на 
борту первых 
рейсов  - часть 
пассажиров 
с  билета-
ми, куплен-
ными еще 
до ковид-

ных ограничений. Пасса-
жиры,  которые не сумели 
улететь в марте, могли зареги-
стрироваться без всяких до-
плат. Это снизило количество 
мест на продажу и подлило 
масла в огонь  беспощадного 
спроса.

БОРТ ПОД ЗАВЯЗКУ
Авиакомпания постарает-

ся решить эту проблему и по-
ставит на маршрут самый 
вместительный самолет, ко-
торый есть в составе флота 
 «Белавиа»  - Боинг 737-800. 
Ожидают стопроцентную 
загрузку. По крайней мере 
первое время, пока график 
не наладится.

- Возобновление авиасо-
общения зависит от нали-
чия разрешения от авиаци-
онных властей РФ. Пока оно 
есть только на выполнение 
одного рейса в неделю в аэро-
порт «Домодедово». Надеем-
ся, что в ближайшее время 
авиа сообщение возобновит-
ся и с другими городами. Мы 
бы хотели выполнять полеты 
во все пункты России, куда 
осуществлялись регулярные 
рейсы до пандемии, - сооб-
щают в «Белавиа».

Кстати, на сайте белорус-
ского перевозчика уже виден 
рубеж ежедневных полетов 
по адекватным ценам - с 25 
октября можно купить билет 
в эконом-классе за 3734 рубля.

Запросила в Росавиации 
разрешение на полеты в Бе-
ларусь и авиакомпания Utair. 
Сейчас на сайте перевозчи-
ка есть в  продаже билеты 
в Минск на 30 октября за 8871 
рубль.

- Мы планируем рейсы, но 
если будет отмена, то пасса-
жиры смогут вернуть деньги 
ваучерами и совершить пере-
лет в другое время, - сообща-
ют в авиакомпании.
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ВЗЛЕТЕЛИ В КОПЕЕЧКУ

Прилетающие в Беларусь, теперь проходят тепловизорный 
контроль. Температуру мерят прямо на борту. Как пояснил со-
трудник санэпидслужбы Сергей Плескацевич, если у прибыв-
шего она будет высокой, его осмотрят медики. Дальнейшие 
действия зависят от клинической картины - могут отправить 
на карантин.

К слову, еще в июле Министерство здравоохранения Бе-
ларуси исключило Россию из списка стран, прилететь из 
которых можно только с результатами ПЦР-исследования.

А вот чтобы сойти с борта в Мос кве, нужно иметь при се-
бе медсправку, подтверждающую отрицательный анализ на 
COVID-19 и самодекларацию о состоянии здоровья или сдать 
тест в течение следующих 72 часов.

ПОД ГРАДУСОМ ПРОВЕРКА

- Хорошо,  
что полетели  

в Минск.  
Но дорого.

Подготовили Кристина ХИЛЬКО, Андрей БЕЛОУСОВ,  
Дмитрий ВОРОБЬЕВ, Юлия ДЕМЕШКО.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В День оружейника, 
19  сентября, Владимир 
Путин наградил орденом 
Андрея Первозванного то-
го, кого еще совсем недав-
но можно было назвать 
человеком-невидимкой. Его 
имя уже вписано в историю - 
Герберт Ефремов, главный 
создатель гиперзвукового 
боевого блока «Авангард».

ЗАСТАВЛЯЛ 
СУПОСТАТОВ 
ДРОЖАТЬ
Предначертание сверши-

лось. Его фамилия и  имя, 
вместе взятые, уже футури-
стическая формула, в которой 
заложен тектонический про-
рыв. Диковинным для России 
именем Герберт мальчишку, 
родившегося 15 марта 1933 
года в  селе Малое Заречье 
под Вологдой, назвали в честь 
писателя-фантаста Герберта 
Уэллса. Книгами англичани-
на зачитывалась мама, работ-
ница местного отдела Культ-
просвета. Фамилия того же 
порядка - Ефремов, «Туман-
ность Андромеды», помните?

Получается, в общем, фан-
таст в квадрате. Только в от-
личие от литературных тезок, 
чьи захватывающие грезы так 
и остались на бумаге, свои 
прорывные задумки он, вы-

пускник легендарного питер-
ского Военмеха, Герой Социа-
листического Труда и Герой 
Труда РФ неизменно вопло-
щал на практике. Делал сказку 
былью, да такой, от которой 
наших заокеанских оппонен-
тов не раз бросало в дрожь. 
А вот фантастику, даже науч-
ную, никогда не любил.

- Начинал читать и бро-
сал. Наши дела более 
интересные - тебе 
ставят задачу, 
которую еще 
в мире никто 
не решал. 
А  решить 
нужно. Ты 
сам обязан 
быть почище 
любого фан-
таста, - счита-
ет Герберт Алек-
сандрович.

Свою первую «Зо-
лотую Звезду» он получил 
еще в 1963 году за разработку 
противокорабельного ракет-
ного комплекса П-35. Для то-
го времени - настоящее чудо 
техники. Сверхзвуковая ско-
рость делала ракету практи-
чески несбиваемой, а умная 
начинка позволяла без уча-
стия человека выбирать при-
оритетные цели. Попадания 
двух-трех было достаточно, 
чтобы пустить ко дну авиа-
носец. Американцы дали ком-

плексу говорящее само за себя 
кодовое имя «Помело», за спо-
собность сметать что угодно 
с водной поверхности.

ЗА ЧИСТОЕ НЕБО
Тот указ о награждении был 

секретным, как и вся жизнь 
Ефремова. Сведения о нем до 
недавнего времени невозмож-
но было найти ни в одной эн-
циклопедии. О нем не писали 
в газетах. Не снимали доку-
ментальные фильмы. Страна 
ничего не знала о своем ге-
рое, который посвятил жизнь 
тому, чтобы небо оставалось 
мирным.

Крылатые ракеты для под-
водных лодок. Корабельные 
ударные установки. Межкон-
тинентальные стратегические 
комплексы. Ракета-носитель 
«Стрела». Космические стан-
ции радиолокационного 
зондирования Земли серии 
«Алмаз». Спутники связи «Рус-
лан» и фоторазведчики «Кон-
дор». Российско-индийская 
морская крылатая ракета 
BrahMos. Во всех эти проек-

тах участвовал Ефремов, 
многие воз-

г л а в л я л , 
остава-

ясь при этом  - невероят-
но! - всего лишь кандидатом 
технических наук. Еще в со-
ветское время его не раз вы-
зывали в Кремль и требовали, 
чтобы он, лауреат Ленинской 
и Госпремии СССР, наконец 
защитил докторскую.

- Я каждый раз обещал, но 
всегда не хватало времени, - 
признается он.

ПРИРУЧЕННЫЙ 
ГИПЕРЗВУК
В 1984 году неожиданно 

умирает один из отцов со-
ветской ракетной программы 
Владимир Челомей. И Ефре-
мова назначают генеральным 
конструктором НПО машино-
строения, главной ракетно-
ядерной кузницы СССР.

А дальше - грянули девяно-
стые, и оборонщики оказа-
лись на грани коллапса. Ни 
заказов, ни денег.

- Чтобы выжить, за что толь-
ко не брались, - вспоминает 
Ефремов.  - И за солнечные 
батареи, и за безвакуумные 
хранилища для овощей, и за 
масложировой комплекс. Слу-
чалось, что нас обманывали. 
За выполненную работу дава-
ли денег значительно меньше, 
чем договаривались. Инфля-
ция и их обесценивала.

Только гениальный органи-
заторский талант Ефремова 
помог сохранить уникальный 

коллектив. Иначе у России се-
годня не было бы не только 
«Авангарда», но и много чего 
другого. В 2003 году на НПО 
побывал Владимир Путин. 
Визит стал переломной вехой.

Прорывные разработки 
получили поддержку и необ-
ходимое финансирование. 
Точный бюджет «Авангарда» - 
по-прежнему тайна. Правда, 
Владимир Путин сравнил по 
значимости «Авангард» с ре-
ализацией в СССР атомного 
проекта в конце 40-х годов. 
Наверное, где-то можно при-
кинуть и деньги.

ПЯТЬ КОПЕЕК  
ОТ ТРАМПА
И тут донесся голос из-за 

океана. Президент США До-
нальд Трамп - по-своему за-
бавный человек.

- Россия украла информа-
цию для своей гиперзвуковой 
ракеты у администрации Оба-
мы. Они узнали технологию 
и сделали ракету, - заявил он 
на предвыборном митинге.

В ответ на реплику Трампа 
Ефремов иронично улыбнул-
ся:

- Наши эксперименты начи-
нались в советское время, ког-
да Обама еще в школу ходил, 
мы уже экспериментировали 
с гиперзвуком.

Еще раньше Ефремов рас-
сказывал, что во время поте-
пления отношений с Западом 
он имел возможность озна-
комиться с передовыми, как 
там считалось, иностранными 
системами вооружений.

- Ничто не произвело на нас 
сильного впечатления, скорее 
наоборот, у некоторых вызы-
вало даже насмешку, - вспо-
минает он.

Что мы у них могли украсть, 
если красть было нечего 
в  принципе? Американцев 
просто задело. Создав «Аван-
гард», чья ракета летит в трид-
цать раз быстрее звука да еще 
меняет траекторию, Россия 
сделала гигантский шаг впе-
ред в области военных техно-
логий, оставив всем осталь-
ным малоприятную роль 
догоняющих.

Жизнь под грифом «Секретно»  -  
обычный удел разработчиков. За ис-
ключением, пожалуй, авиации и стрел-
кового оружия.

В самом названии боевых образов 
уже значилась фамилия их создате-
лей. ППС - пистолет-пулемет Судаева, 
ППШ - Шпагина, СВТ - самозарядная 
винтовка Токарева, пулемет Дегтя-
рева. Аналогично и в авиации. Еще 
в 1940 году Сталин своим личным при-
казом разрешил давать новым само-
летам имена главных конструкторов: 
Ил - Ильюшин, Пе - Петляков, МиГ - 
Микоян и Гуревич, Ту - Туполев.

С наступлением ракетно-ядерной 
эры секретность стала тотальной. 
Скрывалось все и вся. Руководители 
и ведущие сотрудники оборонных КБ 

не были прописаны ни в одной до-
мовой книге. По фамилиям и в лицо 
их знали только коллеги и те, кому 
положено было знать во властных 
и министерских верхах. Например, 
имя Сергея Королева страна впервые 
услышала только после его смерти. 
Один из создателей советской водо-
родной бомбы Андрей Сахаров вы-
шел из тени лишь после того, как за-
нялся правозащитной деятельностью 
и его имя попало в западные СМИ. 
На протяжении десятилетий тайной 
оставалось имя великого конструктора 
ракетной техники, творца легендарной 
«Сатаны», главного ужаса Америки 
Владимира Уткина. Создатель не-

превзойденных переносных зениток 
«Игла», «Стрела» и ракетного ком-
плекса «Точка», предтечи современ-
ного «Искандера», Сергей Непобеди-
мый почти всю жизнь вынужден был 
шифроваться:

- Часто, оказавшись в компании из-
вестных, но несекретных ученых или 
партийных работников, я невольно 
попадал под прицел фотоаппаратов. 
Когда корреспондент записывал име-
на людей, запечатленных на снимке,  
всегда называл вымышленные фами-
лию и должность. Рядом неизменно 
находился человек из органов, гото-
вый в случае чего меня поправить. 
Мое настоящее имя, тем более с фото-

графией, ни в коем случае не должно 
было попасть на страницы.

Порой секретность носила и  от-
кровенно идеологический характер. 
Взять, например, танк Т-34. Его соз-
датель Михаил Кошкин - это аксиома, 
прописанная во всех энциклопеди-
ях. Но над созданием легендарной 
машины работали и другие выдаю-
щиеся конструкторы. Считается, что 
автором революционной компоновки 
танка с наклонной бортовой и лобо-
вой броней был Адольф Дик. Однако 
в советское время это имя было под 
запретом. Ну не мог конструктором 
танка Победы быть человек с таким 
именем. И его постарались забыть.

ИХ НЕ ЗНАЛИ ДАЖЕ В ЛИЦО СТЕЛС�БИОГРАФИЯ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ин

об
ор

он
ы 

РФ
/Т

АС
С

Пресс-
слу

жба
 М

ин
об

ор
он

ы 
РФ

/Т
АС

С

Се
рг

ей
 В

ЕЛ
ИЧ

КИ
Н/

ТА
СС

ФАНТАСТ В КВАДРАТЕ

Запускаемый с земли, 
боевой блок отделяется 
от ракеты на высоте 
в десятки километров 
и, маневрируя, несется 
к цели в двадцать 
раз быстрее звука.

О прорывных возможностях  
«Авангарда» Герберт Ефремов (слева) 
рассказал Владимиру Путину еще 
в  году во время его визита 
на «НПО Машиностроение».
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 ■ Напряженная ситуация на запад-
ных рубежах СГ перенесла «Славян-
ское братство - 2020» на Брестский 
полигон.

…По легенде недалеко от Бреста по-
явились вооруженные диверсионные 
группы. Задача ясна: врага  необходимо 
блокировать и уничтожить. В манев-
рах задействованы военно служащие 
38-й Брестской отдельной гвардейской 
десантно-штурмовой бригады и де-
сантники из 76-й Псков-
ской гвардейской 

десантно-штурмовой ди-
визии Вооруженных сил России.

ХИРУРГИЧЕСКИ ТОЧНО
Театром военных событий в 2020-м 

стал полигон Брестский. Место вы-
брано не случайно - напряженная си-
туация на границе продиктовала свои 
условия. Но в войну «играли» сугубо 
с оборонительным характером.

- Учения направлены на отработку 
совместных действий группировок 
войск в соответствии с имеющимися 
договоренностями РБ и РФ, дальней-
шее укрепление и развитие интегра-
ционных процессов, - заверили в Мин-
обороны Беларуси.

Отработку задач разделили на два 
этапа. Первый: контртеррористиче-
ский. Неприятель занял стратеги-
чески важный объект: гидротехни-
ческий узел, который находится на 
острове. Враг вооружился стрелковым 

оружием и гранатометами, но неза-
меченным не проскользнул. Супостата 
обнаружил российский многофунк-
циональный беспилотный комплекс 
БАК «Орлан-10».

Белорусские бойцы десантирова-
лись на воду с парашютами системы 
«крыло», а россияне с вертолетов - по-
садочным способом и по-штурмовому, 

с зависания. Молниеносно уничтожи-
ли пункт управления и вызвали авиа-
цию поддержки. По целям отработали 
Ми-24.

Следующий этап - форсирование 
реки. Первыми в воду погружаются 
бронетранспортеры БТР-80 и броне-
машины белорусского производства 
«Кайман», вслед за ними - русские бое-
вые машины десанта БМД-4М и бро-
нетранспортеры БТР-МДМ «Ракушка».

- Все прошло слаженно. Военные по-
казали свои возможности по точному, 
«хирургическому» поражению терро-
ристов, - поделился наблюдениями 
заместитель руководителя учения 
полковник Владимир Белый.

ОБОШЛИ НАТО
Во втором этапе на сцену военного 

театра вышли уже военнослужащие 
Западного оперативного командо-
вания, сил специальных операций 
Вооруженных сил, ВВС и войск ПВО, 
ракетных войск и артиллерии. Соли-
ровали и подразделения двух соеди-
нений воздушно-десантных войск ВС 

России. Около шести тысяч военно-
служащих, свыше пятисот единиц 
боевой техники!

Сама легенда намного драматичнее: 
в трех километрах от Бреста, в при-
граничном районе, боевики захватили 
целый населенный пункт. На помощь 
по воздуху перебрасывается тактиче-
ская группа. Цель - десантирование, 
захват и удержание рубежа.

Высадку бойцов прикрывают истре-
бители. Самолет противника МиГ-29 
перехватил наш Су-30СМ. Воздуш-
ный бой. Враг маневрирует и уходит 
от преследования. Форсированный 
разворот, полупереворот, косая пет-
ля… Су-30СМ не отстает. Двигатели 
с управляемым вектором тяги делают 
«сушку» непревзойденным воздуш-
ным акробатом, легко выполняющим 
любые, даже самые фантастические 
фигуры высшего пилотажа.

Технические данные самолета бе-
лорусские летчики называют идеаль-
ными. Он с одинаковым успехом уни-
чтожает воздушные, наземные и даже 
надводные цели. Днем, ночью, вообще 

в любое время и в любых погодных 
условиях. Эти самолеты поступили 
на вооружение белорусской армии 
летом и по многим характеристикам 
существенно превосходят истребите-
ли, стоящие на вооружении НАТО! Су-
30СМ видит цели за сотни километров 
и способен поражать их с ювелирной 
точностью.

Так что вуаля: наш воздушный ас без 
труда «подбивает» МиГ-29.

И вот самый зрелищный эпизод 
учения. В  небе сверкнул военно-
транспортный самолет Ил-76. Бело-
русские военные десантируются на 
системах «Инсайдер-300С» и «Лесник-
3М», военнослужащие ВС РФ - на па-
рашютных системах специального 
назначения типа «Арбалет». После при-
земления быстро рассредоточиваются 
по периметру.

Такая массовая высадка на Брест-
ском полигоне проходит впервые, 
и на все - не более 15 минут! Дальше, 
как прописано по сценарию, десант 
провел разведку на местности и уни-
чтожил условного врага.

 ■ За играми с интересом наблю-
дали иностранные атташе.

Гости следили за действиями де-
сантирующихся военных, отработ-
кой захвата и удержания плацдарма, 
контрнаступлением и авиационной 
поддержкой. Приглашение наблюда-
телей - решение Беларуси. Еще 21 сен-
тября страна направила государствам-

участникам ОБСЕ сведения об 
учениях «Славянское братство - 2020», 
притом что по регламенту это делать 
было не обязательно.

- Информация была представлена 
как жест доброй воли в интересах обе-
спечения транспарентности военной 
деятельности, проводимой на террито-
рии нашего государства, - объяснили 
в Минобороны РБ.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На командно-штабных 
маневрах «Кавказ-2020» 
 жгли новейшие огнемет-
ные системы и учитывался 
сирийский опыт.

Боевые действия разверну-
лись на полигонах Южного во-
енного округа, а также в аква-
тории Черного и Кас пийского 
морей. Одной из особенностей 
этих масштабных маневров 
стало создание коалицион-
ной группировки  войск, в ко-
торую вошли военные из Рос-
сии, Беларуси, Ирана, Китая, 
Армении, Пакистана и Мьян-

мы. Эта группировка, которая 
получила кодовое название 
«Волга», должна была отраз-
ить удар «Восточных», напав-
ших на условную страну Се-
верная Федерация и ее союз-
ников.

На разгром условного су-
постата были брошены вну-
шительнее силы - тринадцать 
тысяч военных, двести пятьде-
сят танков, почти полтысячи 
БМП и БТР, двести артилле-
рийских систем и установок 
залпового огня. С неба на-
земную группировку прикры-
вали истребители МиГ и Су. 
Бомбардировщики Су-24, 
в  свою очередь, отрабаты-

вали прорыв вражеской ПВО 
на предельно малой высоте. 
Нападения противника с мо-
ря отражали более двадцати 
кораблей и катеров во главе 
с флагманом Черноморского 
флота ракетным крейсером 
«Москва», а также мобильные 
ракетные комплексы «Бал» 
и «Бастион».

Кульминацией маневров 
стало «сражение» на полигоне 
Капустин Яр. При отработке 
учебно-боевых задач учиты-
вался сирийский опыт.

Позиции «противника» за-
секают с помощью беспилот-
ного комплекса последнего 
поколения «Орлан-10». Затем 

в дело вступают модернизи-
рованные РСЗО «Торнадо-Г», 
они обрушивают на врага сот-
ни кумулятивных снарядов, 
чьи осколки с легкостью про-
шивают даже броневики. За-
чистку местности довершают 
новейшие огнеметные систе-
мы «Тосочка». Впервые они 
были показаны на параде 
Победы 24 июня. Страшная 
сила - своим огненным шква-
лом они уничтожают все жи-
вое на площади в несколько 
гектаров.

Размягчив до невозмож-
ности позиции противника, 
подразделения коалиционной 
группировки переходят в на-

ступление. Впереди идут тан-
ки. Бок о бок с российскими 
экипажами в атаку устреми-
лись белорусские танкисты. 
Их поддерживают мотострел-
ки на новейших БМП-3. Обо-
рона противника прорвана. 
«Восточные» выбрасывают 
белый флаг.

- Военнослужащие наших 
стран успешно справились со 
всеми поставленными задача-
ми и отработали совместные 
действия в рамках борьбы с во-
оруженными формированиями 
международных террористи-
ческих организаций,  - ска-
зал, подводя итоги, замести-
тель министра  обороны РФ 
генерал-лейтенант Юнус-Бек 
Евкуров.

ПЛАМЕННЫЙ ПРИВЕТ ОТ «ТОСОЧКИ» БЕЗОПАСНОСТЬ

ПО ПОЛНОЙ
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Десантироваться, 
захватить 
и удержать -  все 
сработано четко.

Бронетранспортерам по силам и бездорожье, 
и форсирование реки. Условного противника, 
захватившего остров, ждал неприятный сюрприз. 
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В День оружейника, 
19  сентября, Владимир 
Путин наградил орденом 
Андрея Первозванного то-
го, кого еще совсем недав-
но можно было назвать 
человеком-невидимкой. Его 
имя уже вписано в историю - 
Герберт Ефремов, главный 
создатель гиперзвукового 
боевого блока «Авангард».

ЗАСТАВЛЯЛ 
СУПОСТАТОВ 
ДРОЖАТЬ
Предначертание сверши-

лось. Его фамилия и  имя, 
вместе взятые, уже футури-
стическая формула, в которой 
заложен тектонический про-
рыв. Диковинным для России 
именем Герберт мальчишку, 
родившегося 15 марта 1933 
года в  селе Малое Заречье 
под Вологдой, назвали в честь 
писателя-фантаста Герберта 
Уэллса. Книгами англичани-
на зачитывалась мама, работ-
ница местного отдела Культ-
просвета. Фамилия того же 
порядка - Ефремов, «Туман-
ность Андромеды», помните?

Получается, в общем, фан-
таст в квадрате. Только в от-
личие от литературных тезок, 
чьи захватывающие грезы так 
и остались на бумаге, свои 
прорывные задумки он, вы-

пускник легендарного питер-
ского Военмеха, Герой Социа-
листического Труда и Герой 
Труда РФ неизменно вопло-
щал на практике. Делал сказку 
былью, да такой, от которой 
наших заокеанских оппонен-
тов не раз бросало в дрожь. 
А вот фантастику, даже науч-
ную, никогда не любил.

- Начинал читать и бро-
сал. Наши дела более 
интересные - тебе 
ставят задачу, 
которую еще 
в мире никто 
не решал. 
А  решить 
нужно. Ты 
сам обязан 
быть почище 
любого фан-
таста, - счита-
ет Герберт Алек-
сандрович.

Свою первую «Зо-
лотую Звезду» он получил 
еще в 1963 году за разработку 
противокорабельного ракет-
ного комплекса П-35. Для то-
го времени - настоящее чудо 
техники. Сверхзвуковая ско-
рость делала ракету практи-
чески несбиваемой, а умная 
начинка позволяла без уча-
стия человека выбирать при-
оритетные цели. Попадания 
двух-трех было достаточно, 
чтобы пустить ко дну авиа-
носец. Американцы дали ком-

плексу говорящее само за себя 
кодовое имя «Помело», за спо-
собность сметать что угодно 
с водной поверхности.

ЗА ЧИСТОЕ НЕБО
Тот указ о награждении был 

секретным, как и вся жизнь 
Ефремова. Сведения о нем до 
недавнего времени невозмож-
но было найти ни в одной эн-
циклопедии. О нем не писали 
в газетах. Не снимали доку-
ментальные фильмы. Страна 
ничего не знала о своем ге-
рое, который посвятил жизнь 
тому, чтобы небо оставалось 
мирным.

Крылатые ракеты для под-
водных лодок. Корабельные 
ударные установки. Межкон-
тинентальные стратегические 
комплексы. Ракета-носитель 
«Стрела». Космические стан-
ции радиолокационного 
зондирования Земли серии 
«Алмаз». Спутники связи «Рус-
лан» и фоторазведчики «Кон-
дор». Российско-индийская 
морская крылатая ракета 
BrahMos. Во всех эти проек-

тах участвовал Ефремов, 
многие воз-

г л а в л я л , 
остава-

ясь при этом  - невероят-
но! - всего лишь кандидатом 
технических наук. Еще в со-
ветское время его не раз вы-
зывали в Кремль и требовали, 
чтобы он, лауреат Ленинской 
и Госпремии СССР, наконец 
защитил докторскую.

- Я каждый раз обещал, но 
всегда не хватало времени, - 
признается он.

ПРИРУЧЕННЫЙ 
ГИПЕРЗВУК
В 1984 году неожиданно 

умирает один из отцов со-
ветской ракетной программы 
Владимир Челомей. И Ефре-
мова назначают генеральным 
конструктором НПО машино-
строения, главной ракетно-
ядерной кузницы СССР.

А дальше - грянули девяно-
стые, и оборонщики оказа-
лись на грани коллапса. Ни 
заказов, ни денег.

- Чтобы выжить, за что толь-
ко не брались, - вспоминает 
Ефремов.  - И за солнечные 
батареи, и за безвакуумные 
хранилища для овощей, и за 
масложировой комплекс. Слу-
чалось, что нас обманывали. 
За выполненную работу дава-
ли денег значительно меньше, 
чем договаривались. Инфля-
ция и их обесценивала.

Только гениальный органи-
заторский талант Ефремова 
помог сохранить уникальный 

коллектив. Иначе у России се-
годня не было бы не только 
«Авангарда», но и много чего 
другого. В 2003 году на НПО 
побывал Владимир Путин. 
Визит стал переломной вехой.

Прорывные разработки 
получили поддержку и необ-
ходимое финансирование. 
Точный бюджет «Авангарда» - 
по-прежнему тайна. Правда, 
Владимир Путин сравнил по 
значимости «Авангард» с ре-
ализацией в СССР атомного 
проекта в конце 40-х годов. 
Наверное, где-то можно при-
кинуть и деньги.

ПЯТЬ КОПЕЕК  
ОТ ТРАМПА
И тут донесся голос из-за 

океана. Президент США До-
нальд Трамп - по-своему за-
бавный человек.

- Россия украла информа-
цию для своей гиперзвуковой 
ракеты у администрации Оба-
мы. Они узнали технологию 
и сделали ракету, - заявил он 
на предвыборном митинге.

В ответ на реплику Трампа 
Ефремов иронично улыбнул-
ся:

- Наши эксперименты начи-
нались в советское время, ког-
да Обама еще в школу ходил, 
мы уже экспериментировали 
с гиперзвуком.

Еще раньше Ефремов рас-
сказывал, что во время поте-
пления отношений с Западом 
он имел возможность озна-
комиться с передовыми, как 
там считалось, иностранными 
системами вооружений.

- Ничто не произвело на нас 
сильного впечатления, скорее 
наоборот, у некоторых вызы-
вало даже насмешку, - вспо-
минает он.

Что мы у них могли украсть, 
если красть было нечего 
в  принципе? Американцев 
просто задело. Создав «Аван-
гард», чья ракета летит в трид-
цать раз быстрее звука да еще 
меняет траекторию, Россия 
сделала гигантский шаг впе-
ред в области военных техно-
логий, оставив всем осталь-
ным малоприятную роль 
догоняющих.

Жизнь под грифом «Секретно»  -  
обычный удел разработчиков. За ис-
ключением, пожалуй, авиации и стрел-
кового оружия.

В самом названии боевых образов 
уже значилась фамилия их создате-
лей. ППС - пистолет-пулемет Судаева, 
ППШ - Шпагина, СВТ - самозарядная 
винтовка Токарева, пулемет Дегтя-
рева. Аналогично и в авиации. Еще 
в 1940 году Сталин своим личным при-
казом разрешил давать новым само-
летам имена главных конструкторов: 
Ил - Ильюшин, Пе - Петляков, МиГ - 
Микоян и Гуревич, Ту - Туполев.

С наступлением ракетно-ядерной 
эры секретность стала тотальной. 
Скрывалось все и вся. Руководители 
и ведущие сотрудники оборонных КБ 

не были прописаны ни в одной до-
мовой книге. По фамилиям и в лицо 
их знали только коллеги и те, кому 
положено было знать во властных 
и министерских верхах. Например, 
имя Сергея Королева страна впервые 
услышала только после его смерти. 
Один из создателей советской водо-
родной бомбы Андрей Сахаров вы-
шел из тени лишь после того, как за-
нялся правозащитной деятельностью 
и его имя попало в западные СМИ. 
На протяжении десятилетий тайной 
оставалось имя великого конструктора 
ракетной техники, творца легендарной 
«Сатаны», главного ужаса Америки 
Владимира Уткина. Создатель не-

превзойденных переносных зениток 
«Игла», «Стрела» и ракетного ком-
плекса «Точка», предтечи современ-
ного «Искандера», Сергей Непобеди-
мый почти всю жизнь вынужден был 
шифроваться:

- Часто, оказавшись в компании из-
вестных, но несекретных ученых или 
партийных работников, я невольно 
попадал под прицел фотоаппаратов. 
Когда корреспондент записывал име-
на людей, запечатленных на снимке,  
всегда называл вымышленные фами-
лию и должность. Рядом неизменно 
находился человек из органов, гото-
вый в случае чего меня поправить. 
Мое настоящее имя, тем более с фото-

графией, ни в коем случае не должно 
было попасть на страницы.

Порой секретность носила и  от-
кровенно идеологический характер. 
Взять, например, танк Т-34. Его соз-
датель Михаил Кошкин - это аксиома, 
прописанная во всех энциклопеди-
ях. Но над созданием легендарной 
машины работали и другие выдаю-
щиеся конструкторы. Считается, что 
автором революционной компоновки 
танка с наклонной бортовой и лобо-
вой броней был Адольф Дик. Однако 
в советское время это имя было под 
запретом. Ну не мог конструктором 
танка Победы быть человек с таким 
именем. И его постарались забыть.

ИХ НЕ ЗНАЛИ ДАЖЕ В ЛИЦО СТЕЛС�БИОГРАФИЯ
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ФАНТАСТ В КВАДРАТЕ

Запускаемый с земли, 
боевой блок отделяется 
от ракеты на высоте 
в десятки километров 
и, маневрируя, несется 
к цели в двадцать 
раз быстрее звука.

О прорывных возможностях  
«Авангарда» Герберт Ефремов (слева) 
рассказал Владимиру Путину еще 
в  году во время его визита 
на «НПО Машиностроение».
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 ■ Напряженная ситуация на запад-
ных рубежах СГ перенесла «Славян-
ское братство - 2020» на Брестский 
полигон.

…По легенде недалеко от Бреста по-
явились вооруженные диверсионные 
группы. Задача ясна: врага  необходимо 
блокировать и уничтожить. В манев-
рах задействованы военно служащие 
38-й Брестской отдельной гвардейской 
десантно-штурмовой бригады и де-
сантники из 76-й Псков-
ской гвардейской 

десантно-штурмовой ди-
визии Вооруженных сил России.

ХИРУРГИЧЕСКИ ТОЧНО
Театром военных событий в 2020-м 

стал полигон Брестский. Место вы-
брано не случайно - напряженная си-
туация на границе продиктовала свои 
условия. Но в войну «играли» сугубо 
с оборонительным характером.

- Учения направлены на отработку 
совместных действий группировок 
войск в соответствии с имеющимися 
договоренностями РБ и РФ, дальней-
шее укрепление и развитие интегра-
ционных процессов, - заверили в Мин-
обороны Беларуси.

Отработку задач разделили на два 
этапа. Первый: контртеррористиче-
ский. Неприятель занял стратеги-
чески важный объект: гидротехни-
ческий узел, который находится на 
острове. Враг вооружился стрелковым 

оружием и гранатометами, но неза-
меченным не проскользнул. Супостата 
обнаружил российский многофунк-
циональный беспилотный комплекс 
БАК «Орлан-10».

Белорусские бойцы десантирова-
лись на воду с парашютами системы 
«крыло», а россияне с вертолетов - по-
садочным способом и по-штурмовому, 

с зависания. Молниеносно уничтожи-
ли пункт управления и вызвали авиа-
цию поддержки. По целям отработали 
Ми-24.

Следующий этап - форсирование 
реки. Первыми в воду погружаются 
бронетранспортеры БТР-80 и броне-
машины белорусского производства 
«Кайман», вслед за ними - русские бое-
вые машины десанта БМД-4М и бро-
нетранспортеры БТР-МДМ «Ракушка».

- Все прошло слаженно. Военные по-
казали свои возможности по точному, 
«хирургическому» поражению терро-
ристов, - поделился наблюдениями 
заместитель руководителя учения 
полковник Владимир Белый.

ОБОШЛИ НАТО
Во втором этапе на сцену военного 

театра вышли уже военнослужащие 
Западного оперативного командо-
вания, сил специальных операций 
Вооруженных сил, ВВС и войск ПВО, 
ракетных войск и артиллерии. Соли-
ровали и подразделения двух соеди-
нений воздушно-десантных войск ВС 

России. Около шести тысяч военно-
служащих, свыше пятисот единиц 
боевой техники!

Сама легенда намного драматичнее: 
в трех километрах от Бреста, в при-
граничном районе, боевики захватили 
целый населенный пункт. На помощь 
по воздуху перебрасывается тактиче-
ская группа. Цель - десантирование, 
захват и удержание рубежа.

Высадку бойцов прикрывают истре-
бители. Самолет противника МиГ-29 
перехватил наш Су-30СМ. Воздуш-
ный бой. Враг маневрирует и уходит 
от преследования. Форсированный 
разворот, полупереворот, косая пет-
ля… Су-30СМ не отстает. Двигатели 
с управляемым вектором тяги делают 
«сушку» непревзойденным воздуш-
ным акробатом, легко выполняющим 
любые, даже самые фантастические 
фигуры высшего пилотажа.

Технические данные самолета бе-
лорусские летчики называют идеаль-
ными. Он с одинаковым успехом уни-
чтожает воздушные, наземные и даже 
надводные цели. Днем, ночью, вообще 

в любое время и в любых погодных 
условиях. Эти самолеты поступили 
на вооружение белорусской армии 
летом и по многим характеристикам 
существенно превосходят истребите-
ли, стоящие на вооружении НАТО! Су-
30СМ видит цели за сотни километров 
и способен поражать их с ювелирной 
точностью.

Так что вуаля: наш воздушный ас без 
труда «подбивает» МиГ-29.

И вот самый зрелищный эпизод 
учения. В  небе сверкнул военно-
транспортный самолет Ил-76. Бело-
русские военные десантируются на 
системах «Инсайдер-300С» и «Лесник-
3М», военнослужащие ВС РФ - на па-
рашютных системах специального 
назначения типа «Арбалет». После при-
земления быстро рассредоточиваются 
по периметру.

Такая массовая высадка на Брест-
ском полигоне проходит впервые, 
и на все - не более 15 минут! Дальше, 
как прописано по сценарию, десант 
провел разведку на местности и уни-
чтожил условного врага.

 ■ За играми с интересом наблю-
дали иностранные атташе.

Гости следили за действиями де-
сантирующихся военных, отработ-
кой захвата и удержания плацдарма, 
контрнаступлением и авиационной 
поддержкой. Приглашение наблюда-
телей - решение Беларуси. Еще 21 сен-
тября страна направила государствам-

участникам ОБСЕ сведения об 
учениях «Славянское братство - 2020», 
притом что по регламенту это делать 
было не обязательно.

- Информация была представлена 
как жест доброй воли в интересах обе-
спечения транспарентности военной 
деятельности, проводимой на террито-
рии нашего государства, - объяснили 
в Минобороны РБ.
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КАЙМАН И ОРЛАН НА ГРАНИЦЕ

ОТРАБОТАЛИ 

Ви
кт

ор
 Т

О
ЛО

ЧК
О

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Борис ОРЕХОВ

 ■ На командно-штабных 
маневрах «Кавказ-2020» 
 жгли новейшие огнемет-
ные системы и учитывался 
сирийский опыт.

Боевые действия разверну-
лись на полигонах Южного во-
енного округа, а также в аква-
тории Черного и Кас пийского 
морей. Одной из особенностей 
этих масштабных маневров 
стало создание коалицион-
ной группировки  войск, в ко-
торую вошли военные из Рос-
сии, Беларуси, Ирана, Китая, 
Армении, Пакистана и Мьян-

мы. Эта группировка, которая 
получила кодовое название 
«Волга», должна была отраз-
ить удар «Восточных», напав-
ших на условную страну Се-
верная Федерация и ее союз-
ников.

На разгром условного су-
постата были брошены вну-
шительнее силы - тринадцать 
тысяч военных, двести пятьде-
сят танков, почти полтысячи 
БМП и БТР, двести артилле-
рийских систем и установок 
залпового огня. С неба на-
земную группировку прикры-
вали истребители МиГ и Су. 
Бомбардировщики Су-24, 
в  свою очередь, отрабаты-

вали прорыв вражеской ПВО 
на предельно малой высоте. 
Нападения противника с мо-
ря отражали более двадцати 
кораблей и катеров во главе 
с флагманом Черноморского 
флота ракетным крейсером 
«Москва», а также мобильные 
ракетные комплексы «Бал» 
и «Бастион».

Кульминацией маневров 
стало «сражение» на полигоне 
Капустин Яр. При отработке 
учебно-боевых задач учиты-
вался сирийский опыт.

Позиции «противника» за-
секают с помощью беспилот-
ного комплекса последнего 
поколения «Орлан-10». Затем 

в дело вступают модернизи-
рованные РСЗО «Торнадо-Г», 
они обрушивают на врага сот-
ни кумулятивных снарядов, 
чьи осколки с легкостью про-
шивают даже броневики. За-
чистку местности довершают 
новейшие огнеметные систе-
мы «Тосочка». Впервые они 
были показаны на параде 
Победы 24 июня. Страшная 
сила - своим огненным шква-
лом они уничтожают все жи-
вое на площади в несколько 
гектаров.

Размягчив до невозмож-
ности позиции противника, 
подразделения коалиционной 
группировки переходят в на-

ступление. Впереди идут тан-
ки. Бок о бок с российскими 
экипажами в атаку устреми-
лись белорусские танкисты. 
Их поддерживают мотострел-
ки на новейших БМП-3. Обо-
рона противника прорвана. 
«Восточные» выбрасывают 
белый флаг.

- Военнослужащие наших 
стран успешно справились со 
всеми поставленными задача-
ми и отработали совместные 
действия в рамках борьбы с во-
оруженными формированиями 
международных террористи-
ческих организаций,  - ска-
зал, подводя итоги, замести-
тель министра  обороны РФ 
генерал-лейтенант Юнус-Бек 
Евкуров.

ПЛАМЕННЫЙ ПРИВЕТ ОТ «ТОСОЧКИ» БЕЗОПАСНОСТЬ

ПО ПОЛНОЙ
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Десантироваться, 
захватить 
и удержать -  все 
сработано четко.

Бронетранспортерам по силам и бездорожье, 
и форсирование реки. Условного противника, 
захватившего остров, ждал неприятный сюрприз. 
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 ■ В Тверской области уже в пятый 
раз прошла международная поис-
ковая экспедиция «Калининский 
фронт».

У поисковиков есть примета: когда 
они находят или хоронят солдата, дол-
жен идти дождь. Так природа оплаки-
вает погибших.

- Для нас это знак, что мы все сде-
лали правильно, - говорит руководи-
тель поисковой экспедиции РВИО 
«Ржев. Калининский фронт» Сергей 
Баринов.

В этом году дождь лил почти все две 
сентябрьские недели, пока лагерь сто-
ял в Ржевском районе и шли поиско-
вые работы. Воду из раскопов иногда 
приходилось откачивать помпой. А во 
время церемонии прощания у подно-
жия памятника Советскому солдату 
в какой-то момент начался ливень и 
гроза. И бронзовый монумент смо-
трелся очень грозно на фоне черного 
неба. Не прекращался дождь и во вре-
мя захоронения останков красноар-
мейцев на мемориальном кладбище 
Ржева.

В этом году поисковики (а их было 
пятьсот из пятидесяти трех регионов) 
за две недели подняли солдат больше 
обычного - семьсот четыре. Столько 
раньше доставали только в советские 
времена и в начале 90-х. Нашли двад-
цать медальонов, двенадцать из них 
удалось прочесть. Помогла лабора-
тория, эксперты которой с помощью 
специальной техники смогли выудить 
информацию даже с обрывка бумаги.

Копали в нескольких местах в Ржев-
ском районе, где сражались 29-я и 
39-я армии. Они должны были взять 
Ржев в январе 1942 года, чуть-чуть 
не хватило, а в итоге сами оказались 
в немецком котле. У деревни Медве-
дево нашли два захоронения крас-
ноармейцев. В одной братской мо-
гиле - около двадцати погибших, во 
второй - больше тридцати. Тут дралась 
361-я стрелковая дивизия, сформи-
рованная в Башкирии. Указала эти 
места поисковикам 92-летняя местная 
жительница Мария Зверева. Говорит, 
что осталась одна в деревне: кто же 
еще расскажет о захоронении. Она, 
14-летняя, сама хоронила бойцов зи-
мой 1942-го.

- В начале февраля Красная армия 
пыталась выбить немца из деревни. 
В нашем доме окна как раз выходи-
ли на ту сторону, откуда наступали 
наши, - вспоминает пенсионерка. - 

Немцы выставили в окнах пулеметы. 
Очередь и уложила всех солдатиков. 
Мы прятались в подвале. В конце фев-
раля девчонки стали собирать погиб-
ших и увозить на лошадях, которые 
нам дали немцы, чтобы похоронить 
наших. Солдат сложили в две ямы. 
Я много раз обращалась в сельсовет, 
чтобы рассказать о могиле, но толь-
ко сейчас откликнулись поисковики.

ЛИЦА НЕ ПОМНЮ, 
ТОЛЬКО РУКУ
В захоронении обнаружили несколь-

ко медальонов. Один принадлежал 
сержанту Батырше Матвееву из Баш-
кирии. Поисковики нашли родствен-
ников - сына бойца. 85-летний Вале-
риан Матвеев, бывший техник по 
монтажу и ремонту сельхозоборудо-
вания, живет в той же деревне, откуда 
и призывали его отца. У бухгалтера-
ревизора Батырши Матвеева было де-
сять детей. Ушел он на фронт в первые 
месяцы войны.

- Отец был человек образованный, 
окончил техникум в  Куйбышеве,  - 
вспоминает Валериан Батыршинович. 
Он стоит возле гроба отца, сжимая 
в руках его фотографию, и плачет:

- Я не помню лица, но помню его 
руку, когда он вел меня, шестилетнего, 
по улице. Она была мягкая и в то же 
время сильная. Сейчас смотрю на его 
гроб и никак не могу представить, как 
он вот в этих полях шел в ата-
ку на фашистские пуле-
меты. Что бы я сделал 
на его месте? Смог 
бы, справился бы? 
Пусть земля бу-
дет тебе пухом, 
папа. Спаси-
бо, что я успел 
в с т р е т и т ь с я 
с  тобой.

Возле деревни 
Муравьёво было 
найдено еще одно 
«санитарное» захо-
ронение  - в воронке 
от авиабомбы. Глубина 
почти шесть метров: здесь 
красноармейцев хоронили в течение 
года, уложены они были в несколько 
рядов. Его точное расположение под-
сказала купленная поисковиками за 
восемьсот евро карта люфтваффе из 
американских архивов.

- Мы начали копать, подняли первых 
пять человек, дальше еще и еще. Наш-
ли два медальона. Но потом поняли, 
что сами не справимся, раскоп тяже-
лый, - говорит Алексей Шинкарев, 

заместитель председателя правле-
ния «Союза поисковых отрядов». - 
И тогда мы обратились в РВИО.

На помощь пришли военные и тех-
ника. Из захоронения подняли больше 
двухсот красноармейцев. Церемония 
прощания с бойцами получилась из-
за дождя короткой, но очень эмоцио-
нальной. В ней принимали участие 
Государственный секретарь Союз-
ного государства Григорий Рапота, 
спецпредставитель Президента Рос-
сии, председатель Попечительского 
совета РВИО Сергей Иванов, а так-
же помощник президента, предсе-
датель РВИО Владимир Мединский, 
губернатор Тверской области Игорь 
Руденя. 

КВИТАНЦИЯ ПОМОГЛА
Поисковый лагерь в этом году пере-

несли с апреля на сентябрь, но рас-
копки подо Ржевом шли и  зимой, 
и ранней весной. 12 января, почти 
сразу после новогодних каникул, по-
исковики нашли в урочище Федорково 
медальон Варфоломея Тимофеевича 
Сазонова. Уроженец Рязанской обла-
сти погиб 30 июля 1942 года в первый 
день Ржевско-Сычевской операции. 
Проститься с дедом на мемориальное  
кладбище приехал его внук Алексей:

- Хотим взять горсточку земли и от-
везти в его родную деревню Шафторка 
на могилу жены.

Уроженца Удмуртии красноармейца 
Александра Малых нашли ранней 
весной. В яме были останки двух бой-
цов. У одного из погибших сохрани-
лись фрагменты кожаного кошелька 
с  четырьмя монетами и  двумя об-
рывками сгнившей бумаги. Это бы-
ла квитанция, после сканирования 
и  обработки которой стали четко 
видны фамилия и адрес владельца. 
Александр Виссарионович воевал в со-
ставе 227-го стрелкового полка 183-й 
стрелковой дивизии. Часть понесла 
огромные потери в первых числах ав-
густа 1942 года при прорыве немец-
кой обороны в районе деревни Малое 
Карпово. Там и нашли солдата. По 
базам Александр числился раненым 
и эвакуированным, по факту - про-

павшим без вести.
Из Удмуртии во Ржев 

приехала внучка Та-
тьяна:

- Мы только зна-
ли, что он пропал 
где-то под Мо-

сквой, что был пулеметчиком. Однаж-
ды увидела репортаж по телевидению, 
как поисковики нашли родственника 
погибшего солдата, - говорит она. - Я 
вот и подумала, хорошо бы и нашего 
дедушку нашли. Чтобы так же позво-
нили и сказали. А через полгода его 
и правда нашли. В апреле его подня-
ли. Спасибо, что дали возможность 
попрощаться!

Григорий РАПОТА, Государствен-
ный секретарь Союзного государ-
ства:

- Здесь ни-
кто не гонится 
за масштабами 
участников, лю-
ди приезжают 
сюда по веле-
нию души. Но 
поисковое дви-
жение становит-
ся более квали-
фицированным. 
К работам при-
влекается очень много ученых архео-
логов и судмедэкспертов. Я уже не 
говорю, что в поисках помогает це-
лый батальон Министерства обороны. 
Я сегодня с удивлением узнал, что этот 
батальон формируется из бывших по-
исковиков. Таким образом, поисковики 
занимаются любимым и очень нужным 
делом. И необходимо делать его до 
тех пор, пока не будет похоронен по-
следний солдат.

Владимир МЕДИНСКИЙ, предсе-
датель РВИО:

- Из года в год 
поисковики по 
крупицам вос-
станавливают 
события Ржев-
ской битвы. Они 
предают земле 
останки наших 
воинов, сохра-
няют истори-
ческую память. 
С каждым годом экспедиция стано-
вится все более и более организо-
ванной, интересной, расширяет свой 
международный характер. Приезжают 
поисковики из других стран. В этом 
году она впервые проходит здесь, ря-
дом со Ржевским мемориалом, уста-
новленным в честь 75-летия Победы. 
Я хочу заверить всех участников экс-
педиции, что мы и дальше их будем 
поддерживать.

СКАЗАНО
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Дождливый сентябрь 
усложнил работу - 
чтобы найти 
памятные артефакты 
и останки, 
приходилось 
буквально 
откачивать воду.

В этом году предать земле смогут семьсот солдат Великой Отечественной, которые 
считались пропавшими без вести. Но в братских могилах остаются лежать еще 
тысячи героев. 
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Сергей ИВАНОВ

 ■ Народный артист рассказал «Со-
юзному вече», о чем он вспоминает 
и о чем мечтает на десятом десятке 
лет.

23 сентября Ивану Краско испол-
нилось 90! Он проработал в театре 
имени Комиссаржевской 55 лет, тоже 
юбилей. В кино сыграл больше 70 ро-
лей. В молодости был красавчиком, 
особенно в кителе морского офице-
ра. Да и сейчас женщины ради него 
готовы на многое, и выглядит, что 
называется, дай Бог каждому.

«ХОТЕЛ ПОСЛАТЬ 
ТЕЛЕГРАММУ ПУТИНУ»
- Иван Иванович, поздравляем 

с юбилеем. Как самочувствие?
- Спасибо, все хорошо. Конечно, не 

так, как было раньше. Иногда дурац-
кое состояние бывает. Или что-нибудь 
поделаешь на даче, дрова поколешь, 
и усталость такая. В общем, это дают 
годы, тянут к земле. Да и потом, удру-
чает то, что происходит вокруг.

- Имеете в виду Беларусь?
- Ну конечно. Я даже хотел послать 

телеграмму Путину, чтобы не вво-
дили войска. Знаешь, что про это 
скажут? Что Краско опять пиарится. 
Мне не нужен такой пиар. Но потом 
президент сам сказал, что никакого 
вмешательства не будет.

- Вы так сильно переживаете, что 
даже на здоровье сказывается?

- Это свойство профессии. Близко 
к сердцу все принимаешь. Я снимал-
ся под Минском несколько лет назад 
в фильме «Во саду ли в огороде», о на-
родовластии. Мой герой по кличке 
Мурзилка возглавляет стихийное дви-
жение за то, чтобы снять председателя 
сельсовета. И вот я подумал: это же 
сейчас и происходит, не с этого ли 
фильма пошло? Как напророчили.

СРАВНИВАЛИ  
С ЧАРЛИ ЧАПЛИНОМ
- Как думаете, 90 лет - это много 

или мало?
- Когда-то, лет тридцать назад, 90 

лет мне казались - у-у-у! Много! А сей-
час мне 90, и я думаю: у-у-у… Ну что 
же, нормально.

- А внутренне на сколько лет себя 
ощущаете?

- В душе я еще пацан! Ну, на 25 лет, 
на 30. Так что еще побегаю. Когда ро-
дились мои сыновья Ваня и Федя, дядя 
Саша Белинский (Александр Белин-
ский - известный петербургский ре-

жиссер. - Ред.) сказал: «Знаю только 
двоих людей в мире, которые в позд-
нем возрасте стали отцами - это Чарли 
Чаплин и Ванька Краско».

- Чаплин - хорошая компания!
- Да, компания меня устраивает! 

Когда мне давали «Золотую маску» 
в 2018 году в Москве, в Большом теа-
тре, я вышел и сказал: «А-а, сегодня 
здесь многим, оказывается, дают! Я-то 
в своем Питере удивился, что вы меня 
пригласили, наверное, по причине 
возраста! Здесь должен быть и Шу-
рик… Ширвиндт отвечает: «Здесь я». 
И Валя Гафт. - «Здесь». Ну, компания 
меня устраивает». Они там хохотали.

СПЕРВА УКАЗАЛИ  
НА ДВЕРЬ
- Когда вы впервые в театр по-

пали как зритель?
- После демобилизации я прошел по 

Моховой улице, где расположен Теа-
тральный институт, но ноги принес-
ли в университет, на филфак. Потому 
что испугался, увидел этих разбитных 
абитуриентов, которые курили, смея-
лись, пошлые шуточки отпускали. 
А у меня руки по швам, застегнут 
китель на все пуговицы, а одежды 
другой-то и не было. И на филфак 
без разговоров зачислили, сказали: 
в коридоре расписание посмотрите. 

- Как же вы преодолели страх пе-
ред экзаменами в театральный?

- Первую попытку сделал в 1956 
году. Но мне указали на дверь, ко-
торую надо закрыть с той стороны. 

Дружки, которые со мной там были, 
сказали: ты что, не мог постоять за 
себя? А я понял, что не хочу учиться 
у этих педагогов. У одного фамилия 
была Петровых, у другого - Авербах, 
и их курс прозвали петровывихну-
тые и авербахнутые. А когда пришел 
на следующий год, курс набирали 
Борис Вульфович Зон и Елизавета 
Ивановна Тиме.

А на собеседовании - Рубен Ага-
мирзян. И я прямо от дверей ему ска-
зал: «Несмотря на мой преклонный 
возраст, я, согласно Конституции, 
имею право поступать даже в ваш 
великий творческий вуз». Мне было 
27 лет! Он: «А чего ты на меня так 
смотришь? Я-то при чем?» Стихи ему 
почитал, он по разговору понял, что 
я созревший уже человек. Говорит: 
«Рекомендую тебя на первый тур, но 
согласись, что твой возраст - палки 
в твои колеса». 

НАДЕЛ ШЛЯПУ!
- Что вам не нравится в людях?
- Терпеть не могу неграмотность 

в речи. Могу прямо человеку сказать: 
не «одел шляпу», а «надел шляпу». Ес-
ли неграмотно говорят, у меня такое 
возмущение возникает - все шараха-
ются, побаиваются. Неужели трудно 
запомнить: одеть можно манекен, че-
ловека, куклу, а на себя - на-девают. 
В этой моей нетерпимости виноваты 
три курса филфака.

- А с сыновьями Ваней и Федей так 
общаетесь?

- Я с ними разговариваю абсолют-
но на равных. Редкий случай, когда 
вспылю, но это характер русского 
человека, он терпит-терпит и нако-
нец взорвется. Оба в десятый класс 
пошли, Федя Ваню догнал, потому 
что сразу во второй класс пошел. Все 
шишки обычно достаются старшему 
сыну, а который помладше - мотает 
на ус и воспитывается опосредован-
но, через своего старшего брата, это 
я заметил. Федя похитрее, и это мне 
очень даже нравится. Я говорю: «Ну 
а Федя молчит, Федя мотает все на ус, 
хватит, мама, ругать сына старшего, 
они оба уже прониклись, впитали».

- Научили сыновей рукодельни-
чать, как сами?

- Помню, были маленькими, гово-
рят: «Папа, мы будем помогать тебе 
строить беседку». Дал им молоток, 
гвозди, сам строгаю. Слышу - стучат 
и стучат. Потом смотрю - чурбан, на 
котором дрова колю, весь забит гвоз-
дями. Железная поверхность получи-
лась, как кольчуга. Пришлось гвоз-
додером выдирать. Они постучали 
и разбежались, но гордые были: это 
мы с папой строили!

- У вас все наладилось с Натальей 
Вяль, их мамой. А в Наталье Шевель 
разочаровались?

- Нет, зачем. Мы остались друзья-
ми все равно. Она осталась Краско, 
между прочим. При разводе заявила, 
меня никто не спрашивал. Да ради 
бога, пусть. Я Наталье Николаевне 
(Вяль. - Ред.), с которой мы сейчас 
живем с детьми, в одной квартире, 
говорю: ты имеешь больше прав но-
сить эту фамилию. Отвечает: «Нет, не 
больше». Тоже своя гордость есть, мне 
это нравится. А Шевель хочет в Израи-
ле жить, уже иврит выучила.

- Актрисой уже не хочет быть?
- Почему, может, еще и станет. Вроде 

ей кто-то обещал помочь поступить 
в театр в Тель-Авиве… Но я считаю, 
она больше поэт, чем актриса.

- И все-таки была у вас любовь?
- Она внушила мне это. Была страст-

ной, два года это тянулось, пока сту-
денткой была. Я не сдержался и клю-
нул… Расстались по обоюдному 
согласию, без претензий. Да и я, на-
верное, не однолюб. Хотя с Кирой 
Васильевной 40 лет прожили, это же 
не шутка!

ВНУТРИ ОЩУЩАЮ СЕБЯ ПАЦАНОМ
Иван КРАСКО:

Иван Иванович остался без мамы в десять лет, воспитанием мальчика за-
нялась бабушка.

- Она меня называла «сиротка Ванюшка». Трудолюбие у меня от нее. С ше-
сти лет вскапывал огород, сажал и окучивал картошку, запасал сено на зиму 
для коровы. Благодаря огороду и корове мы в блокаду выжили. Я не достав-
лял бабе Поле хлопот. Но однажды, помню, лет шесть мне было, я хотел ее 
провести как-то, обмануть. Она так взяла меня за плечи, посмотрела в глаза, 
сказала: «Врать - последнее дело». И я затих постепенно, и кончилось мое 
вранье, на корню просто сгнило. С тех пор, если что-то предстоит нехорошее, 
или тебя вынуждают, на меня баба Поля смотрит сверху теми же глазами. И  
что этого я не имею права сделать. Так что от нее у меня честность, стремле-
ние к справедливости.

После Театрального института 
в БДТ настойчиво убедили вступить 
в партию. Актер вспоминает, сопро-
тивлялся, но недолго:

- Когда я после театрального ин-
ститута служил в БДТ, меня застави-
ли в партию вступить. Говорю: «Я на 
Дунайской флотилии был командиром 
корабля, а там для карьеры нужно 
было обязательно быть коммунистом -  
даже и тогда не уступил». - «Поче-
му?» - «Не считаю себя достойным. 
И у меня нет рекомендаций». «Уже 
есть - Товстоногов написал, Лавров». 
Пришлось вступить.

Потом, уже в Театре Комиссар-
жевской секретарь парторганизации 
 Стасик Ландграф в отчетном докладе 
написал: «К сожалению, не доработал 
в идеологическом секторе коммунист 
Краско». Когда вся эта коммунисти-
ческая бодяга закончилась, я спро-
сил: «Стасик, как ты мог подумать, 
что я буду активно работать, мы же 
сокурсники, ты меня знаешь!» Быть 
общественным деятелем - нет, не мое.

Вообще когда начинаешь задумы-
ваться, такие интересные возникают 
и мысли, и воспоминания. Мне гово-
рят: напиши об этом периоде жизни. 
Но мемуары все-таки получаются о се-
бе любимом, ну никуда не денешься, 
все вокруг твоего имени происходит. 
Получается, ты такой умный, такой 
правильный, а все вокруг гады какие-
то.

ПАРТБИЛЕТ

НЕ ДОРАБОТАЛ  
В ИДЕОЛОГИИ

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

БАБА ПОЛЯ СМОТРИТ СВЕРХУ
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С сыновьями Ваней и Федей 
отец общается на равных.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Тверской области уже в пятый 
раз прошла международная поис-
ковая экспедиция «Калининский 
фронт».

У поисковиков есть примета: когда 
они находят или хоронят солдата, дол-
жен идти дождь. Так природа оплаки-
вает погибших.

- Для нас это знак, что мы все сде-
лали правильно, - говорит руководи-
тель поисковой экспедиции РВИО 
«Ржев. Калининский фронт» Сергей 
Баринов.

В этом году дождь лил почти все две 
сентябрьские недели, пока лагерь сто-
ял в Ржевском районе и шли поиско-
вые работы. Воду из раскопов иногда 
приходилось откачивать помпой. А во 
время церемонии прощания у подно-
жия памятника Советскому солдату 
в какой-то момент начался ливень и 
гроза. И бронзовый монумент смо-
трелся очень грозно на фоне черного 
неба. Не прекращался дождь и во вре-
мя захоронения останков красноар-
мейцев на мемориальном кладбище 
Ржева.

В этом году поисковики (а их было 
пятьсот из пятидесяти трех регионов) 
за две недели подняли солдат больше 
обычного - семьсот четыре. Столько 
раньше доставали только в советские 
времена и в начале 90-х. Нашли двад-
цать медальонов, двенадцать из них 
удалось прочесть. Помогла лабора-
тория, эксперты которой с помощью 
специальной техники смогли выудить 
информацию даже с обрывка бумаги.

Копали в нескольких местах в Ржев-
ском районе, где сражались 29-я и 
39-я армии. Они должны были взять 
Ржев в январе 1942 года, чуть-чуть 
не хватило, а в итоге сами оказались 
в немецком котле. У деревни Медве-
дево нашли два захоронения крас-
ноармейцев. В одной братской мо-
гиле - около двадцати погибших, во 
второй - больше тридцати. Тут дралась 
361-я стрелковая дивизия, сформи-
рованная в Башкирии. Указала эти 
места поисковикам 92-летняя местная 
жительница Мария Зверева. Говорит, 
что осталась одна в деревне: кто же 
еще расскажет о захоронении. Она, 
14-летняя, сама хоронила бойцов зи-
мой 1942-го.

- В начале февраля Красная армия 
пыталась выбить немца из деревни. 
В нашем доме окна как раз выходи-
ли на ту сторону, откуда наступали 
наши, - вспоминает пенсионерка. - 

Немцы выставили в окнах пулеметы. 
Очередь и уложила всех солдатиков. 
Мы прятались в подвале. В конце фев-
раля девчонки стали собирать погиб-
ших и увозить на лошадях, которые 
нам дали немцы, чтобы похоронить 
наших. Солдат сложили в две ямы. 
Я много раз обращалась в сельсовет, 
чтобы рассказать о могиле, но толь-
ко сейчас откликнулись поисковики.

ЛИЦА НЕ ПОМНЮ, 
ТОЛЬКО РУКУ
В захоронении обнаружили несколь-

ко медальонов. Один принадлежал 
сержанту Батырше Матвееву из Баш-
кирии. Поисковики нашли родствен-
ников - сына бойца. 85-летний Вале-
риан Матвеев, бывший техник по 
монтажу и ремонту сельхозоборудо-
вания, живет в той же деревне, откуда 
и призывали его отца. У бухгалтера-
ревизора Батырши Матвеева было де-
сять детей. Ушел он на фронт в первые 
месяцы войны.

- Отец был человек образованный, 
окончил техникум в  Куйбышеве,  - 
вспоминает Валериан Батыршинович. 
Он стоит возле гроба отца, сжимая 
в руках его фотографию, и плачет:

- Я не помню лица, но помню его 
руку, когда он вел меня, шестилетнего, 
по улице. Она была мягкая и в то же 
время сильная. Сейчас смотрю на его 
гроб и никак не могу представить, как 
он вот в этих полях шел в ата-
ку на фашистские пуле-
меты. Что бы я сделал 
на его месте? Смог 
бы, справился бы? 
Пусть земля бу-
дет тебе пухом, 
папа. Спаси-
бо, что я успел 
в с т р е т и т ь с я 
с  тобой.

Возле деревни 
Муравьёво было 
найдено еще одно 
«санитарное» захо-
ронение  - в воронке 
от авиабомбы. Глубина 
почти шесть метров: здесь 
красноармейцев хоронили в течение 
года, уложены они были в несколько 
рядов. Его точное расположение под-
сказала купленная поисковиками за 
восемьсот евро карта люфтваффе из 
американских архивов.

- Мы начали копать, подняли первых 
пять человек, дальше еще и еще. Наш-
ли два медальона. Но потом поняли, 
что сами не справимся, раскоп тяже-
лый, - говорит Алексей Шинкарев, 

заместитель председателя правле-
ния «Союза поисковых отрядов». - 
И тогда мы обратились в РВИО.

На помощь пришли военные и тех-
ника. Из захоронения подняли больше 
двухсот красноармейцев. Церемония 
прощания с бойцами получилась из-
за дождя короткой, но очень эмоцио-
нальной. В ней принимали участие 
Государственный секретарь Союз-
ного государства Григорий Рапота, 
спецпредставитель Президента Рос-
сии, председатель Попечительского 
совета РВИО Сергей Иванов, а так-
же помощник президента, предсе-
датель РВИО Владимир Мединский, 
губернатор Тверской области Игорь 
Руденя. 

КВИТАНЦИЯ ПОМОГЛА
Поисковый лагерь в этом году пере-

несли с апреля на сентябрь, но рас-
копки подо Ржевом шли и  зимой, 
и ранней весной. 12 января, почти 
сразу после новогодних каникул, по-
исковики нашли в урочище Федорково 
медальон Варфоломея Тимофеевича 
Сазонова. Уроженец Рязанской обла-
сти погиб 30 июля 1942 года в первый 
день Ржевско-Сычевской операции. 
Проститься с дедом на мемориальное  
кладбище приехал его внук Алексей:

- Хотим взять горсточку земли и от-
везти в его родную деревню Шафторка 
на могилу жены.

Уроженца Удмуртии красноармейца 
Александра Малых нашли ранней 
весной. В яме были останки двух бой-
цов. У одного из погибших сохрани-
лись фрагменты кожаного кошелька 
с  четырьмя монетами и  двумя об-
рывками сгнившей бумаги. Это бы-
ла квитанция, после сканирования 
и  обработки которой стали четко 
видны фамилия и адрес владельца. 
Александр Виссарионович воевал в со-
ставе 227-го стрелкового полка 183-й 
стрелковой дивизии. Часть понесла 
огромные потери в первых числах ав-
густа 1942 года при прорыве немец-
кой обороны в районе деревни Малое 
Карпово. Там и нашли солдата. По 
базам Александр числился раненым 
и эвакуированным, по факту - про-

павшим без вести.
Из Удмуртии во Ржев 

приехала внучка Та-
тьяна:

- Мы только зна-
ли, что он пропал 
где-то под Мо-

сквой, что был пулеметчиком. Однаж-
ды увидела репортаж по телевидению, 
как поисковики нашли родственника 
погибшего солдата, - говорит она. - Я 
вот и подумала, хорошо бы и нашего 
дедушку нашли. Чтобы так же позво-
нили и сказали. А через полгода его 
и правда нашли. В апреле его подня-
ли. Спасибо, что дали возможность 
попрощаться!

Григорий РАПОТА, Государствен-
ный секретарь Союзного государ-
ства:

- Здесь ни-
кто не гонится 
за масштабами 
участников, лю-
ди приезжают 
сюда по веле-
нию души. Но 
поисковое дви-
жение становит-
ся более квали-
фицированным. 
К работам при-
влекается очень много ученых архео-
логов и судмедэкспертов. Я уже не 
говорю, что в поисках помогает це-
лый батальон Министерства обороны. 
Я сегодня с удивлением узнал, что этот 
батальон формируется из бывших по-
исковиков. Таким образом, поисковики 
занимаются любимым и очень нужным 
делом. И необходимо делать его до 
тех пор, пока не будет похоронен по-
следний солдат.

Владимир МЕДИНСКИЙ, предсе-
датель РВИО:

- Из года в год 
поисковики по 
крупицам вос-
станавливают 
события Ржев-
ской битвы. Они 
предают земле 
останки наших 
воинов, сохра-
няют истори-
ческую память. 
С каждым годом экспедиция стано-
вится все более и более организо-
ванной, интересной, расширяет свой 
международный характер. Приезжают 
поисковики из других стран. В этом 
году она впервые проходит здесь, ря-
дом со Ржевским мемориалом, уста-
новленным в честь 75-летия Победы. 
Я хочу заверить всех участников экс-
педиции, что мы и дальше их будем 
поддерживать.

СКАЗАНО
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Дождливый сентябрь 
усложнил работу - 
чтобы найти 
памятные артефакты 
и останки, 
приходилось 
буквально 
откачивать воду.

В этом году предать земле смогут семьсот солдат Великой Отечественной, которые 
считались пропавшими без вести. Но в братских могилах остаются лежать еще 
тысячи героев. 
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Сергей ИВАНОВ

 ■ Народный артист рассказал «Со-
юзному вече», о чем он вспоминает 
и о чем мечтает на десятом десятке 
лет.

23 сентября Ивану Краско испол-
нилось 90! Он проработал в театре 
имени Комиссаржевской 55 лет, тоже 
юбилей. В кино сыграл больше 70 ро-
лей. В молодости был красавчиком, 
особенно в кителе морского офице-
ра. Да и сейчас женщины ради него 
готовы на многое, и выглядит, что 
называется, дай Бог каждому.

«ХОТЕЛ ПОСЛАТЬ 
ТЕЛЕГРАММУ ПУТИНУ»
- Иван Иванович, поздравляем 

с юбилеем. Как самочувствие?
- Спасибо, все хорошо. Конечно, не 

так, как было раньше. Иногда дурац-
кое состояние бывает. Или что-нибудь 
поделаешь на даче, дрова поколешь, 
и усталость такая. В общем, это дают 
годы, тянут к земле. Да и потом, удру-
чает то, что происходит вокруг.

- Имеете в виду Беларусь?
- Ну конечно. Я даже хотел послать 

телеграмму Путину, чтобы не вво-
дили войска. Знаешь, что про это 
скажут? Что Краско опять пиарится. 
Мне не нужен такой пиар. Но потом 
президент сам сказал, что никакого 
вмешательства не будет.

- Вы так сильно переживаете, что 
даже на здоровье сказывается?

- Это свойство профессии. Близко 
к сердцу все принимаешь. Я снимал-
ся под Минском несколько лет назад 
в фильме «Во саду ли в огороде», о на-
родовластии. Мой герой по кличке 
Мурзилка возглавляет стихийное дви-
жение за то, чтобы снять председателя 
сельсовета. И вот я подумал: это же 
сейчас и происходит, не с этого ли 
фильма пошло? Как напророчили.

СРАВНИВАЛИ  
С ЧАРЛИ ЧАПЛИНОМ
- Как думаете, 90 лет - это много 

или мало?
- Когда-то, лет тридцать назад, 90 

лет мне казались - у-у-у! Много! А сей-
час мне 90, и я думаю: у-у-у… Ну что 
же, нормально.

- А внутренне на сколько лет себя 
ощущаете?

- В душе я еще пацан! Ну, на 25 лет, 
на 30. Так что еще побегаю. Когда ро-
дились мои сыновья Ваня и Федя, дядя 
Саша Белинский (Александр Белин-
ский - известный петербургский ре-

жиссер. - Ред.) сказал: «Знаю только 
двоих людей в мире, которые в позд-
нем возрасте стали отцами - это Чарли 
Чаплин и Ванька Краско».

- Чаплин - хорошая компания!
- Да, компания меня устраивает! 

Когда мне давали «Золотую маску» 
в 2018 году в Москве, в Большом теа-
тре, я вышел и сказал: «А-а, сегодня 
здесь многим, оказывается, дают! Я-то 
в своем Питере удивился, что вы меня 
пригласили, наверное, по причине 
возраста! Здесь должен быть и Шу-
рик… Ширвиндт отвечает: «Здесь я». 
И Валя Гафт. - «Здесь». Ну, компания 
меня устраивает». Они там хохотали.

СПЕРВА УКАЗАЛИ  
НА ДВЕРЬ
- Когда вы впервые в театр по-

пали как зритель?
- После демобилизации я прошел по 

Моховой улице, где расположен Теа-
тральный институт, но ноги принес-
ли в университет, на филфак. Потому 
что испугался, увидел этих разбитных 
абитуриентов, которые курили, смея-
лись, пошлые шуточки отпускали. 
А у меня руки по швам, застегнут 
китель на все пуговицы, а одежды 
другой-то и не было. И на филфак 
без разговоров зачислили, сказали: 
в коридоре расписание посмотрите. 

- Как же вы преодолели страх пе-
ред экзаменами в театральный?

- Первую попытку сделал в 1956 
году. Но мне указали на дверь, ко-
торую надо закрыть с той стороны. 

Дружки, которые со мной там были, 
сказали: ты что, не мог постоять за 
себя? А я понял, что не хочу учиться 
у этих педагогов. У одного фамилия 
была Петровых, у другого - Авербах, 
и их курс прозвали петровывихну-
тые и авербахнутые. А когда пришел 
на следующий год, курс набирали 
Борис Вульфович Зон и Елизавета 
Ивановна Тиме.

А на собеседовании - Рубен Ага-
мирзян. И я прямо от дверей ему ска-
зал: «Несмотря на мой преклонный 
возраст, я, согласно Конституции, 
имею право поступать даже в ваш 
великий творческий вуз». Мне было 
27 лет! Он: «А чего ты на меня так 
смотришь? Я-то при чем?» Стихи ему 
почитал, он по разговору понял, что 
я созревший уже человек. Говорит: 
«Рекомендую тебя на первый тур, но 
согласись, что твой возраст - палки 
в твои колеса». 

НАДЕЛ ШЛЯПУ!
- Что вам не нравится в людях?
- Терпеть не могу неграмотность 

в речи. Могу прямо человеку сказать: 
не «одел шляпу», а «надел шляпу». Ес-
ли неграмотно говорят, у меня такое 
возмущение возникает - все шараха-
ются, побаиваются. Неужели трудно 
запомнить: одеть можно манекен, че-
ловека, куклу, а на себя - на-девают. 
В этой моей нетерпимости виноваты 
три курса филфака.

- А с сыновьями Ваней и Федей так 
общаетесь?

- Я с ними разговариваю абсолют-
но на равных. Редкий случай, когда 
вспылю, но это характер русского 
человека, он терпит-терпит и нако-
нец взорвется. Оба в десятый класс 
пошли, Федя Ваню догнал, потому 
что сразу во второй класс пошел. Все 
шишки обычно достаются старшему 
сыну, а который помладше - мотает 
на ус и воспитывается опосредован-
но, через своего старшего брата, это 
я заметил. Федя похитрее, и это мне 
очень даже нравится. Я говорю: «Ну 
а Федя молчит, Федя мотает все на ус, 
хватит, мама, ругать сына старшего, 
они оба уже прониклись, впитали».

- Научили сыновей рукодельни-
чать, как сами?

- Помню, были маленькими, гово-
рят: «Папа, мы будем помогать тебе 
строить беседку». Дал им молоток, 
гвозди, сам строгаю. Слышу - стучат 
и стучат. Потом смотрю - чурбан, на 
котором дрова колю, весь забит гвоз-
дями. Железная поверхность получи-
лась, как кольчуга. Пришлось гвоз-
додером выдирать. Они постучали 
и разбежались, но гордые были: это 
мы с папой строили!

- У вас все наладилось с Натальей 
Вяль, их мамой. А в Наталье Шевель 
разочаровались?

- Нет, зачем. Мы остались друзья-
ми все равно. Она осталась Краско, 
между прочим. При разводе заявила, 
меня никто не спрашивал. Да ради 
бога, пусть. Я Наталье Николаевне 
(Вяль. - Ред.), с которой мы сейчас 
живем с детьми, в одной квартире, 
говорю: ты имеешь больше прав но-
сить эту фамилию. Отвечает: «Нет, не 
больше». Тоже своя гордость есть, мне 
это нравится. А Шевель хочет в Израи-
ле жить, уже иврит выучила.

- Актрисой уже не хочет быть?
- Почему, может, еще и станет. Вроде 

ей кто-то обещал помочь поступить 
в театр в Тель-Авиве… Но я считаю, 
она больше поэт, чем актриса.

- И все-таки была у вас любовь?
- Она внушила мне это. Была страст-

ной, два года это тянулось, пока сту-
денткой была. Я не сдержался и клю-
нул… Расстались по обоюдному 
согласию, без претензий. Да и я, на-
верное, не однолюб. Хотя с Кирой 
Васильевной 40 лет прожили, это же 
не шутка!

ВНУТРИ ОЩУЩАЮ СЕБЯ ПАЦАНОМ
Иван КРАСКО:

Иван Иванович остался без мамы в десять лет, воспитанием мальчика за-
нялась бабушка.

- Она меня называла «сиротка Ванюшка». Трудолюбие у меня от нее. С ше-
сти лет вскапывал огород, сажал и окучивал картошку, запасал сено на зиму 
для коровы. Благодаря огороду и корове мы в блокаду выжили. Я не достав-
лял бабе Поле хлопот. Но однажды, помню, лет шесть мне было, я хотел ее 
провести как-то, обмануть. Она так взяла меня за плечи, посмотрела в глаза, 
сказала: «Врать - последнее дело». И я затих постепенно, и кончилось мое 
вранье, на корню просто сгнило. С тех пор, если что-то предстоит нехорошее, 
или тебя вынуждают, на меня баба Поля смотрит сверху теми же глазами. И  
что этого я не имею права сделать. Так что от нее у меня честность, стремле-
ние к справедливости.

После Театрального института 
в БДТ настойчиво убедили вступить 
в партию. Актер вспоминает, сопро-
тивлялся, но недолго:

- Когда я после театрального ин-
ститута служил в БДТ, меня застави-
ли в партию вступить. Говорю: «Я на 
Дунайской флотилии был командиром 
корабля, а там для карьеры нужно 
было обязательно быть коммунистом -  
даже и тогда не уступил». - «Поче-
му?» - «Не считаю себя достойным. 
И у меня нет рекомендаций». «Уже 
есть - Товстоногов написал, Лавров». 
Пришлось вступить.

Потом, уже в Театре Комиссар-
жевской секретарь парторганизации 
 Стасик Ландграф в отчетном докладе 
написал: «К сожалению, не доработал 
в идеологическом секторе коммунист 
Краско». Когда вся эта коммунисти-
ческая бодяга закончилась, я спро-
сил: «Стасик, как ты мог подумать, 
что я буду активно работать, мы же 
сокурсники, ты меня знаешь!» Быть 
общественным деятелем - нет, не мое.

Вообще когда начинаешь задумы-
ваться, такие интересные возникают 
и мысли, и воспоминания. Мне гово-
рят: напиши об этом периоде жизни. 
Но мемуары все-таки получаются о се-
бе любимом, ну никуда не денешься, 
все вокруг твоего имени происходит. 
Получается, ты такой умный, такой 
правильный, а все вокруг гады какие-
то.

ПАРТБИЛЕТ

НЕ ДОРАБОТАЛ  
В ИДЕОЛОГИИ

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

БАБА ПОЛЯ СМОТРИТ СВЕРХУ
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С сыновьями Ваней и Федей 
отец общается на равных.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Фигуристка Евгения Медведева 
вернулась к Этери Тутберидзе.

Разлука длилась немногим больше 
двух лет - в мае 2018 года, хлопнув 
дверью, спортсменка ушла от трене-
ра, с которой до этого проработала аж 
целое десятилетие.

Детонатором стала Олимпиада 
в Пхенчхане-2018. Выиграв до этого 
два чемпионата мира подряд, Женя, 
разумеется, рассчитывала на «золото». 
Тем паче что серьезных конкуренток 
на горизонте не было. До тех самых 
пор, пока Этери Тутберидзе не доста-
ла из своего волшебного рукава еще 
один ледовый козырь - Алину Загито-
ву. Та, на свежачка, и выиграла «зо-
лото», оставив Медведеву с обидным 
«серебром». Для Жени это был не про-
сто проигрыш - настоящая трагедия. 
В фигурном катании время летит на 
космической скорости. Спортсмен-
ки уже в двадцать лет, а то и раньше, 
вешают коньки на гвоздь, но ей бы 
надо в разведку идти - скрывать свои 
эмоции она умеет не хуже товарища 
Штирлица. Ни за что не угадаешь, 
что у нее на самом деле на душе. На 
пресс-конференции сразу после 
Олимпиады она рядом с Загито-
вой и Тутберидзе. Хи-хи, ха-ха, 
про собачку свою что-то рас-
сказывала. Как будто и не бы-
ло Игр и обидного поражения.

А эмоции, как их на людях ни 
прячь, в душе все равно клокота-
ли и в конце концов прорвались:

- Не могли чуть-чуть подождать 
и придержать Алину до нового сезо-
на, - в сердцах бросила она тренеру. 
После чего разрыв 
был практически 
п р е д р е ш е н . 
7 мая 2018 го-
да - Медведева 
официально 
заявила, что 
уходит от 
Тутберидзе 
и переезжа-

ет к Брайану Орсеру в Канаду. Орсер - 
громкое имя в мировом фигурном 
катании, двукратный серебряный 
призер Олимпийских игр, чемпион 
мира, он и тренером стал хоть куда. 
Потрясающий Юдзуру Ханю, побеж-
давший на двух последних Олимпиа-
дах в Сочи и в Пхенчхане, его продукт!

Казалось, Евгения сделала безоши-
бочный выбор. Правда, только каза-
лось. Единственное утешение - «брон-
за» на ЧМ-2019. Явно не тот результат, 
на который рассчитывала. Последней 
каплей стал недавний прокат россий-
ских фигуристов в Москве. Женя явно 
была сама не своя.

- На нее было жалко смотреть в про-
извольной программе, хотя хорео-
графия мне очень понравилась. Фи-
зическая форма оставляет желать 
лучшего, - поделился впечатлениями 
двукратный призер Олимпийских игр, 
а ныне тренер Александр Жулин. 

Границы из-за пандемии 
закрыты. За прокатом сво-
ей подопечной Орсер на-

блюдал по видео связи. А за-
тем по скайпу давал указания, что 

подправить. Конечно, это не рабо-
та. Коронавирус загнал фигуристку 
в угол. Тренироваться - никак. А вре-
мя идет. Надо что-то предпринимать. 
Взвесив все «за» и «против», она реши-
ла снова постучаться в дом родной. 
Сильный поступок волевого человека. 

- Те десять лет, которые Женя про-
вела у нас, конечно, не прошли бес-
следно. Она просто решила вернуться 
домой. Мне кажется, что психологиче-
ски она сейчас немного надломлена, 
хочется и помочь ей обрести себя, 
и набрать физическую форму, чтобы 
она смогла наконец показывать свое, 
понимаете, свое катание, - говорит 
Этери Тутберидзе.

Женя улыбается, словно действи-
тельно вернулась из дальней дороги:

- Думала, мне будут где-то неловко, 
некомфортно, на самом деле - все здо-
рово. С Этери мы поговорили, сейчас 
между нами все хорошо. 

Уход своей ученицы два года назад 
тренер открыто назвала «предатель-
ством». Со временем люди мудреют, 
учатся прощать. Тем более что первый 
шаг к примирению сделала Женя. Еще 
в конце прошлого года на одном из 
турниров набралась смелости и сама 
подошла. Они присели, объяснились 
и зарыли топор войны. А теперь и во-
все воссоединились. Время для воз-
вращения очень удачное. После транс-
ферной атаки Евгения Плющенко, 
умыкнувшего у  Тутберидзе Алену 
Кос торную и Александру Трусову, 
и отказа Алины Загитовой от спорта 
в пользу учебы у тренера появилась 

возможность уделять больше вни-
мания каждой из подопечных. Что 

Медведевой как раз необходимо. 
Ее возвращение - это и вызов для 
Тутберидзе. Олимпийских чем-
пионок из девочек-школьниц 
она делать умеет. Медведева уже 
перешагнула этот возрастной ру-
беж. Тем интереснее интрига - 
что у них получится теперь.

НАЗАД В БУДУЩЕЕ Татьяна ТАРАСОВА, заслуженный 
тренер СССР:

- Две выда-
ющиеся жен-
щины приняли 
совершенно 
п р а в и л ь н о е 
решение, с чем 
их поздравляю. 
Я  очень рада. 
Считаю, что от 
их возобнов-
ленного союза 
фигурное ка-

тание, безусловно, только выиграет.

Максим ТРАНЬКОВ, двукратный 
олимпийский чемпион:

- Возвраще-
ние к  Этери 
Георгиевне  - 
это логичный 
и  верный по-
ступок. Потому 
что все глав-
ные резуль-
таты в  своей 
жизни Евгения 
показала и, на-
деюсь, покажет 

еще под руководством именно этого 
специалиста.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Дворец гимнастики Ирины Ви-
нер победил в международном 
конкурсе MIPIM Awards как луч-
ший культурный и спортобъект 
года.

Конкуренцию в борьбе за престиж-
ный трофей ему составляли пекинский 
центр искусств Guardian Art Center и но-
вый стадион футбольного клуба «Тот-
тенхэм Хотспур» в Лондоне. Но жюри 
предпочло архитектурную жемчужину 
в «Лужниках». Она появилась всего за 
три года на месте, где когда-то галдел 
рынок, а после его закрытия ветер го-
нял обрывки бумажек и перекатывал 
пустые банки по тоскливому пустырю.

Не дворец, а драгоценная шкатулка. 
Входишь, как в сказку. Вспоминаешь 
сразу пушкинское: «Здесь русский дух. 
Здесь Русью пахнет!»

Переливающаяся мозаика под хо-
хлому на полу и колоннах фойе первого 
этажа, двери в виде лакированных кры-
шек палехских шкатулок, жостовские 
мотивы на стенах. Кстати, мозаику на 
колоннах мастера выкладывали вруч-
ную. Плитка на полу изготавливалась 
на заказ из уральского камня.

- Художественная гимнастика - един-

ственная олимпийская дисциплина, ко-
торая родилась на российской земле. 
Дворец - дань историческим традициям 
нашего замечательного вида спорта, 
берущего начало еще со времен Айсе-
доры Дункан, - говорит хозяйка всего 
этого великолепия, президент Все-
российской федерации художе-
ственной гимнастики, главный 
тренер национальной сборной 
Ирина Винер-Усманова.

Дальше начинается 
сказка в стиле хай-тек. 
Главная арена двор-
ца - раскладушка-
трансформер. 
Здесь мож-
но менять 
декора-
ции, 

устанавливать любое оборудование 
и даже перемещать трибуны для зри-
телей, расширяя пространство. А вме-
сто потолка  - бесконечное 
звездное небо, как напо-
минание: к  большим 
победам только че-
рез тернии, годы 

и годы кропот-

ливых тренировок. Для подготовки 
будущих чемпионов условия просто 
роскошные. Целых пять просторных 
тренировочных залов. Современный 
медицинский комплекс. Спа. И даже 
гостиница, где чувствуешь себя почти 

по-домашнему.
Одними из первых во 
Дворце прописались ли-

деры сборной России, 
сестры-близнецы 
Арина и Дина Аве-
рины.

- Нам здесь 
очень нравится. 
Все удобно, уютно. 
Просто идеальные 

условия, - расска-
зывает Дина.
- И в столовой все 

очень вкусно - супчики, 
салатики, пальчики обли-

жешь, - добавляет Арина.
Дворец уже стал счастливым для 

россиянок. Под его сводами сборная 
страны готовилась к чемпионату мира 
в Баку, где выступила блестяще, за-

воевав восемь золотых медалей из 
девяти. Нет сомнения, что победная 
традиция получит свое продолже-
ние и на Олимпийских играх в Токио 
будущим летом.

ШКАТУЛКА С НАГРАДОЙ ПОБЕДА

Игорь ИВАНКО/Агентство городских новостей «М
осква»
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ДОСЛОВНО

Игорь ИВАНКО/Агентство городских новостей «Москва»

Алену 

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru

Алена Косторная - 
«золото» чемпионата 

Европы 2020

ЗВЕЗДОЧКИ 
ТУТБЕРИДЗЕ

Евгения Медведева - 
«серебро» 

Олимпиады 2018
Алина Загитова - 

«золото» Олимпиады 
2018

Юлия Липницкая - 
«золото» Олимпиады 

2014

Анна Щербакова - 
«серебро» чемпионата 

Европы 2020
Девушки грозятся 
потрясти мир новыми 
завоеваниями.

Фишка здания - волнистая, как 
золотая ленточка, крыша. Внутри же 
он, как хоромы из русской сказки.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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Москва. 
Корреспондент`Комсомольской 
правды`Анастасия Варданян  
сдает тест на  COVID-.

ТЕЛЕПРОГРАММА

- В начале октября 
планирую команди-
ровку в Минск. А сей-
час надо сдавать тест 
на коронавирус по возвра-
щении из-за границы. Дру-
зья недавно были в Турции, 
рассказали, что сделали 
его прямо в аэропорту. Но 
я поеду на автобусе. При-
дется ли проходить иссле-
дование?

- Действительно, вернув-
шись из-за границы, все рос-
сияне обязаны в течение 72 
часов сдать тест на корона-
вирус. С конца сентября Рос-
потребнадзор ввел еще одно 
правило: до того как гражда-
нин получит результаты теста, 
он обязан соблюдать само-
изоляцию - не ходить на ра-
боту, не пользоваться обще-
ственным транспортом и не 
посещать магазины.

Те, кто прилетает само-
летом, могут сдать тест, не 
покидая здания аэропорта. 
Удобен этот вариант и потому, 
что экспресс-тест показывает 
результат уже через час.

В других случаях придется 
сходить в поликлинику или 
в платные медучреждения, 
которые получили разреше-
ние Минздрава делать тесты 
на ковид. Важно записаться 
заранее, ведь в 72-часовой 
промежуток времени надо 
и сдать тест на коронавирус, 
и получить результат (благо 
он в  большинстве случаев 
приходит на почту и за ним не 
потребуется стоять в очере-
ди). Кроме того, надо успеть 
внести его на сайт Госуслуг. 
Если не успеете, предстоит 
платить штраф от 15 до 40 ты-
сяч рублей. Наказание может 
вырасти и до цифр 150 - 300 
тысяч рублей, если из-за на-
рушителя кто-то заразился.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 09.15, 12.15, 02.30 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Протесты в Беларуси: 
заговор западных спецслужб 
или голос народа?» (12+)

08.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.15 «RuBy» (12+)
14.30 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
17.15 «Наши люди. Владимир 

Мамонтов (с субтитрами)» (12+)
21.15 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
23.30 «Минск - Москва Плюс. 

Вакцина от ковида: привить 
нельзя откладывать» (12+)

00.15 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
01.30 «Минск - Москва» (12+)
02.00 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 

ФРЕЙД» (16+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 23.30, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Политический курс. По какому 
пути пойдет Беларусь после 
кризиса?» (12+)

08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Новое PROчтение. День 

белорусской письменности: 
от книги до батлейки» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Протесты в Беларуси: заговор 
западных спецслужб или голос 
народа?» (12+)

10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00, 04.00 «ФОТОГРАФИЯ 

НА ПАМЯТЬ» (12+)
14.15 «RuBy» (12+)
14.30, 17.15, 21.15, 01.30 02.00, 

05.15 «Наши люди» (12+)
16.00 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+) 
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

21.45, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Как будет развиваться 
российско-белорусское 
союзничество?». (12+)

22.00 «RuBy» (12+)
22.15 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(16+)
00.15 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08:15 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
09:25 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)
10:35 «Минск - Москва Плюс. 

Вакцина от ковида: привить 
нельзя откладывать» (12+)

11.00, 19.15 «Карта Родины. 
Нижегородский кремль 
и SUP-серфинг по Ворсме 
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «RuBy. Найти и обезвредить. 
Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

12.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

13.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

13.45 «ЗАЩИТА СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «RuBy. В роли мамы. 

Белорусский симулятор» (12+)
20.45 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 

ФРЕЙД» (16+)
22.35 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
23.50 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
02.10 «Карта Родины. Карта Родины. 

Крыши, парадные и яхтинг 
в Санкт-Петербурге 
(с субтитрами)» (12+)

02.55 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

03.40 «Наши люди. Оксана Солопова 
(с субтитрами)»(12+)

04.10 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
09.35 «ПРИМИТЕ ТЕЛЕГРАММУ 

В ДОЛГ» (12+)
11.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
11.30, 19.45, 01.55 «RuBy» (12+)
11.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

13.00 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 
(16+)

14.20 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 
(12+)

15.35 «АЛХИМИК» (16+)
19.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)
22.35 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
23.50 «Наши люди. Евгений Бушков 

(с субтитрами)»(12+)
00.20 «РАСПИСАНИЕ 

НА ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
02.10 «Карта Родины. Гомельская 

область. Золотое кольцо 
Гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

02.55 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

03.40 «Наши люди. Петр Елфимов 
(с субтитрами)»(12+)

04.10 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 
ФРЕЙД» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «ВОСПИТАНИЕ ЖЕСТОКОСТИ 

У ЖЕНЩИН И СОБАК» (12+)
14.45, 23.45, 05.15 «RuBy» (12+)
16.00, 00.15 «МИЛЛИОНЕРША» 

(12+)
17.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Армия-2020. Военно-
техническое партнерство 
Беларуси и России» (12+)

17.15 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

21.15, 05.30 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

21.45 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

23.15 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

01.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
04.00 «ИЩИ ВЕТРА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.45 «RuBy» (12+)
09.15 «Партнерство. Союзное 

государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?». 
(12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем Союз 
республик» (12+)

10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «Я ОСТАЮСЬ» (12+)
14.45 «RuBy. Фишинг - 

это не рыбалка. Как спастись 
от онлайн-мошенников?» (12+)

16.00, 00.15 «МИЛЛИОНЕРША» 
(12+)

17.00 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
17.30 «Наши люди. Алеса Качер 

(с субтитрами)» (12+)
21.15 «Минск - Москва. 

Информационная буря 
в кармане. Стоит ли доверять 
телефону?». (12+)

21.45 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

23.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
23.45 «RuBy. Лучшие лайфхаки 

для жизни» (12+)
01.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
03.55 «ДАУН ХАУС» (12+)
05.30 «Наши люди. Александр 

Карлюкевич (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

08.30, 14.15 «Минск - Москва. 
Информационная буря 
в кармане. Стоит ли доверять 
телефону?». (12+)

09.15, 17.15, 05.30 «Наши люди» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «ИЩИ ВЕТРА» (12+)
14.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

В чем опасность современных 
медиатехнологий» (12+)

16.00, 00.15 «МИЛЛИОНЕРША» 
(12+)

17.00 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
В школу после карантина. 
Чему сейчас учить наших 
детей?» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.45 «ТРАНЗИТ» (12+)
22.50 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 

ТЕРРИТОРИИ» (12+)
01.15 «ДАУН ХАУС» (12+)
02.45 «RuBy» (12+)
04.00 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

08.30 «Партнерство. Союзное 
государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?». 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45 «RuBy» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «НЕВАЛЯШКА»м (12+)
14.30,17.30, 23.30, 05.30 «Клуб 

экспертов. Час пик» (12+)
16.00, 00.15 «МИЛЛИОНЕРША» 

(12+)
17.00 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)
21.15 «Есть вопрос: что происходит 

в Беларуси: телеграм-
революция или народные 
гулянья?» (12+)

22.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
01.15 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (12+)
04.00 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (18+)

5 октября 6 октября 7 октября 8 октября

1 октября 2 октября 3 октября 4 октября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Фигуристка Евгения Медведева 
вернулась к Этери Тутберидзе.

Разлука длилась немногим больше 
двух лет - в мае 2018 года, хлопнув 
дверью, спортсменка ушла от трене-
ра, с которой до этого проработала аж 
целое десятилетие.

Детонатором стала Олимпиада 
в Пхенчхане-2018. Выиграв до этого 
два чемпионата мира подряд, Женя, 
разумеется, рассчитывала на «золото». 
Тем паче что серьезных конкуренток 
на горизонте не было. До тех самых 
пор, пока Этери Тутберидзе не доста-
ла из своего волшебного рукава еще 
один ледовый козырь - Алину Загито-
ву. Та, на свежачка, и выиграла «зо-
лото», оставив Медведеву с обидным 
«серебром». Для Жени это был не про-
сто проигрыш - настоящая трагедия. 
В фигурном катании время летит на 
космической скорости. Спортсмен-
ки уже в двадцать лет, а то и раньше, 
вешают коньки на гвоздь, но ей бы 
надо в разведку идти - скрывать свои 
эмоции она умеет не хуже товарища 
Штирлица. Ни за что не угадаешь, 
что у нее на самом деле на душе. На 
пресс-конференции сразу после 
Олимпиады она рядом с Загито-
вой и Тутберидзе. Хи-хи, ха-ха, 
про собачку свою что-то рас-
сказывала. Как будто и не бы-
ло Игр и обидного поражения.

А эмоции, как их на людях ни 
прячь, в душе все равно клокота-
ли и в конце концов прорвались:

- Не могли чуть-чуть подождать 
и придержать Алину до нового сезо-
на, - в сердцах бросила она тренеру. 
После чего разрыв 
был практически 
п р е д р е ш е н . 
7 мая 2018 го-
да - Медведева 
официально 
заявила, что 
уходит от 
Тутберидзе 
и переезжа-

ет к Брайану Орсеру в Канаду. Орсер - 
громкое имя в мировом фигурном 
катании, двукратный серебряный 
призер Олимпийских игр, чемпион 
мира, он и тренером стал хоть куда. 
Потрясающий Юдзуру Ханю, побеж-
давший на двух последних Олимпиа-
дах в Сочи и в Пхенчхане, его продукт!

Казалось, Евгения сделала безоши-
бочный выбор. Правда, только каза-
лось. Единственное утешение - «брон-
за» на ЧМ-2019. Явно не тот результат, 
на который рассчитывала. Последней 
каплей стал недавний прокат россий-
ских фигуристов в Москве. Женя явно 
была сама не своя.

- На нее было жалко смотреть в про-
извольной программе, хотя хорео-
графия мне очень понравилась. Фи-
зическая форма оставляет желать 
лучшего, - поделился впечатлениями 
двукратный призер Олимпийских игр, 
а ныне тренер Александр Жулин. 

Границы из-за пандемии 
закрыты. За прокатом сво-
ей подопечной Орсер на-

блюдал по видео связи. А за-
тем по скайпу давал указания, что 

подправить. Конечно, это не рабо-
та. Коронавирус загнал фигуристку 
в угол. Тренироваться - никак. А вре-
мя идет. Надо что-то предпринимать. 
Взвесив все «за» и «против», она реши-
ла снова постучаться в дом родной. 
Сильный поступок волевого человека. 

- Те десять лет, которые Женя про-
вела у нас, конечно, не прошли бес-
следно. Она просто решила вернуться 
домой. Мне кажется, что психологиче-
ски она сейчас немного надломлена, 
хочется и помочь ей обрести себя, 
и набрать физическую форму, чтобы 
она смогла наконец показывать свое, 
понимаете, свое катание, - говорит 
Этери Тутберидзе.

Женя улыбается, словно действи-
тельно вернулась из дальней дороги:

- Думала, мне будут где-то неловко, 
некомфортно, на самом деле - все здо-
рово. С Этери мы поговорили, сейчас 
между нами все хорошо. 

Уход своей ученицы два года назад 
тренер открыто назвала «предатель-
ством». Со временем люди мудреют, 
учатся прощать. Тем более что первый 
шаг к примирению сделала Женя. Еще 
в конце прошлого года на одном из 
турниров набралась смелости и сама 
подошла. Они присели, объяснились 
и зарыли топор войны. А теперь и во-
все воссоединились. Время для воз-
вращения очень удачное. После транс-
ферной атаки Евгения Плющенко, 
умыкнувшего у  Тутберидзе Алену 
Кос торную и Александру Трусову, 
и отказа Алины Загитовой от спорта 
в пользу учебы у тренера появилась 

возможность уделять больше вни-
мания каждой из подопечных. Что 

Медведевой как раз необходимо. 
Ее возвращение - это и вызов для 
Тутберидзе. Олимпийских чем-
пионок из девочек-школьниц 
она делать умеет. Медведева уже 
перешагнула этот возрастной ру-
беж. Тем интереснее интрига - 
что у них получится теперь.

НАЗАД В БУДУЩЕЕ Татьяна ТАРАСОВА, заслуженный 
тренер СССР:

- Две выда-
ющиеся жен-
щины приняли 
совершенно 
п р а в и л ь н о е 
решение, с чем 
их поздравляю. 
Я  очень рада. 
Считаю, что от 
их возобнов-
ленного союза 
фигурное ка-

тание, безусловно, только выиграет.

Максим ТРАНЬКОВ, двукратный 
олимпийский чемпион:

- Возвраще-
ние к  Этери 
Георгиевне  - 
это логичный 
и  верный по-
ступок. Потому 
что все глав-
ные резуль-
таты в  своей 
жизни Евгения 
показала и, на-
деюсь, покажет 

еще под руководством именно этого 
специалиста.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Дворец гимнастики Ирины Ви-
нер победил в международном 
конкурсе MIPIM Awards как луч-
ший культурный и спортобъект 
года.

Конкуренцию в борьбе за престиж-
ный трофей ему составляли пекинский 
центр искусств Guardian Art Center и но-
вый стадион футбольного клуба «Тот-
тенхэм Хотспур» в Лондоне. Но жюри 
предпочло архитектурную жемчужину 
в «Лужниках». Она появилась всего за 
три года на месте, где когда-то галдел 
рынок, а после его закрытия ветер го-
нял обрывки бумажек и перекатывал 
пустые банки по тоскливому пустырю.

Не дворец, а драгоценная шкатулка. 
Входишь, как в сказку. Вспоминаешь 
сразу пушкинское: «Здесь русский дух. 
Здесь Русью пахнет!»

Переливающаяся мозаика под хо-
хлому на полу и колоннах фойе первого 
этажа, двери в виде лакированных кры-
шек палехских шкатулок, жостовские 
мотивы на стенах. Кстати, мозаику на 
колоннах мастера выкладывали вруч-
ную. Плитка на полу изготавливалась 
на заказ из уральского камня.

- Художественная гимнастика - един-

ственная олимпийская дисциплина, ко-
торая родилась на российской земле. 
Дворец - дань историческим традициям 
нашего замечательного вида спорта, 
берущего начало еще со времен Айсе-
доры Дункан, - говорит хозяйка всего 
этого великолепия, президент Все-
российской федерации художе-
ственной гимнастики, главный 
тренер национальной сборной 
Ирина Винер-Усманова.

Дальше начинается 
сказка в стиле хай-тек. 
Главная арена двор-
ца - раскладушка-
трансформер. 
Здесь мож-
но менять 
декора-
ции, 

устанавливать любое оборудование 
и даже перемещать трибуны для зри-
телей, расширяя пространство. А вме-
сто потолка  - бесконечное 
звездное небо, как напо-
минание: к  большим 
победам только че-
рез тернии, годы 

и годы кропот-

ливых тренировок. Для подготовки 
будущих чемпионов условия просто 
роскошные. Целых пять просторных 
тренировочных залов. Современный 
медицинский комплекс. Спа. И даже 
гостиница, где чувствуешь себя почти 

по-домашнему.
Одними из первых во 
Дворце прописались ли-

деры сборной России, 
сестры-близнецы 
Арина и Дина Аве-
рины.

- Нам здесь 
очень нравится. 
Все удобно, уютно. 
Просто идеальные 

условия, - расска-
зывает Дина.
- И в столовой все 

очень вкусно - супчики, 
салатики, пальчики обли-

жешь, - добавляет Арина.
Дворец уже стал счастливым для 

россиянок. Под его сводами сборная 
страны готовилась к чемпионату мира 
в Баку, где выступила блестяще, за-

воевав восемь золотых медалей из 
девяти. Нет сомнения, что победная 
традиция получит свое продолже-
ние и на Олимпийских играх в Токио 
будущим летом.

ШКАТУЛКА С НАГРАДОЙ ПОБЕДА

Игорь ИВАНКО/Агентство городских новостей «М
осква»
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ДОСЛОВНО

Игорь ИВАНКО/Агентство городских новостей «Москва»

Алену 

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru

Алена Косторная - 
«золото» чемпионата 

Европы 2020

ЗВЕЗДОЧКИ 
ТУТБЕРИДЗЕ

Евгения Медведева - 
«серебро» 

Олимпиады 2018
Алина Загитова - 

«золото» Олимпиады 
2018

Юлия Липницкая - 
«золото» Олимпиады 

2014

Анна Щербакова - 
«серебро» чемпионата 

Европы 2020
Девушки грозятся 
потрясти мир новыми 
завоеваниями.

Фишка здания - волнистая, как 
золотая ленточка, крыша. Внутри же 
он, как хоромы из русской сказки.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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Москва. 
Корреспондент`Комсомольской 
правды`Анастасия Варданян  
сдает тест на  COVID-.

ТЕЛЕПРОГРАММА

- В начале октября 
планирую команди-
ровку в Минск. А сей-
час надо сдавать тест 
на коронавирус по возвра-
щении из-за границы. Дру-
зья недавно были в Турции, 
рассказали, что сделали 
его прямо в аэропорту. Но 
я поеду на автобусе. При-
дется ли проходить иссле-
дование?

- Действительно, вернув-
шись из-за границы, все рос-
сияне обязаны в течение 72 
часов сдать тест на корона-
вирус. С конца сентября Рос-
потребнадзор ввел еще одно 
правило: до того как гражда-
нин получит результаты теста, 
он обязан соблюдать само-
изоляцию - не ходить на ра-
боту, не пользоваться обще-
ственным транспортом и не 
посещать магазины.

Те, кто прилетает само-
летом, могут сдать тест, не 
покидая здания аэропорта. 
Удобен этот вариант и потому, 
что экспресс-тест показывает 
результат уже через час.

В других случаях придется 
сходить в поликлинику или 
в платные медучреждения, 
которые получили разреше-
ние Минздрава делать тесты 
на ковид. Важно записаться 
заранее, ведь в 72-часовой 
промежуток времени надо 
и сдать тест на коронавирус, 
и получить результат (благо 
он в  большинстве случаев 
приходит на почту и за ним не 
потребуется стоять в очере-
ди). Кроме того, надо успеть 
внести его на сайт Госуслуг. 
Если не успеете, предстоит 
платить штраф от 15 до 40 ты-
сяч рублей. Наказание может 
вырасти и до цифр 150 - 300 
тысяч рублей, если из-за на-
рушителя кто-то заразился.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 09.15, 12.15, 02.30 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Протесты в Беларуси: 
заговор западных спецслужб 
или голос народа?» (12+)

08.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.15 «RuBy» (12+)
14.30 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
17.15 «Наши люди. Владимир 

Мамонтов (с субтитрами)» (12+)
21.15 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
23.30 «Минск - Москва Плюс. 

Вакцина от ковида: привить 
нельзя откладывать» (12+)

00.15 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
01.30 «Минск - Москва» (12+)
02.00 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 

ФРЕЙД» (16+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 23.30, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Политический курс. По какому 
пути пойдет Беларусь после 
кризиса?» (12+)

08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Новое PROчтение. День 

белорусской письменности: 
от книги до батлейки» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Протесты в Беларуси: заговор 
западных спецслужб или голос 
народа?» (12+)

10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00, 04.00 «ФОТОГРАФИЯ 

НА ПАМЯТЬ» (12+)
14.15 «RuBy» (12+)
14.30, 17.15, 21.15, 01.30 02.00, 

05.15 «Наши люди» (12+)
16.00 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+) 
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

21.45, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Как будет развиваться 
российско-белорусское 
союзничество?». (12+)

22.00 «RuBy» (12+)
22.15 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(16+)
00.15 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08:15 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
09:25 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)
10:35 «Минск - Москва Плюс. 

Вакцина от ковида: привить 
нельзя откладывать» (12+)

11.00, 19.15 «Карта Родины. 
Нижегородский кремль 
и SUP-серфинг по Ворсме 
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «RuBy. Найти и обезвредить. 
Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

12.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

13.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

13.45 «ЗАЩИТА СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «RuBy. В роли мамы. 

Белорусский симулятор» (12+)
20.45 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 

ФРЕЙД» (16+)
22.35 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
23.50 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
02.10 «Карта Родины. Карта Родины. 

Крыши, парадные и яхтинг 
в Санкт-Петербурге 
(с субтитрами)» (12+)

02.55 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

03.40 «Наши люди. Оксана Солопова 
(с субтитрами)»(12+)

04.10 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
09.35 «ПРИМИТЕ ТЕЛЕГРАММУ 

В ДОЛГ» (12+)
11.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
11.30, 19.45, 01.55 «RuBy» (12+)
11.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

13.00 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 
(16+)

14.20 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 
(12+)

15.35 «АЛХИМИК» (16+)
19.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)
22.35 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
23.50 «Наши люди. Евгений Бушков 

(с субтитрами)»(12+)
00.20 «РАСПИСАНИЕ 

НА ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
02.10 «Карта Родины. Гомельская 

область. Золотое кольцо 
Гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

02.55 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

03.40 «Наши люди. Петр Елфимов 
(с субтитрами)»(12+)

04.10 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 
ФРЕЙД» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «ВОСПИТАНИЕ ЖЕСТОКОСТИ 

У ЖЕНЩИН И СОБАК» (12+)
14.45, 23.45, 05.15 «RuBy» (12+)
16.00, 00.15 «МИЛЛИОНЕРША» 

(12+)
17.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Армия-2020. Военно-
техническое партнерство 
Беларуси и России» (12+)

17.15 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

21.15, 05.30 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

21.45 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

23.15 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

01.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
04.00 «ИЩИ ВЕТРА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.45 «RuBy» (12+)
09.15 «Партнерство. Союзное 

государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?». 
(12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем Союз 
республик» (12+)

10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «Я ОСТАЮСЬ» (12+)
14.45 «RuBy. Фишинг - 

это не рыбалка. Как спастись 
от онлайн-мошенников?» (12+)

16.00, 00.15 «МИЛЛИОНЕРША» 
(12+)

17.00 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
17.30 «Наши люди. Алеса Качер 

(с субтитрами)» (12+)
21.15 «Минск - Москва. 

Информационная буря 
в кармане. Стоит ли доверять 
телефону?». (12+)

21.45 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

23.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
23.45 «RuBy. Лучшие лайфхаки 

для жизни» (12+)
01.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
03.55 «ДАУН ХАУС» (12+)
05.30 «Наши люди. Александр 

Карлюкевич (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

08.30, 14.15 «Минск - Москва. 
Информационная буря 
в кармане. Стоит ли доверять 
телефону?». (12+)

09.15, 17.15, 05.30 «Наши люди» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «ИЩИ ВЕТРА» (12+)
14.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

В чем опасность современных 
медиатехнологий» (12+)

16.00, 00.15 «МИЛЛИОНЕРША» 
(12+)

17.00 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
В школу после карантина. 
Чему сейчас учить наших 
детей?» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.45 «ТРАНЗИТ» (12+)
22.50 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 

ТЕРРИТОРИИ» (12+)
01.15 «ДАУН ХАУС» (12+)
02.45 «RuBy» (12+)
04.00 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

08.30 «Партнерство. Союзное 
государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?». 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45 «RuBy» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «НЕВАЛЯШКА»м (12+)
14.30,17.30, 23.30, 05.30 «Клуб 

экспертов. Час пик» (12+)
16.00, 00.15 «МИЛЛИОНЕРША» 

(12+)
17.00 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)
21.15 «Есть вопрос: что происходит 

в Беларуси: телеграм-
революция или народные 
гулянья?» (12+)

22.15 «ТРАНЗИТ» (12+)
01.15 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (12+)
04.00 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (18+)

5 октября 6 октября 7 октября 8 октября

1 октября 2 октября 3 октября 4 октября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Расстояние от Москвы до Абакана - 4280 км, путь на машине 

займет 55 часов. От Минска - 5000 км и 63 часа дороги.
 ● Из столицы РФ прямой авиарейс длится 4,5 часа. Билет стоит 

от 11 тысяч рублей в одну сторону. Из Минска удобнее до-
бираться с пересадкой в Москве.

 ● Проживание в гостинице - от 1,8 тысячи рублей в сутки.
Подготовил Антон ПИКУС.

2.  ПОПАСТЬ 
В ЛАВКУ 
ДРЕВНОСТЕЙ

На вид столица Хакасии - со-
всем юный город. Много пар-
ков, зеленые улицы, вдоль ко-

торых тянутся относительно 
свежие дома позднесоветской 
застройки. Официально Абака-
ну нет еще и 90 лет. Но если 
копнуть поглубже, как это де-
лают в здешних местах архео-

логи, станет понятно, что люди 
тут живут уже тысячи лет. Поэ-
тому Хакасский национальный 
краеведческий музей на улице 
Пушкина больше напоминает 
не собрание образцов местной 
флоры и фауны, а удивитель-
ную лавку древностей.

Здесь собрали гигантскую 
коллекцию артефактов: петро-
глифы на каменных плитах, 
трехтысячелетние каменные 
статуи, ритуальные маски, ко-
стяные украшения и  орудия 
с места древнейшей в Сибири 
стоянки человека Малая Сыя, 
возраст которой 34 тысячи 
лет. Больше двадцати тысяч 
археологических находок дока-
зывают, что террито-
рия Хакасии - од-
на из колыбелей 
человечества.

4. ЗАБЛУДИТЬСЯ В «САДАХ МЕЧТЫ»
Откусив от хрустящего круассана под Эйфелевой 

башней, неожиданно оказаться в уединенном японском сади-
ке или на альпийском лугу, а вокруг невиданные животные 
и птицы, свитые из зеленых ветвей. Такое возможно только 
в сладком сне. А еще в абаканском парке «Сады мечты».

Это единственный в России парк топиарного искусства. Го-
воря проще, здешние деревья и кустарники стригут по особой 
технологии, придавая им самые причудливые формы. Есть си-
дящие на скамейках «зеленые человечки», отдыхающие то тут, 
то там забавные «животные», ну и, конечно, разнообразные 
геометрические фигуры. Парк объединяет тринадцать садов - 
немудрено и заблудиться. У каждого из них своя тема. В одном 
цветут сакуры, в другом «бродят» драконы, в третьем - копии 
скульптур великих мастеров. Но «звезда» садов, конечно, - 
14-метровая сестра-близнец Эйфелевой башни. Ну где, как 
не здесь, назначить первое свидание?

3. НАЙТИ МЕСТО СИЛЫ 
В «ДОЛИНЕ ЦАРЕЙ»

Самое таинственное место Хакасии уди-
вительным образом объединяет египет-
ские пирамиды и Стоунхендж. В 60 км от 
Абакана вы найдете «Долину царей», или 
по-другому Салбыкскую долину. Здесь 
всего на пяти квадратных километрах по-
местились 56 доисторических курганов. 
Даже при нынешней высоте около пяти 
метров они впечатляют. Что уж говорить 
о временах, когда некоторые из них были 
размером с 10-этажный дом. Именно та-
ким был три тысячи лет назад Большой 
Салбыкский курган.

Особый колорит курганам придают «хо-
роводы» гигантских каменных плит у под-
ножия. Каждый шестиметровый мегалит 
весит десятки тонн. При этом совершенно 

не ясно, как они сюда попали. Уче-
ные говорят, что камни достав-
ляли, видимо, с берегов Енисея, 
а это не меньше полусотни кило-
метров.

В двадцати минутах пешего 
хода от кургана-гиганта - 
зона магнитной ано-
малии и место силы. 
Оно тоже обозна-
чено двумя ме-
галитами. Это 
Салбыкские 
ворота, прикос-
нуться к  кото-
рым приезжают 
шаманы и путе-
шественники со 
всего мира.

1. ОКУНУТЬСЯ В ЦЕЛЕБНУЮ 
ВАННУ ЧИНГИСХАНА

В окрестностях города разбросано несколько 
красивых соленых и пресных озер, за что этот 
регион иногда называют «сибирской Швей-
царией». На берегах водоемов Шунет, Тус, 
Беле, Шира стоят санатории, куда приезжают 
поправить здоровье многие жители Союзного 
государства.

Самое большое и живописное  - горько-
соленое озеро Улугколь в 50 километрах от 
Абакана. Целебные свойства его минераль-

ных вод и грязей известны уже много веков. 
По легенде, на этих берегах после походов 
любил отдыхать и залечивать раны сам Чин-
гисхан с войском. Для купания и грязевых ванн 
больше подходит южный берег, в то время как 
северный - настоящий рай для фотографов 
и орнитологов. 

Улугколь - транзитная база для невероят-
ного количества птиц. Одних только лебедей 
в сезон здесь можно насчитать больше трех 
тысяч. Из-за них озеро иногда кажется совер-
шенно белым.

5. УЗНАТЬ, ЧТО ЗОРКО 
ОДНО ЛИШЬ СЕРДЦЕ

Туристы в Абакане часто устраивают фотоохоту 
на любопытные памятники и скульптуры. Начи-

нать можно прямо на въезде в город, где сложно 
проехать мимо гигантского арбуза. Стоит он тут 
по праву - в Хакасии давно научились выращи-
вать самую большую ягоду. Почти не уступает 
арбузу в размерах оригинальная скульптура 
«Мечтатель». Огромная каменная голова, вы-
растающая из земли, будто задумалась о чем-то 
далеком. Возможно, об очень похожем изваянии 
«Слушающий» в Париже.

Есть в городе и гигантский стул, на сиденье 
которого может запросто разместиться легко-

вушка, и «Алиса в стране чудес» в окружении Че-
ширского кота и Кролика. Но больше всего туристы 

любят «Маленького принца» на проспекте Дружбы 
Народов. Герой Экзюпери сидит на своей крохотной 

планетке рядом с розой и смотрит на закат. Местные 
уверяют, что мальчик может исполнять желания. До-
статочно прикоснуться к его астероиду и произнести 
заветные слова: «Зорко одно лишь сердце».

Антонина ШИЧКИНА/Фотобанк Лори
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В АБАКАН

Герой Экзюпери с беспечной 
улыбкой напомнит о том, что 
главного глазами не увидишь.

В Хакасском музее о местном Стоунхендже расскажут 
экскурсоводы в национальных костюмах.

Чтобы сделать селфи 
на фоне Эйфелевой 

башни, совсем 
не обязательно 

отправляться в Париж.
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